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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 ag  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 प्रयोगात्मक  नलकूप  संगठन  का  १९६२-६३  का  कार्यक्रम  क्या  है  ;

 जैसलमेर  जिला  जेसे  स्थानों  में  भूमिगत  जल  के  सम्बन्ध  में  क्या  नवीनतम  जानकरी
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 कार्य  क्रम

 बनाया  गया  हैं  ;

 जैसलमेर  जिले  के  अ्रलावा  राजस्थान  में
 कौन  कौन से  अन्य  क्षेत्रों  में  यह  काम  किया

 जा  रहा  है  तथा  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ;  तर

 राजस्थान  राज्य  के  संगठन  के  साथ  इस  संगठन  का  क्या  सम्बन्ध  है  तथा  राज्य  संगठन

 को  क्या  सहायता दी  जा  रही  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का
 ०

 :  कार्यक्रम  में  कुल  ७३  प्रयोगात्मक

 छेद  खोदना  शामिल  हूं  जिन  में  से  ६  उत्तर  प्रदेश  २१  राजस्थान  १  गुजरात  ८  पंजाब

 ५  पश्चिम  बंगाल  ६  उड़ीसा  १५  मध्य  प्रदेश  ५  हिमाचल  प्रदेश  ५  त्रिपुरा  में

 १  श्रीराम  में  होंगे  ।
 ence

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ३६०  मौखिक  उत्तर  १९६२

 कुछ  स्थानों  पर  भूमिगत  जल  बेसिन  का  पता  चला है  कौर  इनसे  संबंधित
 समूचे

 ६ क्षेत्र

 की  atari  निर्धारित  करने  के  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  इस  कायें  के  हो  जाने  खोज का

 कार्यक्रम  बनाना  राज्य  सरकारों  का  काम  होगा  ।  इस  बीच  सफल  परीक्षणात्मक छेद  उत्पादन

 कप  बना  दिये  गये  हैं  कौर  राज्य  सरकारों  को  दे  दिये  गये  हैं  ।

 जिन  क्षेत्रों  में  कार्य  किया  गया  है  उन्हें  तथा  प्राप्त  परिणामों  को  दर्शाने वाला  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २३]

 (7)  खुले  कुएं  को  गहरा  करने  प्रौर  बनाने  के  लिए  प्रौढ़  नलकूप  बनाने  के  लिए  राजस्थान

 भूमिगत  जल  बोड़ें  जिम्मेदार  हैं  ।  इस  का  मुख्य  इंजीनियर  राज्य  सरकार  की  तौर  से  प्रयोगात्मक

 नलकूप  संगठन  से  बातचीत  करता  है  प्रौढ़  उसे  वह  टेक्निकल  जानकारी  दे  दी  जाती  हे  जो  खोज  करने

 में  प्राप्त हो  ॥

 tat  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :  यह  बात  ध्यान  में  रख  कर

 कि
 इस  प्रदेश  में  बहुत  बड़े  ख़ित्ते  की  समृद्धि

 भूमिगत  जल  की  खोज  पर  निसार  करती  जिसके  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  वहां  काफी

 राजस्थान  में  प्रोग्राम  के  ग्रन्तगंत  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?  द्वितीय  योजना  में  क्या  उपबन्ध  किया  गया

 था  कौर  PERR-RB  के  लिए  क्या  व्यवस्था ह
 ?

 fat  स०  का०  पाटिल  :  इन  दोनों  प्रोग्रामों  में  राजस्थान  का  नम्बर  पहिला  है  ।  जैसाकि

 विवरण  से  विदित  तीसरी  योजना  में  भूमिगत  जल  की  खोज  के  श्रनिदिचित  प्रोग्राम  में  हम  ३००

 छंदों  को  योजना  बना  रहे  हैं  प्रौर  उनमें  ८८  छद  राजस्थान '  में  हैं  ।  यहां  भूमिगत  जल  बहुत है  प्रौर

 हम  इस  से  लाभ  उठायेंग े।

 हरिश्चन्द्र  माथुर  :  भूमिगत  जल  की  श्राप  की  खोज  के  परिणामस्वरूप  राजस्थान  वे

 किस  किस  क्षेत्र  को  गहन  ara  के  लिए  च  ना  गया  है  प्रौढ़  हमें  परिणाम  कब  प्राप्त  हो  सकते  हैं
 ?

 fat  स०  का०  पाटिल
 :  यहां पर  अनेक  क्षेत्रों  के  नाम  दिए हुए  हैं  ।  जैसलमेर  को  छोड़

 जहां  भूमिगत  जल  बहुत  wea  क्षेत्र  भी  हैं  जसे  बारमेर

 TS,  जोधपुर  तथा  बीकानेर  |

 श्री  पु  र०  पटेल
 :  मेँ  समझता हूं  कि  यदि  कोई  नलकूप  १५,०००  गलन  पानी  दे  तो

 उसे  सफल  समझा  जाता  है  ।  यदि  पी  सफल  रहता  है  तो  उस  का  क्या  होता  है
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  यदि  कृप  सफल  रहता  है  अर्थात  यदि  वह  मितव्ययी  होता

 वह  राज्य  को  दे  दिया  जाता  है  ।  वह  उससे  लाभ  उठाता  है
 ।

 वह  उसे  बनाते
 ग्राही

 यदि  वह  प्रसफल होता र होता  वह  समाप्त  हो  जाता  है
 ।

 हम
 जो

 कुएं  खोदते हैं  उनमें  कदाचित
 aa

 कुएं  रहते  हैं  ग्रोवर  यह  होना  भी  चाहिये  |

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  इन  pat  के  निर्माण  केन्द्र  प्रौढ़  राज्य  कितना  कितना  व्यय  उठायेंगे

 प्रौढ़  क्या  इस  प्रोग्राम  को  सब  राज्यों  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  या  नलकूपों  का  नियतन  केन्द्र  द्वारा

 निश्चित  किया  जायेगा  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  छेद  तो  प्रयोगात्मक  नलकप  संगठन  द्वारा  किये  जाते  हैं  श्रीमती

 केन्द्र  द्वारा  किये  जाते  हैं  ।  उनके  सफल  होने  पर  जब  हम  सोचते  हैं  कि  उन  में  से  एक  का  बनाया
 जा

 सकता  तो  यह  काम  पूर्णतया  राज्य  का  है  हम  ऋण  देते  हैं  जो  वापस  मिलना  चाहत
 क्योंकि

 जब
 |. ह  TAT  याला हो  जाता  है  तो

 war
 को  ऋण

 का
 भुगतान  अवद्य  करना  चाहिये  ।

 कल  ना  ऋण oe  ho emma  name  sows  02

 tia  अंग्रेज़ी  में



 ५  Ioaw  मौखिक  उत्तर  है

 fat  बासप्पा  :
 क्या  इनमें  कोई  चन्दन  नामक  ककुमान ुहे  जो

 लगभग
 ५०,०००

 गैलन  पानी

 पति  घंटा  देता  ह  कौर  क्या  राज्य  सरकार  इसका  उचित  प्रयोग  कर  रही  हू  ?

 महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  प्रत्येक  मामले  का  अलग  अलग  उत्तर  दे  सकेंगे  ?

 ta  स०  का ०  पाटिल  :  यह  जानकारी  मेरे  लिए  are  सभा  के  लिए  महत्वपूर्ण  हूँ  |

 ्रो  बासप्पा  :  क्या  इसका  पूर्ण  प्रयोग  किया  जाता  हूँ  2

 श्री  स०  का०  पाटिल
 :

 में  तो  नहीं  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  मुझे  सूचना
 दें  तो

 में  जानकारी  प्राप्त  करूंगा  :

 श्री  do  चं०  दार्मा  :  भूमिगत  जल  का  पता  लगाने  के  लिए  कया  वैज्ञानिक  तरीके  प्रयोग

 किये  जाते  हैं
 ?

 क्या  वे  तरीके  पंजाब  में  प्रयोग  किये  गये  थे  कौर  किस  क्षेत्र  में  भूमिगत  जल  भ्रधघिक
 ? मात्रा में  पाया  गया

 श्री  स०  का ०  पाटिल  :  एक  नहीं  अनेक  तरीके  पहाड़ों  का

 भ्रादि  ।  जिस  तरह  यह  काय  किया  जाता  वह  बहुत  ही  वं  मानिक  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  सारे  भारत

 में  सर्वेक्षण हो  रहा  अर्थात्  सर्वेक्षण  केवल  एक  ही  भाग  में  नहीं  हो  रहा  है  ।  कुछ  भाग  इस  में  बहुत

 समृद्ध  हैं  जसे  राजस्थान  |  अन्य
 भाग  इतने  समु वध  नहीं हैं

 ।  जैसे  किसी  क्षेत्र  में  जितने  सूराख  हमने  खोदे

 हैं  उनमें से  शायद  cy  प्रतिशत  बेकार  करे  क्योंकि  उन  में  पानी  नहीं  मिला  ।

 pert  जयपाल  सिंह
 :

 feat  गये  उत्तर  में  बिहार  राज्य  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।  क्या  सरकार  ने

 ड्रिलिंगਂ  का  विचार  पूर्णतया  त्याग  दिया  है  जिससे  वे  भ्रान्त भौम  चट्टानों  में  भी  सुराख

 कर  सकते  हैं  जो  कि  दक्षिण  बिहार  में  पाई  जाती  हैं
 ?

 सारे  बिहार  को  इसका  कोटा  मिला  है  परन्तु

 दक्षिण  बिहार  को  नहीं  मिला  ate  उसे  पहाड़ी  इलाका  कह  कर  छोड़  दिया  गया  है  ।  परन्तु

 ड्रिलिंगਂ  भी  एक वैज्ञानिक  तरीका  है  ।  इसे  कयों  प्रयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  स०  wo  पाटिल
 :

 विवरण  से  पता  लगता  है  कि  बिहार  को  अस्थायी  प्रोग्राम  में  दस  कुएं

 हैं  ।  में  नहीं  जानता  कि  वे  किस  भाग  में  कौर  कहां  कहां  होंगे
 ।

 श्री  बड़े  :  प्रभी  मिनिस्टर  साहब  ने  बतलाया  कि  मध्य  प्रदेश  में  केवल  १५  ही  ट्यूबवेल्स  की  बोरिंग

 हुई है  ।  मध्य  प्रदेश  में  नमदा  ट्रैक  में  ट्यूब  लस
 की

 श्रा्गेनाइजेशन  उसकी  जो  पद्धति  है  वह

 नहीं  हो  रही  क्या  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  से  उनके  पास  ऐसी  रिपोर्ट  ars  है
 ?

 श्री स०  का ०  पाटिल :  वह  तो  कुछ  एक  प्रदेश  के  एरिया  पापुलेशन  को  देख  कर  ऐसी  चीज

 नहीं  बनती  है  ।  वहां  पानी  चाहिए  कौर  ऐसा  चाहिएं  जिसका  कि  इकोनामिक  यूज हम  कर  सकें  तो

 कायद  मध्य  प्रदेश  में  बहुत  ज्यादा  पानी  नहीं  लगा  होगा  इसलिए  १५  ट्यूबवेल्स  ही  लगाये  गये  |

 श्री बड़े
 :

 मेरा  क्वैश्चन  यह  था  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  ऐसी  रिपोर्टे  are  है  कि  नहीं
 ?

 श्री स०  का ०  पांटिल
 :

 मुझे  खबर  नहीं  पायी  होगी  |

 धी  सिकंदर  रेड्डी
 :

 क्या  प्रा  प्रदेश  में  रायल  सीमा  के  लिये  कोई  योजना है  we  क्या

 इस बारे  में  रायल  सीमा  को
 कोई  सहायता  दी  जाती है  जिसके  लिये  माननीय  मन्त्री  ने  वहां बड़े  सुभिक्ष

 के  समय  वचन  दिय  था  ?
 A) यानननणणणणण  mae  we  awa  es  ——  का

 मूल  aaa  में
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 पृश्नी  स०  का०  पाटिल
 :

 अस्थायी  प्रोग्राम  में  ३००  कूलरों  की  योजना  है  जिसमें  से  २४  ्ान्घ्र

 प्रदेश  में  हैं  ।  ग्राहक  प्रदेश  के  न्य  भाग  जल  से  भरपूर  इसलियें  मेरा  रुपाल  है  कि  रायल  सीमा  में

 इन  कूचों  मे ंसे  अघिकतर  कुएं  होंगे  ।

 टिड्डी  नियंत्रक  विशेषज्ञों  का  सम्मेलन

 +

 (  श्री  स०  do  सामन्त :

 *१६४. ४  शी  सुबोध  :

 स०  ato  द्विवेदी  :

 a  ol
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  १९६२  में  में  अफगानिस्तान  कौर

 ईरान  के  टिड्डी  नियन्त्रक  विशेषज्ञों  का  एक  सम्मेलन  हुमा  था  ;

 यदि  तो  सम्मेलन  में  किन  मुख्य  प्रश्नों  पर  चर्चा  हुई  ;

 टिड्डियों के  बारे  में  पुर्व  सूचना  देने  ak  उनपर  नियन्त्रण  करने  के  सम्बन्ध  में  निकट

 सहयोग  के  लिये  किस  किस  प्रकार  के  उपायों  की  सिफारिश  की  कौर

 विशेषज्ञों  का  श्रागामी  सम्मेलन कब  होगा
 ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का
 ०

 पाटिल
 :

 भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच

 १२  से  Maa,  १९६२ तक  टिड्डी  सम्बन्धी एक  सम्मेलन  हुमा  था  ।  अफगानिस्तान ईरान

 के  विशेषज्ञ भाग  न  ले  सके  ।

 और  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता है
 |

 परिदिष्ट  १,  श्रनुवन्ध  संख्या

 स्

 wat  तक  कोई  तारीख  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 स्पष्टीकरण  के  एक  vet  पर  यह  टिड्डी  सम्मेलन  था  या  टिड्डी

 नियन्त्रण  सम्मेलन  था  ?

 fat स०  का  ०  पाटिल
 :

 ये  सम्मेलन  टिड्डी  पदा  नहीं  करते  उन्हें  रोकते  हैं
 ।

 श्री  स०  चं०
 सामन्त

 :
 विवरण  में  उल् सुख  है

 कि
 सम्मेलन

 की
 एक  सिफारिश  निम्न  थी

 | ह  तथा  कृषि  संगठन  से  निवेदन  किया  जाये  कि  वह  अफगानिस्तान  के  बसन्त  प्रजनन

 क्षेत्रों  में  टिड्डी  की  स्थिति  का-श्रापना  किसी  विशेषज्ञ  द्वारा  सवाल  कराये  ही

 हम  जानते  हैं  कि  ये  टिड्डियां  अरब  प्रायद्वीप  कौर  अफगानिस्तान  से  art  है
 ।

 यदि
 तो

 भारत  या  अफगानिस्तान  रोक  ईरान  के  साथ  ऐसे  सर्वेक्षण  के  लिए  खाद्य  तथा

 संगठन  से  क्यों  प्रार्थना  करता  है  ?

 fat  स०  का ०  पाटिल
 :

 टिड्डियां  तो  अन्तर्राष्ट्रीय संकट  वे  केवल  राष्ट्रीय  नहीं

 वे  अनेक  देशों  में  विभिन्न  मौसमों  में  पाई  जाती  हैं  ।  भारत  का  दुर्भाग्य यह  है  कि  वे  wa  में  हमारे

 यहां  ara  क्योंकि  उनकी  संख्या  इन  सब  देशों  पाकिस्तान  इरादी

 बढ़  जाती  है
 ।

 हमारी  रुचि  इसमें  अधिक  है
 कि  वे

 आरम्भ  में  ही  रोक  दी  जायें  इसी  कारण  खाद्य

 तथा  कृषि  संगठन  को  यह  कार्य  करने  के  लिये  जोर  दिया  गया  था  ।
 se  oe

 |  मूल  waft  में
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 fait AA
 स०  चे

 सामन्त
 :  यह  सच  नहीं  है  कि  eRg-  में  भारत  में  टिड्डियों

 F  ७४

 रल  बया  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  हमें  इन  eI s STRAT i  का  सामना  करने  के  लिये  सलाह  दी  थी  re
 ?

 fat स०  ato  पाटिल  :  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  हमें  सलाह  देनेਂ  के  लिए  बाध्य  नहीं  है
 ।  यदि

 हम  सलाह  मांगते  तो  वें  सलाह  देते  हैं  ।  इन  विशिष्ट  सर्वेक्षणों  के  बारे  में  हमने  खाद्य  तथा  कृषि

 संगठन  से  कहा  था  ताकि  वे  उसे  अफगानिस्तान  के  प्रजनन-क्षेत्र  में  कर  सके  ।  टिड्डी  पर  हमें

 उचित  सुचना  मिल  जाती  है  ।  हर  जगह  हमारी  रोक-थाम  चौकियां  हैं  कौर  वहां  वेतार  के  सेट लगे  हैं  |

 तत्काल  ही  समाचार  दिया  जाता  है  ताकि  जनता  टिड्डी  पर  उसका  करने  के

 लिये  तयार हो  जाये

 पत्नी  gata  सदा  क्या  टिड्डियों  के  ५  देने  के  बारे  में  सम्मेलन  में  जलवायु  के  बारे  में

 कोई  चर्चा  हुई  थी  प्रौढ़  यदि  तो  क्या  भारत  में  ऐसी  जलवाय  है
 ?

 fat स०  काठ  पाटिल  :  मैं  समझता  हूं  कि  भारत  हर  चीज  पैदा  करने  विशेष  टिड्डी  पैदा

 करने  में  काफी  समृद्ध  है  ।

 yet  तिरुमल  राव
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 अखबारों  में  हाल  में  एक  भविष्यवाणी  प्रकाशित  हुई

 थी  कि  दूसरा  टिड्डी  आक्रमण  अवश्य  होगा  कौर  यदि  तो  कया  प्रभावित होने  वाले  सारे  राज्यों को

 इसकी  चेतावनी दे  दी  गई  है  ?

 fet  स०  का०  पाटिल  :  यह  हर  वर्ष  होता है  भविष्यवाणियों की  वस्तुतः  कोई

 प्रा वद यकता  नहीं  है  ।  इसके  लिए  हर  समय  तैयार  रहना  चाहिये  ।  हम  अपनी  व्यवस्था को  उकसा

 रहे  हैं  ताकि  वह  पूरी  तरह  तयार  रहे  ।

 दूसरा  टेलीफोन का 1  कारखाना

 ग

 श्री  भक्त  दोहन
 EY

 श्री  मकसुदन  राव

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  भारत  में  टेलीफोननों  का  एक  कौर  कारखाना  स्थापित  करने  की

 योजना  पर  कुछ  समय  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ;  रोक

 यदि  तो  उसके  बारे  में  परब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  शौर
 जी  महोदय  ।  किन्तु  सभी  तक  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।  सरकार  भविष्य में  उपयुक्त

 किए  जाने  वाले  उपस्करों  के  बारे  में  तकनीकी  समिति  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा कर  रही  है  कौर

 रिपोर्ट  के  सरकार  को  प्रस्तुत  किए  जाने  के  बाद  इस  विषय  पर  आगे  विचार  किये  जायेगा  ।

 श्री  भक्त  दिन  पिछली बार  इसी  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  कहा

 था
 कि

 तकनीकी  कमेटी  र... प्रभ्नल  तक  अपनी  रिपोर्ट  दे  देगी
 ।

 जानना  चाहता  हूं  कि  इस  में  देरी  क्यों

 हुई  पथ  देर  से  देर  कब्र  तक  वह  रिपोर्ट  दे  सकेगी  |

 att  राज  बहादुर :  इस  में  कई  गम्भीर  प्रदान  हैं  ।  हम  को  यह  पसन्द  करना  होगी  कि  जिस  प्रकार

 का  सामान--जिस  प्रकार  का
 यन्त्र--आजकल लिवर  टेलीफ़ोन  ac

 उत्पादन  कर  रही  FAT  उसा
 ि  ााएएग

 अंग्रेजी  में मिल मं
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 प्रकार  करारी  बनाई  या  उसमें  कुछ  चेंज  किया  जाये  ।  इन  सब  बातों  के  बारे में  कमेटी

 विचार  कर  रही  है  उसके  कुछ  लोग  विदेशों  में  गए
 थे  ।

 वे  भ्रध्ययन  करके  कराए  हैं  कौर  वें  शीघ्र  ही

 अपनी  रिपोर्ट  देंगे  |

 थी  भक्त  दर्शन  :  श्रीमान  इस  की  स्थापना  के  बारे  में  किन  किन  स्थानों  पर  विचार  किया

 जा  रहा  है  शरर  क्या  कोई  स्थान  विचाराधीन  हैं  भी  या  नहीं
 ?

 शी  राज  बहादुर  :  वह  प्रश्न  बाद  का  है
 ।

 बहुत  से  प्रदेशों  से  यह  प्रस्ताव  जरूर  कराया  है  कि

 ७  अपने  यहां  इस  कलेक्ट्री  को  चाहते  हैं  |

 ची  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  यदि  यह  कारखाना  स्थापित

 हो  जाये  तो  मांग  कितनी  कम  हो  जायेगी
 ?

 राज  बहादुर :
 आशा  है  कि

 तीसरे  पंचवर्षीय
 योजना-काल  के  et  तक  विद्यमान

 में  प्रनुकूलतम उत्पादन  होने  लगेगा
 ।

 परन्तु  मांग  उससे
 भी

 अधिक  होगी
 ।

 ara  है  कि  चतुर्थ  योजना
 काल  के  नित  तक  हो  सकता  है  मांग  ३,००,०००  लाइनों शर  ५,  00,000  टेलीफोनों की  हो  ।

 हमें  किसी  तरह  भ्र पना  उत्पादन  बढ़ाना  है  ?

 fart  भागवत  झा  आजाद  :  में  पूछ  रहा  था  कि  इस  कारखाना  के  बनने  से  मांग  कितनी  पूरी  हो

 जायेगी ?

 fart  राज  बहादुर  :  कारखाना  मांग  पुरा  करने  के  लिये  ही  स्थापित  किया  जायेगा |

 fort  भागवत  झा  आजाद  :  कहां  तक  मांग  प्री  होगी
 ?

 pert  महोदय  :  इसकी  कभी  गणना  करनी  होगी  कि  क्षमता  कितनी  श्रादि  |

 fat  भागवत  झा  राजा  इसे  स्थापित करने  से  पहिले  उन्हें यह  जान  लेना  चाहिये कि  उससे

 कितनी  मांग  पुरी  होगी  ।

 श्री  राज  बहादुर :  वास्तव  यह ह  स्पष्ट  है  कौर  दूसरा  कारखाना  मांग  पूरी  करने  के  लिए

 स्थापित किया  जायेगा

 fait  भागवत झा  श्राजाद  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इससे  कितनी  मांग  पूरी  होगी
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कान्ति  |  माननीय सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इसकी

 कोई  गणना  की
 गई  है

 कि  इसकी  कितनी  क्षमता  होगी  कौर  इससे  कितनी  विद्यमान  मांग  होगी
 ?

 fait राज  बहादुर  :  यह
 दो

 बातों  पर  निर्भर  होगा
 ।

 हम  दूसरे  कारखाने  में  क्या  सामान

 श्र  क्या  विद्यमान  कारखाने  का  ही  विस्तार  किया  जा  सकता  है  या  इसकी  क्षमता

 बढ़ाई  जा  सकती  है  यदि  तो  कितनी  बढ़ाई  जा  सकती  हैं
 |

 महोदय  :  wat  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता
 |

 विमला  देवी  :  प्रान्तर  प्रदेश  पिछड़ेपन का  ध्यान  रख  क्या  सरकार  श्रीनगर

 प्रदेश  में  टेलीफोन  का  दूसरा  कारखाना  खोलने  पर  विचार  करेगी
 ?

 oo
 pat राज  बहादुर  अभी  इस  बारे  में  में  कुछ  नहीं  कह  सकता

 |

 मूल  क  में
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 श्री  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  मद्रास  सरकार  ने  टेलीप्रिन्टर

 कारखाना  कौर  टेलीफोन  कारखाना  के  लिए  ३५  एकड़  जमीन  भारत  सरकार  के  विवेक  पर  छोड़  दी

 दूसरा  टेलीफोन  कारखाना  मद्रास  में  खोलने  का  क्या
 ?

 चरिध्यक्ष  महोदय
 :

 ये  aa  अलग  मांगें  विभिन्न  राज्यों  के  लिए  की  जा  रही  हैं  ।  यहां यह

 प्रदान  नहीं  है
 ।

 यदि  इस  प्रकार  का  कोई  प्रशन  पूछा  जाता  तो  मैं  यह  दबाव  देने
 की

 अनुमति  नहीं

 दूंगा  कि  कोई  कारखाना  यहां  बने  या  वहां  बने  ।  यह  इसका  श्रवसर  नहीं  है  ।

 श्र  वारियर  :  नया  कारख।ना  खोलने  के  बजाये  बंगलौर  के  विद्यमान  कारखाने  का  विस्तार

 तथा  विकास  क्यों  नहीं  किया  जाता  ?

 fat राज  बहादुर  :  विचार  की  जाने  वाली  बातों  में  एक  यह  भी  है  कि  क्या  विद्यमान

 खाना  बढ़ाया  जा  सकता  है  या  नहीं  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  मैंने  यह  प्रदान  संचार  मंत्रालय  झ्र ौर  मद्रास  सरकार  के

 बीच
 दूसरे  टेलीफोन  कारखाने  के  बारे  में  हुई  सहमति  को  ध्यान  में  रख  कर  पूछा  था

 ।
 मद्रास  सरकार

 ने  उन्हें  बिना  किसी  मूल्य  के  ३५  एकड़  भूमि  दे  दी
 ।

 इसी  कारण  मैंने  पूछा  था  कि  उस  प्रस्ताव  का

 gat  ?

 महोदय  :  शान्ति  ।  सदस्य  महोदय  ने  यह  पुछा  माननीय  मंत्री

 समझ  गये  हैं  प्र  मैंने  भी  अ्रपनी  प्रतिक्रिया बता  दी  है  ।  प्रभी  तो  यह  मामला  समाप्त  हो  गया

 है  ।

 थ्रो  राज  श्र  श्रीमान  मैं  यह  भी  बता  दूं  कि  इस  तरह  की  सहमति  की  मुझे  कोई

 जिनका नहीं  है

 सुरी  डीजल  इंजन

 +

 ott  सुबोध ह  सदा
 1१६६.

 Lat
 स०  चल  सामन्त :

 क्या  मलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  देश  में  हासिल  stra  इंजनोंਂ  के  निर्माण  कौर  विकास  की  कोई  प्रस्थापना  है  ;

 क्या  इसके  लिये  कोई  परियोजना  तैयार  की  गई  है  ;

 यदि  तो  परियोजना  का  अनुमानित व्यय  कितना  है  ;

 क्या  परियोजना  के  लिये  स्थान  का  चुनाव  कर  लिया  गया  यदि  तो  कहां  ;

 (=)  निर्माण  कब  से  आरम्भ  होगा
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवाज्
 :

 ट्रान्स मिशन  के  साथ

 डीजल  रेल  इंजनों  का  निर्माण  वाराणसी  में  बन  रहे  डीजल  रेल  कारखाने  में यथ

 होगा ।
 नट

 मूल  dat  में
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 इन  रेल-इंजनों  के  लिए  पृथक  परियोजना  की  आवश्यकता  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 श्री  सुबोध  माननीय  मंत्रो  ने  अभी  बताया  कि  ag  डीजल  13.0  वाराणसी

 के  प्रस्तावित कारखाने  में  बनेगा  ।  क्या  सरकार  ने  डीजल  इंजनਂ  की  उत्पादन  लागत  का

 प्राक्कलन  तेयार  किया  शर  यह  वर्तमान  डोजल  इंजन  की  लागत  से  कम  है  या  अ्रधिक  है
 ?

 गधी  शाहनवाज खां  :  al  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  |

 स०  च०  सामन्त :  क्या
 इस

 कारखाने  में  कोई  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  होगा
 ?

 pat  शाहनवाज़ खां  :  हमने  प्रकोप  नामक  एक  अमरीकन  फर्म  से  सहयोग  किया  है  ।

 ल०  स०  माननीय  मंत्री  का  से  क्या  अ्रभिष्राय  है
 ?

 थ  शाहनवाज़  खां  :  यथासमय  का  थे  है  बस  यथासमय  |

 fat  स०  alo  बनर्जी  :  सामान्य  डीज़ल-इंजन  कौर  सूरी-सुत्र  के  डीज़ल-इंजन  में  वस्तुत

 क्या  ग्रन्तर है  ?

 fat  शाहनवाज़  खां  :  यह  जल-मशीन-पारेषण  है  जिससे  कहीं  अधिक  मिलती

 ह

 fat  स०  चल  सामन्त  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  अमरीकन  फर्म  के  साथ
 सहयोग  होगा  ।

 क्या  उनके  साथ  भारतीय  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  का  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?

 fot  दाह नवाज़ खां खां  :  यह  बात  करार  का  एक  प्रण  होगी
 |

 fat  to  चे  क्या  उस  भारतीय  इंजीनियर  जिसने  इस  तरीक  का  आविष्कार

 प्रोत्साहन  के  रूप  में  कुछ  दिया  गया  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  इसका  उत्तर  दे  चुके  हैं
 ।

 खां  :  हां  ।  भारत  के  एक  नवयुवक  इंजीनियर  श्री  सुरी  ने  यह  श्र।बिष्कार

 किया है  ।  उनके  आविष्कार  को  उचित  मान्यता  दी  गई  उन्हें  पभश्री  का  पारितोषिक दिया

 गया  उनको  प्रतिकर के  बारे  यह  प्रश्न  बाद  में  उत्पन्न  होगा जब  कि
 उनके  श्राविष्कार से

 वाणिज्यिक  आघार  लाभ  उठाया  जायेगा  ।

 tot  स०  मो ०  बुर्जों  :  माननी  उपमंत्री  के  उत्तर  से  यह  प्रतीत  होता  है
 कि

 सूरी  टेक्निकल

 क्या  अमरीकी फर्म  को विकास  सामान्य  इंजन  की  अपेक्षा  कहीं  श्रमिक  होगा
 ।

 जिसके  सहयोग से  हम  यह  कारखाना बना  रहे  अपना  तरीका  छोड़  कर  यह  तरीका  अ्रपनाने  में  कोई

 fara  ग्रा पत्ति  होगी  ?

 |  शाहनवाज  खां
 :  सूरी  इंजन  के  प्रयोग  हो

 रहे
 हैं

 ।
 ।  इन  प्रयोगों कप  परिणामों  का  art

 अध्ययन

 er

 |  wal  कोई  AMX fafeaa  बात  नहीं  कही जा

 अध्यक्ष  महोदय :  अगला  श्र  ।
 ee

 ont TAA  aaa में
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 fatto  मो०  बनर्ज  कृपया  यदि  श्राप  naati  मेरा  प्रश्न  महत्वपूर्ण  है  कौर  उसका

 उत्तर  नहीं  दिया  गया  इस  युवक  इंजीनियर  विशेष  का  सूरी  सिद्ध हो  गया

 है  कि
 उत्तम  शर  कहीं  urty  कुशल  हैं  ।  क्या  अन्तिम  करार  करने  से  वे  इसे  स्वीकार  करेंगे  ?

 मेरा  शक  यह  है  कि  हो  सकता  है  कि  वे  इसे  न  मानें  ।

 महोदय
 :

 यह  बात  होने  वाले  प्रयोगों पर  निर्भर  है  ।  यह  देखना  हैं  कि  क्या  यह

 आविष्कार  पूर्ण  हैं  या  इससे  कुछ  उत्तम  हो  सकता  हैं  ।  wil  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  माननीय

 संतरी ने  यह  उत्तर  दिया है  |

 fat  स०  पो०  बीजों  :  क्या वह  यह  श्राइवासन दे  सकते  हैं  ?

 महोदय :  यहां  कोई  श्रीनिवासन  नहीं  मांगा  जाता  ।  गला  प्रदान  ।

 जहाजरानी  में  झंडा  सम्बन्धी  भेदभावਂ

 1१६७.  श्री  रघुनाथ सिह
 :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  इस  समय  विश्व  के  कितने  देश  पुर्णतः  या  अत  जहाजरानी  में  झंडा  सम्बन्धी  भेदभाव  की  नीति

 अपना  रहे हैं
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  जहाजरानी  में  झंडा

 सम्बन्धों  भेदभाव  वेਂ  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  रूप  में  स्वांतः  कोई  परिभाषा  नहीं  किसी  भी

 देश  के  बारे  में  यह  कहना  कि  ae  झंडा  सम्बन्धी  भेदभाव  की  नीति  का  पालन  कर  रहा  सही  नहीं

 है  ।

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  दुनिया  के  ऐसे  कौन  से  मुल्क  हैं  जो
 फ्रेट

 के

 सम्बन्ध  में  दूसरे  देशों  के  जहाजों  के  मुकाबले  देश  के  जहाजों  के  साथ  ज्यादा  पक्षपातपूर्ण  व्यवहार

 करते हैं

 श्री  राज  बहादुर
 :

 जहां  तक  मेरी  जानकारी  है  जो  देश  प्रश्न  जहाजों  को  दूसरे  देशों  की

 निस्बत  ज्यादा  फ़ट  देता  है  वह  हैਂ  प्० ८  एस०  Vo,  जहां  पर  उन  के  कानून  के  मुताबिक  Yo  प्रतिशत

 माल  उनके  जहाजों  में  ले  जाया  जाता  है  प्रौढ़  उन्हें  रिक  भाड़ा  दिया  जाता  है  ।

 शी
 रघुनाथ  सिह  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  जब  अपने  जहाजों  को  ५०  प्रतिशत

 प्रिफरेन्स  देता  है  तो  हिन्दुस्तान
 भी

 कयों  नहीं  उसी  नीति  का  चल  कर  सकता  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  एक  ऐसा  sere  जिस  में  बहुत  से  सवालात  जाते  हैं  ।  उन  में

 एक  सवाल  यह  भी  ara  हैं  कि  कया  हमारा  ट्रेड  उस  को  कर  सकता  है  या  नहीं  |  इस  सवाल

 का  जवाब  इतनी  भ्रासानी  से  नहीं  दिया  जा  सकता  ।

 प्रत  संख्या  १६८  क  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अगला  प्रश्न
 ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  कुछ  गलतफहमी  हुई  है  ।  श्री  रघुनाथ  सिंह

 के  दो  प्रश्न  एक  के  बाद  दूसरा  गये  हैं  ।  दोनों  एक  साथ  नहीं  art  चाहियें  ।  हमारा  एक  नियम

 है  कि  जब  तक  कि  सारी  प्रदान  सूची  न  ले  ली  जाये  कौर  प्रत्येक  अरन्य  सदस्य  को  एक  मौका  न  मिल

 वही  सदस्य  इसका  प्रश्न  नहीं  पूछ  सकता  |

 मल  अर्ज  में

 discri  mination.
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 स०  मो०  बीजों  :  इसके  लिए
 सदस्य  क्यों  खमियाजा  उठायें  ।  यह  गलती  उसकी  नहीं

 हैं  ।

 महोदय :  में  खमियाज़ा  उठाऊंगा
 |

 माननीय  सदस्य  अपना  प्रशन  पूछें  ।

 fait  रघुनाथ  सिह
 :

 यह  मेरी  गलती  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  माननीय  सदस्य  से  कह  रहा  हूं  कि  वह  प्रश्न  पूछें  ।

 fat  रघुनाथ  सिंह :  प्रदान  संख्या  १६८  |

 तटीय  नौवहन  द्वारा  कोयले  का  परिवहन

 1*१६८  st  रघुनाथ  सिह  :  कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 १६६०-६१  और  PER L-FR  में  तटीय  नौवहन  द्वारा  कुल  कितने  कोयले  का

 सरकार  द्वारा  उपयुक्त  दर  पर  कोयला  परिवहन  के  लिये  तटीय  नौवहन  को  प्रोत्साहन

 देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादर
 )  शौर

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 मई  ReRo  से  PER  तक  १२  महीनों  में  ११५७३१० टन  कौर  मई  १९६१.

 से  मार्चे  PERR  तक  ११  महीनों  में  १४०८१०६  टन

 भारतीय  नौवहन  समवायों  ने  इस  श्राघार  पर  कि  चालू  दरें  हानिकारक  तट  पर

 भाड़ा  दरों  को  बढ़ाने  की  मांग  की  हैं  ।  भारतीय  नौवहन  समवायों  के  निदेशक  मंडल  में  सरकारी

 निदेशक  से  कहा  गया  कि  वह  इस  की  जांच  करके  प्रतिवेदन  जो  मार्च  १९६२  में  सेव्य की  गई  थी

 कौर  वह  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 सरकार  ने  कोयला  खानों  के  माल  को  जल्दी  उठाने  के  लिये  पत्तन  में  माल  भरने  उतारने

 की  सुविधाओं  में  उन्नति  करने  के  लिये  बहुत  से  कदम  उठाये  हैं
 ।

 इन  में  मद्रास  कौर
 बम्बई

 के  पत्तनों  में  कोयला  समन्वय  समितियां  स्थापित  करना  ate  दक्षिण  भारतीय  पत्तनों  में  कोयले की

 ढुलाई  से  संबंध  रखने  वाले  पत्तन  जहाज  मालिकों  ate  भ्रमण  हित  रखने  वालों

 के  बीच  प्रभावशाली समन्वय  स्थापित  करने  के  लिये  मद्रास  में  एक  सम्पर्क  प्राधिकारी  नियुक्त  करने

 की  कार्रवाइयां  शामिल  हैं  ।  कलकत्ता  से  तटीय  जहाज  पूरा  माल  भर  कर  ले  जा  इसके  लिये

 हुगली  में  को  सुधारने  के  काम  को  भी  सरकार  ने  विशेष  प्राथमिकता  दी  है
 ।

 रघुनाथ  सिंह  :  भ्रापने  जो  डाइरेक्टर  नियुक्त  किया  था  उसने  एक  रिपोर्ट  दी  है
 ।

 में
 जानना

 चाहता  हूं  कि  उसने  सौराष्ट्र  शौर  महाराष्ट्र  में  सस्ते  कोयलों  को  पहुंचाने  के  लिए  कया  क्या  सुझाव

 दिए  हैं  ताकि  उन  राज्यों  को  सस्ता  कोयला  प्राप्त  हो  सके
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  शायद  मेरे  लिये  यह  उचित  न  होगा  कि  जो  रिपोर्ट  ait  हमने  सदन
 के

 सामने  नहीं  रखी  है  कौर  जिस  पर  श्रभी  विचार  हो  रहा  है  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  कहूँ

 ।

 भरंग्रेजी में में
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 do

 गुह
 :

 में  समझता  हूं  कि  एक  ऐसा  प्रस्ताव  था  कि  सरकार  गैर  सरकारी  समवायों

 को  सहायता  देने  के  स्थान  पर  कोयला  ढोने  के  लिये  ara  निजी  तटीय  नौवहन  रखेगी  ।  यदि  तो

 उस  प्रस्थापना का  क्या  हुमा  ?

 श्री राज  बहादुर  :  मामला  हमारे  सामने  शी  प्रता  पूर्वक  हाल  में  ही  बनाया  है
 क्योंकि  कोयला

 ढोने  की  मांग  बहुत  है  कौर  उसके  लिये  टन  भार  कम  है  ।  परन्तु  वस्तु  स्थिति  यह  है  कि  हमारा

 विचार  था  कि  तटीय  नौवहन  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  लिये  ही  छोड़  दिया  जाए  ।  यदि  हमारे  व्यापार

 को  हानि  पहुंचती  हैं  तो  कोयले
 की

 ढुलाई  को
 भी

 हानि  होती  है
 ।

 हमें  इन  लाइनों पर  गंभीरतापूर्वक

 विचार  करना  किन्तु  में  कोई  भविष्य  वाणी  नहीं  कर  सकता  इस  संबंध  में  ।

 ली  भागवत  झा आजाद  :  यह  सही  है
 कि

 सरकार
 को

 यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  जहाजों

 द्वारा  कोयला  की  ढुलाई  को  प्रोत्साहन  देने  के  वर्तमान  भाड़ा  दरों  में  शोधन  किया  जाए
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  उन्होंने  कहा  है  कि  वर्तमान  प्रचलित  दरें  लाभदायक  नही ंहै  इसलिये

 इस  मामले  की  जांच  के  लिये  एक  अफसर  नियुक्त  किया  है  जो  समूची  स्थिति  का  अध्ययन  करके

 अपना  प्रतिवेदन पेश  करेगा  ।  उसने  हाल  ही  में  प्रतिवेदन  दिया  है  अर्थात्  मार्चे  में  कौर  उस  प्रतिवेदन

 की  जांच  की  जा  रही है  ।

 पन्नी  श्याम लाल  सराफ  :  हम  कितना  तटीय  व्यापार  झपने  निजी  जहाजों  में  करते  हैं
 ?

 tot  राज  बहादुर
 :

 तटीय  व्यापार  शतप्रतिशत  हमारे  प्रश्न  जहाजों  में  होता  किन्तु  निस्संदेह

 हमें  कभी  कभी  तटीय  व्यापार  के  लिये  विदेशी  भी  किराये  पर  लेने  पड़ते  हैं  ।

 थ्री  का०  रा०
 गुप्त

 :
 समुद्र  से  किन  किन  स्थानों  को  कोयला  पहुंचाने  की  योजना  है  वह

 कितने  वैगन  लोड  के  बराबर  होगा
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  कलकते  से  पूर्वे  में  पश्चिम  में  जितने  बन्दरगाह  जिनके  नाम  लिए

 वहां  कोयला  पहुंचाया  जाता  सौराष्ट्र  तक  पहुंचाया  जाता  है
 |

 श्री  का०  Wo  गुप्त  :  वह  कोयला  कितने  वैगन  लोड  के  बराबर  होगा  ?

 थी  राज  बहादुर  :  बैंगन  लोड  से  हिसाब  नहीं  रखा  जाता  ।  zee  का  हिसाब  है  ।  दो  मिलियन

 टन  का  टारगेट हैं  ।

 श्री  की ०  रा०  मेरा  सवाल  यह  था

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  अब  इस  पर  बहस  नहीं  करनी  चाहि  ।  यदि  ag

 भ्र पने  प्रदान  के  उत्तर  दिये  जाने  के  बाद  दूसरा  प्रश्न  पूछना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  उसके  लिये  मुझ  से  भ्रनुमति

 लेनी  चाहिये  ।

 pout  यलमंदा  रेड्डी
 :

 सरकार  निदेशक  के  प्रतिवेदन  में  क्या  महत्वपूर्ण  पहलू  हैं  उस  पर

 सरकार  कब  तक  अपना  फैसला  करने  का  विचार  करती

 पृश्नी  राज  बहादुर :  प्रतिवेदन  पेदा  किया  जा  चुका  है  कौर  विभिन्न  संबद्ध  मंत्रालयों  के  परामर्श

 के  साथ  इस  का  इस  समय  परीक्षण  किया  जा  रहा  है
 |  किन्तु मैं  समझता  हूं  कि  सिफारिशों  के  पूर्ण

 परिणामों  को  समझने  कौर  अध्ययन
 करने  तथा

 उन
 पर  निर्णय  करने  में  कुछ  समय  लगेगा  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 गोनी  यलमंदा  रेड्डी
 :

 माननीय  सदस्य  ने  मेरे  get  का  उत्तर  नहीं  दिया  कि  प्रतिवेदन  तो

 सरकार  को  पेशा  हो  चुका  है  उस  के  महत्वपूर्ण  पहलू  क्या  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  उस  का  परीक्षण  कर  रही  है  यह  अभी  नहीं  बताये  जा  सकते  ।

 fat  मुरारका
 :

 कया  यह  सही  हैं  कि  पत्तनों  में  उतारने  की  सुविधाएं  न  होने  के  उतारने
 '

 में  विलम्ब  होता  है  ote  परिणामस्वरूप  कुछ  जहाज  माल  के  लिये  तैरते  हुए  गोदाम  बना  दिये  गये

 ट

 felt  राज  बहादुर  :  यह  शिकायत  प्रारंभ  में  थी  कौर  यही  समस्या  थी  किन्तु  हमने  स्थिति  मैं

 सुधार  किया  है  जैसा  कि  भ्रांकड़ों  से  पता  चलेगा  जो  मं  दूंगा  ।  ये  १५  मई  १९६०  कौर  १५  जनवरी

 १९६२  के  तुलनात्मक  ग्रां कड़े  हैं  ।  ये  प्रतिदिन  टनों  में  हैं  एक  पखवाड़े  की  औसत  हैं  |  मद्रास

 में  आरंभ  में  यह  ४२६  टन  था  किन्तु  अब  १२५३  टन  हैं  ।  तूतीकोरिन में  92E  टन  पहले  था  कौर

 अब  £१८  टन  है  ।  कोचीन  में  ४२८  टन  था  अब  ७२६  टन  है  ।  बंबई  में  €  ८४  टन  था

 १३८२  टन  है  ।  श्र  मेरे  पास  अन्य  पत्तनों  के  भी  आंकड़े  हैं  किन्तु  मैं  ने  महत्वपूर्ण  पत्तनों  के  आंकड़े  बता

 दिये  हैं  ।

 नदी  ats

 १६६-  शी  gto  ना०  तिवारी  :  कया  सिचाई  ate  दिया  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  ः

 क्या  यह  सच  हैं  कि  विभिन्न  )  नदियों के  पाती  के
 संभरण

 का
 विनियमन

 करने  के  लिये  बोर्डों  की  स्थापना  की  जायेगी  ;

 क्या  राज्य  सरकारों  को  इसकी  सूचना  दे  दी  गई  हैं  ;

 यदि  तो  उनकी  कया  प्रतिक्रिया  ह  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  :  जी  हां  ।

 जी  at

 नर्मदा  श्र  तापती  नदियों  के  सिंचित  क्षेत्रों  से  संबंधित  राज्य  सरकारों

 ने  अरपना  अनुमोदन  बता  दिया  किन्तु  बकाया  नदियों  के  सिंचित  क्षेत्रों  से  संबंधित  राज्यों
 से  उत्तर

 नहीं  ara  हैं  |

 श्री  द्वा०  ato  तिवारी  :  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  शुरू  शुरू  में  कितने  ऐसे  रिवर  बोनस  स्थापित

 होंगे
 ?

 यहाँ Were  त  दरियाओं सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहम )
 :  शुरू  ती  किया  ग

 के  जिन  के  कि  नाम  लिये  गये  हैं  जैसे  ताप्ती  वर्ग रह  दरिया ग्र ों  के  लिए  बोड़  स  पहले

 जायेंगे  कौर  उस  के  बाद  कौर  स्टेट्स  के  लिए  बनाये  जायेंगे  |

 श्री  हवा  ato  तिवारी  :  कया
 मैँ

 जान  सकता हूं
 कि  स्टेट्स  गवर्नर  पेंट्स

 का  रि प्रेजेंटेशन  किए

 हिसाब  से  होगा  ?

 हाफ़िज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  इस  में  स्टे  मस
 नटने

 se  foo
 था  1  जेनरेशन  का  हिसाब  नहीं  है

 )  ae
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 श्रेय  महोदय  :  मिनिस्टर  साहव  अगर  मुझे  जवाब  दें  तो  दूसरे  सदस्य  भी  उन  को  सुन

 सकेंगे

 हाफ़िज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  में  यह  अज  कर  रहा  था  कि  जो  रिवर  बोस  ऐक्ट  है  उस  में  उस  का

 एक  खास  कांस्टीट्यूशनल  दिया  गया है
 ।  उस  के  मुताबिक  बनते  हैं  ।  उस  में  सेंट्रल  गवन  मेंट

 अर  दूसरों

 का  सवाल  पैदा  नहीं  होता

 )

 डा०  गोविंद  दास  :  wal  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  निंदा  कौर  ताप्ती  के  सम्बन्ध  में

 विचार  किया  जा  रहा  है  तो  क्या  मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  है  कि  जहां  तक  नमंदा  का  सम्बन्ध  है

 उस  के  विषय  में  बहुत  वर्षों  से

 mene  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ग्रोवर  मिनिस्टर  साहब  इस  तरह  से  सवाल  कर  रहे  प्रौढ़

 जवाब  दे  रहे  हैं  मानों  एक  दूसरे  से  बात  कर  रहे  हों  ।  प्यार  माननीय  सदस्य  मुझ  से  सवाल  करें  कौर

 मंत्री  महोदय  मुझे  जवाब  दें  तो  तमाम  हाउस  उन  को  सुन  सकेगा  |

 डा०  गोविन्द  दास :  मं  यह  कह हरहाथा'किमंत्रीजी  कीजो
 उत्तर  हुआ

 उस  में  यह  कहा  गया

 कि  ताप्ती  कौर  नमंदा  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  यह  जानना  चाहता  था

 कि  जहां  तक  नमंदा  का  सम्बन्ध  है  यह  मामला  बहुत  दिनों  से  चल  रहा  हैं  तो  क्या  इंस  विषय में  आगे

 कुछ  ग्रोवर  प्रगति  हुई  है
 ?  उस  सम्बन्ध  में  भी  कया  स्थिति  हे  att  उस  के  बारे  में  कब  तक  निर्णय  हो

 जाने  की  संभावना  है
 ?

 हाफ़िज़  मुहम्मद  gate  :  पोजीशन  यह  है  कि  इन  दरियाओं  का  जिनका  कि  में  ने  नाम

 यह  कौर इन  के  qatar  are  दुखियारों  के  बाबत  उन  स्टेट्स  को  जिन  में  कि  वह  बहते  हैं  हमारी

 तरफ  से  यानी  सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  लिखा  गया  कि  स्टेट्स  बोनस  कायम  किये  जायें  ।  उन  के

 जवाबात  हमारे  पास  भी  हैं  जिन  में  बाज  में  इत्तिफाक  हे  तो  बाज  में  नाइत्तिफ़ाक़ी भी  लेकिन

 जहां  तक  इन  दुखियारों  का  ताल्लुक  है  जिन  का  कि  सवाल  में  जिक्र  है  उन  फके  मुताल्लिक  में  ने

 किया  कि  उन  के  लिए  यह  काम  किया  जायगा  ।

 शायक  महोदय  :  उनका  सवाल  निंदा  के  निस्बत  यह  था  कि  क्या  उस  के  मुताल्लिक  पहले

 से  कोई  तरक्की  कौर  हुई  है
 ?

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  अभी  तरक्की  का  सवाल  उस  में  उठता  नहीं  है  ।  यह  पहला  क

 हैं  जो
 रिवर  बोल  बनाने  फे  लिए  उठाया  गया  है  यानी  स्टेट्स  से  कम्यूनिकेशन  करने  का  है  ।

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी
 :

 म ग्रौचित्य  प्रदान  पूछता  हूं  ।  इस  सदन्  की  भाषा  या  तो  अंग्रजी  है  या

 हिन्दी  है  लेकिन  जवाबात  जो  दिये  जा  रहे  हैं  वह  में  दिये  जा  रहे  हैं  ।  वगैरह  उदू

 शब्दों  का  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  ।  मंत्री  महोदय  की  भाषा  हमारी  समझ  में  नहीं  झा  रही  है  .

 डा०  राम  सुलग  fag:  वह  हिन्दी है  ।

 fet  स०  मो०  बनर्जी
 :  इस  में  कोई  औचित्य  wert  नहीं  है  ।  )

 अध्यक्ष  :  इस  के  बारे  में  कोई  विवाद  प्रतिवाद  उठाना  नहीं  जब  तक  हम

 बताई
 गई

 बात
 कच्छ

 तरह  समझ  सकते  हैं  |
 पहले

 भी
 यह  मामला  उठाया  गया  था  ।  जब  श्री  पुरुषोत्तम

 दास  टंडन  यहां  थे  तब  स्वर्गीय  मौलाना  आज़ाद  एक  मा०  सदस्य  के  परन  का  उत्तर  दे  रहे
 nara

 मूल  ध्रंग्रेजी
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 उन्हों ने  यह  प्रश्न  उठाया  था  कौर  मुझे  मौलाना  का ऐतिहासिक उत्तर  याद  है  ।  श्री  टंडन  का  प्रश्न

 था
 4,  किस  भाषा  में  दिया  जा  रहा  है  ?”  उत्तर  में  कहा  गया  कि  हिन्दी  में  ।  यह  सब  हिन्दी है

 ज़ो  हम  समझ  सकते  हैं  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विवाद  नहीं  होना  चाहिये  ।

 fat  हरि  बिष्णु  कामत  :  क्या  इन  प्रस्तावित  बोर्डों  का  काम  केवल  सलाहकारी

 होगा  अ्रथवा  इन  को  पर्याप्त  शक्तियां  दी  जायेंगी  ताकि  भारतीय  संघ  के  राज्यों  के  बीच  afer

 सम्बन्धी  झगड़े  इतने  अधिक  बड़े  न  हो  जाये जो  राष्ट्रीय  एकता  कौर  शासित  के  लिए  घातक  हों  कौर

 इतने  पेचीदा  विवाद  न  बन  जायें  जितने  भारत  शोर  पाकिस्तान  प्रभुता  सम्पन्न  राज्यों

 के  बीच  हैं  |

 हाफ़िज  मुहम्मद  इब्राहीम  :
 ये  बोर्ड  वे  सब  काम  करेंगे  जो  नदी  बोर्ड  अधिनियम  की  धारा  ३०

 के  भ्र घिन  उन  को  सौंपे  गये  हैं  ।  वे  वहां  दिये  गये  हैं  ।

 fat  हरि  बिष्णु  कामत  :  यह  कोई  उत्तर  नहीं  है  ।

 भ्रच्यक्ष  महोदय  :
 नगर  माननीय  सदस्य  मुझे  इजाज़त

 तो
 मैं  इस  का

 जवाब
 दे

 सकता

 हूं  कि  उन  को  तसल्ली  रखनी  चाहिये  कि  इस  झगड़े  को  ऐसी  प्रोमोशन  में  कभी  नहीं  होने  दिया

 जायेगा  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  तसल्ली तो  हो  गई  ।

 कोसी  नहर

 +

 | श्री  श्रीनारायण दास

 प  YO.  श्री  योगेन्द्र  झा  :

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिमी  कोसी  नहर  में  काम  प्रारम्भ  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  क्या प्रगति हुई  है  ;

 इस  परियोजना  में  अनुमानित  व्यय  कितना  होगा  ;  अ्रौर

 wat  तक  कुल  कितनी  राशि  मंजूर  हुई  है  ?

 ate  मुख्य
 तथा

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद

 शाखा  नहरों  का  विस्तृत  भ्रनुसंधान  पूरा  हो  चुका  है  कौर  अरन्य  स्थायी  कौर  अस्थायी

 का  सामग्री  का  इकट्ठा  करना  आरम्भ  किये  गये  हैं  ।

 योजना  पर  १२  करोड़  रुपये  खर्च  होने  का  अनुमान है
 |

 बिहार  सरकार  से  इस  योजना  को  चलाने  के  लिये  धन  के  बारे  में  कोई  विशिष्ट  प्रार्थना

 प्राप्त नहीं  हुई  है  ।  योजना  के  लिये  वित्त  व्यवस्था  राज्य  सरकार  द्वारा
 की

 जा  रही  है
 ।  २४

 '
 ५४

 लाख

 रुपये  १६६१-६२  में  खच  हुए  थे  are  चालू वर्ष  PEKA-KR  में  परियोजना  पर  लगभग  ५०  लाख

 रुपये  खच  होने  की  अपेक्षा  की  जाती  है  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  इस  नहर  के  निर्माण  के  लिये  कोई  कार्य  क्रम  तैयार  किया  गया  है

 शौर  यदि  हां  तो  उस  कार्य  क्रम  के
 कया  महत्वपूर्ण  पहलू

 ae

 मूल  अंग्रेजी  में



 %  १८८४  मौखिक  उत्तर  है  ह

 हाफ़िज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  जब  वे  बनाई  जाती  हर  जगह  एक  ही  कार्यक्रम  &

 Fre  प्रगति  त  प्रथा  के  प्रसार अन्तरगत  बनाई  जाती  हैं  ।  किसी  विशिष्ट  कराये  क्रम  की  जरूरत  नहीं  eldt  गया  द क

 इस  के  सम्बन्ध  में  भी  काम  चल  रहा  है  ।

 pat  श्रीनारायण  दास  :  क्या  मा  ०  मंत्री  हमें  बता  सकते  हैं  कि  नहर  का  काम
 कब

 तक  पूरा

 हो  जायगा  ?

 1  सुरेन्द्रनाथ  fraat ~  :  में  नहीं  समझता  कि  काम  आरम्भ  हो  ग  सा  तै ॥
 र  1

 हाफ़िज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  इस  समय  तिथि  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 fat  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  वह  प्रश्न  पूछना  चाहते  हैं  उन  का  नाम  इस  प्रदान  में  है  ।

 श्रव्य  महोदय  :  मै  ने  चारों  ग्रो र  देखा  किन्तु  मं  उन  को  देख  नहीं  पाया  |  मुझे  इस  का
 खेद  है  |

 प्रदान  ।

 श्री  योग  झा  :  ग्रध्यक्ष  इस  प्रबल  को  देने  वालों  में  मेरा  नाम  भी  है  ।  इसलिए  मुझे  भी

 सप्लोमेंटरी  पूछते  का  अवसर  दिया  जाये  ।

 maa  महोदय  :  मने  कहा  है  कि  इस  तरह  से  नहीं  होगा  ।

 दिल्ली में तपेदिक के में  तपेदिक  के  मामले

 १७१.  श्री  बात् सी की  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  तपेदिक  का  रोग  बढ़  रहा  है  ;

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  टी
 ०

 बो०  अस्पतालों  में  दाखिला  कठिनाई  से  मिलता  है  ;

 दौर

 यदि  तो  तपेदिक  के  रोगियों  के  इलाज  के  लिये  अस्पताल  तथा  पलंगों  की  संख्या

 बढ़ाने  के  लिये  कया  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  इस  सम्बन्ध  में  कोई  fagaea  झांकने  उपलब्ध

 नहीं  जिन  से  यह  पता  लग  सके  कि  दिल्ली  में  तपेदिक  का  रोग  बढ़  रहा  है  अथवा  नहीं  ।

 जी  att

 विंमान  तपेदिक  अस्पतालों  में  पलंगों  की  संख्या  बढ़ाई  जा  रही  है  ।  इस  के  अतिरिक्त

 वर्तमान  एवं  नये  खोले  जाने  वाले  तपेदिक  क्लिनिकों  की  गह-सेवायें  का  भी  विस्तार  दिया  जा  रही

 है  ।  प्रत्येक  रोगी  को  अस्पताल  में  भरती  करना  संभव  भी  नहीं  है  भ्र  श्रावक  मत  हैं  ।

 श्री  बाल्मीकी  :  इस  वक्त  अस्पतालों  में  जो  मरीज  दाखिल  उन  की  कितनी  संख्या  है  कौर

 कितने  नाम  दाखिले  के  लिए  नब  तक  रजिस्टर  किये  गय  हैं  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  इस  समय  सिलवर  जुबिली  टी ०  बी ०  अस्पताल  में  ८६३  बैड
 हैं  जो

 भरेहुए  महरौली  में  ३२४  हैं  1  नई  दिल्ली  ठी  ०  बी  ०  सेंटरों  १४  हैं  ।  राम  कृष्ण  मिशन  झ्र स्प ताल

 मैं  २८  हैं  ।  जो  उन  को  बेटिंग  लिस्ट  है  वह  काफी  लम्बी  है  जो  महीनों  तक  के  लिये  काफी है  ।

 श्री  बाल्मीकि  :  प्रख्यात  निर्धन  ate  साधनहीन  मरीज़ों  के  लिए  कितनी  are  पहले  से  तय

 हैं  ?

 मूल  भंप्रेजी  में



 Vow
 मौखिक  उत्तर  res  १९६२

 डा०  सुशीला  नायर  :  जो  भो  टी  ०  बी
 ०  से  ग्रस्त  होता  है  वह  समाज  का  एक  वी कर  सैक्शन  है

 श्र  यही  समझ  कर  उस  को  भरती  किया  जाता  है  |

 श्री  बागड़ी  :
 में  जानना  सराहता हूं  कि  कितने  बैज़ा  शर  बढ़ाये  जा  रहे  हैं  ।

 डा०  सुशीला नायर  :  इस  वक्त  ६०  का  एक  वार्ड  टी ०  बी० अस्पताल महरौली  में  बढ़ाया
 जा  रहा  हूं  ।

 इसके  अलावा  सिलवर  जुबिली 2  यूबरक्लोसिस  अस्पताल  में  २५०  बैड  बढ़ाने  की  योजना

 ह्  १२५  आइसोलेशन  कम्प  जो  ट्यूबरक्लोसिस  क्लिनिक्स  चल  रहे  उनके  साथ  जोड़  कर  खोलने

 की  योजना है  ।

 श्री
 स०

 मो०
 बनर्जी

 :
 it  बताया  गया  हूं  कि  कोई  रिलायबल  ale  नहीं  हैं  यह  जानने  का  कि

 भ्राखिर  तपेदिक  के  मरीज़ों
 की

 तादाद  बढ़ी  हे  या  नहीं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  PERO  १९६१

 के
 जो

 आंकड़े  हमें  मिले  हैं  क्या  वे  सही  नहीं  हैं  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  १९६१  में  बहुत  ज्यादा

 तपेदिक के  मरीज  हुए  हैं  2eKo  के  मुकाबले में  ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 यह  सही  नहीं  है  क्योंकि  कोई  टोटल  सर्वे  किसी  किया  हो  कि  पहले

 कितने  थे  ate  are  कितने  ऐसा  नहीं  ग्रा  लेकिन  ज्यों  ज्यों  सुविधायें  मिलती  हैं  ट्रीटमेंट

 ज्यादा  लोग  ट्रीटमेंट  के  लिय  ara  हैं  ।

 श्री  दीजो
 :  इस  तारीख  को  प्रतीक्षा  सूची  में  कितनी  संख्या  थी  ?

 पडा  सुशीला  नायर
 :

 मुझे  ठीक  से  पता  नहीं  ।  किन्तु  यदि  मा
 ०

 सदस्य  चाहते  हैं  तो  मैं  सूचना

 एकत्र  करके  उनको  दे  रंगी  |

 fort  हरि  विष्णु  कामत
 :
 पुराने  समय  की  तुलना  में

 जब  मा०  मन्त्री  दिल्ली  राज्य
 सरकार  में

 इसी  विभाग  की  प्रभारी  क्या  वह  यह  नहीं  बता  सकतीं  कि  क्या इस  घटना  की  समूची  स्थिति  में

 कुछ  गिरावट  हु  ई  हे  या  सुधार  हुमा है
 ?

 ०
 सुशीला  नायर

 :  म
 केवल  इतना  कह  सकती  हूं  कि  मैंने  जब  से  कार्यभार  सम्भाला  है

 तब

 श्र  are  के  बीच  पलंगों  की  संख्या  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  ।  भ्र ौर  जहां  तक  मैँ  जानती
 घटनाओं

 में

 निस्सन्देह  कोई  वुद्धि  नहीं  हुई  इसके  बी ०  सी ०  जी०  टीकों  के  द्वारा  टी
 ०  बी०

 तालों  के  सर्वेक्षण  इरादी  के  द्वारा  काम  को  रोकने  के  प्रयत्तों  का  इस  रोग  को  कम  करने  में  कुछ  प्रभाव

 श्रव्य  पड़ा  है  ।  fret  मैं  यह  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह  सकती  कि  यह  कम  हो  गया  है
 ।

 fort  दिव  चरण  गुप्त
 :

 निवास  स्थान  पर  इलाज  योजना  के  अन्तर्गत  कौनसा  क्षेत्र  चुका

 है  att  किस  ate  क्षेत्र  को  इस  योजना  के  प्रकार  लाने  का  विचार  है
 ?

 सुशीला  नायर  :  इस  समय  निवास  स्थान  पर  इलाज  वर्तमान  टी
 ०

 बी०

 टी ०  बी ०  क्लिनिक  मुखर्जी  मागਂ  व  किंग्सले  सिल्वर
 नई  दिल्ली  टी

 ०
 बी

 ०

 रामकृष्ण मिशन  महरौली टी  ०  बी ०  क्लिनिक  के  द्वारा  किया  जा  रहा  इन  में  से
 ४

 निवास  स्थान  पर  इलाज  करते  हें  इस
 वर्ग  केश्नन्यों  से

 भी  इस  इलाज  की  श्रपेक्षा  की जाती  है  ।

 ach  दिल्ली  निगम  द्वारा  कुछ  शौर  क्लिनिक  खोले  जाने  का  विचार  विचार
 यह  है

 कि  हम  निवास  स्थान  पर  इलाज  कौर  किसी  न  किसी  प्रकार  के  इलाज  की  व्यवस्था  समूची
 दिल्ली  में

 करना  चाहते  हैं  ।

 faa  अंग्रेजी  में



 ५  १८८४  )  मौखिक  उत्तर  YoY

 तीसरी  परियोजना  के  लक्ष्यों  की  पूर्ति

 att  वॉरियर

 1१७२
 4

 श्री  वासुदेवन  नायर

 कया  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Far  फोन  सरकारी  उच्च  भ्र धि कारियों  के  एक  दल  ने  तृतीय  योजना  केਂ  सिंचाई  कौर

 faa  लक्ष्यों  की  पूर्ति  के  मागं  में  कराने  वाली  अड़चनों  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत
 जानकारी  एकत्र

 की  है  तथा

 सरकार  को  एक  प्रतिवेदन  प्रीत  त  किया  है  जिसमें  उनका  सामना  करने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  दिये  गये

 हैं  ;  ate

 vac  tes

 वह

 तिवेदन र (हाफिज  ter ara ? fant): (a) सिचाई  शर  fara  मंत्री  मुहम्मद  अफसरों  के  एक  दल  ने

 कभी  तक  केवल  बिजली  की  परियोजनाश्रों  का  परीक्षण  किया  pa  परियोजनाओं

 के  परीक्षण  का  काम  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  किये  जाने  की  श्रपेक्षा हे  ।

 अफसरों  के  दल  ने  विभागीय  उपयोग  के  लिये  टिप्पण  लिखे  हैं  सनौर  उन्होंने  कोई

 ऑपचारिक  प्रतिवेदन  पेदा  नहीं  किया  ।  उनके  दौरे  की  टिप्पणियों  की  प्रतियां  सभा  पटल

 पर  रखना  वांछनीय  नहों  होगा  ।

 श्री  वॉरियर  :  अफसरों  के  इस  दल
 ने  क्या  मुख्य  कठिनाइयाँ  अनुभव  की  हैं  कौर  उनको  हटाने

 के  लिये  सरकार  क्या  कार्रवाई  करने  का  विचार  करती  है

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  यह  लम्बी  सूची  हे
 ।

 यदि  श्राप  चाहें  तो  मै  पढ़  सकता  हुं  ।  मुख्य

 निष्कर्ष  ये  हैं  ।  परियोजना  प्राधिकारियों  को  प्रतिवर्ष  किय  जाने  वालें  काम  की  यथा थें  अनुसूची  तैयार

 करनी  चाहिये  ।  परियोजनाश्रों  के  विभिन्न  पुर्जों  को  पूरा  करने  के  लिये  परियोजना  प्राधिकारियों  द्वारा

 समन्वित  कार्य  किया  जाना  चाहिये  ।  देशी  साधनों  से  उपकरण  प्राप्त  करने  की  सम्भावना  मालम

 करने के  eat  अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  के  लिये  भ्रमरी  कार्रवाई  की  जानी  चाहिये  ।

 prea  महोदय  :  समूची  सुची  पढ़ने
 की

 जरूरत  नहीं
 |

 यह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाए  ।

 गंधी  त्यागी  :  सुझाव  में  क्या  बात  नई  है  प्रशासन  हमेशा  इन  मामलों  की  देख  रेख

 करता है  |  यदि  इसमें  यह  कहा  जाये  कि  शीघ्र  कार्रवाई  की  जानी  तो  यह  नवीन

 ा  नहीं  होती  ।

 श्री  दी०  चं०  :  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  वक्तव्य  है  जो  मा  ०
 मन्त्री  पढ़  रहे  थे  ।  यह  पूरा  पढ़ा

 जाना  चाहिये  ।

 महोदय  :  मेरा  उन  से  मतभेद  है  ।  यह  सभा  पटल  पर  रखा  जाएगा  ।

 श्री  वॉरियर  :  यदि  यह  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  तो  हम  इसको  देखने  के  बाद  ही  ी ग्राग

 के  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं  |

 पुष्य  महोदय  :  हम  दूसरा  अवसर  ले  सकते  हैं
 ।

 प्रदान
 |

 मल  wast  में
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 परियोजना  से  प्राप्त  बिजली  का  उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्य  aaa  के  बीच  विभाजन

 +

 श्री  हाजी

 [*  १७६  श्री  वीरेन्द्र बहादुर  सिंहजी

 |  बनो
 विद्याचरण  चावल

 क्या  सिचाई कौर  बिखरती  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  मध्य  प्रदेश  कौर  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मन्त्रियों  केन्द्रीय  क्षेत्रीय  परिषद् की

 हकों  के

 अनुसार  मधा  प्रदेश  को  रेंड  fete  से  se  बिजली

 दौ  जाने  के  प्रदान  पर  कोई  समझौता

 हो  सका है  ;

 यदि  तो  का  ब्यौरा  कया
 तौर

 मध्य  प्रदेश  को  कब  तक  बिजली  दी  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 सिचाई श्रौर विद्यत मंत्री att  विद्युत  मंत्रो  जी  नही ं।

 सवाल  बदा  नहीं  होता  ।

 इस  कोई  निश्चित  तिथि  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।

 fort  दाजी
 :

 क्या  सरकार
 को

 पता  है
 कि

 मध्य  प्रदेश  विधान  सभा  ने  एकमत  से  यह  संकल्प

 पारित  किया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  से  कहा  जाये  कि  वह  इस विवाद  में  हस्तक्षेप  करे  कौर
 मध्य

 प्रदेश

 के  दावों  का  फैसला  करवाये  कौर
 यदि

 हाँ  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  उस  संकल्प  पर  कार्रवाई
 की  है  ?

 हाफिज  मुहम्मद  केन्द्रीय  सरकार  स्वयं  कोई  कार्रवाई  रती  ।  किन्तु यह  मामला

 दो
 राज्यों  के  बीच  चल  रहा  है  aly  विभिन्न बैठकों  में  इसकी  चर्चा  की  गई  है  |  पिछली बैठक  जो  दो

 मुख्य  मन्त्रियों की  यह  कहा  गया  था
 कि

 दोनों  राज्य  परामर्श  कर  लें  a  कर

 तभी  तक  उन्होंने कुछ  नहीं  किया ।

 दाजी  :  कया  केन्द्रीय  सरकार  मण्डलीय  परिषद्  के  द्वारा  या  भ्र न्य था  इस  मामले  पर  शीघ्र

 निर्णय  किये  जाने  के  ग्रसने  प्रभाव  का  प्रयोग  कर  गी  ताकि  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  बांध

 किये  जाने  से  पहले  ही  उसके  दावों  का  निपटारा  हो  जाए
 ?

 focal  महोदय  :  यह  विचार सुझाव  है  ।

 fait  त्यागो  :  दोनों  राज्य  सरकारों  के  बीच  विवाद  का  क्या  है
 !

 अपने  अ्रपने

 दावे  क्या  झगड़  के  कारण  क्या  हैं  ?

 हाफिज  इब्राहीम
 :

 झगड़े  का  कारण  केवल  यह  है  fees  बांध  से  जो  बिजली

 तैयार  क्या  उसका  कुछ  भाग  मध्य  प्रदेश  को  दिया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  त्यागी  :  वे  कितना  मांग  रे  हैं
 ?

 हाफिज  इब्राहीम  :  कितना  दिया  जाना  चाहिये यही विवाद  का  कारण  है  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 डा०  गोविन्द  दास  क्या  मंत्री  जी  को  यह  बात  सालम  है  इस  बांध  के  बनने  पहले ही

 मध्य  प्रदेश  प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश  सरकारों  ६:  बीच  में  कितना पानी  fea  जाएगा  इस  म

 कछ  तसफ़ीया ्  था  कौर  वह  तसफ़ीया  wa  तक  भी  कार्यरूप  में  परिणत  नहीं  हो  रहा

 इनका  झगड़ा  नहीं  निपट  रहा  है
 ?

 इस  हालत  में  क्या  इन्द्रिय  सरकार  बीच  में  पड़  कर  मामले
 को

 निपटाने  की  कछ  कोशिश  करेगी  ?

 हाफिज़  महम द  इब्राहीम  :  हुजूर  मैंने  अर्ज  किया  कि  जहां  तक  सेंट्रल  गिफ्ट  का  ताल्लुक

 लेकिन  मामला  इस  वक्त  दोनों
 है  उसकी  तरफ  से  जो  कछ  हो  सकता  है  वह  तो  मैं  करूंगा हो

 चीफ  मिनिस्टरों  दरम्यान है

 श्री  दीजो  :  में  माननीय  सदस्य  का  प्रदान  दुहराऊंगा  क्योंकि  हम  इस  विषय  पर  स्पष्ट

 उत्तर  चाहते  हैं  ।  मध्य  प्रदेश  राज्य  जो  मांग  कर  रहा  है  क्या  वह  उसे  लिखित  कर।र  का  at  पालन

 चाहता  जो  एक  कौर  विजय  प्रदेश  भूत  पूवे  राज्य  जो  अब  मध्य  प्रदेश  अ्रंग है, श्ौर

 दूसरी  कौर  उत्तर  प्रदेश  राज्य  वे  बीच  हुआ  था  बाध  म t  अठारह  होन  शर  जल

 द्वारा मध्य  प्रदेश  की  भूमि  जलमग्न होने  से  पूर्व  हम  उस  करार  क्रियान्विति  चाहते हैं  ।

 इसलिये  क्या  सरकार  पुराने  करार  की  क्रियान्विति  में  हमारी  सहायता  करेगी
 ?

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  इस  समय  मेरे  पास  कोई  ऐसे  लेख  नहीं  हैं
 ग्राघार पर

 पर

 म॑  मा०  सदस्य  द्वारा  कही  गई  बात  की  पुष्टी  कर  सक  |

 डा०  गो  बन्द बन्द  दास
 :  अघ्यक्ष  बात  यह  है  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार उत्तर  प्रदेश  सरकार

 का  यह  मामला  इस  बांघ  :.
 *

 बनने  से  पहले
 ही

 तय
 हो

 चुका
 श्र  इस  हालत  में  जब  कि  दोनों  सरकारें

 उसको  कार्य  रूप  नहीं  दे  रही  क्या
 न्द्रीय  सरकार  बीच  में  पड़

 कर  इस
 मामले

 को
 निपटा  सकेगी  | ?

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  पाइंट  ar  अ्रर्डिर-मध्य  प्रदेश  सरकार  उस  थी  ही  नहीं  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :

 मेम्बर  साहिबान  इस  मामले  पर  कौर  ज्यादा  बहस  करना  चाहत  हें

 वह  तरीका  ढूंढ  लें
 ।

 जी  जवाब  हूँ  वह  सामने  गया  ।  उन्होंने  कहा  कि
 दोनों  चौक

 मिनिस्टरों ६.
 *

 दरम्यान  यह  मामला  चल  रहा  हें  |

 डा०  गोविन्द  दास  :  मामला  यह  है  कि  चीफ  मिनिस्टर  इसको  maa  में  नहीं  निपटा  पा  रहे

 ह

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  वह  बहस कर  रहे  हैं
 ।

 सभा  को  मालूम peat  त्यागी
 :

 में
 दूसरा  अनौचित्य  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं

 ।
 क्या

 हुए  राज्य  सरकार  पर  करार  की  पूर्ति  होने  या  करार  की  पूति  न  होन  का
 दोष

 लगने  की

 अनुमति  देंगे  १  मा
 ०

 सदस्य  उत्तर  प्रदेश  सरकार  विरुद्ध  लगा  रहे  हैं  पौर  वह  उतर  प्रदेश

 व
 मेरे  पड़ौसी  है

 ।
 यही  कठिनाई है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  ने  इस  रोक  मा०  सदस्य  क  का  प्रयत्न ्र्प्न  क  Aid  नात  किया  वह  भ्र पने

 tat  को  मना  लें  |  अगला  प्रदान  ।

 मूल  झ्रंग्रजी  में
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 TATE (  आयोग

 शी  भागवत  झा  आजाद  :

 थ्री  कण  गोपालन

 |  गोमती  सेना  सुल्तान

 श्री  विद्याचरण  शकल

 1*१७०
 थ  श्री  उसा नाथ

 श्री  बासप्पा

 श्री  वकटासुब्बेया

 |  श्री  Ho  रं०  कृष्ण

 |  श्री go  मधुसुदन  राव

 Lait  मं०  ना०  स्वामी

 क्या  सिचाई  ate  बिद्युत  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  कि

 क्या
 गुलाटी  ware  जिसे  कृष्णा कौर  गोदावरी  नदियों  &:  जल  ८.  वितरण के  प्रशन

 का  करने
 =

 लिये  नियुक्त  किया  गया  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया है  ;

 यदि  तो  विलम्ब  वे  कश  कारण हं  ;  शर

 प्रतिवेदन  ५  कब  तक  प्राप्त  होते  की  सम्भावना  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  जी  नही ं।

 ate  कृष्णा  गोदावरी  आयोग  से  कहा  गया  है  कि  वह  नवंबर  282 TH ATT तक  अपना

 प्रतिवेदन पेश  कर  दें  ।  यह  अपना  काय  पूरा  नहीं  कर  क्योंकि बहुत  भारी  भ्रांति  इकट्ठ
 करने

 थे  प्र  बहुत-पी  बातों  का  श्रध्ययत  करना  था  ।  जुलाई  १९६२  में  भ्रायोग  अपना  प्रतिवेदन पेदा  कर

 देगा  ऐसी  आशा  है  |

 fait  भागवत  झा  ईजाद :  क्या  यह  सही  है  कि  इस  बीच  में  दोनों  राज्य  सरकार  अपने  बीच

 मत  फा  Urey TICTR  सारन  पेशल  net  हए  श्र  इसी  कारण  प्रतिवेदन  में  विलम्ब  हो  रहा  है
 ?

 हफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  नहीं  ऐसी  बात  नहीं
 है  ।

 इकबाल  कया  यह  सारी  सांख्यिकी  नदी  बोर्ड  को  देता  उचित  नहीं  ताकि

 बांध  के  जल  में  से  हिस्सा  लेने 4:  बारे में  फिर  कोई  झगड़ा  न  होने  पाये
 ?

 हाफिज मुहम्मद  इब्राहीम :  इस  समय  नदी  बोर्ड  नहीं  है  ।  यह  कुछ  समय  पश्चात्  स्थापित

 किया  जायगा  |

 pat
 उमा नाथ :  क्या  झ्रायोग  ने  मद्रास  रारकार  से  कहा  है  कि  वह  आयोग  को  ज्ञापन  पेदा  करे

 are  यदि हा ं[,  तो  क्या  विदेश  निबंधन  उस  ज्ञापन  की  सिफारिशों  की  ऋतुमति  देंग े? दि

 format  महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 कि  क्या  आयोग

 ने
 मद्रास  सरकार को  एक  ज्ञापन  करने

 को  कहा है  ।  क्या  झरा योग  द्वारा  विभिन्न  राज्यों  से  ज्ञापन  मांगे
 गये  हैं

 ?

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम :  यह  संभव  है  कि  आयोग  ने  कुछ  सांख्यिकी  मांगी  किन्तु

 सरकार  ने  कुछ  नहीं  मांगा  |

 मूल  अंग्रजी  में
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 fort  तिरुमल  राव
 :

 आयोग  से  कहा  गया  है
 कि

 वह  नदियों  से  जल  भ्रंश  भोग  के  प्रद
 की

 जांच  किन्तु  आयोग  के  सभापति  श्री  गुलाटी  मे  निश्चित  रूप  से  कहा  है  कि  उन्हें  इन  नदियों

 में  उपलब्ध
 जल  की

 कुल  मात्रा  बारे  में  इकट्ठे  करने  लिये  कहा  गया  है
 |

 क्या
 उन्हें

 विभिन्न  राज्यों  को  जल  नियत  करने  का  काम  भी  सौंपा  गया  है  अथवा  वे  उपलब्ध  जल  की  कुल  मात्रा

 का  अ्रनुमान  लगाने  का  वेवल  एक  प्राविधिक  झ्रायोग  हूँ  ?

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम
 :

 प्रयोग  का  वितरण  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 |

 उस  का  काम  वेवल

 अंकड़े  एकत्र  करना  कौर  जल  बता  देना  तथा  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  उस  ४"  उपयोग की  संभावव्यता

 बताना  है  ।  वह  राज्यों  द्वारा  केन्द्र  के  माध्यम  से  या  अपने  सोच  स्वयं  किया  जायगा  |

 feat  बासप्पा  :  क्योंकि  गुलाटी  आयोग  को  जल  ६:  भाग  बांटने  को  कोई  क्ति  नहीं

 क्या  मंसूर  राज्य  की  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  कहा  हूं  कि  वह  इन  मामलों
 का  ...  करने

 के  लिये  अ्रधिनियम  के  seit  एक  न्यायाधिकरण  नियुक्त  करे  ?

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम
 :  किसी  राज्य

 सरकार  ने  प्रभो  तक  ऐसी  प्रार्थना  नहीं  की  ।

 ी  दिवनंजप्पा  :  क्या  यह  सहो  है  कि  झ्रांघ्न  प्रदेश  सरकार  ala  सरकार  से  परामर्श

 किये  बिना  श्रीसेलम  परियोजना  at  मामले  में  आगे  बढ़  रही  जबकि  समूचा  प्रश्न  गुलाटी  आयोग

 नन्  सामने  निलम्बित  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  सर्वथा  भिन्न  बात  होगी  ।

 हाफिज  मुहमद  इब्राहीम
 :

 जहां  पर  परियोजना ग्र ों का  सम्बन्ध  उन  सभी  .  प्ररियोजनाग्रों

 जिन  को  योजना  में  शामिल  कर  लिया  गया  था  अथवा  योजना  में  शामिल  किया  जा  रहा  इन

 नदियों  से  पानो  मिलेगा  अर  भविष्य  में  उनको  इन्कार  किया  जायगा  ।

 श्री  यलमंदा  रेड्डी  :  क्या  इस  सरकार  ने  श्रीमान  प्रदेश  को  राज्य  सरकार  से  इन  प्रतिवेदन

 को  अ्रेन्तिम  रूप  दिये  जाने  तक  श्रीसैलम  कौर  पोचमपाद  को  दो  परियोजनाओं  पर  काम  रोकने

 को  कहा है  ?

 हाफिज  सम्मान  इब्राहीम  :  जहां  तक  मुझे  पता  है  किसी  भी  राज्य  सरकार  को  कोई  कार्य

 करने  को  कहने  की  कोई  श्रावश्यकता  नहीं  है  ।  वे  वीटो  कायें  कर  रहे  हैं  जो  उन्हें  करना  चाहिये  कौर

 वे  आयोग  ६:  प्रतिवेदन  को  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  तिरुमल  राव  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  पता  है  कि  इस  आयोग  जिनहें

 सम्बन्धित  राज्यों  से  गुजरने  वाले  पानी  का  मूल्यांकन  करने  का  कार्य  सौंपा  गया  उन  राज्यों

 जहां  से  ये  नदियां--कृष्णा  ग्रोवर  गोदावरी--बिल्कुल  नहीं  पानी  लिए  बातचीत  शौर

 श्रीचंदन-पत्र  भ्रामंत्रित  कर  रहे
 ्र  ?

 Ir
 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम

 :
 कम  से  कम  मुझे  इस  का  पता  नहीं  है  कि  उन  राज्यों  कुछ

 मांगा  गया हं  जो  इस  से  सम्बन्धित  नहों  हैं  ।

 श्री  नाथ  पाई
 :

 क्या  मैं  एक  छोटा  सा  सुझाव  दे  सकता  हूं  ।  मंत्री  महोदय  से  पूछे

 गये  सभो  प्रश्नों
 का  जो

 उत्तर  हमें  मिलता  उन  को  ध्यान  में  रखते  हुए  या  तो  श्राप  सरकार  से
 तत्काल  एक  उपमंत्रो  नियुक्त  करने  को  कहें  या  मंत्री  महोदय  से  पूछें जाने

 वाले  सभी  प्रश्न  उठा  रखे
 जायें  |  यह  मैं  विनयपूर्वक  तथा  उन  ६:  प्रति  पूर्ण  सम्मान  रखते  हुए

 क
 रहा हूं  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्री  (att  सोराबजी  यह  कहना  ठीक  है  ।  प्रश्नो ंवे  जो  उत्तर

 दिये  गये  हैं  वे  बिल्कुल  स्पष्ट  पूर्ण  हैं  ।

 fait  हरि  बिष्णु  कामत  स्पष्टता  से  बहुत  दूर  ।

 fat नाथ  पाई  :  एक  भो  जीत  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  )

 महोदय :  शांति  ।  ऐसी  बात  कहते  हुए  हमें  कुछ  संयम  रखना  चाहिये  |  यदि

 माननीय  सदस्य  संतुष्ट  नहीं
 तो

 वे  मुझे  लिख  कर  भेज  सकते  हैं  परन्तु  सरकार  को  मंत्री  नियुक्त
 करने  वे  लिए  कहने  या  कोई  कार्य  करने  को  कहने  का  मुझे  कोई  अ्रधघिकार  नहीं  ये  बातें  जब  यहां

 कही  जाती  हैं  तो  अच्छी  नहीं  लगतीं  ।

 fat  रघनाथ  fag  रीमेक  कार्यवाही  में  से  निकाल  दिया  जाना  चाहिये  ।

 पग्रध्यक्ष  महोदय  :  इस  बारे  हमें  में  सावधान  रहना  चाहिये  ।  सभा  को  यह  पता  है  कि  प्रश्नों

 उत्तर  किस  प्रकार  दिया  जातीं  है  ।  मंत्री  महोदय  स्पष्ट  रूप  से  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  कर

 जो  जानकारी दी  गयी  वह  पर्याप्त नहीं  प्रौढ़  भी  तरीके  हैं  जिन से  इस  पर

 दबाव  डाला  जा  सकता  है  ।  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  यह  समझें  कि  दी  गयी  जानकारी  पर्याप्त  नहीं  है

 तो  वह  इस  बारे  में  मुझे  सूचना  दें
 ।

 यदि  में
 भी

 यह  समझूंगा
 कि  दी

 गयी  जानकारी  वास्तव  में  पर्याप्त

 नहीं  तो  मैँ  निश्चित  रूप  से  उस  पर  कोई  प्रौढ़  अवसर  देने
 :  बारे  में  विचार  करूंगा  ।  खेर  जेसा  भी

 ऐसे  मामलों  में  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।  यह  ठीक  नहीं  है  ।

 att  नाथ  पाई :  स्पष्टीकरण  के  हेतु  |
 यदि

 मेरी  बातों  पर  बुरा  माना  गया  तो  मुझे  बहुत  खेद

 होगा  ।  मैं  मंत्री  पड़ोसी  का  बहुत  प्रसाद  करता हूं  ।  में  ने  जो  सुझाव  दिया  ag  उनके
 भले

 में  थाी  ।

 जब  हम  पह  समझते
 हें

 कि  किसी  एक  सदस्य  अथवा  मंत्री  पर  अधिक  काय  तो  हम
 यह

 सुझाव  नहीं  दे  सकते  कि  उनके  करो-भार  को  कम  करने  के  लिये  एक  उपमंत्री नियुक्त  किया  जाये  ?

 उस सुझाव द्  का  नित्यं  मंत्री  महोदय  पर
 कोई

 कटाक्ष  करना  नहीं

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  मेरा  सुझाव  है कि  ag  सारी  चर्चा  कार्यवाही  में  से

 निकाल दी  जावे  ।

 महोदय  :
 प्रश्न-काल  समाप्त  हो  गया  है  ।  अर  महिला  काय  लेते  हैं  ।

 an  ae

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 ~
 दिलो  क  अस्पतालों रोगी

 FRE  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  ग्र स्प तालों  में  रोगियों  की  संख्या  बराबर  बढ़  रही ह  ;

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  रोगियों  की  संख्या  का  अनुपात  इतना  अधिक  हो  गया

 है  कि  डाक्टर  रोगियो  पर  पुरा  ध्यान  नहीं  दे  पाते

 मूल  अंग्रजी  में
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 यदि  तो  क्या  सरकार  अस्पतालों की  संख्या  अथवा  डाक्टरों  की  संख्या  बढ़ाने

 कुछ  विचार  कर  रही

 (4)  यदि  तो  यदि  कोई  योजना  बनाई
 |  r  उसकी  रूपरेखा  FAT  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  से  घ
 एक  frat
 एएन  क  ण  संभा-पटल  पर  रख

 दिया  गया  है  ।

 विवरण

 ज  हा

 तीन  सरकारी  अस्पतालों
 में

 मेडिकल  अफसरों  की  वर्तमान  संख्या  पर्याप्त  है  तथापि

 कर्मचारियों  की  संख्या  का  श्रन्वेक्षण  होता  रहता  हैऔर  आवश्यकता  समझने  पर  इस  में  वृद्धि  होती

 रहती है  ।

 अर  सफदरजंग  श्रीपाल की  वर्तमान  ७५२  दय्याश्रों मे ंमें  निकट  भविष्य में

 ३५८  दाय्याओओं की की  वृद्धि  करने  का  विचार है
 ।  विलीन  अस्पताल  में  भी  वर्तमान  २६०

 दाय्याग्रों में  २४०  aire  दरियाओं  की  वृद्ध  की  ना  रही  है  ।  इस  अस्पताल के  विस्तार  के  निर्माण

 कार्यक्रम के  पूर्ण  होने  पर  ही  यहां  २५०  कौर  AAA  की  व्यवस्था  करना  सम्भव  हो  सकेगा  |

 जहां  तक  नवीन  अ्रस्पताल का  प्रश्न  इस  अस्पताल की  सीमा  में  ३५०  /Yoo  शय यात ओं के

 एक  अस्पताल  के  निर्माण  की  यो  जना  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मी  र ्लत  कर  दी  गई  निर्माण-किये

 प्रारम्भ  हो  गया है  प्रौढ़  प्रकाश  है  कि  यह  दो  वर्ष  में  पूर्ण  हो  जायेगा

 दिल्ली  प्रयास  के  अधीन  नये  अस्पतालों  को  खोलने  करने  '  की  निम्नलिखित

 योजनाओं  की  अस्थाई  रूप  से  ततीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किया  गया  है

 दिल्ली  प्रयास  के  अधीन

 (१)  कमेंट्री  राज्य  बीमा  योजना  के  अधीन  ३००  शायरों  के  एक  जनरल  एवं

 प्रसूति  भ्रस्पताल  का  निर्माण  ।

 (2)  कर्मचारी  राज्य  बीमा  यी  जना  के  प्रधान  १५०  शियाओं के  क्षय  अस्पताल  का  निर्माण  ।

 (३)  नवीन
 अस्पताल

 नई
 दिल्ली

 में
 ३५०  शियाओं के  एक  खंड  को  निर्माण  ।

 (४)  शाहदरा
 में  १००  शियाओं  के  एक  मानसिक  रोग  चिकित्सालय  को  निर्माण

 दिल्ली पंचायतें

 *  292.0  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  की  खंड  विकास  समितियों  तथा  ग्राम  विकास  मंडलों  द्वारा

 दिल्ली  की  पंचायतों को  अधिक  अधिकार देने  की  मांग  की  गई

 यदि  तो  दिल्ली  प्रशासन  की  प्रोर  से  क्या  कदम  उठाये  गये
 ?

 _  सामुदायिक  पंचायतीराज  कौर  सहकार  मंत्रालय
 में  उपमंत्री

 ब०  सु०  :

 “(#)  श्र  दिल्ली  में  कोई  ग्राम  विकास  बोलें  नहीं  है  ।'
 खण्ड  विकास  समितियां  द्वारा

 बनाई  गई  ह  कौर  उनका  नाम  पंचायत  समितियां  रखा  गया  है  ।
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 अलीपुर  की  खंड  पंचायत  समिति नें  एक  प्रस्ताव  पास  किया
 था

 जिसमें  आग्रह  गया  था

 कि  दिल्ली  प्रशासन  गांव  पंचायतों  को  कुछ वित्तीय  रोक  प्राधिकार  दें  ।  इस  प्रस्ताव  में

 यह  भी झ्राग्रह  किया गया  था  कि  दिल्ली  नगर  निगम  को  भी  अपने
 कुछ  भ्र धि कार  पंचायत  समितियों

 व  पंचायतों  को  देने  चाहियें  ।

 यह  मामला  दिल्लो  प्रशासन  कौर  दिल्ली  नगर  निगम  के  विचाराधीन  है  ।

 पूर्वी  नदी  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  का  श्रमदान-प्रदान

 1*१७४.  श्रीमती  सेना  सुल्तान  :  कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 भारत  श्र  पाकिस्तान  के  बीच  पूर्वी  नदी  परियोजनाओं  के
 सम्बन्ध

 में  जानकारी

 के  श्रमदान-प्रदान में  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 नवीनतम  seat  के  प्रकाश  में  दोनों  देशों  के  बीच  नदियों  के  जल  वितरण  के  सम्बन्ध

 में  कौन  से  निर्णय  किय  गये  हैं
 ?

 खिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  शर  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जातीं  है  ।

 विवरण

 १९६१  १९६२  में  ढाका में  हुई  भारत  प्रौर  पाकिस्तान के  जल

 संसाधन  विशेषज्ञों  को  चतुर्थ  बैठक  में  यह  aren  की  गयी  कि  भारत  कौर  पाकिस्तान  में  हितों

 की  परियोजनाओं  के  लिये  प्रावइयक  झ्रांकड़े  एक  दूसरे  को  दिये  जायेंगे  ।  भारतीय  विशेषज्ञों

 को  एक  नयी  परियोजना  पेदा  की  गयी  जिसमें  गंगा  को  बालक  योजना  के  लिये  far  विचार  तौर  जल

 की  झ्रावद्यकता  थी  are  जिसमें  गंगा  नदी  पर  मल  परियोजना  जो  स्रधिकतम  पम्प  किये  गस  संभरण

 पर  निरभर  के  स्थान  पर  एक  बांध  बनाने  का  Seca  किया  गया  था  ।  भारत  कौर  पाकिस्तान  में

 गंगा  नदी  के  लिये  वापस  में  सहमत  नदी  आंकड़े  अधिक के  श्रमदान-प्रदान  नहीं  किये  गये

 क्योंकि  पाकिस्तानी  इंजीनियर  उन  दिनों  के  लिय  जिनको  निकासी  मांगी  नहीं  गई  थी  का  पता

 लगाने  के  सामान्य तरीके  पर  राजी  नहीं हो  सके  थे  ।  इसਂ  दोनों  प्रो  काफ़ी  प्रयत्न  किये

 गये  और  काफ़ी  प्रगति  की  गयी  जिसके  फलस्वरूप बैठक  में  काफ़ी  झ्रांकड़ों का  प्रदान  किया

 बैठक  के  बाद  किय  गये  पूर्ण  पर्यवेक्षण  से  पता  चलता  है  कि  a  बहुत  ००५
 क

 आदान  प्रदान

 बाकी  है  ।  अदालत  आंकड़े  शर  स्पष्टीकरण  पत्र-व्यवहार  द्वारा  ौर  यदि  ग्रावश्यक  हुमा  तो  अ्रगली

 बल्कि में  दिय  जायेंगे  |

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 कृष्णा  कौर  गोदावरी  नदियों  के  जल  का न

 श्री  इ०  मधुसुदन  राव

 proud  श्री  विद्याचरण  शक्ल

 क्या  सिचाई  wie  विद्युत  मंत्री  २९  2eE2  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ४२२  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ताकतों  wR  ater  मादर
 दे

 जल
 का

 वितरण  करने  के  सम्बन्ध  में  मसूर

 teeth



 ५  १८८३  )
 लिखित  उत्तर  शदे

 प्रौढ़  महाराष्ट्र  राज्यों  की  ने  कोई  अग्रसर  कार्यवाही  कं  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया
 कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  कब  तक  इस  सम्बन्ध  में

 सन्तोषजनक  समझौता  होने  की
 ary

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद
 :  जी  नही ं।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कृष्णा  गोदावरी  आ्रायोग  का  प्रतिवे दन
 प्राप्त  होने  जिसके  १९६२  में  प्राप्त

 होने
 की

 आशा  समझोता  करने  के  बारे  में  श्रागे  कार्यवाही  की
 जावेगी  ।

 राष्ट्रीय  सहकारिता  विकास  भांडा  गार
 MS

 *
 १७८.  श्री  बासप्पा  :  क्या

 सामुदायिक
 पंचायतीराज  कौर  सहकार  मंत्री  यह

 बताने की  HIT  करेंगे कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  सहकारिता  विकास  ग्रोवर  भांडागार  बोर्ड  के  कार्यों
 में  वृ  द्वि  हो  गई  है  ;  और

 क्या  धन  के  दुरुपयोग के  उदाहरण  सामने हैं  ?

 सामुदायिक  पंचायतीराज  कौर  सहकार  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  ब०  सु०

 हां  ।

 नहीं  ।  जो
 फीस  खां  करने  से  रह  जाते  हैं  उन्हें  या  तो  राज्य  सरकारें  लौटा  देती  हैं

 या  बाद  में  दी  जाने  वाली  किस्तों के  हिसाब  में  ले  लेती हैं
 ।

 कुछ  ऐसे  मामले भी  है  जबकि एक
 के  फंड्स  दूसरी

 पर  खर्च  किये  गए  हूँ  परन्तु  उसके  लिये  बो  की  अनुमति  बाद  में  ले  ली

 जाती  ट  |

 पेरॉम्ब्र  में  मिले  जुले  सवारी-डिब्बे  की

 1१७६८  श्री  प्र ०  Ho  चुरा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इन्टीग्रल  कोच  फैक्टरी  पैग़ाम्बर  में

 पहले  तौर  तीसरे  दर्ज के  मिले-जुले  सवारी-डिब्बों  का  निर्माण  करने  की  योजना  है  ;

 यदि  तो  कितने  डिब्बों  का  निर्माण  किया  जायेगा  ;

 (7)  उनको  अनुमानित लागत  कया  होगी  ;  कौर

 इस  योजना  को  क्रियान्विति  में  तब  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  ८ हू  :  at

 बड़ी  लाइन
 के  ५९२  सवारी  डिब्बे  |

 (7)  १,६४,०००
 रुपये  प्रति  डिब्बा

 |

 पहला  नमूने  का  डिब्बी  कभी  बन  कर  पूरा  इश्रा  है  और  उस  पर  रोगन  वगैरह

 किया  जा  रहा है  ।

 fra  wait  में
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 भारतीय  भेड़ों  को  नस्ल  सुनकर

 अज़ नप्पा

 पुराने
 {

 श्री  रघुनाथ  fag

 कया  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 भारतीय  भेड़ों  की  नस्ल  सुधारने  केਂ
 लिये

 कार  ने अब  तक  क्यो  कार्यवाही  की  है

 कौर

 कया  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कुछ  भेड़ें
 रूस  से  मंगाई हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०
 :  कौर

 एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 भारत  में  भेड़ों  की  नस्ल  सुधारने  के  लिये  श्री  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये  हैं  :

 (१)  भारत  में  विभिन्न  क्षेत्रों  के  लिये  उपयुक्त  अच्छी  नस्ल  का  पता  ¢ लगाने  के  लिये

 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषदਂ  के  जरिये  से  अनुसन्धान  योजनायें  लागू  की  गई

 हैं  4

 (२)  भारत  सरकार  तीसरी  योजना  में  राजस्थान  में  एक  केन्द्रीय  भेड़  अनुसन्धान संस्था

 स्थापित  कर  रही  है  जिसके  दो  उपकेन्द्र  होंगे--एक  नीलगिरि  क्षेत्र  में  ate  दूसरा

 कुलू  घाटी  में  ।

 (3)
 |  दूसरी  योजना  में  ३०५  भेड़  विस्तार  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  तीसरी  यीजना  में

 इन  केन्द्रों  को  कौर  सुदृढ़  किया  जायेगा  कौर  ३०
 ०

 अन्य  स्थापित
 किये

 जायेंगे
 ।

 (४)  प्र  थम  पंचवर्षीय  योजना  के  बाद  से  ४६  भेड़ों  की  नस्ल  सुधार  फ़ार्म  स्थापित  किये

 गये  हैं  ।

 (५)  पुना  भ्रंश-नस्ल  सुधार  फ़ार्म  में  पर्यवेक्षण  व्यक्तियों  के  लिये  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 स्थापित किया  जा  रहा  है  ।  केन्द्रीय  भेड़  अनुसन्धान  संस्था  में  एक  प्राय  केन्द्र  स्थापित

 किया  जायेगा  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  ने  उस  राज्य  में  भेड़  विकास  कार्यक्रम के  लिये  रूसी

 मेरिनो  नस्ल  के  २२  भेड़ा  और  १२४५  भेड़ी  खरीदी  हैं  ।

 िन्ड रड  परियोजना  से  प्राप्त  बिजली

 श्री  मुहम्मद  इलियास

 श्री  वीरेन्द्र बहादुर  सिंहजी

 rey  श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :

 |  श्री  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उत्तर  प्रदेश
 की

 फालतू  बिजली
 का

 कोई  खरीदार  नहीं  है
 :

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  रेंड़  संयंत्र  की  ४  में  से
 ४

 इकाइयां  बेकार  पड़ी  हैं
 ;

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उत्तर  प्रदेश  को  फालतू  बिजली  का
 पूर्ण  उपयोग  करने  के  लिये  क्या

 वाही  की  जा  रही  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम )  नहीं  ।

 ५०  मिलो  वाट  के  ५  यूनिटों  में  से  ३  वाणिज्यिक  स्तर  पर  चालू  हो  गये  हैं  ।

 रेंड  परियोजना  में  बनाई  जा  रही  बिजली  हिन्दुस्तान  एल्युमिनियम  रेलवे

 करण  कौर  प्रदेश  के  कुछ  प्राय  उद्योगों  के  लिये  रखी  गई  है  ।

 गोदी  कर्मचारियों  के  लिये  खंड  दर  प्रणाली

 1१८२.  श्री  नाथ  पाई
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  में  गोदो  कम  चारी  संघ  ने  यह  धमकी  दी  है  कि  यदि  सरकार

 पत्तनों  ait  गोदियों  केਂ  अरन्य  कर्मचारियों  के  लिये  खंड  दर  प्रणाली  का  विस्तार  नहीं  तो  प्रत्यक्ष

 कार्रवाई  की  जायेगी  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  उन  wee  कर्मचारियों  के  लिये  जो  इस  खंड  दर  प्रणाली  के

 अन्दर  नहीं  खंड  दर  प्रणाली  का  विस्तार  करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  को  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (att TST राज  श्र

 बक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 ate  बम्बई  ae  मद्रास  नें  सामान  चढ़ाने  कौर  उतारने  वाले  श्रमिकों  को

 दर  प्रणाली  से  भुगतान  किया  जाता  है  ।  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  संकल्प  संख्या  पी

 एल०ए० (  १०३)  [ys  दिनांक १२  १९६०  के  द्वारा  सरकार  ने  बम्बई  मद्रास  पत्तनों  में  कुछ

 mea  श्रेणियों  के  कर्म  चोरियों  को  भगतान  का  तरीका  निकालने  की  संभावना  को  जांच  करने  के  लिये

 श्री  ई०  जीजोभाई  की  अध्यक्षता  में  एक  विपक्षीय  समिति  नियुक्त  की  है  ।  समिति  की  प्रथम  बैठक

 ३१  Rego  को  हुई  थी  |  इस  बैठक  में  यह  सर्वसम्मति  से  त  किया  गया  कि  श्रमिकों  ae  वाणिज्यिक

 नौवहन  हितों  को  अपने  विचार  प्र  योजनायें  समिति  के  विचार  के  लिये  छः  सप्तताह

 के  भीतर  देने
 को

 कहा  जाये
 ।  १९६१  के  अन्त  तक  श्रमिकों  ने  समिति  के  अध्यक्ष

 केवल  उन्हीं  कुछ  श्रेणियों
 के

 जो  संकल्प  में  शामिल  अपने  प्रस्ताव
 भेजे  ।  समिति  के

 अध्यक्ष  ने  निर्णय  दिया  कि  समिति  द्वारा  प्रस्तावों  पर  खंड-दर  प्रणाली  पर  विचार  करना  वांछनीय  नहीं

 है  श्र  श्रमिक  संकल्प  में  दो  गयी  सभो  श्रेणियों  के  लिये  aes  प्रस्ताव  भेजे  ताकि  समिति  art  कार्य

 कर  सके  |  बम्बई  परिवहन  तथा  गोदो  कर्मचारी  संघ  का  यह  मत  था  कि  समिति  का  मुख्य

 काय  इस  मामले  के  सभी  पहलु झ्र ों  की  जांच  करना  चाहे  लिखित  ज्ञापन  उन्हें  दिया  जाये  या  नहीं

 शर  उन्होंने  यह  धमको
 दो  कि

 यदि  समिति
 को

 शीघ्र  बैठक  नहीं  हुई  तो
 वे

 कार्यवाही  करेंगे
 ।  श्रमिकों

 को
 इस

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रत्यक्ष  ने  इस
 महीने  की  ६  तारीख  को  समिति  की  एक  बैठक

 बुलायी  |  बैठक  १०  तारीख तक  चली  ।  समिति
 की  बैठक  wa  मद्रास  में  १०  मई  से  होगी

 ।  यह

 झ्राद्ा
 की  जाती  है

 कि
 समिति  यथासंभव  शीघ्र  जांच  पूरी  करने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  करेगी

 अमूल  aa  में
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 पटसन  का  निर्यात

 1१८२३.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  पटसन  समिति  ने  निर्यात  सम्बन्धी  सहायता के  लिये  पटसन

 उद्योग की  मांग  का  समर्थन किया  है  ;

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  ने  पटसन  उद्योग  की  मांग
 की

 ध्यान  दिया  है  ;  कौर

 इस  मांग  के  सम्बन्ध  में  कया  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  स०
 का

 ०  :  नहीं  ।

 शर  सरकार  ने  एक  समिति  नियुक्त  की  जिसमें  योजना  खाद्य  तथा

 वित्त  श्र  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधि  जो  ऐसे  आवश्यक  कदम  उठाये  जाने

 के  बारे  में  विचार  करेगी  ताकि  पटसन  उद्योग  निर्यात  के  तृतीय-योजना के  लक्ष्यों  को  पूरा  कर  ले  ।

 यह  समिति  निस्संदेह  निर्यात  बोनस  योजना  लागू  करने  के  लिये  पटसन  उद्योग  के  विचार  पर  भी

 विचार  करेगी  ।

 कसर

 1*१८४.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  कैंसर  के  इलाज  ae  रोग  निदान  के  अतिरिक्त  कैंसर  के  कारणों  की  खोज  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  के  तत्वावधान  में  या  गैर-सरकारी  तौर  पर
 कोई  अनुसन्धान  किया  जा  रहा

 है
 ;

 )  यदि  तो  उस  दिशा  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 यदि  तो  उस  के  कया  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  हां  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 Rx]

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 घर गर  को  बाढ

 १८१४  श्री  कर्मी  सिंहजी  :  कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  घग्गर  के  बाढ़  के  सम्बन्ध  में

 १०  १९६१  के  ध्यान  करने  के  प्रस्ताव  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  घग्गर  की  बाढ़  का  पानी  राजस्थान  राज्य  में  नाली  के

 तलभाग  में  बराबर  बहता  रहा  है  ;

 क्या  भारत  सरकार को  राजस्थान  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  किये  जाने  वाले  अल्प

 ए  वं  दीर्घकालीन  उपायों  की  सुचना  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जायेगा  जिसमें  यह  बताया  गया  हो

 कि  ये  उपाय  क्या  हैं  कौर  वे  किन  तिथियों  तक  पूरे  हो  जायेंगे  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1  सिचाई  ate  मंत्री  मुहम्मद
 :  ऐसी  कोई  जानकारी

 उपलब्ध नहीं  है  ।

 श्र  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 सीधा  २६]

 बिलों  परियोजनाओं  के  लिये  इस्पात

 1१८६.  श्री  मुरारका  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्यार्थी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस्पात  का  समुचित  संभरण  न  होने  के  कारण  कुछ  बिजली

 योजनाएं  रुकी  पड़ी  हैं  या  उनमें  विलम्ब  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उन  परियोजनाश्रों  के  नाम  क्या  हैं  तथा  उनमें  कितना  विलम्ब  gare  ;

 शर

 इस  स्थिति  को  सुधारने  के  हेतु  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 सिंचाई  कौर  चिद्यत ष्झ  मंत्री  मुहम्मद  :  से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 बिजली  परियोजनाओं  नियन्त्रित  श्रेणी  इस्पात  के  संभरण  को  स्थिति  कुछ

 समय  से  खराब  हैं  परन्तु  कुछ  परियोजनाश्रों  के  क्रियान्वयन  में  विलम्ब  का  एक  पहलू  इस्पात  का  कम

 संभरण  हैं  ।  जहां  तक  इस्पात  को  नियंत्रित  कालो  जस्ता  चढ़ो  प्लेटों  कौर

 तारों  का  सम्बन्ध  परियोजनाओं  को  श्रावश्यकतायें  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  द्वारा  पुरी

 को  जाता  हें  ।  इनके  बारे  में  कुछ  परियोजना ग्र ों  के  मामले  में  कम  संभरण  ate  कम  विलम्ब  से

 किये  जाने  के  मामले  हैं  ।

 इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  केन्द्रीय  जल  तथा  fear  ग्रा योग  ने  जिन  मामलों  के

 बारे
 में  उपयुक्त  अधिकारियों  से  बातचीत  कं  उन  में  से  प्रतीक  महत्वपूर्ण  योजनायें  निम्न  प्रकार

 हैं

 (2)  चन्द्र पुरा  तापीय  विद्युत्  केन्द्र  घाटी  निगम

 (२)  शारवती  जल-विद्या  योजना

 (3)  त्रान्घ्र  मध्य  राजस्थान  रोक  पंजाब  की  ट्रांसमिशन  सनौर  वितरण

 योजनायें  ।

 इस  मंत्रालय  के  कहते  पर  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  इनमें  से  कुछ  मामलों  के  बारे  में  भारतीय

 उत्पादों  अ्रपेक्षा  प्राथमिकता  देने  को  ौर  अन्यों  के  स्थान  पर  विभिन्न  प्रकार के  इस्पात  के  आयात

 की  व्यवस्था  करने  को  राजी  हो  गये  हैं  ।  जल-विद्युत्  परियोजनाओं  के  पेन-स्टॉक  पाइपों

 के  लिये  बड़ी  मात्रा  में  अपेक्षित  इस्पात  को  प्लेटों  का  देशीय  उत्पादन  मांग  से  बहुत  मेकअप  |  चालू

 वित्तीय  वर्ष  में  हाईटेन्साईल  इस्पात  की  प्लेटों  को  ग्रा यात  करने  रक  प्रस्थापना  हैं  ।  कठिनाइयों  को

 दूर  करने  में  सहायता  के  लिये  उपयुक्त  स्तर  पर  तत्काल  ककी  करने  के  लिये  स्थिति  पर  निरन्तर

 ध्यान
 दिया

 जा  रहा  है  |

 pn  a  एएल

 +a  अंग्रेंजी  में
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 दामोदर  घाटी
 निगम  को

 नौपरिवहन  नहर

 foi
 ga

 17१८७  श्री  स०  चल  सामन्त :
 N=  --ee

 ्

 क्या  सिचाई  और  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  ध

 द

 करेंगे  कि :

 =
 दुर्गापुर से  हुगली  नदी

 नन्हा
 चुका  टू तै  तपती

 निगम  की  नौपरिवहन  नहर  का  निर्माण

 काय  पुरा

 (&  है  ;  ax दि  तो  क्या  नौपरिवहन आरम्भ

 हो  ब
 ny

 भी क्यां

 नौपरिवहन  का  संचालन  सरकार  जाता  है  या  गेर-सरकारी  लोगों

 ert ?  a

 11.0  we  विद्युत  मंत्रो  मुहम्मद wie  दा  f  )  नहीं  l

 र्

 ).
 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 ~
 . दिल्लो  aq  द  द  दि  .  रोग

 शय
 बाल् मो कों

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  थ
 है  कि  दिल्ली  में  दिमागों  खर

 मले  बढ़  रहे  हैं

 कारण लक तो

 ा  a4 ह  न  न्यून ह
 कया

 है  3 मे

 मुं हैं: है।  gare  को
 व्यवस्था  नहीं  है  ;

 तो  क्या  सरकार का  विचार  2  बट  ल्  ्
 में

 नवां
 वाड  खोलते

 का
 व है  ;

 यदि  तो  कब्र  त

 डा० प्रो
 ता  :

 मानसिक  रोगों
 से

 पोलित  रोगियों  को  संख्या

 का  fi
 ad ar

 ar
 क  gene

 दिग  खराबी  के  मामले  बढ़  रहे  हैं  सम्भव

 नहीं है  ।

 परन  नटी

 सच  नहीं  है  क

 तरते  गढ़ीं  डो  ॥

 कोलोन  में  ——=  कार्यकर्ता  प्रशिक्षण  संस्था

 _  शो  बैरियर
 :

 reed
 ‘Lait  वासुदेवन  नायर  :

 तथा
 re

 तथा
 बृद्धि  मन्त्री यह  बताने

 की  ह

 गा करेंगे

 सरकार  ने  कोचीन  में  छन्दस
 लग  कार्यकर्ता  प्रशिक्षण  संस्था  करने  के  लिये

 a
 समय  किस

 स्थिति  में  है
 ?

 ्  अंग्रेजी  में
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 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०
 :  कौर  विस्तृत  परियोजना

 वेदन  तैयार
 करने  के  लिये  नावें  के  एक  विशेषज्ञ  की  सेवायें  प्राप्त

 की
 गयी  हैं

 ।
 उसने  अपना  अध्ययन

 पूरा  कर  लिया  है  कौर  की  जाती  है
 कि

 वह  शीघ्र
 ही

 अपना  प्रतिवेदन  दे  देगा
 ।

 इस  संस्था  के  लिये  में  एक  इमारत  रखी  गयी  केरल  सरकार  से  यह  भ्

 किया गया  है  कि  वह  यह  इमारत  केन्द्रीय  सरकार को  |

 वर्तमान  संकेतों  के  संस्था को
 वर्ष  FRR  में  आरम्भ  कर  देना  चाहिये  ।

 राजहरा  खानों  घ्रौरर  जगदलपुर  के  बीच  पटरी  बिछाना

 1१६०.  थ्रो  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंहजी
 :

 रेलवे
 मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रेलवे  बस्तर  जिला  में  जगदलपुर  मध्य  प्रदेश  के  दुर्ग
 जिला  में

 राजहरा  खानों  के  बीच  पटरी  बिछ  रही

 यदि  तो  उस  काम
 के

 सम्बन्ध  में  श्रब  तक  कितनी  हुई  है  ;

 इन  लाइनों  के  कब  तक  यातायात  के  लिये  खोले  जानें  की  सम्भावना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  :  नहीं  । ग

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 दिल्ली  में  ग्रीष्मकालीन  रोग

 17१६१.  श्री  श्रीनारायण  दास  :
 कया

 स्वास्थ्य
 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 दिल्ली  ate  नई  में  ग्रीष्म ऋतु  में  होने  वाले  रोगों  के
 फैलाव  को  रोकने  के  लिये

 तक  क्या  कोई  उपाय  किये  गये  हैं  ate  यदि  तो  कया  ;

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  कार्यक्रम  बनाया  गया

 यदि  तो
 यह  कार्यक्रम

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा )

 जाता  है
 ।  दिखाये

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २७]

 स्पेल  टूरिस्ट  कार

 * 282.
 श्री  प्र०

 त् ०  :
 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे

 कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  ्  स्पेशल  टूरिस्ट  कारें  तैयार  करने  की  योजना

 यदि  तो  ऐसी
 कितनी  कारें

 बनाने  की  योजना है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 )

 Severs  का  होगी

 हुई
 ? त

 ऑल

 को  aTaifeata |  की  दि  शा  में श्रब तव तक  कितन

 रेलवे
 म॑ मालय

 में
 उप मंत्रो

 सें  ०  ब् ०  राम स्वामी )  )  ste  तृतीय  पंचवर्षीय

 का  कार्यक्रम है  ?
 कब

 बड़ी  लाइन की  श्र  ३६  साज  r

 =
 (7)  सवारी  डिब्बों

 की  कुल  प्रन मानि झ  लागत  yw
 तालों

 ये

 lal

 sa  ai

 aes

 र
 तेरा  हुई  हैं

 ।

 म ृशतक  को  nia

 र  क

 निकालना

 yy

 ्
 डार

 द

 नवल  प्रभाकर :

 att  विनती  सिंध

 ह  ा  aceon

 att  निदान चन्द्र  सेठ

 कि क्या

 i

 यह  बताने  की

 क्या  में  मृतक  की  झ्रांख  निकाल  कर  उसको  दूसरे  व्यक्ति  के  लगाने  की

 व्यवस्था
 पर्ण  हो  क

 af
 मदि  तो  क्या  W ad

 तक  वहां  कोई  ऐसा  आपरेशन  हुमा  है  और  उस  में  कहां  तक
 लता  मिली  है

 ;  भोर  द

 भार  स्थानों  पर  ऐसी  व्यवस्था  है  ग्रोवर  श्री  तक  कितने  aed  व्यक्ति

 उबे  लाभ  उठा  पे

 सुशीला
 स्वास्थ्य  मंत्री

 जी  नही ं।

 “#  ..  -
 re

 सूचना  एफए  कजा
 रह

 परता  ae  एएल  हो  लागी

 |

 थ

 क

 ह  rant
 fase  पहुंचाना

 कि

 1१९४.

 ae

 इलियास  :  क्या  सीमा  तर

 fe
 मन्त्री  यह यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 1...  वि
 ee

 ere

 क्षेत्रों  में  बिजली प  ह
 कर

 रही  है  ग्रोवर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मल  ग्रंग्रेजी  में
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 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  :  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 चितरंजन  इंजन  कारखाना

 श्री  प्र०  [- (०  :

 +*  €्४्
 थ्रो  मुरारका

 :

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  में  हाल  ही  में  हुई  ताला  बन्दी  के  फलस्वरूप

 इस्पात  की  चादरों  की  भ्रत्यघिक  कमी  होने  के  कारण  चितरंजन  इंजन  कारखाने  को  भारी  हानि  हुई  है  ;

 यदि  तो  कितनी  हानि  हुई

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़ :  नही ं।

 we  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 मध्य  रेलवे  पर  रेलवे  की  ae

 1१४१.  श्री  सोनावने
 :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 मध्य  रेलवे  पर  wet  कौर  मिराज  के  बीच  छोटी  पर  सामान  यात्रियों  से

 के  बाद  से  १९६२  तक  वर्ष-वार  वार्षिक  क्या  आय  हुई  ;

 उपरोक्त  भ्रमणी  में  कथित  रेलवे  पर  वर्ष-वार  कुल  कितने  यात्रियों ने  यात्रा

 उपरोक्त  waft  में  वर्ष-वार  कथित  रेलवे  पर  कितना  व्यय  किया  गया  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  से  तथा

 सभा  पटल  पर  रखे  जाते  हैं
 ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २८]

 दिल्ली-ना गपुर  ट्रंक  टेलीफोन  लाइन

 1१४२.  श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 |
 वर्ष  १९६६१  में  दल्ली  कौर  नागपुर

 के
 बीच  कितनी  बार  ट्रंक  टेलीफोन लाइन  खराब

 ?

 इस  खराबी  के  क्या  कारण  ak

 मूल  अंग्रेजी  में

 349(Ai)
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 इन खराबियों  को  दूर  करने  के  लिये  क्य  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  (eft  जगजीवन
 :  ad  १६६१  में  दो  सीटों में  से

 प्रत्येक  में
 ७५

 बार  बाघा  हुई
 ।

 यह  बाघा  मागं  में  तेज  भारी  भ्रांति  शादी  के  कारण  तांबे  के  तारों की

 चोरी  के  कारण  होती  है  ।

 संसाधन  उपलब्ध  होने  पर  वैकल्पिक  मार्ग  से  सकिट  की  व्यवस्था  करने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 प्रशंसा  प्रदेश  को  उर्वरक  का  आवंटन

 1४९.  श्री  इ०  मधुसुदन राव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १६६०-६१  और  PEGL—-KR  में  केन्द्रीय सरकार  ने  प्रा  प्रदेश  सरकार  को
 एवं रक  के  कितने  प्रत्येक  का  प्राचीन  और

 उसी  अवधि  में  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  की  कुल  कितनी  मांग  रही
 ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  )  att  भ्रपेक्षित  जानकारी

 निम्न  प्रकार है  ates  मौद्रिक  टनों  में  )

 प्ाातधमाणतामागाभाभा

 अवधि  खउन्नरक  की  किस्म  माग  श्रवश्टित  मात्रा

 १६६०-६१  सल्फर  अः  2,X%9,50 9  ८  R,FAG

 क्रिया  २६,०००  200

 हरमोनिया  सल्फेट  नाइट्रेट  2Y¥,000  23,000

 कैलशियम  अमोनियम  नाइट्रेट  १३,०००  १५,२३०

 कुल  हरमोनिया  के  रूप  में  )  2,9¥, G00  VV LEQ १
 ह  ee  —  et  ee  ae  eee  ee

 सल्फेट  अमोनिया  2,X5,Xoo  €२,३२४५०

 क्रिया  ३३,०००  ४०,६३९

 ब्रेमोनियम  सल्फेट  YWG,000  न  000

 कैलशियम  अमोनियम  नाइट्रेट  20  900  प्र ,  0०00

 ह

 २५,१५०  49,005 कुल  श्राफ  हरमोनिया के  रूप  में  )

 ee  ee  ee  ee  ee  ee

 मल  अंग्रेजी  में
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 वन  संसाधनों  का  विदोहन

 हहे  श्री इ०  मधुसुदन  राव  :  क्या  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  झाड़न  प्रदेश  में  वन-विदोहनन  की  योजना  तेयार

 ९  ?

 यदि  तो  उसकी  प्रमुख  विशेषताएं कया
 कौर

 उस  पर  कुल  कितना  अनुमानित  व्यय  होगा  कौर  योजना  से  झ्र नुमा नित  राय  कितनी

 खाद  तथा  कृषि  मंत्री  (sit  स०  का
 ०

 से  राज्य  सरकार  से
 जानकारी

 एकत्र की  जा  रही  है  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 राजस्थान  में  फार्मों  से  उत्पादन

 1१४५.  श्री  कर्मी  सिंहजी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वर्ष  १६६०-६१  में  फार्मों  से  उत्पादन  में  विधि  करने  के  लिये  राजस्थान  सरकार

 को  कोई  भ्रमण-कालीन ऋण  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  ऋण  का  स्वरूप  कौर  राशि  कया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  स०  का ०

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राजस्थान  सरकार  को  वर्ष  १९६०-६१  में  खाद्य  रूई

 तिलहन  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लिये  उर्वरकों  बीजों  के  क्रय  कौर  वितरण  के  लिये  १५३  .  ६०

 लाख
 रुपये  का  अल्प-कालीन  ऋण  मंजूर  किया  गया

 |
 यह  ऋण  लेने  की  तिथि  से

 १८  महीनों के  भीतर

 चुकाना  है  इस  पर  पुरे  १८  महीनों महीनों  के  लिये  या  उस  wale  के  लिये  जब  तक  राज्य  सरकार  ऋण

 रखे  a/  प्रतिशत  वार्षिक  के  हिसाब  से  ब्याज  लिया  जायेगा  |

 यमुना  पर  नाव  का  पुल

 १४६.  श्री इ०  मधुसुदन  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 दिल्ल  में  यम  ना  पुल  पर  यातायात  की  कठिनाई  को  कम  करने  के  लिये  मना  नदी  पर

 एक  नाव  का  पुल  बनाने  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  ;

 व्यय  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 नगर

 निगम  ने  दिल्ल  में  यमुना  नदी  पर  एक  नाव  का  पुल  बनाने  की  सम्भावना  का  पता  लगाने  के  लिये

 विस्तृत  रूप  जांच  पड़ताल  की  है  ौर  यह  पाया  गया  है  कि  नवम्बर  जुन  के  बीच  के  शुष्क  मौसम

 में  विमान  रेल-एवं  सड़क  पुल  के  थोड़ा  नीचे  की  we  हल्की  गाड़ियों  के  यातायात  के  इस्तैमाल  के  लिये

 एक  नाव  का  पुल  बनाना  सम्भव  है  ।
 हमरा

 ०७, लग  में
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 नाव  के  पुल  ate  उपागमन  सड़कों  के  निर्माण  के  लिये  प्राथमिक  जो  निगम

 के  विचाराधीन  3,519,000  रुपये है
 |

 राष्ट्रीय  निर्माण  निगम

 1१४७.  श्री  रघुनाथ  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  निर्माण  नाम  ने  कोई  लाभांश  दखाया  है  कौर  क्या  कुल  पूंजी  पर  लाभ
 वर्ष  PEYO—YUS  में  193.0  से  में घट  कर  १  २३  प्रतिशत रह  गया  ;  शर

 इस  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 site  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  :  हां  ।

 लाभ  में  कमी  के  कारण  निम्नलिखित हैं  :

 (१)  आरम्भ  में  जिन  दरों  पर  कुछ  काय  किया  गया  वे  कम  थे  ।

 (२)  जब  कोसी  में  प्रमुख  कार्य  के  लिये  दर  दिये  गये  तो  स्थान  की  वर्ष  में

 कार्यकारी  काम  करने  की  अवधि  भ्र ौर  श्रम  की  स्थिति  का  पुरा  पता  नहीं  था  कौर

 परिणामस्वरूप कुछ  कार्यों  से  कोई  लाभ  नहीं  gar  |

 (३)  कुछ  मदों  के  दाम  परियोजना  अधिकारियों  के  साथ  विवादग्रस्त  थे  ।  इनमें  से

 कुछ  के  बारे  तब  से  ऊंचे  दरत  हो  गय  हैं  परन्तु  इस  कारण  जो  प्रतिष्ठित  भुगतान

 मिला  उसे  सम्बन्धित  वर्ष  के  लाभ  तथा  हानि  लेखे  में  नहीं  रखा  जा  सका  क्योंकि

 उंचे  दरों  के  बारे  में  लेखे  बन्द  किये  जाने  के  बाद  समझौता  ठ्  ।

 (४)  चम्बल  दिवपुर  ग्र  रामपुर  यूनिट  जो  प्रारम्भ  में  लाभ  पर  चल  रहे  विभिन्न

 कारणों  से  अपनी  प्रगति  बनाये  न  रख  सके  जिससे  इन  यूनिटों  में  खर्चा  बढ़  गया  ।

 (५)  वर्ष  १९६०-६१  में  areca  किये  गये  तीन  छोटे  कार्यों  राना  प्रताप  सागर

 बांघ  श्र  से  कोई  लाभ  न  हो  सका  क्योंकि  ये  बहुत  छोटे  कार्य  थे  ।

 उत्तर  प्रदेश को  रामगंगा  परियोजना

 १४८.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  सिचाई  तथा  faa  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  गढ़वाल
 wie

 बिजनौर  जिलों  में  रामगंगा  नदी  पर

 सिंचाई  भ्र ौर  बिजली  की  एक  बड़ी  परियोजना  का  निर्माण  करने  का  कुछ  वर्षों  से  प्रयत्न  किया  जा

 रहा है

 यदि  तो  उस  परियोजना  के  निर्माण  में  अरब  तक  कया  प्रगति  हुई  हे  ;  और

 उसका  निर्माणकार्य शीघ्र  से  शीघ्र  पूरा  करने  के  उद्देश्य  से
 कौन

 से  विशेष  कदम  उठाये

 जा  रहे  हैं  ?

 सिचाई  और  विद्या  मंत्री  मुहम्मद
 :  हां  ।

 श्र  जानकारी  का  विवरण  सभा  के
 मेज  के  ऊपर  रखा है  ।

 परिशिष्ट
 १,  अनुबन्ध थि  संख्या  २९]

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 रेलों  में
 wat

 1१४६.  थी  इ०  मधुसुदन राव  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९६१-६२ में  प्रत्येक  रेलवे  में  कितने  डाके  पड़े  प्रत्येक  मामले  में  कितनी  हानि

 हुई  att

 ऐसी  घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 ake  (a).  श्रावक  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 :

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३०]

 ऊपर  सैलेरी  विद्युत  परियोजना

 शी
 हु०  मधुसुदन  राव  :

 1१४०
 au  यामदा

 :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  २८  १९६२  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४१५  के  उत्तर

 के  सम्बध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अपर  सिलचर  विद्युत  परियोजना के  बारे  में  आन्ड्  प्रदेश  कौर  उड़ीसा  की  राज्य

 सरकारों  के  बीच  उत्पन्न  विवाद  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  कौर  कया  प्रगति  हुई  है  ;

 इस  मामले  में  किये  गय  निर्णय  का  ब्यौरा  कया  है  भविष्य  में  क्या  कदम  उठाये

 जाने  वाले  हैं
 ?

 कौर  विद्युत
 मंत्री

 मुहम्मद  कौर  अपर  fats

 (  सलचर  नहीं  )  विद्युत  परियोजना  को  लेकर  प्रान्तर  प्रदेश  उड़ीसा  की  राज्य  सरकारों  के  बीच

 उत्पन्न  विवाद  के  हल  की  दिशा  में  इस  बीच  कोई  खास  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।

 स्वास्थ्य  सर्वेक्षण  तथा  योजना  समिति  का  प्रतिवेदन

 1१५१.  दी०  चे
 ०

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य

 सर्वेक्षण  तथा  योजना  समिति  की  मुख्य  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 गये  अथवा  उठाये  जाने  वाल  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  स्वास्थ्य  सर्वेक्षण  a  योजना  समिति  के  प्रतिवेदन

 की  प्रतियां  सभी  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  हैं  ताकि  वे  सिफारिशों  जिनसे  वे

 सम्बन्धित  लागू  कर  सकें  ।  केन्द्रीय  सरकार  सम्बन्धी  सिफारिशों  की  विस्तृत  परीक्षा  की  जा  रद्दी

 स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 थो  दो०  चे
 TIA

 wert  दर्शन  :

 क्या  स्वास्थ्य  स्त्री  अ्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  मूल्यांकन  समिति  की  सिफारिशों  पर

 की  गई  कार्यवाही  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।

 परिशिष्ट
 १,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 सिह

 र  कट की
 ११४३

 ू  बो  stare

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में
 PERL-KR  में  चेचक  के  फलस्वरूप

 (  कितने  लोगों  की  मृत्यु  हुई
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  भारत  के  विभिन्न  राज्यों/संघ  राज्य-क्षेत्रों से

 SELLMIC  १९६२ में  (१७  १९६२ तक  )  चेचक  के  कारण  मरे  लोगों  के  निम्नलिखित  ७

 प्राप्त हुए  हैं  :--
 ण

 राज्य/संघ  राज्य/क्षेत्र  का  नाम  PERL  FERS

 (  Yig-3-2EEQ)

 तक

 ग्रान्ट  प्रदेश  ovo  २४४

 दश  20

 Sig

 गुजरात  १५६९  २७८

 जम्म  प्रौढ़  काश्मीर  जानकारी  उपलब्ध
 जानकारी  उपलब्ध

 नहीं

 १७२  gy

 मध्य  प्रदेश  ERR  २२८

 २१०१  ६०५

 Brea  २१०

 मसूर
 SRY  ११६

 १७

 प  जाब  ३४४  १२०

 EVY  २२१

 उत्तर  प्रदेश  REEVE  छह

 gy  १८१
 पश्चिम  बंगाल

 दिल्ली  २१७

 र
 हिमाचल

 |

 त्रिपुरा

 शादमान  श्र  निकोबार  दीप

 २६  ३  जानकारी  उपलब्ध पॉंडिचेरी

 नहीं

 लक्काहीव  मिनिकाय  ate  भ्रमीनदीवी द्वीप
 aes  oe

 Ca  eee  an

 योग  १२.३१ ३े  ACK

 i

 अंग्रेज़ी  में



 ४  १८८४  लिखित  उत्तर  Brg

 नागपुर  पालम  हवाई  पर  दिया  जाने  वाला  जलपान

 1१५४.  शी  रघुनाथ  सिंह  :
 क्या  परिवहन  तथा

 संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हें  कि  नागपुर  तथा  पालम  हवाई  अड्डे  पर  दिया  जाने  वाला  जलपान  कौर

 भोजन  अच्छी  किस्म  का  नहीं  होता  विदेशी  यात्री  उसे  पसन्द  नहीं

 यदि  तो  इंस
 सम्बन्ध

 में  कया
 कार्यवाही

 की  जी  रही  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  में  उपमंत्री  (st  qiteiia) : (7) :  कौर  पालम

 जलपान  देने  वाले  ठेकेदार  के  विरुद्ध  हाल  में  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  किन्तु  नागपुर  हवाई

 पर  दिये  जाने  वाले  भोजन  के  ७  किस्म  के  न  होने  के  बारे  में  १९६१  के  प्रारम्भ में  कुछ  शिकायतें

 श्रान्त  हुई  थीं  ।  alas  उड्डयन  के  महानिदेशक  ने  इस  सम्बन्ध  में  उचित  जांच  करने  के  बाद  ठेकेदार

 को  चेतावनी  दी  थी  ।  उसके  बाद  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 कुम्भ  मेले  के  aaa यातायात

 TRAY.  को  श्रीनारायण  दास
 :

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कुम्भ  मेले  के

 अवसर  पर  यात्रियों  के  झ्रावागमतन  को  रूप  से  जारी  रखने  के  लिये  प्रत्येक  रेलवे  ने  क्या  विशिष्ट

 कदम  उठाये  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में  उपमंत्री
 शाहनवाज़

 :..  एक  विवरण  संलग्न
 है  दिखाये

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 बिहार  में  गन्ने  का  मूल्य

 १५६.  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  खाद्य

 तथा
 कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  जिला  चम्पारन  में  इस  वर्ष  कुछ  जीनी  मिलों ने  निश्चित

 कीमत  से  कम  दामों  पर  किसानों  से  गन्ना  खरीदा

 ४  यदि  तो  सरकार  ने  जिन  मिलों  ने  अथवा  जिन  सज्जनों  ने  निश्चित  कीमत  से  कम

 किसी  पर  किसानों  से  गन्ना  खरीदा  हैं  उनके  विरुद्ध  कौनसी  कार्यवाही  की  है  ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  कौर  चम्पारन जिले  में  एक

 कारखाने  द्वारा  कपट  से  न्यूनतम  निर्धारित  मूल्य  से  कम  मूल्य  पर  गन्ना  खरीदने  की  सुचना  मिली

 हैं श्रौर  राज्य  सरकार  इस  मामले  में  कार्रवाई  कर  रही  है  |

 दिल्ली में जल कर में  जल  कर

 १४५७.  श्री  विभूति  मिलन  :
 कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  में  घरेलू  इस्तैमाल  के  पानी  की  दर  ५०  प्रतिशत  बढ़ा  दी

 यदि  at,  तो  इस  बढ़ोतरी  के  क्या  कारण

 क्या  सरकार  कम  वेतन  पाने  वालों  को  कुछ  छट  देगी
 ?

 लला

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 जी  नहीं  ।  यह  विषय  विचाराधीन है  |

 site  ये  प्रदान  नहीं  उठते  ।

 ट्रक  दुर्घटनायें

 १५८.  थी  विभूति  मिथ
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जितनी  दुर्घटनाएं  होती  हैं  उनमें  अघिकतर  ट्रकों  से  होती

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  यातायात  के  नियमों  के  उल्लंघन करने  वालों

 में  ट्रक  चालक  काफी  संख्या  में  रहते  शर

 यदि  तो  सरकार  कौन  से  कदम  उठा  रही  हे  जिससे  ट्रकों  की  दुर्घटनायें  कम  हो  जायें
 ?

 परिवहन  तथा  संघार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  से  (7)  मांगीं

 गयी  सूचना  प्रदेश  सरकारों  शादी  से  इकट्ठी  की  जा  रही  है  सनौर  इन  से  सूचना  प्राप्त  होते  ही  यथाशीघ्र

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  कर  दिया  जायगा  ।

 दिल्ली  में  केसर

 Que.  थी  बालयोगी  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ad  FEXE— FR  के  बीच  दिल्ली  के  प्रत्येक  भ्रस्पताल  में  कैन्सर  के  कितने-कितने  शौर

 किस-किस प्रकार  के  केस  ७  ;

 क्या  यह  सच  हे  कि  दिल्ली  में  इसके  इलाज  के  पूर्ण  साधन  उपलब्ध  नहीं  कौर

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  का  3.0  के  इलाज  के  लिये  पूर्ण  सुसज्जित  अस्पताल  खोलने

 का  विचार है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथा-समय

 सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी

 केन्सर  के  इलाज  की  सुविधाएं  नवीन  सफदरजंग  अस्पताल  लेडी  हाडिन

 मेडिकल  कालेज  नई  दिल्ल  में  उपलब्ध  हैं  ।  कैन्सर  का  विशेष  उपचार  सफदरजंग

 में  किया  जाता  है  जहां  एक  कोबाल्ट  बीम  थे  रापी  यूनिट  स्थापित  किया  गया  है
 ।

 यह  wet  नहीं  उठता  |

 केरल  में  मछली  पकड़ने  के  बन्दरगाह

 १६०८

 फि
 ह  ह  ;

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  में  तीसरी  वधि  में  मछली  पकड़ने
 के

 कितने  नये  बन्दरगाह  बनाने  के  लिये

 मंजूरी दी  गई

 उन  में  से  प्रत्येक  के  लिये  कितनी  राशि  रखी  गई  हू
 ?

 =  i अवबलगयाणाााणा

 बंग  ज  में
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 तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :
 केरल  में  तीसरी

 वधि  में  निम्नलिखित  स्थानों  में  मछली  पकड़ने  के  बन्दरगाह  बनाने  के  लिये  १००  लाख  रुपये  मंजूर

 किये गये  हैं

 विलियम

 बेयपुर

 श्राजीकोड़

 पोन्नानी

 aren  है  कि  भोपाल  खाड़ी  कौर  में  तीसरी  योजनावधि  में  बन्दरगाह  बन  जायेंगे  ।.

 शोष  बन्दरगाहों  के  सम्बन्ध  में  इस  अवधि  में  प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 केले को  खेती

 शी  वॉरियर :
 1९६१

 {  श्री  नायर  :

 क्या  सरकार  ने  मलाबारी  केले  की  खेती  को  बढ़ावा  देने  हेतू  हाल  में  कोई  उपाय

 कौर

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  कौर  केरल  राज्य  की  सरकार

 ने  मलाबारी  केले  की  खेती  को  बढ़ावा  देने  के  ७.  से  निम्नलिखित  उपाय  किये  हैं  :--

 (१)  कृषि  उर्वरक  ate  पौधों  के  संरक्षण  के  उपायों  से  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये

 सम्मान किया  जा  रहा  है  |

 (२)  केले  की  पैदावार  को  नष्ट  करने  वाले  एक  रोग  टापਂ  के  निवारण

 किसानों  को  रोग-मुक्त  पौधे  देने  की  एक  योजना  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  ।

 (३)  इस  केले  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  उवेरकों  के  उचित  मात्रा  में  प्रयोग  को  लोकप्रिय

 बनाने  के  लिये  उर्वरकों  के  प्रदर्शन  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 (४)  इस  केले  की  खेती  के  रकबे  कौर  उत्पादन  की  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये

 कार्य  भी  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  |

 टेलीग्राफ  आपरेटरों  क्वारा  ध्रोवरटाइम

 थो  वीरेन्द्र बहादुर  सिंहजी  :
 1 १६२-

 थी  भागवत झा  :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  टेलीग्राफ  आपरेटर  बाबू  )  रोज  दो  घंटा

 टाइमਂ करते  हैं  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  पिछले  मास  से  उनकी  समाचार  भेजने  की  दर  २४५  से  बढ़  फार  बे 31५
 हो  गई  है  ;

 यह  स्थिति  पैदा  होने  के  क्या  कारण  शौर

 क्या  सरकार  ने  तार  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  लिया  है  उस  पर

 क्या  कार्यवाही की  है  ?

 तथा  संवार  मंत्रो
 जगमोहन

 :  आवश्यकता  होने  पर  कुछ  तार

 बाबू  ग्रोवर  टाइम  पर  काम  करते  हैं  ।

 नहीं
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 हो

 ।

 परती  भूमि

 १६३.  थी  भवत  कठिन  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  भर  की  कृषि-योग्य  परती  भूमि  का  पता  लगाने  के  लिये  जो  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त

 की  गई  थी  उसने  at  कार्य  में  ag  तक  क्या  प्रगति  की  है  ;

 उसकी  सिफारिशों  पर  कहां  तक  are  किया  गया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :
 समिति  ने  अभी  तक  परिचित

 प्राप्त  मध्य  उत्तर  प्रदेश  तथा  जम्मू  झ्र  काश्मीर

 की  रिपो  दी  हैं  कौर  महाराष्ट्र  की  रिपोर्टे  को  भी  अन्तिम  रूप  दे  दिया  है  ।  उड़ीसा  की  रिपोर्ट  जल्दी

 ही  पूरी  हो  जाने  की  सम्भावना है  ।  गुजरात  की  रिपोर्ट  का  मसौदा  भी  तैयार  है  ।  राजस्थान की  रिपोर्ट

 का  मसौदा  तक  इसलिये  तैयार  नहीं  हो  सका  क्योंकि  समिति  ने  उस  राज्य  का  sal  तक  दौरा

 नहीं  किया  हैं  ।  क़सम  से  अभी  तक  पुरा  दित्ता  प्राप्त  नहीं  gare  ।

 राज्य  सरकारों  को  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  समिति  की  सिफारिशें

 कवित  करने  को  कहा  गया  ।

 श्रावक-टाइम  भत्ता

 1१६४.  थी To  कठ  गोपालन :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  श्रावक-टाइम  भत्ता  समय  war)  की  गणना  करने  के  लिये

 किरायाਂ  को  वेतन  का  ही  att  मानने  का  निश्चय  कर  लिया  गया  है
 ;  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ate  द्वितीय
 वतन  आयोग

 की  सिफारिश  यह  थी  कि  कारखाना  Re¥5  के  भ्रन्तर्गत  खाने  वाले  मामलों  सहित  सब

 मामलों  में  झ्ोवर-टाइम  भत्ता  की  गणना  करने  के  लिए  मकान  किराये  को  छोड़  कर  वेतन  कौर

 सारे  भत्तों  का  ध्यान  रखना  चाहिये
 ।  सरकार  ने  यह  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  है  ।

 मूल  aaa  में
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 meet  आयोग  की  सिफारिशें

 1१६६.  श्री  बासप्पा
 :  क्या  सिचाई  site  वसत  मंत्रो  यह

 बताने  को  कृपा  करेंगे

 (*)  क्या  कृष्णा-गोदावरी  नदी  के  पानी  के  वितरण  ्  मामले  में  गुलाटी  आयोग  के  सभापति

 ने  खुली  जांच  करने  पर  ज़ोर  दिया  है  ;

 आयोग  के  सदस्य  मंसुर  में  कृष्णा  नदी  के  खादर  में  किन  किन  स्थानों
 पर

 गये

 उनसे  क्या  क्या  अ्रभ्यावेदन किये  गये  ?

 सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  भारत  सरकार  को

 गोदावरी  आयोग  के  सभापति  से  कोई  ऐसा  सुझाव  नहीं  मिला  है  ।

 आयोग ने  सारे  कुछ  परियोजनाओं  कौर  जल  निष्कासन  स्थानों  का  दौरा

 किया है  ।  राज्यों  के  दौरे  में  आयोग  को  हरनेक  अ्म्यावदन  मिले  ।  भारत  सरकार  को  आयोग  की  रिपोर्ट

 अभी  नहीं  मिली  है  कौर  इस  कारण  इन  अ्रग्यावेदनों की  ठीक  संख्या  बताना  या  यह  बताना  कठिन  है

 किवेकिसबारे में  हैं  ।

 पौने  के  पानी  को  ग्रामीण  संभरण  योजना

 Teo.  श्री  बासप्पा
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (
 —

 क  )  क्या  राज्य  सरकारों  ने  पीने  के  पानी  की  स्वीकृति  ग्रामीण  संभरण  योजनाओं  के  लिए

 केन्द्र  द्वारा  दी  गयी  सहायता  प्रदान  से  लाभ  उठाया  है  ;  और

 इसके  लिए  कितना  सहायता  भ्रनुदान  मांगा  था  १६६१-६२  तथा  १९६२-६३

 के  लिए  कितना  अनुदान दिया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  हां

 राज्यों
 को  केन्द्रीय  सहायता

 देने
 की

 विद्यमान  प्रक्रिया  के  अनुसार  राशियां  योजनाकार

 नहीं  दी  अपितु  प्रति  वर्ष  के  पन्त  में  योजनाओं  के  बड़े  बड़े  वर्गों  या  श्रेणियों  के  लिए  राशि  दे

 दी  जाती  है  ।  किसी  वित्त-वर्ष के  लिये दी  गई  केन्द्रीय  सहायता  का  तीन  चौथाई  भाग  ae  में  एक  साथ

 राज्य  सरकारों  को  नौ  बराबर  किस्तों  में  दे  दिया  जाता  है  ।  इस  बात  को ध्यान में  रख  एक  एक

 योजनाके लिए के  लिए  सहायता  देने  का  प्रश्न  पेदा  नहीं  होता  ।

 हुबली  को  कारवार से  मिलाना

 1१६८.  थ्री  मोहसिन :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  करनाटक  चेम्बर  काम  सं  अरन्य  प्रतिनिधि  निकाय  हुबली

 कारवार  के  बीच  रेलवे  लाइन  बनाने  पर  जोर  देते  रहे  हूँ  ;  श्र

 यदि
 तो

 सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०
 वंश  :

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  नई  लाइनों  के  निर्माण
 के

 रेलवे
 प्रोग्राम  में  यह

 लाईन  शामिल नहीं  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सिचाई  की  बड़ी  परियोजनाओं

 1१७०.  थो  क्या  सिचाई घौर  मंत्री  १६६१  के  वित्त  आयोग
 की  रिपोर्ट

 फे  पृष्ठ ४२  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सिंचाई  की  ऐसी  कितनी  कौर  कौन  कौन  बड़ी  योजनायें  हैं  जिनकी  ara  संचालन

 व्यय  की  पूर्ति  के  लिये  भी  पर्याप्त  है  ;

 प्रत्येक  मामले  में  कितनी  श्रपर्याप्तता  है  ;

 प्रत्येक  मामले  में  अपर्याप्तता  के  क्या  कारण  हू  ?

 शर  मंत्री  मुहमद
 :  से  भ्रपेक्षित  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  यथा  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  |

 सिचाई  की  बड़ी  परियोजनाओं

 1१७१.  थी  हनूमन्तेया  :  क्या  सिंचाई कौर  विद्युत  मंत्री  PERR  के  वित्त  आयोग  की  रिपोर्ट

 के  पृष्ठ  ४२  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सिंचाई  की  ऐसी  कितनी  at  कौन  कौन  बड़ी  योजनायें  हैं  जिनकी  राय  ब्याज  के  अतिरिक्त

 भार  की  के  लिये  भी  पर्याप्त  है  ;

 wae  मामले  में  कितनी  भ्र पर्याप्तता है  ;

 प्रत्येक  मामले  में  अपर्याप्तता  के  क्या  कारण  है
 ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  ager  से  अपेक्षित  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  यथा  समय  शीघ्र  पटल  पर  रख  दी  जायगी  |

 सुघार  कर

 1१७२.  शी  हनुमन्तेया  :  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  १९६१  के  वित्त  आयोग की  रिपोर्ट

 के  पृष्ठ  ४२  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सिंचाई  की  कितनी  ate  कौन  कौन  बड़ो  परियोजनायें  हैं  att  उन  राज्यों  के  नामः

 क्या  हैं  जो  सुघार  कर  नहीं  लगाते  वसूल  नहीं  करते  ;

 प्रत्येक  मामले  में  ऐसा  कितना  कर  लगाया  जा  सकता  है  ;

 प्रत्यक  मामले  में  ऐसा  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 site  बिद्युत  मंत्री  मुहम्मद
 :  से  अपेक्षित  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  र  यथा  शीघ्र  पटल  पर  रख  दी  जायगी
 ।

 झालाना

 1१७३.  श्री  हनुमन्तया  :  क्या  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  १६६१  के  वित्त
 आयोग

 की
 रिपोर्ट

 के  पृष्ठ ४२  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 उन  राज्यों  के  क्या  क्या  ara  कब  कितनी  संख्या है  जो  सिंचाई  की  बड़ी

 asa  से  लाभान्वित  होतमी  जमीन  के  लिए  उपयुक्त  श्राबयान  लगाने  के  लिए  झ्निच्छक  हैँ
 ;

 मूल  अंग्रेजी  में

 11८  rates
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 ४  े  हे

 प्रत्येक  मामले  में  ऐसा  कितना  कर  लगाया  जा  सकता  है  ;

 प्रत्येक  मामले  में  ऐसा  न  करने  के  कया  कारण  हैं  ?

 सिचाई श्रोर विद्युत मंत्री धौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद
 :  से  (7) «  अपेक्षित  जानकारी

 एकत्रित
 की

 जा  रही  है  कौर  यथा  शीघ्र  पटल  पर  रख
 दी

 जायगी
 ॥

 धराना  प्रदेश  के  जिला  रायलसीमा  में  सुभिक्ष

 1१७४.  थी  रामकृष्ण रेड्डी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  oer  प्रदेश  जिला  रायलसीमा  का  wife  विकास  करने

 निरन्तर  होने  वाले  सुभिक्ष  को  दूर  करने  के  लिए  एक  योजना  बनाई  है  ;

 क्या  सरकार  विकास  कार्यवाही  में  सहायता  देने  के  लिये  सात  करोड़  पये  देने  के  लिए

 सहमत  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  सहायता  देने  की  क्या  द  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  स०  का ०
 :  इस  विषय  पर  एक  योजना

 धीन  zt

 कौर  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 महंगाई भत्ते  को  मांग

 1  थी  प्र०  बचदा  :
 1१७५.

 धी  sare  :

 क्या  VAT  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेशनल  फेडरेशन  ग्राफ  इण्डियन  रेलवेमेन  ने  १९६२  के  में  हुए

 ७  दो  दिन  के  afar  में  सरकार  से  किया  था  कि  सरकार  उपभोक्ता  मूल्य  देशनांक

 बढ़  जाने  से
 ४००  रु०  मासिक  पाने  वाले  |  कर्मचारियों  का  मंहगाई  भत्ता  बढ़ाने के  बारे  में  वेतन

 आयोग  की  सिफारिश  लागू  करे  ;  भर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  निश्चय  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  बाहनवाद्ध  :  श्रीमान  ।

 सरकार ने  स्वयं  हो  निश्चय  कर  लिया  हें  कौर  ऐसा  करने  में  नेशनल  फेडरेशन

 इण्डियन  रेलवे मेन  की  कार्यकारिणी  द्वारा  स्वीकृत  संकल्प  का  कोई  हक  नहीं  है  ।  इसबारे  में  जारी

 किये  गये  सरकारी  areal  की  एक  प्रति  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुवन्ध  संख्या  ३३]

 सेवानिवृत्त  पोस्टमास्टर ों  को  पेंशन

 1१७६.  थ्री  सुरेन्द्रनाथ  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सेवानिवृत्त  अनेक  पोस्टमास्टर ों  तथा  उप-पोस्टमास्टरों  को  पेंशन

 का  भूगतान  नहीं  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितन  पोस्टमास्टर ों  शर  उप-पोस्टमास्टरों  को  पेंशन  का  भूगतान  नहीं

 किया  गया  है  ;  अर

 fT at  अंग्रेजी  में
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 डाक  तथा  तार  विभाग फे  सेवानिवृत्त  इन  कर्मचारियों  को पैमानों  का  तत्काल  भूगतान

 कराने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन
 :  से  श्रपेक्षित  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  यथाशीघ्र  पटल  पर  रख  दी  जायगी

 रेलवे  कारखानों  में  मजदूरों  को  भर्ती

 1१७७.  श्री  नम्बियार
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  कारखानों  में
 जैसे  गोल्डन  शादी

 मजदूरों  की  भर्ती  पर  प्रतिवर्ष  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  |

 क्या  यह  सच  है  कि  उपरोक्त  कारखानों  में  प्रोत्साहन  योजना  लागू  होने  के  नाम  में

 कुशल  कारीगरों  की  स हया
 कम  कर

 दी  गई  है  ;

 क्या  उपरोक्त  योजना  लागू  होने  के  बाद  कारखानों  का  उत्पादन बढ़  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  श्रीमान्  ।

 प्रोत्साहन  योजना  लागू  होने  के  कारण  उत्पादिता  बढ़ने  के  फलस्वरूप  अदा  है  कि

 काफी  अधिक  क्षमता  प्राप्त  होगी  आगे  के  कुछ  समय  में  काम  वर्तमान
 से  ही  पूरा हो  जायगा  |

 भर्ती  पर  ग्र स्थायी  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  ।

 नहीं  ।

 ati  अब  तक  जिन  विभागों में  प्रोत्साहन  योजना  लाग  की  गई  है  उनमें  उत्पादन  बढ़

 |

 रेलवे  सुरक्षा  बल  के  सैनिकों  द्वारा  को  पीटना

 1१७८.  श्री  साथ  पाई :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३०  मार्च  ,  PERR  को  गाजियाबाद  लाइन  पर  झायँ नगर के  रेलवे

 सुरक्षा  बल
 के

 तोंद  सैनिकों  ने  एक  रेल  शंटर  को  पीटा  था  ;

 यदि  तो  शंटर  को  कितनी  चोट  भाई  ;

 क्या  सरकार  ने  घटना  को  जांच  की  हें  ;

 यदि  तो  जांच  का  क्या  ब्यौरा  है  ;  शौर

 इस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 faa  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  शौर  श्रीमान  कहा

 जाता है  कि  ३०-३-६२  को  लगभग  १४-३०  बजे  गाजियाबाद
 लोको  शेड  का  एक  कि

 चिकित्सा  सुची  पर  था  गाजियाबाद रेलवे  यादे  में  सादा  कपड़ों  में  श्री  वह  cay  को

 सरकारी  रेलवे  पुलिस  को  थानेदार  बताकर  सिन्हा  ठेकेदार द्वारा  रखी  गई
 बिल्डर  fare

 स्त्रियों  से

 मिल  ast
 में



 ५  वैशाख  १८८४  लिखित  उत्तर  ३४.

 कुछ रु  ०  लेना  चाहता  था  ।  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  कर्म  चारियों  ने  उसे  ऐसा  करने  से  रोका  जिसके  कारण

 झंटर a  रेलवे  सुरक्षा  पुलिस  के  कम  चोरियों  में  कुछ  झगड़ा हो  गया
 ।  चोट  लगने

 का
 कोई  विवरण

 उपलब्ध नहीं  है  ।

 अभी तक  नहीं  ।

 झ्र  प्रश्न  उत्पन्न  नवदीं  होते  ।

 ठेकेदारों  जमानत  जब्त  करना

 208.0  श्री प०  ला०  बारूपाल
 :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोड़े  के  दिनांक  २७  १९६०  के  पत्र  संख्या  Xe /sseqo

 र/सीटी  १४२  में  यह  बताया  गया  है  कि  रेलवे  विभाग  ने  कुछ  ठेकेदारों  के  कार्यों  की  जांच की  गई  है

 are  जिनका  काय  ग्रीवा  नहीं  पाया  गया  उनकी  जमान  जब्ततें  कर  ली  गई  हैं  कौर  ठेकेदारों  की  सूची

 में  से  उनका  नाम  निकाल  दिया  गया  है  ;  और

 ऐसे  ठेकेदारों  की
 संख्या

 कया  हू  ?

 मं  मालय  में  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :  रेलवे  बोले  के  जिस  पत्र का  हवाला

 दिया  गया  है  वह  केवल  एक  विशेष  मामले  से  सम्बन्धित  है  ।

 AMUSE कहाकि
 गया  |  दण्ड  स्वरूप पिछले  ३  वर्षों में  2eN SHAT ठे  केदारों  का  काम  सन्तोषजनक नहीं

 उनकी  जमानत  की  रकम  जब्त  कर  ली  गयी  या  उनके  नाम  ठेकेदारों  की  अनुमोदित  सूची  से  निकाल

 कर  काली-सुची  में  रख  दिये  गये  हैं  ।

 गंगा  नहर

 1१८०.  श्री  कर्मी सिह  जी :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  १९६१  में  दिये  गये  उसके  श्राइवासन के  बावजूद

 भी  गंगा  नहर  वर्ष  में  लम्बे समय  तक  बन्द  रही हैं  जिससे  नहर  द्वारा  सींचे  जाने  वाले  क्षेत्र

 के  किसानों  को  बड़ी  कठिताई  होती  ह  are  फलस्वरूप  स्वावलम्बी  |  बनने  के  प्रयत्नों  पर  बुरा

 प्रभाव  पड़ता  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  काय  वाही  की  गई  है  या  की  जायेगी  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  भारत  सरकार  को

 नहर  के  वर्ष  में  लम्बे  समय  तक  बन्द  होने
 की

 कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  रावी  प्रौढ़  व्या

 नदियों  में  पानी  को  उपलब्धि  जो  भारत  में  प्रयोग  हो  सके  भारत सरकार  नहीं  अपितु  संबंधित  राज्य

 सरकारे  प्राप्त  करती  हैਂ  ।

 । प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता

 जम्मू  तथा  काश्मीर
 में  झेलम  परियोजना

 श्री  मुरारका :  क्या  सिचाई
 site  विद्युत मंत्री  यह  बताने

 की  कपा  करेंगे
 कि  :

 जम्मू  तथा
 काश्मीर

 में
 झेलम  परियोजना  में  कया  प्रगति  हुई  है  ;

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ४
 डे  ६  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २५  श्रीफल  १९६६२

 क्या  प्रगति  निश्चित  दर  के  प्रसार  है  ;  ak

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्यां  कारण  हैं
 ?

 शौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  :
 से  झेलम  जलविद्युत

 परियोजना  को  रियो टें  राज्य  सरकार  ने  तैयार  की  है  ।  इस  परियोजना  कौ  अधिष्ठापित  क्षमता

 १००  मेगावाट है  ।  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  प्रायो ग  इस  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 चन्द्रपुर  घर

 शिप  थो  मुरारका  :  क्या  सिचाई  कौर  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चन्द्रपुर  बिजली  घर  की  स्वीकृति  कब  दी  गई  थी

 कार्य  कब  आरम्भ

 इस  बिजली  घर  की  लक्ष्य  क्षमता  कितनी  थी

 क्या  वह  पुरा  हो  गया  है  प्रौर  चाल  हो  गया  है  ;

 यदि
 तो

 विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 att  विद्या  मंत्री  मुहम्मद  दोनों  यूनिटों में  से  प्रत्येक

 BR4/  १४०  मेगावाट  का  यूनिट था  ate  पहिला  यूनिट  REYS  मैंगलोर  दूसरा  यूनिट  १६५६  F

 स्वीकार  किया  गया  था  ।

 Sexe  में  ।

 )  दो
 यूनिट  जिनमें से  प्रत्येक  224/2¥Vo  मेगावाट  का  है  |

 | नहों  ।  दोनों  प्  सीटों  के  पुरे  ate  चालू  होने  की  लक्ष्य  तारीख  PER Y/VEKY

 | vet  उत्पन्न  नहीं  होता

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 भारतीय  टेलीग्राफ  नियम

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (  श्री  :
 मे  भारतीय

 टे  ली  ग्राफ़

 १८८४५  की  घारा  ७  की  उप-धारा  (५)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १७  PRR  की

 सुचना  जी०  एस०  कार  ३२३  में
 प्रकाशित

 भारतीय
 टेलीग्राफ  संशोधन  )  १९६६२

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  में
 रखी

 गई
 देखिये

 संख्या  एल०  टी

 २७६२]  ।

 As  भ्रंग्रेज भ्रंग्रेजी  में



 समितियों  निर्वाचन  VZV १८८४

 समितियों  के  लियें  निर्वाचन

 भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान  परिषद

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  पाटिल  म॑  प्रस्ताव करता  हं ि

 arta  कृषि  araara  परिषद्  के  नियमों  के  नियम  ६  (2)  के  साथ  पठित  नियम

 2  for  FS: uAt  ७  ह  कि  भ्रध्यक्ष  निदेश (६)  के  ्रतुसरण  लीक-सभा  के  एसो  रो

 भारतोय  pie  श्रवूसंधान  परिषद्  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये

 में  से  चार  सदस्य  चुनें  ।''

 पाध्या  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 भारतीय  कृषि  म्रनुसंबान  परिषद्  के  नियमों  के  नियम  ६२)  के  साथ  पठित  नियम

 २६)  के श्रउपरण  लोक-सभा  के  ऐसी  रोति  से  जै  से  कि  भ्रध्यक्ष  निदेश

 भारतीय  कृषि  म्रनुसबान  परिषद्  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  ग्रीन

 में  से  चार  सदस्य  चत  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 भारतीय  seta  गन्ना  समिति

 कशी  स०  का०  पाटिल  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 भारतीय  केन्द्र
 य

 गन्ना  समिति  के  नियमों  तथा  विनियमों  के  नियम  १  के  अनुसरण

 लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  से  Fa  भ्रध्यक्ष  निदेश  भारतीय
 han

 केंद्रों  गन्ना  समिति  कं  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिए  अपने
 )

 में  से  सदस्य  चुनें  ।

 facet  महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं
 :

 =
 भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  के

 #
 नियमों  तथा  Talqd4 a  के  नियम  १  के

 श्रीनगर  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  से  जैसे  अध्यक्ष  निदेश दें  ,
 भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिए

 Tr  v3
 अपने  4  से  दो  सदस्य  ya  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 राष्ट्रीय  नौवहन  बोड़े

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :
 में  प्रस्ताव करता  हूं

 :

 वणिक  नौवहन  Reus  की  धारा  ४  की  उप-धारा  (२)  शौर

 उक्त  एक्ट  के  अन्तगं त  बनायें  गये  राष्ट्रीय  नौवहन  बोड़  ego  के

 अनुसरण  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  से  जैसे  कि  अध्यक्ष  निदेश

 ब न  राष्ट्रीय  नौवहन  बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये

 मेंसे  चार  सदस्य  चुनें  ।
 पी

 oe  a

 tat  =  जी  में

 349  (Ai)



 रद  सभा  की  कार्यवाही  के  तत्काल  तू
 at Ais  eat  में  १९६२

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रशन  यह  है  :

 वणिक्  नौवहन  2€us  की  धारा  ४  की  उप-धारा  (२)  aR

 उक्त  एक्ट  के
 श्रन्तगंत

 बनाये  गये  राष्ट्रीय  नौवहन  बोझ  PE Ko  के

 लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  से  जैसे  कि  अध्यक्ष  निदेश

 राष्ट्रीय  नौवहन
 ats  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  अपने

 में  से  चार  सदस्य  चुनें  कठ

 क  | प्रस्ताव॒  स्वीकृत  ञ्

 प्रतीत  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  परिषद्

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशोला  में  प्रस्ताव  करती  हूं

 *
 कि  afar  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  १९५६  की  घारा  ४

 के  असर  लोक-सभा  के  एसी  रीति  से  जैसे  कि  were  निदेश

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के  सदस्यों  के  रूप  में  उक्त

 एक्ट  के  अन्य  उपबन्धों  के  अधीन  रहते  हुए  पांच  ay  तक  काम  करने  के

 लिये  अपने  में  से  दो  सदस्य  चुनें  ग्

 गग्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 अ्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  PENS  की  धारा  ४

 के  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  से  जैसे  कि  अध्यक्ष  निदेश

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के  सदस्यों  के  रूप  में  उक्त

 एक्ट  के  अन्य  उपबन्धों  के  अधीन  रहते  हुए  पांच  वर्ष  तक  काम  करने  के

 लिये  way  में  से  दो  सदस्य  चुनें  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हमरा ।

 सभा
 की

 कार्यवाही  के  तत्काल  प्रभुपाद  के  बारे  में

 sme  महोदय  :  सभा  अब  रेलवे  बजट  पर  भ्र ग्रे तर  सामान्य  चर्चा  आरम्भ  करेगी  |

 श्री  Ua  ae  : अध्यक्ष  श्राप  ने  अभी  जो  घोषणा  की  है  कि

 कमेटियों
 में  कौन  कौन  चुने  गये  उस  को  हिन्दी  में  भी  बता  श्राप  से  यह  प्रार्थना है  +

 emer  महोदय  :  कभी  तो  माननीय  मत्रियों  ने  ये  प्रस्ताव  रखा
 है  कि

 उन  कमेटियों  के  लिए

 मेम्बर  चुने  जायें  ।

 त्र
 रामेश् वरा नन्द  :  उसी  को  हिन्दी  में  भी  बता  दिया  जाये  ।

 महोदय
 :  मं

 बता  देता हुं

 मूल  अंग्रेजी  में



 ५  १८८४  सभा
 की

 कार्यवाही  का  तत्काल  अनुवाद  के  बारे  में  रेट

 श्री  पाटिल  ने  यह  प्रस्ताव रखा  हूं  कि  लोक  सभा  के  मेम्बर  इंडियन  कौंसिल  श्राफ़  एग्रीकल्चरल

 रिसने--मुझे  हिन्दी  में  इस  का  तर्जुमा  करना  नहीं  भ्राता  है--के  लिए  चार  मेम्बर  चुनें  ।

 श्री  दीजो  :  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  केन्द्र  ।

 अध्यक्ष  महोदय :
 मेम्बर  साहब  के  बताने  के  बावजूद  में  नहीं  कह  सकता  |  उस  के  बाद

 श्री  पाटिल  ने  इंडियन  सैंट्रल  शुगर केन  कमेटी  के  लिए  दो  मेम्बर  चुने  जाने  का  प्रस्ताव  रखा  है  ।

 श्री  राज  बहादुर  ने  नैशनल  शिपिंग  बोर्ड  के  लिए  चार  मेम्बर  चुने  जाने  का  प्रस्ताव  रखा  है  ।

 डा०  सुशीला  नायर  ने  पाल  इंडिया  इ  टीट्यूट  श्राफ  मेडिकल  साइंसिस  के  लिए  दो  मेम्बर

 चुने  जाने
 का  प्रस्ताव  रखा है

 श्र  नम्बियार  :  अ्रौचित्य  प्रत  पर  में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या

 इस  प्रकार  अनवाद  करना  सम्भव  हो  सकेगा  ?

 fat  हो०  ato  मुकदमों  )
 :  यदि  इस  प्रकार  की  परम्परा  कायम  की  गई

 कि  जो  कुछ  भ्रंग्रेजी  में  कहा  जाय  उसका  हिन्दी  में  अनुवाद  किया  जाय  तो  जो  माननीय  सदस्य

 हिन्दी  नहीं  समझते  हैं  वे  हिन्दी  के  भाषणों  या  वक्तव्यों  का  भ्रंग्रेंजी  में  अनू  वाद  करने  को  भी  कह

 सकते  हैं
 ।  इस  प्रकार  सभा  का  बहुत  समय  नष्ट  होगा  |

 ध्रिध्यक्ष  सभा  के  नियमों  के  अनुसार  कोई  भी  सदस्य  हिन्दी  अथवा  प्रंग्रेजी  में

 भाषण  दे  सकता  हूं  ।  तथापि  विशेष  परिस्थिति  में  कोई  सदस्य
 अपनी  मातृभाषा  में  भाषण

 दे  सकता है  ।  तथापि  उतकों  प्रतिलिपि  अध्यक्ष  के  पास  पहिले  पहुंच  जानी  चाहिये  ।  में

 AY  to  ना०  THAT  से  इस  बात  से  सहमत हूं
 कि  यदि  सभी  सदस्य  इस  बात  के  लिये

 करेंगे  तो  सभा  का  बहुत  अधिक  समय  अनावश्यक  बातों
 में  व्यय  होगा

 |

 श्री  विभूति  मिश्र  )
 :  अध्यक्ष  जब  कोई  प्रदान  हिन्दी  में  पूछा  जाता

 तो  उसका  जवाब  हिन्दी  के  साथ  साथ  भ्रंग्रेज़ी  में  भी  दिया  जाता है  ।  इस  स्थिति  में  यदि
 कोई

 सदस्य  ग्रंप्रेजी  में  कही  जाने  वाली  किसी  बात  का  हिन्दी  में  अनुवाद  तो  उस  का  क्या  कुसूर है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय :  हमें  दो  कम् पार्ट  पेंट्स  बता  कर  इस  तरह  से  वापस  में  झगड़ा  शुरू  करने

 की  कोशिश  नहीं  करनी  चाहिए  कि  उन्होंने  इतना  लिया  हम  भी  उतना  ही  लेंगे  ।  इस  से

 तकलीफ  होगी  |  हम  सब  चाहते हैं  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  भ्रामक  हिन्दी  बोलें  और  सीखें  तौर

 उन  को  इस  बात  का  शौक़  पैदा  हो  ।  हिन्दी  वालें  साहब  दूसरों  को  समझा  तरग़ीब  दे  कर

 अपने  साथ  लायें  |  भ्रमर इस  वारे  में  झगड़ा  तो  हमारे  लिए  काम  करना  मुश्किल  हो  जायेगा  |

 हमारा  मुद्दा  यह  है  कि  सब  लोग  हिन्दी  समझने प्रौढ़  बोलने  लग  जायें  ।  तो  इस  बारे में  झगड़े

 की  ज़रूरत नहीं

 श्री  बागड़ो  मैम्बर  साहिबान  चाहे  जिस  भाषा  में  बोलें  लेकिन  स्पीकर  साहब

 जब  भी  कोई  रूलिंग
 दें  या  दूसरी  बात  उसे

 तो  उन्हें  दोनों  भाषाओं  में  कहना  चाहिये  ।  में

 चाहता हूं  कि  श्राप  दोनों  भारतीयों में  बोला  करें  ।

 अध्यक्ष  महादय  :
 जब  मेम्बर  साहिबान  को  आदा  इजाज़त  फ्रीडम हैं  कि  वे  दोनों  में

 ह
 से

 किसी  भाषा
 में  बोलें तो  स्पीकर  को  भी  यह  फ्रीडम  होनी

 चाहिये
 कि  वह  किसी  भी  भाषा में  बोले  ।

 मूल  ait  में
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 थो
 रामेश्वर  रानी

 :  जो  आदेश  are  इंग्लिश  में  सुना  देते  उसको  श्राप  हिन्दी  में  भी

 सुना  दिया  करें  तो  बहुत  भ्रच्छा  होगा  ।  म  यह  नहीं  कहता  कि  ara  eas  में  अपने  आदेश  न

 सुनायें  लेकिन  उसके  साथ  ही  साथ  मं  प्रार्थना  करता हूं  कि  श्राप  हिन्दी  में  भी  सुना  दिया  करें  ।

 यह  कोई  अनुचित  मांग  नहीं  हे  जो  म  कर  रहा  हुं  क्योंकि  संविधान  में  हिन्दी  कौर  भ्रंग्र॑जी  दोनों  का

 उल्लेख  हैं  ।  जब  श्राप  दोनों  में  बोलते  हैं  तो  मे  कुछ  नहीं  कहता हुं
 ।  मैं  तभी  बोलता  हूं  जब  ar

 भ्रंग्रेज़ी  में  ही  बोलते हैं  ।

 fat  नम्बियार  :  यदि  वे  हिन्दी  में
 बोलने  का  करेंगे  तो  हम  भी  तमिल  में  बोलने  का

 आग्रह  करेंगे  |  यह  परम्परा  चली  रही  ह  कि  सदस्य  हिन्दी  ot  wast  में  बोल  सकते

 यदि  कोई  सदस्य  किलो  ग्रन्थ  भाषा  में  बोलना  चाहे  तो  उसे  अपनी  भाषा  में  बोलने  का  अधिकार

 होना  चाहिये  ।

 ्य श्री  रामदेव  रानी
 :  जब  इंग्लिश  में  कोई  सज्जन  बो  लते  तो  Ot  Dig  |

 नम  has
 नहीं  कहते  हैं  लेकिन  जब

 अध्यक्ष
 महोदय

 :
 अब  काम  को  आगे  चलने  दीजिये  |

 को  रामेश्वरानःव :  बहुत

 रेलवे  श्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा--जारी

 महोदय  :  सभा  त्र  सोने  प्रायव्ययक  पर  चर्चा  जारी  रखेंगी  ।  श्री  कि०  पटनायक

 अपना  भाषण  जारी  रखेंगे  ।

 थ्रो  feo  पटनायक  meat  में  समझता  हं  कि  नये  रेल  मंत्री  जी

 का  झ्राविर्भाव  बहुत  नापाक  ढ़ंग  से  garg  |  उनके  एक  हाथ  में  किराये  की  वृद्धि  दूसरी
 तरफ  tears  में  वृद्धि हुई  है  ।  जहां  तक  मेरा  खयाल  है  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  जब  रेल मंत्री

 थे  तो  एक  बड़ी  रेल  दुघ  टना  हो  जाने  के  कारण  उन्होंने  अ्रपने  पद  से  इस्तीफा  दे  दिया  था  ।  a

 हाल  में  हो  जो  घनबाद  के  समीप  एक  रेल  दुर्घटना  हुई  उसको  देखते  हुए  हम  aaa  रेल

 मंत्री  जी  से  मांग  करते  हैं  कि  वह  भी  इस्तीफा  दे  दें  ग्रोवर  उनको  इस्तीफा  दे  भी  देना  चाहिए  ।

 भ्रमर  उन्होंने  ऐसा  किया  तो  एक  स्वस्थ  परम्परा  बन  सकेगी  र  अगर  यह  परम्परा  स्थापित

 हो  जाय  कि  किसी  भी  बड़ी  रेल  दुर्घटना  के  बाद  जो  रेल  मंत्री  महोदय  हैं
 व

 ग्रसने
 पद

 से  ,

 थी
 कमल  सयन

 बजाज
 :  पहले

 की
 भांति  के  मंत्री  wa  नहीं  हैं

 ।
 श्री  नये  कराये  हैं  ।

 श्री  कठ  पट्न:यक  :  aa  वह  चीज़  दिखावे  के  लिये  नहीं  थी  कौर  एक  स्वस्थ  परम्परा  डालने

 के  लिये  की  गई
 थी  तो

 हमारा  विश्वास  है
 कि

 श्रभी
 जो

 मन्त्री  हैं  उनको  भी
 उस

 परम्परा
 का  अनुसरण

 करना  चाहिए  ।  भ्रमर  ऐसी  परम्परा  डाली  जाएगी  तो  हमारा  विश्वास  है  कि  देश  में
 एकसी  डेट्स  की  जो

 संख्या  है  वह  कम  होनें  लग  जायेगी  ।

 श्रेय  सहोदर  :  तब  एक्सीडेंट  बाहर  नहीं  हाउस  के  अन्दर  होते  रहेंगे  य्रौर  साल  में  प  बसों

 होंगे  ।

 कि

 प्लि  प्रंग्रेजी  में
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 छी  feo  पटनायक  :
 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  चुनाव  के  बाद  का  जो  साल  होता  है

 वह  प्रजातन्त्रीय  जालिम  एक  सुनहरी  भ्र वसर  प्रदान  करता  हैं  कि  वे  जो  भी  जुल्म  भ्रौर  भ्रष्टाचार कर

 सकते हैं  कर  लें  ।  इसका  प्रमाण  केवल  रेलवे  बजट  से  नहीं  मिलता  हैं  बल्कि  जो  जनरल बजट  भी  पेश

 किया  गया  उससे  भी  मिलता  है  ।  रेलवे  बजट  में  जहां  किराये  भाड़े  में  वृद्धि  की  गई  है  वहां  जनरल

 बजट  में  भी  करों  में  वृद्धि  कर  दी  गई  इसी  तरह  से  राज्यों  में  भी  जो  बजट  पेदा  किए जा  रहे

 उनमें  भी  करों  में  बहुत  वृद्धि  यां  की  गई  हैं  ।  इस  प्रकार  की  वृद्धियाँ  चारों  तरफ  देखने  को  मिल  रही  हैं  ।

 इसलिए  मेँ  कहता  हूं  कि  यह  साल  झाम  जनता  के  लिए  बहुत  खराब  साल  है  ।  चुनावों के  बाद  भारतीय

 जनता  को  चारों  तरफ  से  जूते  मिल  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  का  सम्बन्ध  उनको  सहूलियतें  पहुंचाने  के  लिये  रेलवे  बजट  मे

 कोई भी  प्रस्ताव  नहीं  रखा  गया  हैं  ।  हिन्दुस्तान  मे  तीसरे  दर्ज  का  मुसाफिर  बहुत  ही  दयनीय  स्थिति

 में  है  ।  वह  दो  ही  श्रवस्थाग्ों  में  सफर  करता  है  इस  तीसरे  दर्जे  मे
 ।

 वह  गरीबी  से  मजबूर  होकर  तीसरे

 दर्जे  में  सफर  करता  है  या  फिर  तपस्या  करने  के  लिये  करता  है  ज  से  कि  गांधी  जी  किया  करते  थे  ।  उसकी

 इस  अवस्था  में  जब  तक  कोई  परिवर्तन  होता  है  तब  तक  किराये  में  वृद्धि  करना  बिलकूल

 फाइड है  ।  रेलवे  उप मन्त्री  जी  ने  कल
 जो

 जवाब  दिया,उसको  मे
 ने

 सुना  था  कौर  किराये  में  वृद्धि  करने

 के  लिये  जो  aa  उन्होंने  वह  बहुत  गलत  था  ।  झगर  वह  उसी  तके  को  मानें  तब  भी  उनको  इस

 वृद्धि  को  वापिस
 ल

 लेना  चाहिए
 ।

 कल  उन्होंने  कहा  कि  भारत  में
 जो

 रेल  का  किराया  वह

 जापान या  अमरीका  की  तुलना  में  बहुत  कम  उन्होंने  कहा  कि  इन  सब  देशों  के  कि  रायों  की  तुलना

 में  यहां  का  किराया कम  हैं  ।  यह  बिलकूल  गलत  चीज़  थी  क्योंकि  sere  इस  चीज  की  तुलता  होगी  तो

 उसके  साथ  हम
 को

 यह
 भी

 देखना  होगा  कि  जापान  या  यू
 ०  एस०  में  राष्ट्रीय ara  कितनी  ie

 are  उसके  साथ  ही  साथ  प्रति  व्यक्ति  प्राय  कितनी  है  att  उनकी  तुलना  में  रेल  का  किराया  कितना

 प्यार  इस  बात  को  ही  तके  मान  कर  किराये  में  वृद्धि  की  गई  है
 तो

 भी  इस  वृद्धि  को  आपको  वापिस

 ले  लेना  चाहिए  क्योंकि  वह  हिसाब  तो  बिल्कुल  गलत है  ।  ऐसा  करते  समय  प्रति  व्यक्ति  राय  और

 राष्ट्रीय  अय का कोई का  कोई  ध्यान  नहीं
 रखा

 गया  sl  करो  कारण
 जो  किराये में  वृद्धि का

 दिया  गया  है  वहू  भी  बहुत  विचित्र  है
 ।

 कहा  गया  है
 कि  जो

 छोटे
 कर्मचारी  जो  छोटे लोग  हैं  उनके

 वेतनों  में  वृद्धि  हो  रही  इसलिये  मुसाफिरों  के  किराये  में  भी  वृद्धि  होनी  चाहिए  ।  यह  बहुत  अजीब

 तक  है  ।  गर  इसी  को  समाजवादी  ढांचा  कहा  जाता  है
 तो

 में  समझता  हूं  कि  यह  समाजवादी ढांचे  का

 एक  विचित्र  नमूना  है  कि  गरीबों  से  लूटो  गरीबों  को
 दो  ।  छोटे  कमी

 चा  रियों  को  ज्यादा  वेतन  देना

 है  इसलिए  छोटे  लोगों  से  ही  यह  समाजवादी  नमूने  का  बहुत  विचित्र  ढांचा  है  ।  प्यार  छोटे

 चोरियों  के  वेतनों  में  वृद्धि  करनी  है
 तो  समाजवादी  ढंग  में  इसके  बहुत  सेਂ  तरीके हैं  ।  जब्र  कभी  छोटे

 कोंचा  रियों  के  वेतन  में  वृद्धि  करनी  हो
 तो

 उस  का  प्रथम  जो  तरीका  होना  चाहिये वह  यह  है  कि  जो

 बड़े  कमंचारी  जिनका  वेतन  भत्ता  मिला  कर  एक  महीने  में  १,०००  रु०
 से  ज्यादा होता

 खास  कर  उनके  वेतन  में  कमी  करके  छोटे  कम  चोरियों  के  वेतनों  में  वृद्धि  करनी  चाहिये  ।  जब  दक  त  रोके

 भी  हों  तो  उनको  न  झपना  कर  सिफ॑  गरीब  को  लूटने  का  तरीका  अपनाया  यह  बिल्कुल  गलत

 ढंग है  ।

 oat  जो  तीसरे  दल  की  अवस्था  है  उसमें  परिवर्तन  की  बहुत  जरूरत  प्रौढ़  हम  समझते  हैं  कि

 लब  रेलवे  मन्त्री  आखिर  में  जवाब  देंगे  तो  इसके  बारे  में  भी  कुछ  बतलायेंगे  कि  वे  aa  दो  या  तीन

 सालों  में  तीसरे  द्  के  लिये  क्या  एडवान्टेजेज  दे  रोकेंगे
 ।

 तीसरे  दर्जें  में  लोग  सफर  करते  उनकी
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 वि०

 मांग  बहुत  बड़ी  नहीं  है
 ।  उनकी तो  बस  एक  हो  मांग है  कि  उनको  बैठने के  लिप  जगह  faa  ।  उसके

 (ts ey बाद
 उस  को  ठंडा  पानी  मिलता  है

 या  कम
 पानी  मिलता  यह  बिल्कुल अलग  चीज  है  ।  इस

 मन्त्री  महोदय
 को

 अन्त  में  जवाब  देना  चाहिये  कि  sare  दो  या  तीन  सालों  में  वह  तीसरे दर्जे  में  जो
 मुसाफिर  सफर  करते  हैं  उन  के  लिये  बैठने  की  जगह  देंगे  इसकी  गारंटी  दे  सकेंगे  या  नहीं  ।  अगर  इस

 का  जवाब  मन्त्री  महान  ठीक  दे  सकेंगे  तो  किराये  में  जो  वृद्धि  हुई  है  हम  उस  पर  ऐतराज  करना  छोड़

 कम  से  कम  इस  साल
 |

 इसलिये  वे  इसका  जवाब  जरूर  दें
 |

 इस  अवसर  पर  तीसरे  दर्जे  की  ag

 लियतों  के  सम्बन्ध  में  में  कोई  डिटेल्स  मांग  नहीं  करना  चाहता  हूं  सिवा  इसके  कि  जबर  तक  तीसरे

 दर्जे  के  मुसाफिरों  के  लिये  बैठने  की  जगह  नहीं  मिलती  है  तब  तक  के  तरिम  पीरियड  के  लिये वे  जिस

 तरह  से  ग्राम  तीसरा  दर्जा  है  उसी  तरह  से  एक  भीड़  का  दर्जा  भी  कर  एक  भीड़ का  कम्पार्टमेंट  लगा

 दें  ताकि  कोई  श्रादमी  टिकट  खरीद  ले  a  उस  को  बैठने  के  लिये  तीसरे  दर्जे  में  जगह  न  मिले तो

 तो  वहू  भें
 उ

 वध  दर्जे  में  चला  जाय  कौर  उस  को  टिकट  का  कुछ  १०  या  १४  प्रतिशत  वापस  कर

 दिया  जाय  ।  गर  रेलवे  अन्तरिम  पीरियड  के  लिये  ऐसी  व्यवस्था  कर  दे  तो  तीसरे  दर्जे  में  सफर  करने

 वाले
 जो

 लोग  हैँ
 उन  को  बुत  तसल्ली  Tar  मेरा  विश्वासਂ

 रेलवे  में  आजकल  रक्षा  में  बहुत  वाद  हुई  सिक्योरिटी बहुत  कम  है  रेलवे  के  सफर में  ae

 इसके  बहुत  से  उदाहरण  ।  एक  खास  उदाहरण  को  तरफ  में  खास  तौर  से  रेलवे  मन्त्री जी  नजर

 खींचना  चाहता  हं  ।  वह  उदाहरण  उड़ीसा  का  उस  घटना को  करीब-करीब ११  महीने हो  गये

 लंबी  वहां  पर  मध्यवर्ती  चल  रहा  था  ।  उस  समय  वहां  के  एक  बड़े  कांग्रेसी  लीडर की  हत्या

 रेल  के  डब्बे  में  हो  गई  थी  ।  उस  दुर्घटना  के  बाद  उसकी  जांच  कीਂ  जिम्मेदारी  रेलवे  के  ऊपर  शकर

 पड़ी  ।  लेकिन  रेलवे  पुलिस  या  रेलवे  डिपार्टमेंट  ने  वह  जांच  खुद  न  करके  उसे  उड़ीसा  सरकार  के  हाथों  में

 सौंप  जिसका  नतीजा यह  gar  कि  कि  वह  जांच  हुई  ही  नहीं  श्र  पुलिस  ने  कभी  आखिरी  रिपोर्टे

 दे  दी  है  कि  उसकी  कुछ  जांचना  हो  सकी
 ।

 यह  एक  बहुत  सीरियस  चीज  है
 कि

 कांग्रेस  के  एक  लीडर

 होते हुए  इतनी  बड़ी  हत्या  होने
 के

 बाद  उसकी  जांच
 ठोक

 तरह  से  नहीं
 की

 इसका  एक

 खास  कारण  यह  था  कि  पंडित  मिश्र  कांग्रेस के  उस  गुट  के  एक  नेता थे  जो  किਂ  कांग्रेस  गुट  से

 अलग है  ।  यह  एक  श्राम  अन्दाज़ है  वि  शायद  इस  हत्या  के  पोछे  वह  कांग्रेंस  का  गुट  है  जो  कि  कभी

 धारो  है  ।  इससे  यह  विचार  होता  है  कि  अगर  रेलवे  डिपार्टमेंट  ने  इस  जांच  को  किया
 WAT  इस

 जांच  की  जिम्मेदारी  रेलवे  पुलिस  ने  ली  तो  शायद  इस  हत्या  की  जांच  कुछ  हो  सकती
 थी  ।  लेकिन

 खुद  उसको  करने  के  बजाय  उसे  उड़ीसा  को  पुलिस  को  सौंप  दिया  गया
 ।

 इसका  यह  नतीजा  निकला
 कि

 इसको  बिल्कुल  जांच  नहीं  हुई  ।  यह  बहुत  सीरियस  चीज  है  हमारा  निवेदन  है  रेलवे
 मन्त्रों

 जी  से

 कि  चंकी  उड़ीसा  गवर्नमेंट  श्र  उडीसा  पुलिस  के  ढारा  जांच  नहीं  हो  सकी  इसलिये  इसको  वे  फिर

 वापसी  ले  लें  और  रेलवे  पुलिस  से  उसकी  जांच  करायें
 ।

 में  चाहता  हूं
 कि

 मंत्री  जी
 इसका

 भो  कुछ

 जवाब द  ॥

 हमको  ag  सुनने  को  मिला  है  कि  रेलवे  मन्त्रालय  में  जितने  हरिजन  या  शेड्यूल  ट्राइव्स के

 एम्प्लाईज  हैं  उनका  प्रमोशन  जिस  ढंग  से  किया  जाना  चाहिये  उस  ढंग  से  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  इसके

 बारे  में  सुप्रीम कोट  न  भी  कुछ  राय  दी  है  कि  जिस  तरह  से  एम्प्लॉयमेंट  या  श्रप्वाइंटमेंट्स  में  हरिजनों

 शौर  दोड्यल्ड  ट्राइबल  के  लिये  रिजर्व  शन  होता  है  वैसे  हो  उन  के  लिये  प्रमोशन में  भी  ठीक  ढंग  से

 शन  होना  चाहिये  |  जहां  तक  दम  को  सुनने  को  मिला  इस  राय  को कार्यान्वित नहीं  किया  जा  रहा  है

 रेलवे  मन्त्रालय के  द्वारा  |  हम  को  प्राप्त  है  कि  इस  के  बारे  में  भी  कुछ  स्पष्टीकरण  रेलवे  मन्त्री  जी सेਂ

 मिलेगा  ।
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 एक  चीज  प्रौढ़ है  मगर  उस  को  कहने में  मुझे  कु  ड  हिचकिचाहट  होती  पर  हो  सकता है  कि

 इस  अफ वाह  में  भी  कु  छ  सत्यता  नहीं
 तो

 मेरे  जैसे  एक  नये
 मेम्बर  तक  वह  इतनी

 जल्दी
 नहीं  पहुंच

 सकती  थी  ।  वह  अपवाह यह  है  कि  वर्त  मान  मन्त्री जी  के  पहले  जो  मन्त्री थे  वे  हरिजन  थे  ।  उनके  जाने

 के  बाद  जिस  कुर्सी  पर  श्रे  बैठा  करते
 थ  उस  को  बदल  दिया  गया  है

 ।  नगर यह  बात  सत्य  है  तो  यह  बहुत

 है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शायद  उन्होंन  az  कहा  हो  कि  उन्हें  वह  कुर्सी  चाहिये  ।

 पैश्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  शिव  चरण  गुप्त ।

 श्री  शिवचरण  गुप्त
 :  मेंने  अपना  नाम  नहीं  दिया  ।

 पंश्रध्यक्ष  में  नहीं  जानता  कि  श्री  गुप्त  eal  नहों  बोल  रहे  सनक  नाम च्

 मेरी  सूची  में  है  ।  में  चाहता  था  कि  संघ  क्षेत्र  दिल्ली  के  प्रतिनिधि  भी  अपने  भाव  व्यक्त  करें  ।  यदि

 सदस्य  झपना  नाम  भेज  कर  भी  नाम  पुकारे  जाने  पर  नहीं  बोलेगा  तो  भविष्य  में  उसे  बोलने का

 अवसर  नहीं  दिया  जायेगा  ।

 श्री दिव  चरण  गुप्त
 :
 मेंने  अपना

 नाम
 नहीं  दिया

 था  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :
 सम्भव  है  गलती  हो  गई  में  इसका  पता  लगाऊंगा  ।

 श्रीमती  सत्य  भामा  देवी  (  जहानाबाद  :
 रेलवे  का  जो  नए  साल  का  बजट

 माननीय  मंत्री  जी  ने  पेश  किया  है  at  बारे  में  बहुत  से  माननीय  सदस्य  अपने  भ्र पने  विचार  प्रकट

 कर  चुके  PERL-|S  साल  के  इस  रेलवे  बजट  पर  में  कुछ  fs  तो  नहीं  कहना  चाहती

 पर  तीन  चार  बातों  की  कौर  रेलवे  मंत्री  जी  का  ध्यान  जरूर  खींचना  चाहती  हूं  ।

 नया  बजट  यद्यपि  कई  दृष्टियों  से  बरच्छा  कौर  प्रगतिशील  भी  है  क्योंकि  इस  में  रेलवे
 के  अनेक

 विकास  कार्यक्रम  शामिल  किए  गये  हैं  लेकिन  साथ  ही  एक  मामले  में  यह  हमारे  सामने  एक  गम्भीर

 पहलू  पेदा  करता  है  ।

 हमारा  देश  गरीबों  का  देश  रेल  गाड़ी  ही  गरीबों  की  सब  से  श्राम  सवारी  है  ।  इसलिए

 में  यह  समझती  हुं  कि  बजट  में  तीसरे  दर्जे  के  रेल  भाड़े  में  दस  प्रतिशत  वृद्धि  का  जो  प्रस्ताव  किया

 गया  है  वह  उचित  नहीं  है  ।  तीसरे  दर्जे  में  गरीब  लोग  ही  सफर  करते  हैं  उन  की  हालत

 इतनी  अच्छी  नहीं  कि  वे  भ्रमित  रेल  भाड़ा  दे  सकें
 ।

 सरकार  को  भाड़े  में  वृद्धि  करते  समय  इस  बात

 का  ध्यान  रखना  चाहिये  था  ।  माल  के  भाड़े  में  वृद्धि  की  गयी  है  वह  मेरे  विचार  से  भ्रनुचित  नहीं  है

 क्योंकि  इस  से  गरीब  लोगों  के  श्राम  जीवन  पर  उतना  अ्रधिक  असर  नहीं  पड़ेगा  ।

 दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहती  हूं  वह  यह  है  कि  सरकार  को  रेलवे  की  विकास

 बनाते  समय  भी  गरीब  कौर  गांव  के  लोगों  की  सहूलियत  का  ध्यान  श्रव्य  रखना  चाहिये  ।  हमारी

 तरफ  पूर्वी  रेलवे  की  दो  शाखा  लाइनें  हैं  ।  उन  में  एक  गया  को  कुशल  से  मिलाती  है  कौर  एक

 पटना से  जोड़ती  है  ।  इन  दोनों  लाइनों  में  बहुत  से  हाल्ट  स्टेशन  हैं  जहां  कि  गाड़ियां  ठहरती  हैं
 ।

 इन  हाल्ट  स्टेशनों  पर  भ्रधिकांश  गांव  के  लोग  ही  रेलगाड़ी  पर  सवार  होने  के  लिए  area  हैं  ।  लेकिन

 कितने  दुःख  की  बात  है  कि  इन  हाल्ट  स्टेशनों  में  पीने  का  पानी  भी  इन  यात्रियों  को  नहीं  नसीब  होता  ।

 गांवों  वे  लोग  मीलों  चल  कर  गाड़ी  पकड़ने  ora  हैं  कौर  खास  तौर  से  गरमियों  में  उन  की  क्या  हालत

 रहती  होगी
 इस

 का  झासानी  से  अन्दाजा  लगाया  जा  सकता  है
 ।

 मेरा  रेल  मंत्री  जी  से  यह

 पुतुल  wast  में
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 सग भामा

 होगा  कि  वे  इन  हाल्ट  स्टेशनों  में  कम  से  कम  एक  एक  ट्यूब  वैल  लगा  कर  भी  असुविधा  को

 दूर  करें  ।  इस  से  गांवों  से  घराने  वाले  रेल  यात्रियों  को  बड़ी  राहत  मिल  सकती  है  ।

 एक  बात  ae  में  इस  सिलसिले  भें  माननीय  रेल  मंत्री  जी  ब ८ ह  सामने  रखना  चाहूंगी  ।  झगर

 इन  हाल्ट  स्टेशनों  में  एक  एक  शौचालय  का  भी  प्रबन्ध  किया  जाय  तो  ग्रामीण  यात्री  बहुत  उपकार

 मानेंगे  |  अध्यक्ष  यह  प्रबन्ध  मेरे  खयाल  से  बहुत  से  स्टेशनों  में  नहीं  है  ।  यह  तो  बहुत

 जनक  बात  है  कि  यात्रियों  के  लिए  हमारी  रेलवे  हर  स्टेशन  पर  भ्र ौर  हाल्ट  स्टेशनों  पर  एक  शौचालय

 तक  नहीं  बनवा  सकती  है  ।  खास  तौर  से  इस  की  वजह  से  महिलाओं  को  जो  कठिनाई  होती  है  वह  हर

 कोई  समझ  सकता  है  ।  में  चाहूंगी  कि  मंत्री  महोदय  इस  पर  भी  ध्यान  दें  कौर  बजट  में  इस  के  लिए  कुछ

 व्यवस्था  करें  ।

 मुझे  इस  बात  की  खुदी  है  कि  हमारे  देश  में  विकास  के  लिए  जो  आन्दोलन  चलाया  जा  रहा

 उस  में  रेलवे  भी  पीछे  नहीं  है  ।  देश  भर  में  रेलों  का  ज्यादा  से  ज्यादा  विस्तार  यातायात  के

 रास्तों  को  रेल  वे  वेतन  कौर  डब्बे  देश  में  ही  तैयार  करने  शादी  के  लिए  जो प्रयत्न  बजट  में

 श्यामल  किए  गए  हैं  उन  की  में  सराहना  करती  हुं  ।  देश  को  तरक्की  पर  ले  जाने  में  रेलों  की

 दारी  बहुत  बड़ी  है  भ्र ौर  मुझे  तराशा  है  इस  जिम्मेदारी  को  रेल  मंत्री  जी  प्रच्छी  तरह  निभायेंगे  ।

 शो  स०  इस्माइल  :  रेलवे  के  किरायों  अथवा  भाड़ों  में  वृद्धि  का  कोई  आ्रौचित्य

 नहीं  है  ।  यदि  हम  देखा  की  झ्राधिक  स्थिति  का  विचार  करें  तो  वर्तमान  दरों  पर  भी  वे  aes  मालूम

 होंगे  |  यद्यपि  यह  सिद्ध  करने  का  प्रयास  किया  गया  है  भारत  में  रेलवे  का  किराया  भाड़ा  सब  से

 कम  है  तथापि  इन  आंकड़ों  से  केवल  यही  जाहिर  होता  है
 कि

 हमारे  देश  की  आधिक  दशा  बहुत  पिछड़ी

 है  ।

 रेलवे  के  संसाधनों  को  सब  से  अधिक  हानि  बिना  टिकट  यात्रियों  से  होती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में

 प्रशासन  ने  जो  कदम  उठाये  हैं  वे  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  ऐसे  अपराधों  का  पता  लगाने  के  लिये  पुरस्कार  देनेਂ

 को  प्रणाली  होनी  चाहिये  ।

 रेलवे
 के

 फाटकों  पर  बहुत  भीड़भाड़  रहती  है
 ।

 यह  एक  बहुत  बड़ी  समस्या  है  जिस

 का  निदान  किया  जाना  यह  समस्या  देश  वे  सभी  भागों  में  मौजूद  है  प्रौढ़  इस  से  समस्त  देश  के

 भ्रामक  जीवन  को  धक्का  पहुंचता  है  ।  परन्तु  उस  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 ग्रामीण

 क्षेत्रों  में  यह  समस्या  ate  भी  जटिल  है  जहां  फाटक  चौकीदारों  द्वारा  गाड़ी  के  जाने  के  बहुत  पहिले  ही

 बन्द  कर  दिये  जाते  हैं  ।  इस  हल  लिये  ऊपरी  पुल  अथवा  नीचे  के  पुलों  का  अधिक  संख्या  में

 किया  जाये  |

 लगभग  दस  वर्ष  पुर्व  शोरानूर  नीलम्बूर  लाइन  के  निर्माण  का  श्राइवासन  दिया  गया  था  परन्तु

 प्रभी  तक  उस  dae  में  कुछ  भी  नहीं  हुमा  है
 ।

 कम  से  कम  तिमूर
 a  मंगलौर  वे

 बीच  एक  लाइन

 अवश्य  बनाई  जानी  चाहिये  ।  १०  वर्ष  पहिले  मनम दुरे  से  विरुधुनगर
 की

 लाइन  का  कार्य

 गया  था  किन्तु  वह  wal  भी  समा'त  नहीं  डेरा  |  वहां  कायें  बहुत  धीरे चल  रहा  है
 ।

 यह  प्रस्ताव

 रता  गया  था  कि  त्रिवेन्द्रम  से  तिन्नेवेललो  को  कन्या  कुमारी  से  मिलाने  वाली  रेलवे  लाइन  का

 किया  जाये  लेकिन  wal  तक  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भी  कार्य  नहीं  gar  जबकि  इस  को  बहुत
 सै
 @  |

 मेरा  सुझाव  है  कि  वीजा  रोड  रानोपेट  लाइन  को  मेलवीश्रम  तक  विस्तृत  किया  जायें
 ।

 मेरा

 दूरा  सुझाव  यह  है  कि  मेलपट्डे  से  कोलार  तक  एक  अनप  रेलवे  लाइन  बनाई  जाये  ।



 रेलवे  4.0  यकायक  य  चर्चा  SCY ५  १८८४

 थ्रो  रामेदवरानन्द  :  श्रीमती  Wea  मान तोय  मंत्री  जो  एवं  मानना  सदस्यगण

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में
 स्वामी  जी  को  आरम्भ  में  हो  कह  दू  क  उन्हों  ने  fad  मुझ  से  हो  बात

 करनी है  ।

 श्री  रामेइवरानन्द  :  में  किसी  से  विवाद  नहीं  करना  चाहता  |

 श्रेय  महोदय  :  जो  कुछ  माननीय  सदस्य  वह  मेरी  तरफ़  मुखातिब  हो  कर  कहेंगे  |

 att  रामेइवरानन्द
 :

 में  यत्न  करूंगा  कि  किसी  का  नाम  न  लूं  ।

 में  रेलवे  बजट  ५  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कहना  चाहता  हुं  ।  रेलवे  मंत्रो  महोदय  के  भाषण  से

 यह  प्रयोग  होता  है  कि  महंगाई-भत्ता  देने  शरीर  कुछ  विकास-योजनाओं  को  सफल  बनाने  &  लिए

 किराया  agit  जाने  का  विचार  है
 ।

 में  इस  का  विरोध  करता  हूं  ।  विकास  का  मैं  विरोधी  नहीं  हूं  ।

 विकास  होना  परन्तु  विकास  ऐसा  होना  चाहिए  कि  जो  शक्ति  इस  समय  उस  को

 बढ़ाया  जाये  ।  हमारे  देश  को  जनता  पहले  हो  निर्धन  है  ।  यदि  उसे  प्रौढ़  पीसने  का  यत्न  किया  गया  तो

 gare  विकास  विकास  न  हो  कर  BM  हो  भायेगा  ।

 विकास  को  वृद्धि  शरीर  प्रगति  लिए  में  यह  उचित  समझता  हं  कि  एक  हज़ार  रुपये  से

 वेतन  पाने  वाले  राज्य-कर्मचारियों  को  जो  महंगाई-भला  शर  वार्षिक  उन्नति  दी  जाती  वह  न

 दी  जायें  ।  इस  अतिरिकत  चाहे  मंत्रोगण  हों  र  चाहे  एक  हज़ार  रुपए  से  अधिक

 वेतन  किसी  का  न  हो  ।  इस  प्रकार  जो  घन  उस  से  विकास  का  कायें  प्राग  बढ़  wax  |

 अराज  रेलवे  विभाग  में  कई  अपव्यय  हो  रहे  ह  ।
 विकास  नाम  पर  पुराने  समय  थ  सिग्नलों

 को  उखाड़ा  जा  रहा  यद्यपि  वे  ठीक-ठाक  है  pret  तारों  को  उखाड़  कर  नवीन  तार  लगाये  जा  हं

 हें  ।  पहले  सिग्नल  नीचे  को  होता  है  परन्तु  ऊपर  उठाया  जाता  है  ।  पहले  सिग्नल  को नीचे

 गिराते  ९?  लिये  एक  सामान्य  सा  यंत्र  होता  जिस  को  संस्कृत  में  गूगल  निपातन  कहते  किन्तु

 va  इससे  लिये  दो  दो  मंजिल  ६:  मकान  बनाए  जा  रहे  कहा  जाता  हैं  कि  इस  से  विकास  होगा

 मैं  इस  को  विकास  नहीं  मानता  ।  जिस  प्रकार  पहले  सिग्नल  होता  उसको  प्रकार  भी  हो  सकता

 है  ।  इस  व्यवस्था  मैं  परिवर्तन  करना  अनावश्यक  है  र  ATT है  ।

 Wea  महोदय
 :

 गरब  तो  संसार  में  यत्न  ऊपर  जाने  की  है  ।

 थ्री  रामेदबरानन्द  :
 में  ड्राप

 की  इस  बात  का  स्वागत  करता  हूं  कि  ऊपर  जाना  चाहिये  लेकिन

 स्वाभाविक  रूप  से  ake  का  यह  नियम  है  कि  जो  वस्तु  ऊपर  ले  जाई  जाती  वह  नीचे  जाती

 वह  पतन  कोरोनर  जाती  उत्थान  की  कौर  नहीं  जाती  है  ।

 इसलिये  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हं
 कि

 पहले
 की  जो

 व्यवस्था  पहले  का  जो  प्रकार  उस

 में  झ्र कारण  हो  परिवर्तन  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़  उस
 को

 विकास  का  नाम  दिया  जा  रहा

 पहले  रेलवे  विभाग  के  जो  गाहे  होते  उन  में  उत्पन्न  होने  वाली  घास  किसानों को  नीलाम

 कर  दी  जाती  थी  भर  उस  से  रेलवे  विभाग  को  हज़ारों  रुपये  की  आमदनी  हो  जाती  थी  |  इसी  प्रकार

 सूखी  लकड़ी  के  नीलाम  करने  से  भी  उसको  काफी  श्रामदनी  होती  थी  ।  श्री  उनको  जंगलात  को  दे  दिया

 गया  जिस
 वह

 कारण  रेलवे  विभाग
 को

 घास  सूखी  लकड़ी  से  कोई  आमदनी  नहीं  होती  है  ।  रेलवे

 के  कर्मचारी  कौर  दूसरे  लोग  उस  को  चोरी
 से

 ले  जाते  हैं  ।  भ्रमर  इस  प्रौढ़  ध्यान  दिया  तो  इस

 से  रेलवे  विभाग  की  कुछ  बढ़  सकती  है  ।



 CCE  रेलवे  आयव्ययक  सामान्य  चर्चा  २५  १९६२

 रेलों  का  किराया  उसी  स्थिति  में  बढ़ाया  जाना  जब  कि  जनता  की  ara  भी  बढ़ाई

 जाय |  जनता  की  बढ़ती  नहीं  किन्तु  राज्य  की  कौर  से  उस  पर  बोझ  बढ़ाया  जा  रहा  जिस

 से  जनता  are  पिस  जायेगी  ।  यदि  देश  की  जनता  निर्धन  शौर  पिसी  तो  फिर  देश  की  उन्नति

 होना  सम्भव  नहीं  है  ।

 जनता  ९.  साथ  क्या  बर्ताव  हो  रहा  है  ?  मंत्री  महोदय  गर्मी  के  मौसम  में  थर्ड  क्लास  के

 डिब्बे  में  जा  कर  देखें  कि  वहां  पर  क्या  होता  है  ।  एक  तांगें  वाला  भी  भ्र पनी  सवारी  को  बिठा  कर  ले

 जाता  लेकिन  गाड़ियों  में  स्थिति  यह  है  कि  लोग  लटकते  हुए  जाते  हें  ।  इस  प्रकार  कईयों  की

 मृत्यु  हो  जातों है
 ।

 रेलवे  टिकट
 4:

 पैसे
 तो

 ले  लिये  जाते  लेकिन  लोगों
 को  चढ़ने  कौर  बैठने

 की

 जगह  नहीं  मिलती  है  ।

 गर्मी  के  दिनों  में  पानी  की  समस्या  भी  बड़ी  विकट  होती  है  ।  मैँने  सर्वत्र  देखा  है  कि  गर्मी

 के  दिनों  में  जब  गाड़ी  स्टेशन  पर  कर  खड़ी  होती  तो  सकड़ों  स्त्री-पुरुष  पानी  लेने  के  लिये

 नोचे  उतरते  हे  ।  प्रथम  तो  पानो  वाला  होता  नहीं  हज़ारों  अगर  होता  भी  तो  वेवल  cH  व्यक्ति

 होता
 जिस  से  सब  लोगों  को  पाती  नल  सकता  है  ।

 घरौंडा  स्टेशन  पर  पानी  वाला  नहीं  है  परौ  मे  ने  इस  सम्बन्ध  में  रेलवे  विभाग

 कारियों  को  लिखा  लेकिन  वे  इतने  सज्जन  हैं  कि  वे  किसी  के  पत्र  का  उत्तर  देना  उचित  नहीं

 समझते ।  इसलिये  मुझे  इस  बारे  में  कोई  सूचना  नहीं  मिल  रही  है  कि  वहां पर  पानी  वाले की

 व्यवस्था  होगी  नहीं  |

 कई  स्टेशनों  पर  टिकट  बांटने  वाले  ऐसे  सज्जन  लगे  होते  जो  गाड़ी  खाने  के  समय  पर

 ही  टिकट  बांटना  शुरू  करते  हैं  ।  इस  कारण  वहां  पर  भीड़  अधिक  होती  है  कौर  उस  भीड़  में  कई

 लोगों  के  पैसे  छट  जाते  हैं  ।  कोई  बेचारा  रोता  बुझा  रह  जाता  किसी को  ठीक  पैसे  नहीं  मिलते

 प्रौढ़  प्यार  टिकट  एक  रुपया  भर  कुछ  पैसों  का  होता  हे  कौर वह  दस  का  नोट  देता  है  तो

 उसको  ठीक  पैसे  भी  वापिस  नहीं  दिये  जाते  हैं  ।  इस  तरह  जो  भ्रष्टाचार  है  वह  बढ़ता  ही  जा  रहा

 है  ।  हमारे  रेलवे  मंत्रालय ने  भ्रष्टाचार  निरोधक  समिति  बनाई है  ।  लेकिन  में  घोषणापृर्वक इस  सदन

 में  कह  सकता  हूं  कि  भ्रष्टाचार  निरोधक  समिति  भी  भष्टाचार  में  फंस  जाती  हें  ।  मैं  जो  बातें  कह

 रहा  हूं  वह  कटाक्ष  करने  की  दृष्टि
 से

 नहीं  कह  रहा  हूं  बल्कि  सत्य  बातें कह  रहा  हूं
 ।  श्राप नई

 दिल्ली

 रेलवे  स्टेशन पर  ही  चले  वहां  आपको  भ्रष्टाचार  होता  हुआ  मिलेगा
 |

 बड़े  बड़े  लोग  भ्रष्टाचार

 में  फंसे  हुए  श्राप  पायेंगे  ।  पिछलेਂ  दिनों  एक  झ्रादमी  जोकि  भ्रष्टाचार  में  सम्मिलित
 था  कौर

 वह  किसी  कारण  से  भ्रष्टाचार  से  हट  गया  उस  बेचारे  को  श्व  भ्र कारण  ही  हटाया  जा  रहा  है  |

 उसको  किसी  प्रकार  से  भी  नहीं  बताया  गया  है  कि  उसका  अपराध  क्या  हैं  ।  नाम  उसका  मनेश्वर

 बाब थ

 अध्यक्ष  महादय
 :  किसी  का  नाम  लें  कर  उसका  केस  यहां  पेश  नहीं  किया  जाना  चाहिय े।

 mat  कोई  शिकायत  है  तो  मिनिस्टर  साहब  के  पास  श्राप  लिख  कर  भेज  दें  ।.

 श्री  रामेदवरानन्द :  मैं  सामान्य  बात  करता  हुं  ।  मैंने  आपके  सामने  यह  बात  रख  दी  हू

 कौर  में  आ्राद्या  करता  हूं  कि  इसको  श्राप  देखेंगे  |

 मैँ  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  आजकल  गाड़ियों में  शौचालयों  में  पानी  नहीं  भ्राता
 ।

 नब  हम  शौचालयों  में  शौच  केਂ  लिए  जाते  तो  पानी  वहां  पर  न
 पा  कर  बहुत  तकलीफ का

 करना  पढ़ता ह  |



 १८८४  रेलवे  झ्रायव्ययक  सामान्य  चर्चा  CSg

 कई  गाड़ियों  में  पं  बे  लगे  हैं  लेकिन  एक  ara  पंखा  ही  ऐसा  होता  है  जो  चलता  शेष  वैसे

 at  लगे  रहते हैं  ।  पंखे  लगे  जरूर  हैं  परन्तु  हवा  नहीं  देते  हैं  ।  हां  गाड़ियों पर  बोझ
 अवस्था

 वे

 डालते  हैं  ।  इस  और  भो  शाराइको  तुरन्त  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 रेजों  पर  लोग  बिना  टिकट  के  यात्रा  भी  करते  हैं  ।  जो  चालाक  लोग  होते  हैं  वे  बहुधा  तो

 पकड़े  नहीं  जाते  हैं  ate  जब  कुछ  लोग  पकड़  लिये  जाते  हैं  तो  उनसे  थोड़ा  बहुत  किराया  ले  कर

 पकड़ने  amy  उनको  छोड़  देते  हैं  ।  इससे  रेलवे  को  राय  नहीं  होती  है  कौर  घाटा  उठाना  पड़ता  हैं

 शर  दूसरों  की  जेबों  में  वहू  रुपया  चला  जाता हैं

 बहुत  सी  जगहों  पर  भीड़  भड़कना  चलता  है  ।  गाड़ियों  में  पुलिस  वालों  का  डिब्बा  भी  होता

 वे  कई  बार  यात्रियों  को  बिना  टिकट  बिठा  देते  हैं  प्रौढ़  उन  से  एक  रुपया  कम  लें  कर

 अपना  काम  चला  लेते  दो  उनको  स्टेशन  से  जहां  उन्हें  जाना  होता  बाहर  निकाल  देते  हैं  ।

 ये  प्रतिदिन  की  घटनायें  हैं  जो  होती  रहती  हैं  ग्रोवर  इस  कौर  आपका  ध्यान  जाना  चाहिए  |

 जहां  पर  टिकट  लिया  जाता  हें  वहां  पर  लोग  लम्बी  लम्बी  लाइनें  लगा  लेते  हैं  ।  सीधे

 सादे  लोग  जो  बाहर  से  ara  होते  हैं  प्रगति  गांठ  कटवा  कर  चले  जाते  हैं  ।  कोई  ऐसा  प्रबन्ध भो

 आपकी  तरफ  किया  जाना  चाहिये  ताकि  मुसाफिरों  की  दूसरे  लोग  गांठ  न  काट  सकें
 ।  जब

 उनकी  गांठ  कट  जाती  है  तो  वे  बेचारे  रोते  हुए  चले  जाते  हैं  ।  ये  प्रतिदिन  की  घटनायें  हैं  और

 इनको  रोका  जाना  चाहिये  ।

 में  इसका  विरोधी  नहीं हूं  कि  रेल  की  प्राय  न  बढ़े  या  उसको  राय  न  हो  ।
 उसको  राय

 होनी  चाहिये  ।  परन्तु  जहां  रेलों  की  राय  पर  arg  विचार  करें  वहां  रेलों  पर  यात्रा  करने  वाली

 जनता  की  सुविचारों  पर  भी  श्राप  विचार  करें
 ।

 उनको  भी  कुछ  सुविधायें मिलनी  चाहियें  ।  सुविधायें

 उनको  मिलती  नहीं  हैं  ale  श्राप  किराये  बढ़ाते  चले  जा  रहे  हैं  ।  इसके  परिणामस्वरूप  जनता  में

 भ्र सन्तोष  शौर  एक  प्रकार  से  श्रीवास  की  भावना  है  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  दूसरे  लोग

 श्राम  जनता  को  भड़काते  हैं  ।  लेकिन मैँ  कहना  चाहता हूं  कि  दूसरे  लोग  भड़काते नहीं  हैं  ।  स्थितियाँ

 ही  ऐसी  बनाई  जा  रही  हैं  कि  प्राम  जनता  भड़क  उठे
 ।  मे  चाहता हूं  क  रेल  मंत्रालय स्वयं

 रेल  मंत्री  जी  इन  सारी  बातों  की  कौर  ध्यान दें  att  जहां  जहां  पर  जिन  जिन  चीज़ों की

 आवश्यकता हैं  उनकी  पूर्ति  करें  ।  इनकी  पूर्ति  किये  बगैर  किराया  बढ़ाना  जनता  को  सर्वथा

 विपरीत  करना  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  मैं  कांग्रेसी  सदस्यों  से  यह  प्रनरोध च्च्  करूंगा कि  वे  १०  मिनट के  भीतर

 अपना  भाषण  समाप्त  कर  देवें  जिससे  अ्रघिकाधिक  सदस्यों  को  waar मिल  सके

 श्री  Fo  Fo  वर्मा  :
 अध्यक्ष  मुझे  दस  मिनट  का  समय  दिया  गया

 उस  में
 जो

 स्थानीय  त्रुटियां  उनकी  are
 म

 जरूर  भ्रामक  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  |

 रेलों  को  जिस  मुख्य  समस्या  का  समाधान  खोजना  उसकी  तरफ  मैं  सब  से  पहलेਂ  माननीय

 मंत्री  जी  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  यह  कहने  की  आवश्यकता  नहीं  है  कि  हमारे  देश  में

 प्रजातंत्रीय  usa  कायम  o Ae  रता  का  Xing  इए  कर  Ae
 हैं  ।

 इतने  ae  गुजर  जाने

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 ho  Ho

 के  बाद
 भी

 जब  हम  तीसरे  दर्ज  के  यात्रियों  की  दशा  को  देखते  हैं  तो  उसे  देख  कर  यह  नहीं  कहा

 जा  सकता  है  कि  ag  किसी
 भी

 ara  राष्ट्र  के  लिए  शोभा  की  बात  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 श्राम  जनता  के  कितने  ही  कष्ट  हैं  ।  उसको  भेड़  बकरियों की  तरह  डब्बों  में  भर  दिया  जाता  है

 जहां  सांस  लेने  में  भी  तकलीफ  होती  चोटें  लग  जाती  हैं  ake  कभी  कभी  तो  यात्रियों  की  मृत्यु

 तक  हो  जाती ह
 ।  कितने ही  वर्षो  से  हम  इस  दिव्य  को  देखते  om  रहे  रेलें  हमारे  देश  में  चलती

 फिरती काली  कोठरियां  हैं
 ।

 सारे  देश  में  वे  चलती  हैं  ale  उनको  हम  रनिंग  ब्लैक  होल्स  की  शवल

 में  देखते  आरा  रहे  हैं  ।  इसको  हम  कब  तक  बर्दाशत  करते  रह  सकते  हैं  ।  प्रजातंत्र  केस  समाज

 वादी  समाज  के
 जो

 कि  श्राप  देश  में  लाना  चाहते  हैं  यह  नहीं  है  ।  समाजवादी  समाज

 के
 जो

 मौलिक  सिद्धान्त  उनको  हम  भूल  बढें  तो  यह  कोई  अच्छी  बात  नहीं  होगी  ।  इसको  हम

 लोग  गवारा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  समाजवादी  समाज  का  सब  से  बड़ा  कौर  मौलिक  सिद्धान्त  मेरे

 विचार  में  यह  है  कि  हर  नागरिक  को  बैठने  तथा  साधारण  जीवन  व्यतीत  करने  के  लिए

 स्थान  मिलना  चाहिए  ।  are  उसको  स्थान  नहीं  दिया  जाता  है  जोकि  मेरी  समझ  में

 आवश्यक  तो
 हमको  कह  सकते  हैं  कि  समाजवादी  समाज  के  जो  बहुत  ही  छोटे  छोटे  उसुल  हैं

 उन  पर  हम  प्रबल  कर  रहे  हैं  ।  क्यों  नहीं  हम  इनको  अमल  में  लाते  यह  मैं  जानना  चाहता

 इस  प्रो  सर्वप्रथम  ध्यान  देने  की  झावइ्यकता  हैं  ।  भ्रमर  हम  ने  निम्न  श्रेणी  के  लोगों  को

 कुछ  सुविधायें  दे  दीं  तो  हमें  उन  पर  ही  संतोष  नहीं  मान  लेना  चाहिये  कौर  यह  नहीं  समझ  लेना

 चाहिए  कि  हम  ने  उनके  साथ  रियायत  कर  दी  उन  पर  इनायत  कर  दी  है श्रौर  यह  बड़ो  भारी

 रियायत  wit  इनायत  हे  ।  यह  कोई  रियायत  या  इनायत  की  चीज  नहीं  हे  ।  हर  नागरिक का

 यह  जन्मसिद्ध  भ्र धि कार  ह  कौर  वह  इसकी  मांग  कर  सकता  है  प्रो  उसकी  यह  मांग  पूरी  होनी

 चाहिए  |  हम  दुनिया  भर  के  खर्च  करते  आ्रालीशान इमा  रतें  बनवाते  शौचालयों श्र  स्नान

 गृहों  में  मोजेक  लगवाते  हैं  कौर  बहुत  अच्छी  अच्छी  चीज़ों को  फना  करते  हैं  ।  इन  सब  चीज़ों को

 छोड़  कर  भ्रमर  हम  इस  पर  जायें  कि  जब  तक  हर  यात्री  को  स्थान  बैठने  को  नहीं  मिल  जाता

 तब  तक  हम  कौर  कुछ  नहीं  करेंगे  तो  यह  ज्यादा  प्रति  होगा  ।  इसी  परम-ग्रावइ्यक  चीज़

 पर  हमें  चाहिए  कि  हम  अ्रपनी  सारी  शक्ति  लगा  दें  ।  बसिस  को  जब  हम  देखते  हैं  तो  पाते  हैं  कि

 |  लेकिन क्या  बात उतने ही  टिकट  काटे  जाते हैं  जितनों के  लिए  बैठने के  लिए  स्थान  होता

 है  कि  रेलों  का  जब  राष्ट्रीयकरण  किया  जा  चुका  है  कौर  जिस  के  प्रबन्ध  के  लिए  विशाल  तंत्र

 लगा  ९  जिसके  पास  इतना  बड़ा  इंतज़ाम  उसमें  जितने  स्थान  उससे  ज्यादा  बिठाये  जाते

 क्यों  ज्यादा  टिकट  काटे  जाते  हैं
 ?

 इतने  वर्षों  में  हम  यह  इंतज़ाम  नहीं  कर  सके  हैं  कि  sad

 ही  टिकट  काटे  जायें  जितना  स्थान  हो  ।  हमारे  पास  स्थान  नहीं  है  तो  बुकिंग  रिफ्यूज़  हो

 सकती हूं  |  हम  टिकट  काटते  चले  जायें  तो  जसा मैँ  निवेदन  कर  चुका  हूं  इतने  प्राप्ति  डिब्बों

 में  भर  जाते  हैं  कि  सांस  तक  लेना  मुश्किल  हो  जाता  ह  ।  यह  मेरी  समझ  में  उचित  बात  नहीं  है  ।

 यह  हो  सकता  हें  कि  जिन  गाड़ियों  में  बहुत  ज्यादा  भीड़  होती  है  उन  के  सम्बन्ध  में  हम  प्रतिबन्ध  लगा

 दें  कि  उन  में  २००  ३००  किलोमीटर  के  मुसाफिर  ही  जा  इस  से  अधिक के

 नहीं  जा  सकेंगे  ।  जैसा  मैँ  ने  यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  हम  इतने  टिकट  काटते  चलेਂ  जायें

 कि  यह  नौबत  हमारे  सामने  जाय  ।  में  समझता  हूं  कि  हमारे  देश  के  अन्दर  मौलिक  सिद्धान्तों

 में  यह  भी  है  कि  अधिक  से  अधिक  मदद  हमें  अघिक  से  अधिक  लोगों  को  पहुंचानी  ह  ।  हालांकि

 तृतीय  श्रेणी  के  यात्री  सब  से  अधिक  हैं  तब  भी  जिस  में  उन  का  हित  जिस  में  उन  को  श्रीराम

 हम  उस  की  ध्यान  न  दें  ्र  दूसरी  बातें  करते  यह  बात  मेरी  समझ  में  ठीक  नहीं है  ।  मैं



 ४  १८८४  रेलवे  आयव्ययक  सामान्य  चर्चा  CCE

 arg  के  द्वारा  रेलवे  मंत्री  जी  से  यह  निवेदन  करूंगा
 कि

 वे  इस  चीज  को  देखें
 ।

 यह  ठीक  है
 कि

 उन  को  यह  नया  नया  पोर्टफोलियो  मिला  लेकिन  मैं  समझता  हुं  कि  अपने  कार्यकाल  में  वे  इस

 बात  को  देखेंगे  कि  यह  जो  मौलिक  सिद्धान्त हैं  उस  के  ग्रनुसार  उन  की  रेलवे  का  प्रशासन  चले  ।

 दूसरी  चीज  जिसकी  मैं  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  वह  किराये  में
 की

 गई  वृद्धि  है
 ।

 ठीक

 जब  तक  हमारी  आमदनी  ज्यादा  नहीं  होती  तब  तक  जो  हमारी  मांगें  हैं  उनको  हम  किस  तरह  से  पूरा

 करेंगे  |  प्यार  हम  यह  चाहते  हैं  कि  जो  हमारे  कर्मचारी  हैं  उनकी  तनख्वाह  प्रौढ़  महंगाई  बढ़ाई

 श्र  इस  बात  का  फैसला  किया  गया  है  कि  उनको  यह  चीज  दी  तो  उसकी  पूर्ति  करने  के  लिये

 हमको श्रामदनी भी  चाहिये  |  लेकिन  इतना  सब  होते  हुए  भी  हम  को  यह  देखकर  areas  हुजरा
 कि  जो

 ग्राम  श्रेणी  का  किराया  बढ़ाया  गया  हैं  वह  १५  प्रतिशत है  लेकिन  तृतीय  श्रेणी  का  जो  किराया  बढ़ाया

 गया है  वह  १०  प्रतिशत  है  ।  में  समझता  हूं  कि  प्रथम  श्रेणी  में  जो  लोग  यात्रा  करते  हैं  उनकी  प्रामदनी

 लगभग  १,०००  रु०  माहवार  या  इससे  प्रतीक  होगी  |  तभी  वे  इस  बात  को  गवारा  कर  सकते  हैं  कि  वे

 प्रथम  श्रेणी में  सफर  करें  ।  लेकिन  लगभग  यही  प्राय  जो  हमारी  श्राम  जनता  जो  तटीय  श्रेणी  मैं

 सफर  करने वाले  यात्री  हैं उनकी  भी  है  ?  मेँ  नहीं  समझता  कि  उन  की  औसत  ५०  या  ६०  रु०

 वार से  ज्यादा  हो  सकती  जिन  की  राय  इतनी  ज्यादा  है  उनका  किराया  १४  प्रतिशत  बढ़ाया  गया

 जिनकी महज  Yo  या  ६०  रु०  माहवार  उनका  किराया  झ्रापने  १०  प्रतिशत बढ़ा  दिया  ।  यानी

 एक  अर  डेढ़  की  निस्बत की  गई  है  ।  मेरी  समझ  में  यह  किसी  भी  तरह  से  उचित  नहीं  ह  ।  झगर इन इन

 लोगों  का  किराया  बढ़ाना  ही  था  तो  १,  २,  ३  या  ह्  से  हद  ५  प्रतिशत बढ़ाया  गया  होता  तब  तो  यह

 बात  समझ  में  प्रा  सकती  थी  ।  जो  निस्बत  रक्खी  गई  ह  वह  उचित  नहीं  है  औरउसके उस  को  घटाना ही

 चाहिये  ।  जरगर  एक  दम  से  उनका  किराया  कुछ  भी  न  बढ़ाया  जाय  तो  यह  सब  से  उत्तम  बात  होगी  ।

 तीसरी  चीज  रेल  भाड़े  के  बारे  में  है  ।  चले  का  भाड़ा  भी  बढ़ाया  गया  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  गल्ले

 के  भाड़े  को  जहां  तक  मुमकिन  हो  सकता  था  नहीं  बढ़ाना  चाहिये  था  ।  गल्ले  के  भाड़े के  बढ़ाने

 की  वजह  से  मैँ  समझता  हूं  कि  एक  संकेत  मिलता  है  इन्फ्लेशन  की  तरफ  कौर  इन्सुलेशन  बहुत  खराब

 चीज  में  समझाता  हूं  देश  के  लिये  ।  इस  के  भाड़े  को  या  तो  एक  दम  से  खत्म कर  दिया  जाय  या

 बहुत  कम  कर  दिया  जाय  ।

 इसी  तरह  से  मैँ  कोयलेਂ  की  बाबत  भी  कहूंगा  क्योंकि  कोयले  से  ही  हमारी  कल  की  जिन्दगी हैं  ।

 उस  कल  की  जिन्दगी  के  ऊपर  हम  एक  ऐसी  चीज  ले  जायें  जिससे  कि  वह  उभर  न  जिससे  लोग

 अपनी  जिन्दगी  को  ठोस  न  बना  तो  यह  चीज  अच्छी  नहीं  होगी  ।  इसलिये  कोयला  प्रौर  जो  दूसरी

 चीजें  इस  तरह  की  हैं  हम  उन  पर  भाड़ा  कम  कर  दें  या  बिल्कुल खत्म  कर  दें  तो  ज्यादा  भ्रच्छा है  ।

 राखी  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मैं  उत्तर  प्रदेश  के  सुल्तानपुर  क्षेत्र  से  प्रात  हूं  ।  लखनऊ

 से  बनारस  या  मुगलसराय  जाने  के  लिये  सबसे  छोटा  रास्ता  है  वह  सुल्तानपुर  की  हदी  तरफ  से  है

 दूसरे  रास्ते  प्रतापगढ़  या  फैजाबाद  की  तरफ  से  हैं  वह  लम्बे  रास्ते  हैं  ।  इसलिये  श्रक्लमन्दी  की  चीज

 यही  होगी  कि  जो  सबसे  छोटा  रास्ता  है  उस  पर  मेल  दौ  एक्सप्रेस  ट्रेनें  रन  किया  करें  ताकि  समय  भी

 बचे  ait  खर्च  भी  कम  हो  ।  लेकिन  इतने  वर्ष  हो  गये  कभी  तक  कोई  मेल  या  एक्सप्रेस  टेन  उस  तरफ  से

 चली  नहीं  है  ।  मैँ  माननीय  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  इस  कौर  प्रा कर्षित  करना  चाहूंगा  |

 अन्तिम  चीज
 जो  मैँ

 आपके
 द्वारा  निवेदन  करना  चाहता हूं  वह  यह  है  हमारा जिला

 रायबरेली ae  श्राजमगढ़  से  मिला  हुमा  हैं  ।  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इस  जिले  को  मेठी  से  लेकर

 दयाहगंज तक  एक  लाइन
 से

 मिला  दिया  जाय  तो  राय  बरेली  प्रौढ़  श्राजमगढ़  हम  लोग  कम  में  पहुंच

 सकते हैं
 ।

 ग्रह  जरूर  है
 कि

 प्रभी  इसके  लिये  श्राप  के  पास  पया  नहीं  ह  ।  लेकिन  फिर  भी  मैँ  चाहुंगा  कि

 यह  चीजें  ध्यान  में  रहें  ।  जिस  भी  मौका  मिले  उस  इस  चीज  को  श्राप  कर  दें  तो  इससे  मेरे

 जिले  को  जरूर  लाभ  पहुंचेगा  ।
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 श्री
 प०  tito

 मेनन  :  मन्त्री  महोदय  ने
 अपने  भाषण  में  यह  उल्लेख  किया  है  कि

 रेलवे  किराये
 पर

 करों  को  समाप्त
 कर

 दिया  गया  है
 ।

 मेरे  विचार  से  ऐसा  करना  उचित  नहीं  कहा

 जा  सकता  है  क्योंकि  ऐसा  रेलवे  झमिसमय  समिति  की  सिफारिशों पर  किया  गया  था  ।

 इस  कर  को  हटाने  से  यात्रियों  को  कोई  लाभ  नहीं  gar  तथापि  इससे  राज्यों  को  होने  वाले  लाभ

 पर  आघात उग्रा  है
 ।

 उन्हें  इस  लाभ  से  वंचित  कर  दिया  गया  है  उक्त  प्रस्ताव  से  राज्यों  को  हानि

 हुई  है  जबकि  पहले  से  ही  उनके  राजस्व  के  स्रोत  कम  हैं  ।

 नई  रेलवे  बिजली  से  रेल  दोहरी  पटरी  बिछाने  शादी  के  लिये  प्रादेशिक  मांगों

 की  उपेक्षा की  जा  रही  ह  जिसके  परिणामस्वरूप we  fare  विषमतायें  प्रतिवर्ष बढ़ती  जा  रही  हैं  ।  नये

 उद्योग  केवल  कुछ  चुने  हुए  क्षेत्रों  में  खुल  रहे  हैं  ।  रेलवे  को  अपने  विकास  की  योजना  इस  प्रकार

 बनानी  चाहिये  कि  देश  के  समस्त  भागों  का  सन्तुलित  विकास  हो

 पश्चिमी  तट  पर  स्थित  मंगलौर  को  एक  नई  ट्रंक  लाइन  द्वारा  बम्बई  से  सीधे  मिला  देना

 चाहिये  |
 गोग्रा कौ

 को  मुक्ति  के  बाद  यह  बहुत  श्रावस्ती  हो  गया  है
 ।  कोचीन

 पत्तन  श्र  कोयम्बटूर
 के

 बीच  की  बड़ी  लाइन  दोहरी  की  जानी  चाहिये
 ।

 केरल  में  क्वि लौन  को  श्रलैप्पी  होकर  एर्नाकुलम

 से  मिला  देना  चाहिये

 बम्बई  में  रहने  वाले  दक्षिण  भारतीयों  ने  चार  मांगें  प्रस्तुत  की  हैं  ।  वह  इस  प्रकार  हैं  ।  पहली

 मांग  यह  है  कि  बम्बई  से  कोचीन  तक  एक  जनता  गाड़ी  जिसमें  मंगलौर  के  लिये  विशेष  डिब्बे

 लगाये  जायें  ।  जनता  प्राय  गाड़ियों  में  तृतीय  श्रेणी  में  सोने  की  सुविधा  दी  जाये  ।  तीसर  उन

 सभी  स्टेशनों से  जहां  एक्सप्रेस  गाड़ियां  ठहरती  हैं  स्थान  सुरक्षित  करने  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।

 चौथे  छुट्टी  के  अवसरों  पर  चलने  वाली  विशेष  गाड़ियों  में  यात्री  सुविधाओं  का  ध्यान  रखा  जाये  |

 pat  शिवाजी राव शे  देशमुख  )
 :  हमारी  रेलों  ने  बहुत  अच्छा  काय॑  किया  है

 वे  sata की  पात्र  हैं  ।  वास्तव  में  देखा  जाये  तो  ये  रेलें  हमारी  प्रगति  के  चक्र  हैं  ।  रेलों  के  ११६  लाख

 व्यक्तियों
 ने  मिल

 कर  निश्चय  ही त्र शंसनीय काय किया काय  किया  हे
 ।

 भ्रमर  प्रतिदिन  २५०  गाड़ियों  का

 संचालन  हमारे  रेलवे  कर्मचारी  न  करते  तो  गोवा  की  मुक्ति  होना  भ्र सम्भव  हो  जाता  ।  इसलिये

 उनकी  प्रशंसा करना  ज़रूरी  ।  लेकिन  साथ  ही  इस  बात  की  भी  श्रावश्यकता  है  कि  रेल  के

 सवारी  माल  डिब्बों  प्राणी  की  मांग  तथा  सप्लाई  की  स्थिति  में  सुधार  किया  जाये
 |

 रेलों  का  महत्व  दोनों  हो  दृष्टि  से  gaia  उपयोगिता  तथा  बड़ा  विशाल  हे  ।  किन्तु

 माल  परिवहन  का  कार्य  ठीक  नहीं  कहा  जा  सकता  क्यों  कि  चालू  वर्ष  में  मालगाड़ियों  की  औसत  रफ्तार

 १०  '  १  मोल  प्रति  घण्टा  रही  हैं  ।  इस  दिशा  में  बहुत  सुधार  किये
 जाने  की  गुंजाइश है

 |

 रेलों  में  कुल  ३२  करोड़  रुपये  की  श्रुतिकीर्ति  राय  हुई  हैजो  कि  प्रशंसनीय  है  ।  प्रतिकर

 के  रूप  में  भी  इस  वर्ष  कम  रुपये  दिये  गये  हैं  |  दावों  केਂ  निपटारे  के  मामले  में  भी  कम  समय  लिया  गया

 है  ।  यह  भी  अच्छी  बात  है  कि  रेलों  में  जितना  व्यय  होता  है  उसके ४०  प्रतिशत  की  पूर्ति  ये  रेलवे  स्वयं

 करती हैं  ।  लेकिन  ६०  प्रतिशत  वित्त  पोषण  वाहन  संसाधनों  से  करना  पड़ता  है  जो  वाणिज्यिक  दृष्टि

 से  ठीक  नहीं  है  |

 रेलवे  बोर्ड  ने  कोई  gear  विकास  नहीं  किया  है  ।  इसलिये  आवश्यकता इस  बात  की  है  पर

 संसद् का का  श्रधिनियन्त्रण  हो  ।  उसमें  एक  संसद  सदस्य  हो  जिसे  पूर्ण
 सदस्यता  प्राप्त  हो  ।  श्रौर वह वह  रेलवे

 मंत्री  की  भांति  पाँच  के  समक्ष  उत्त  राय  अरब  वह  समय  गया  ह  जबकि  रेलवे
 |  पी  हो

 ।

 मूल श्र  itt  में
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 कौर  श्रन्तदेशीय  परिवहन  साधनों  के  सम्बन्ध  में  नीति  निर्धारक  निर्णय  एक  परिचित  निकाय  को

 सौंप  दिये  जाने  चाहियें  ।  मेरा  एक  सुझाव है  कि  रेलवे  तथा  उनका  वित्त  सामान्य  नियन्त्रण  से

 बाहर की  बात  ह  ।  इसलिये  वित्त  के  मामले  में  जनसहयोग  होना  चाहिये  |

 रेलवे  द्वारा  की  जाने  वाली  सेवा  में  कोई  विशेष  वृद्धि  नहीं  हुई  है
 ।  अन्त

 में
 रेलवे  को

 प्रबन्ध  इस  ढंग  से  करना  चाहिये  ताकि  वे  शीघ्र  ही  भ्रात्मनि्भर  हो  जायें  ।  प्रौढ़  ऐसा  प्रबन्ध हो  जाये

 ताकि  भविष्य  में  रेलों  का  किराया  बढ़ाने  की  झा वद यकता  ही  न  पड़े  ।

 हमारे  यहां  रेलों  का  एक  प्रकार  से  एक  क्षेत्रीय  राज्य  ह  ।  यही  कारण  हे  कि  उन्हें  कुछ

 शिकार  मिले  हैं  किन्तु  फिर  भी  उन्हें  अपने  कायें  संचालन में  कौर  विकास  करना  चाहिये  ।

 रेलों  का  राष्ट्रीयकरण हो  जाने  के  बाद  से  वे  सामान्य  राजस्व  में  कुछ  कम  राशि  देने  लगी  हैं

 जबकि  पहले  अ्रघिक  राशि  दिया  करती  थीं  ।  इसको  जो  लाभ  हुए  हैं  उनको  देखते  हुए  रेलों
 को

 प्रिये

 द्वारा  सामान्य  राजस्व  की  भूगतान  किये  जाने  वाला  लाभांश  बढ़ा  देना  चाहिये  |

 वर्तमान  कठिनाइयों  को  देखते  हुए  यह  जरूरी  हो  जाता  है  कि  रेलों  के  किराये  तथा  भाड़े  में  कोई

 वृद्धि
 न  हो  ।

 ara  है
 कि

 रेलवे  मन्त्री  मेरी  इस  प्रार्थना  पर  ध्यान  देंगे
 ।

 तोप  Ato  बारूपाल  :  उपाध्यक्ष  में  सब  से  पहले  नयें  माननीय  रेलवे

 मंत्री  अर  साथ  ही  अ्रापका  भी  अभिनन्दन  करता हैं  ।

 में  माननीय  मंत्री  के  द्वारा  इस  सदन  में  प्रस्तुत  रेलवे  के बजट  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव  देना

 चाहता  हुं  ।  में  उनका  ध्यान  रेलवे  के  उन  विषयों  की  are  विशेषकर  झ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं

 जिन  से  ATA  साधारण  जनता  का  सम्बन्ध  रहता  ह  |

 माननीय  मंत्री  ने  तृतीय  श्रेणी  का  किराया  बढ़ाने  का  जो  सुझाव  दिया  मे  उसका  विरोध  करता

 मुझे  नारद नं  रेलवे का  काफ़ी  WTA है  प्रौढ़  मं  कह  सकता हूं  कि  श्राज  तीसरे
 दर्जे

 के  डिब्बों

 की  हालत  ग्र्च्छी  नहीं  है  अ्रौर  उसका  कि  राया  बढ़ाने  का  कोई  प्रामीत्य  नहीं  है  ।  तृतीय  श्रेणी  में  सफर

 करने  वाले  यात्रियों  की  क्या  स्थिति  रहती  उसके  बारे  में  मेरे
 पुत्र  वक्तव्यों  ने  बहुत  कुछ  कह

 इसलिये में  उसके  बारे  में  कुछ  कहना  पसन्द  नहीं  करता हुं  ।

 मेरे  माननीय  ने  रेलवे  बों  के  सम्बन्ध  में  जो  सुझाव  रखा  में  उसका

 हार्दिक  समर्थन  करता हूं  |  मे  समझता हूं  कि  अगर  रेलवे  मंत्रालय  उस  पर  ध्यान  तो  रेलवे  के  कायें

 में  काफ़ी  सुधार हो  सकता है  |  मेरी  राय  में  वह  एक  ग्रीवा  सुझाव है है  |

 सन्  १९५२  से  लेकर  तक  जब  जब  मूझे  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  बोलने  का  मौका  मिला

 मेंने  अपने  क्षेत्र  की  कठिनाइयों  की  तरफ  ध्यान  श्रावित  करने  का  प्रयत्न  किया  हू  ।  मै  माननीय

 मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि

 हिन्दी  लौट
 से  श्री  गंगानगर  के  बीच  जो  बड़ी  लाइन  बिछाने

 की  योजना  जिसका  उन्होंने  अपने  भाषण  में  भी  संकेत  दिया  उसको  अगर  शीघ्र  पूरा  किया

 तो  हमारे  इलाके  में  काफ़ो  सुधार  हो  सकता  है  ।  इस  से  वहां  का  विकास-किये  बढ़  सकता

 यात्रियों  की  काफ़ी  समस्यायें  हल  हो  सकती  हैं  ale  व्यापारियों  तथा  रेलवे  मंत्रालय  को

 भो  फ़ायदा  होगा  ।

 में  माननोय  मंत्री  जो  का  ध्यान  इस  तरफ  भी  दिलाना  चाहता  हूं  कि  बीकानेर  are  दिल्लो  के

 > बीच  में  ब्राड
 गेज

 लाइन  बिछाने
 की  बहुत

 आवश्यकता TEN  &  |

 tra  भ्रंग्रेजी  में
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 प०  ला०

 इसके  अतिरिक्त  जो  कोलायत जो  से  फलौदी  भ्र ौर  पोकरण  से  जैसलमेर  के  बीच  नई  रेलवे

 लाइन  डालना  चाहिये  ।  श्री  गंगानगर  ग्रोवर  बीकानेर  के  बीच  में  जो  बड़ो  राजस्थान  नहर  निकलने

 वालो  जिससे  art  चल  कर  बहुत  उत्पादन  उस  के  लिए  जैसलमेर  तक  सामान  पहुंचाना

 पड़ेगा  मने  देखा  है  कि  अगर  इस  प्रकार  के  काय  से  पहले  ही  रेलवे  नहीं  निकाली  जाती  हँ  ,  तो

 सत्र  सामान  ट्रैक्टरों  ग्रोवर  ट्रकों  इत्यादि  से  भेजा  जाता  जिससे  बहुत  marreary  ak  खर्च  होता  है  ।

 अगर  रेलवे  लाइन  पहले  हो  तैयार  कर  दी  तो  गवर्नमेंट  को  बहुत  फ़ायदा  हो  सकता  है  |

 जहां  तक  प्रथम  श्रेणी  के  यात्रियों  पर  किराया  बढ़ाने  का  सुझाव  =,  उसके  बारे  में  दो  रायें  नहीं

 हो  सकती  मुझे  प्रथम  श्रेणी  में  घूमने  का  काफ़ी  मौका  मिला  है  |  इस  बारे  में  मेरा  सुझाव  है  कि

 प्रथम  श्रेणी  a  एयर-कस्डोशन्ड  डिब्बों  का  पौर  डाइनिंग  कार  के  साथ  टेलीफ़ोन  के  द्वारा

 कनेक्शन  स्थापित  कर  दिया  जाय  |  रात  को  यात्रियों  को  खाने  रोक  दूसरो  वस्तुझ्मों  का  जरूरत  होती

 है भ्र ौर  उनको  उतर  कर  खाना  खाने  के  लिए  जाना  पड़ता  या  गार्ड  से  कहना  पडता  है  ।  इसमें

 ज्यादा  खर्चे  को  बात  नवदीं  है  ।  कई  बार  पंखे  खराब  हो  जाते  हैं  ।  टेलीफोन  से  areas  स्थापित  होने

 पर  इस  प्रकार  के  काम  ग्रा सानी  से  हो  सकते  हैं  ।  पबलिक  को  यह  भी  मांग  है  कि  जो  अच्छी  गाड़ियां

 चलता  उनमें  एक  एक  रेडियो  भी  लगाया  जाय  ।  यह  तो  पब्लिक  की  मांग  जो  कि  में  यहां  पर

 कह  रहा  जो  किराया  वहू  बुरा  महसूस  नहीं  करेगा  |

 हमारा  रेगिस्तान  का  इलाका  है  ग्रोवर  वहां  पर  पहले  ही  पानी  की  कमो  है  ।  इसलिये  गाड़ियों  में

 ठंडे  पानी  को  व्यवस्था  की  जाय  ।  पानी  के  बिना  यात्रियों  को  बहुत  तकला फ़  होती  है  ।  पानी  पिलाने

 के  लिय  sak  पर  भो  आदमी  नहीं  मिलते  हैं  ।  कभी  कभी  हम  उनसे  पूछते  हैं  कि  ड्यूटी  पर  कम

 झ्रादमों
 क्यों  होते

 तो  हमको  बताया  जाता  है  कि  जो  लोग  इस  काम  के  लिये  नियुक्त  वे  बड़े  बड़े

 अफ़सरों  केघरों  में  काम  करते  हैं  ।  यह  शिकायत  की  बात  नहीं  ह  लेकिन  बिल्कुल  सही  बात  है  ।

 गत वर्षों  में जो  नये  स्टेशन  कौर  नए  मुसाफिरखाने बने  हैं  वे  बहुत  भ्रच्छे बने  हैं  ।  गत  वर्षों में

 रेलों  ने  जो  तरक्की  के  काम  किये  हैं  वे  सराहनीय  हैं  ।  लेकिन  wal  भी  बहुत  से  एसे  काम  हैं  जो  कि

 करने  को  बाको  पड़े  हुए  हैं  ।  मुसाफिरों  के  लिए  छाया  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  हैं  ।  इसको  शर  भी

 अ्रापका  ध्यान  जाना  भाखड़ा  नहर  हमारे  यहां  आई है  राजस्थान  नहर  भी  हमारे  यहां

 निकल  रहो  गंग  कैनाल  पहले  से  है  अ्रौर  इस  सबसे  वहां  पैदावार  बहुत  बढ़  रही  लेकिन

 स्टेशनों  पर  साइडिंग  नहीं  है  ।  माल  चढ़ाने  उतारने  के  लिए  गांव  वालों  को  दूर  दूर  जाना  पड़ता है
 ।

 जब
 मं

 गांवों  में  जाता हूं
 तो  लोग  शिकायत  करते  हैं  कि  उनको  स्टेशन  की  सुविधायें  नहीं  साइडिंग

 की  सुविधायें  नहीं  कौर  नाना  प्रकार  को  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  जो  गल्ला  पैदा

 ए  लल नाब  उसको  पन्द्रह  पन्द्रह  कौर  बोस  बीस  मील  दूर  स्टेशन  पर  जाकर  झपने  माल  को  चढ़ाना

 है  ।  म  चाहता हूं  कि  जिन  जिन  स्टेशनों  पर  रेलवे  साइडिंग  नहीं  वहां  पर  साइडिग्ज  का

 करने  को  कौर  तत्काल  शीघ्रातिशीघ्र  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ताकि  किसानों  तथा

 व्यापारियों  को  माल  चढ़ाने-पता रने  में  सुविधा  का  सामना  न  करना  TS  ।

 हमारे  इलाके  में  नारद न॑  रेलवे  में  सात  सात  स्टेशन  पाठ-श्री  शर  नौ-नौ  मील  के  फासले  पर  हैं  ।

 वहां  पर  थोड़े  थोड़े  फासले  पर  स्टेशन  बना  दिये  जाने  चाहिये  ।  नगर  ऐसा  नहीं  होता  है  तो  लोगों  को

 दूरदूर चल  कर  जाना  पड़ता  हैਂ  जिससे  उनको  बड़ी  भ्र सुविधा  जब  आपने  नियम
 बना  दिया

 हैकि  इतने  इतने  फासले  पर  स्टेशन  होंगे  तो  उस  नियम  का  आपको  ATT  पालन  करें  ।

 अब  मैं  बीकानेर  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता हूं
 ।  बीकानेर  में  जो

 वत  मान
 स्टेशन  है

 उसके  बारे  में  नगर  के  वहां  की  कांग्रस  कमेटी  अर  अन्य  प्रमुख  व्यवसायों  ने  मांग  को  है
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 कि
 वर्तमान  स्टेशन  को  शहर  से  हटा  कर  दूर  कर  दिया  जाए  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  बोकानेर  के

 सोच  में  जो  तरते
 मात  लाइन  है  उसको  हटाया  जाये  शर  हटा  कर  शहर  के  बाहर  लाइन  निकाली

 पर  yay  कोई  ध्यान  नहों  दिया  गया  है  प्रौर  न  हो  कोई  निर्णय  लिया  गया  है  |  मुझे  मालूम  हुमा  है
 fe  लाइन  को  न  हटा कर  जनता को  सुविधा के  लिए  वहां एक  पुल  बनाया जाने  वाला  में  निवेदन

 करना  चाहता हूं  कि  इस  बात  पर  आपको  बहुत  गम्भोरतापृवक  विचार  करना  चाहिये  ।  वहां  पर

 राजस्थान  नहर  जा  रहो  है  प्रौढ़  बंटी  वह  इलाका  हरा  भरा  हो  जाएगा  इस  वास्ते  आपको  वहां  पर

 दूसरो  लाइनें  भो  जिमखाना  पड़ेंगी  शर  स्टेशन  का  भी  विकास  करना  पड़ेगा  शौर  साथ  हो  साथ  नया

 यां  थो  अनाना  पड़ेगा  |  इन  वोटों  को  वहां  कोई  ग  जाइए  नहीं  है  ।  वर्तमान  जो  रेलवे  स्टेशन

 उचका  जो  प्लाट  जो  जगह  उतकों  नीलाम  कर  दिया  उसको  बेच  दिया  जाए  तो  जो

 उसे  प्राय को  इत  कम  उससे  ड्राप  दूसरा  स्टेशन  प्रा सानी  से  बना  सकते  हैं  ।  चूंकि  वह  दाहर

 के  सोच  से  लाइन  जातों  चौकोर  घंटे  के  अन्दर  कई  बार  रेलवे  फाटक  बन्द  करना  पड़ता है  AK

 काफी  देर  उसके  बन्द  रहने  के  कारण  जनता  को  बड़ी  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  मैं

 आपको  पढ़ो  अत  नाता हूं  कि  वहां  लोग  खड़े  खड़े  गालियां  देते  हैं  र  कहते  हैं  कि  इनको  कोई  अक्ल

 नहों दै  जो
 राज

 के  जमाते  में  शहर  के  सोच  में  रेलवे  लाइन  रखे  हुए  हैं
 ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि
 जो  ऋपया  पुल  को  बनाने  पर  लगायेंगे  वह  बिल्कुल  बेकार  जायेगा  प्रौढ़  प्राकार  चाहिए  कि  श्राप  वहां  से

 स्टीवन  को  हटा दें  |

 कहने को  तो  मुझे  कई  बातें  कहनी  थीं  लेकिन  चूंकि  समय  say मुझे  केवल  दस  मिनट का  ही

 है  ,  इस  वास्ते a  कुछ  न  कह  कर  में  अपना  भाषण  समाप्त  करता हूं  ।  में  प्रौढ़  कुछ  कहने

 की  घृष्टता  तहों  कर  सकता  म्यार  अन्त  में  इतना  हो  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  जो  सुझाव  में
 ने

 दिये

 उन  पर  माननीय मंत्री  जी  ध्यान  दें  ।

 श्री बड़े  )  :  उपाध्यक्ष  माननीय  रेल  मंत्री  जी  ने  जो  बजट  पेश  किया  हूँ

 wad  फर्ज  भ्र ौर  फ्री  बढ़ाने  का  सुझाव  दिया  गया  है  जिसको  वह  मंजू रो  चाहते हैं  ।  जब  अ्रतिरिक्त

 कर  भार  डाला  जाता  है  तो  उसका  देश  की  ATA  जनता  पर  तथा  देश  को  श्रमिक  प्रवक्ता  पर  क्या

 असर  पड़  सकता  इसको  देखने  को  जरूरत होती  है  ।  यदि  भप्पी  कौर  फ्रेंड्स  बढ़ते  हैं  तो  उससे

 faa  बढ़ती हैं  कौर  जब  क्राइसिस बढ़ती  हैं  तो  हेजाज  बढ़ाने  की  मांग  सामने  श्रोता  है  प्रौढ़  जब  इसको

 ger  किया  जाता  है  तो  फिर  से  फेयसं  परौ  फ्रड्स  बढ़ाने  को  बात  सामने  प्रात  है  अ्रौर इस तरह इस  तरह  से

 कौर  वेजिज़  में  एक  प्रकार  की  रेस  शुरू  हो  जाती  है  ।  मानवीय मंत्रो  जो  ने  अपने  भाषण

 में  कहा ई  कि  डो ०  To  चूंकि  बढ़ाया  जा  रहा  है  इस  वास्ते  HAT  शर  केस  त्ढ़ा थे  बगैर  काम  नहीं

 चल  सकता  है  ।  इससे  कोमतें  बढ़  जापेंगीं  और  जब  कीमतें बढ़  हन जापेंगो  तो  जो  डी०  न

 दिया  जा  रहा  ३  वह  पर्याप्त  नहों  होगा  ।  प्रौढ़  Blas  डो
 ०  Wo  को  मांग  करेंगे  श्र

 आपको  उसे  बढ़ाना  पड़ेगा  ।  यह  एक  विशाल  सकील  है  जिसमें  से  झ्रापको  निकलना  चाहिये  ।

 माननीय  स्त्री  जी  ने  इस  प्रो  ध्यान  नहीं  दिया  है  कि  डी०  wo  रिज  फंड  में  से  दिया  जा

 सकता  था  |  जो  रिज  फंड  है  वह  हर  साल  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  व्हाइट  पेपर  में  जो  अकड़

 दिये गये
 उनके  अनुसार  R&&  में  ख़िज़्र

 फंड  ५४५  करोड़  रुपे  हैऔर  १९६२-६३

 में  ५७  करोड़  रुपये  है  ।  जब  इतनी  बड़ो  धनराशि  भ्रापको  रिजर्व  फंड  में  है  प्रौर यह  फंड  बढ़ता  जा

 रहा  था  तो  प्राय  इसमें  से  डी०ए०  क्यों  नहीं  दे  देते  हैं  ।  इस  प्रो  arg  ध्यान  देना  चाहिये  था ।

 मजे को  जो  दवा  उन्होंने  निकाली  है  वह  ठीक  नहीं  है  ।  ण्ड्सि  ale  चूंकि  बढ़ाने  की  जो  दवा  कुंडी

 थई  है  उससे  मज  बढ़ता  कम  नहीं  होगा
 ।

 इसलिए  मेरा  सुझाव  हू  कि  रिज़र्व  फंड  जो  हँ
 उस

 में  सै  हो  माननीय  मंत्री  जी  को  डी०  ए० दे देना  चाहिये  था  ate  फैयाज़  ale  फ्रेशर्स  बढ़ाने  की

 शवइयकता  नहीं  थी  ।

 349  (Ai)  LSD--5.
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 a.  fens

 माननीय  मंत्री  जी  से  कहा  हूँ  कि  gaye  से  हमने  कभी
 भी

 फेयर  बढ़ाया  नहीं  ह  ।  म  निवेदन

 करना
 चाहता  हूं

 कि
 व्हाइट  पेपर  के  पेज

 ४
 पर  माननीय  मंत्री  जी  ने

 स्वयं  उल्लेख  किया  है  कि  eX.

 में  वायु  अ्रतुकूलित  श्रेणी  के  किराये  बढ़ाये  गये  हैं  ।  पुरानी  प्रथम  श्रेणी  समाप्त  कर  दी  गई  है

 कौर  पुरानी  द्वितीय  श्रेणी  तथा  इंटर  श्रेणी  का  नाम  बदल  कर  HAT:  प्रयम  श्रेणो  एवं  द्वितीय

 किया  गया  है
 |

 इसमें  पेज
 ४

 पर  लिखा  हुमा  है

 लेकिन  इससे  प्रति  यात्री  से  प्रति  मील  लिये  जाने  वाले  किराये  में  कोई  बढ़ोत्तरी  नहीं  हुई  है  ।'

 माननीय  मंत्री  जी  को  यह  ए  प्रीशियेबल  मालूम  नहीं  पड़ती  है  लेकिन  मे  कहता  हूं  कि  एप्रोशिवेबल

 इमरोज़  हुई  है  भ्र  रेलवे  मंत्रालय  को  फायदा  उस  में  gat  है  ।  इस  वास्ते  यह  कहना  कि

 १९४१  से  फेयर  बढ़ाये  नहीं  गए  ठीक  नहीं है  ॥

 इसमें  मैंने  यंह  भी  देखा  है  कि  रेट्स  का  जो  टैलीस्कोपिक  स्ट्रक्चर  दिया  हुआ  है  उसको  माननीय

 रेल  मंत्री  जी  ने  त्याग  दिया  है  कौर  इंजीनियसली  शर  क्ले वर ली  एक्स प्लेनेट री  मेमोरेंडम  के  लास्ट

 पेज  पर  प्रोवोक्ड पैसेंजर  फैयाज़  के  नीचे  लिख  दिया  है

 किलोमीटर दूरी  में  प्रति  किलोमीटर  नये  पैसे
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 तक  दूसरा  art x
 था  श्र  इस  प्रकार  से  लोनली  देयर  वर  पय  स्टेजिज़  |  नाऊ  फोर  स्टेज  ।  चौथी  स्टेज  ऐड

 की  हू  ।  ५०१  से  Soc  ८००  US  इस  प्रकार  का  डिसर्टिक्शन  किया  है  ।  वास्तव  में

 अगर  यह  डिसर्टिकशन न  किया  जाता  प्रौढ़  ५०१  एंड  रोवर  कर  देते  तो  मैँ  समझता  हूं  पैसेंजसं  को  बहुत

 फायदा  होता  ।  इसे  आपने  नहीं  किया  चौथा  स्टेज  आपने  की  है  और  इसका कारण  यह  प्रयोग

 होता  है  कि  ग्रुप  ख  से  कौर  ज्यादा  फायदा  उठाना  चाहते  हैं  ।

 इसी  प्रकार  से  फ्रूट्स  के  बारे  में  मैंने  देखा  है
 कि

 रखने  फ्लैट  चार्लीज  लगा  दिये  हैं
 ।

 वास्तव  मैं

 जो  रेलवे  फेट स्ट्रक्चर  कमेटी  उसका
 जो  सुझाव उसकी  भ्रांत

 मैँ
 आपका  ध्यान  खींचना

 चाहता हूं
 ।  उस  सुझाव  के  विरुद्ध  माननीय  मंत्रो  जी  ने  प्रस्ताव  रखा  हैं

 ।
 उस  कमेटी  ने  पेज

 29,  पैरा  १२६  में  कहा है

 हमारी  राय  है  कि  अतिरिक्त  राजस्व  cera  के  लिये  भाड़ों  में  समान  रूप  से  वृद्धि

 करना  कोई  संतोषजनक बात  सिद्ध  नहीं  हुई  है  प्रौढ़  इसे  तभी  अपनाना  चाहिये  जब

 कि  बहुत ही  आवश्यकता हो
 ।

 झ्र  शीघ्र  ही  प्रतीक  राजस्व  की  आवश्यकता हो  जड़ी

 हरिडलीं  ्  जोड़ने  की  जरूरत  नहीं  इसलिये  रीडली  जो  फ्लैट  रेट  कर  दिया  गया  हँ  यह

 रेलवे  फ्रेट  स्ट्रक्चर  कमिटी  को  रिकमेन्डेशनस  के  विरुद्ध  बर्ताव  मंत्री  जी  ने  किया  है  तौर  इस  का

 कोई  सबल  कारण  उन्होंने  नहीं  बतलाया ह
 ।

 इसके  बाद  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  हमने जो  फ्रेट

 बढ़ाया  है  वह  कड  पर  केवल  लांग  डिस्टेंस  पर  हो  बढ़ाया  लेकिन  फूड  तो  लोग  डिस्टेंस  पर

 ही  जाता ह  वह  चाट  डिस्टेंस  पर  नहीं  जाता  है  ।  इसलिये  फ्लैट  इन्क्रीस  नहीं  करना

 फ्लेट  रेट  नहीं  करना  चाहिये  ।  कमेटी  की  जो  रिपोर्टे  थी  उसके  प्रवास  इस  में  कुछ  डिसिंटकशन
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 चाहिये  जैसे  भूसा  लोहा  भूसे  कौर  लोहे  के  लिये  अलग  et  डिस्ट्रक्शन  होना

 लेकिन  बात  ऐसी  है  कि  लोहा  कौर  कपास  सब  का  एक  ही  रेट  पड़ेगा  ।.  यह  बात  फेट  स्ट्रक्चर

 कमेटी at  सिफारिश के  बिल्कुल  विरुद्ध  मंत्री  जी  ने  किया  है  ।

 इसके  बाद  इस  को  देख  लीजिये  कि  टेम्पोरैरी  हैन्ड्स  कितने हैं  ।  रेलवे  में  vw? g  २,४७६  का

 टेम्पो रे री  स्टाफ  उनमें  से  ८७,०४०  लोग  जो  हैं  वे  तीन  या  चार  सालों  से  स्विस  में  हैं  ,  लेकिन

 उनको  परमानेन्ट  नहीं  किया  गया  है  ।  इससे  जो  टेम्पोरैरी स्टाफ  चल  रहा  उसके  अन्दर

 अत्यन्त  है  |  केवल  इसी  लिये  भ्र सन्तोष  नहीं  है  कि  उनको  एक  दो  तीन  साल

 या  दस  साल  से  टैम्बोरिन  रक्खा जा  रहा  बल्कि  इस  वास्ते  है  कि  जो  पहले  का  टेम्पो रै री  स्टाफ

 है  उसको  परमानेन्ट  नहीं  किया  जाता  है  कौर  जो  बाद  में  आदमी
 aa

 हैं  उनको कोई  न  कोई
 कारण

 बतला  कर  परमानेन्ट  कर  दिया  जाता  है  ।

 इसी  तरह  से  थ्  क्लास  द. प सेन्जसं  के  बारे  में  मैं बतलाऊँ |  जब  क्लास  पेशेन्टस  खंडवा

 से  भोपाल  तक  कौर  इन्दौर  से  रतलाम तक  aa  हैं  तो  उनको  बड़ा  कष्ट  होता  |  में  भी  पहले

 qe  में  चलता था  अब  इत्तफाक  से  बत  कुछ  ऊंचे  हो  गये  में  एम०  पी०  बन  गया इस

 लिये  फस्ट  क्लास  में  चलने  का  सौभाग्य  प्राप्त  gars  |  लेकिन  जब  भी  में  थड  बलास  में  चलता

 हूं  तो  खिड़की से  अ्रग्द  र  जाना  पड़ता  है  ।  कुल  दो  या  तीन  डिब्बे  क्लास  के  होते  उन  के  लिये

 सामान  लेकर  भागना प्रो  खिड़की  से  इन्दर  जाना  बड़ा  कठिन  होता  है  |  मंत्री  जी  का  यह  अनुभव

 होगा  कि  जो  मोटे  श्याम  हैं  उन  के  लिये  तो  खिड़की  में  से  जाना  कौर  भी  afar होता  Wet

 वाला  आदमी  बाहर  को  ढकेलता  है  तब  उस  को  दे  जाना

 फिर  weet  जाने  के  बाद  बाहर  निकलना  झर  भी  मुश्किल  होता  है  ।

 थ्री  कमल  नयत  बजाज
 :

 रेलों  को  खिड़कियों  पर  तो  ard  लगी  रहती  इस  लिये  वहां से

 कोई  इन्दर  नहीं  जा  सकता  ।

 श्री  बड़े  :  माननीय  मंत्री  जी  ः  क्लास  को  देखते  सेकेन्ड  क्लास को  देखते  हैं  ।  मेरे

 साथ  चलें  तो  मैं  उनको  दिखलाऊं  |  श्राप  भी  as  क्लास  में  नहीं  चलते  हैं  इसलिये  श्राप  की  इन्फार्मेशन

 मत है  ।  बारे  फस्ट  क्लास  प्रौढ़  सेकेन्ड  क्लास में  ही  रहती  as  में  नहीं  ।  श्राप कभी  किसी

 as  क्लास  में  चलिये  तो  ara  को  पता  चलेगा  कि  as  क्लास  में  क्या  हाल  होता  हैं  ।  थर्ड  क्लास

 में  घुसने  के  लिये  पहले  पांव  डालना  पड़ता  फिर  सिर  डालना  पड़ता  इसी  तरह से  बाहर

 निकलने के  लिये  भी  पहले  पांव  निकालना  पड़ता  है  ।  जरगर  सिर  निकालिये  तो  गिर  पढ़ेंगे  ।

 में  रेलवे  मंत्री जी  से  कहता  हूं  कि  जब  कभी  इतना  रश  होता  हे  तो  उसके  लिये  श्राप  को  अलग

 बोगी  रखनी  चाहिये  जो  कि  जरूरत  के  समय  जोड़  दी  जाये  ।  मने  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  के  जमाने  में

 इन्दौर  में  देखा है  ।  होल्कर  स्टेट  में  ऐसा  होता  था  कि  बोगीज  wat  रखी  जाती  थीं  ate  स्टेशन

 लेकिन कल  इस मास्टर की  रिपोर्ट  होने  पर  कि  रदा  बहुत  है  उन  को  जोड़  दिया  जाता  था  |

 का  कोई  इन्तजाम  नहीं है  ।

 इसी  प्रकार  एक  बात  की  र  a  मैं  ध्यान  आकर्षित करना  चाहता  कौर  वह  है

 हमारे  मध्य  प्रदेश  के  श्रादिवासी  क्षेत्र के  सम्बन्ध  में  ।  हमारे  यहां  पर  ३  लाख  भ्रादिवासी हैं  प्रौढ़
 ४  लाख  साधारण  जनता है  लेकिन उन  के  लिये  एक  भी  रेलवे  नहीं  कम से  कम  खंडवा

 से  दोहाद  तक  एक  रेलवे  जरूर  होनी  चाहिये  ।  पहले  हमारे  जगजीवन  राम  जी  उनको  मैं

 श्राप  का  प्रेम  fasaar  कहता  उनके  पहले श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  थे  जिन  को  मैं  बाप  का
 हर्ट  ग्रैंड  श्रिडेसेसर  कहता  हूं  ।  जब  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री वहां  wa  तो  हम  ने  उनको  हार
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 पहनाया ।  मैंने  उन  को  तारीफ  में  कहा  कि  श्राप  तो  रेल  बहादुर  शास्त्री हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि

 वहां  पर  रेल  जरूर  होगी  ।  वहां  पर  काटन  का  बहुत  बड़ा  मार्केट  है  परिचितों  निमाड़  में  खरगोन

 के  पास  ।  इस  लिये  खंडत्रा से  दोहाद  तक  खरगौन होते  हुए  एक  रेलवे  होनी  चाहिय े।  उन्होंने

 ऐसी  सिफारिश  को  ।  हमने  उन  को  मालायें  मानपत्र  दिये  शरीर  लालबहादुर  शास्त्री

 जी  यह  कह  कर  चले  गये  कि  वहां  रेल  होगी ।  इस  के  बाद  तो  जगजीवन राम  जी  ।  उनको

 भी  मान  पत्र  दिये  गये  ।  उन्होंने  भी  कहा  कि  वे  इस  को  देखेंगे  ।  wa  तीसरे  मंत्री को  स्वर्ण  सिह

 जो  कराये हैं  ।  हम  देखते  हैं  कि  उन्होंने  इस  बारे  में  कोई  सिफारिश  नहीं  की  है  ।  में  ध्यान

 आकर्षित  करना  चाहूंगा  उन  का  कि  वह  बहुत  बड़ा  फारेस्ट  है  भ्र ौर  वहां  से  बहुत  सी  लकड़ी  रेलवे  के

 लिये  ate  |  वह  बहुत  बड़ा  काटन  का  है  इस  लिये  खंडवा  से  दोहाद  तक  दौर  भुसावल  से

 इन्दौर तक  रेलवे  होना  चाहिये  ।

 हमारे  यहा ंसे  जो  ठेले  दिये  जाते  हैं इस  के  बाद  मैं  ठेकों  के  बारे  में  कहना  चाहता  |

 वह  बड़े  क्षेत्र  अ्रथात ्  जोन्स  के  हिसाब  से  दिये  जाते  हैं  ।  जोन्स  तैयार  feet  गये  हैं  ।  बड़े  बड़े

 ठेकेदार  छोटे  ठेकेदारों
 को  ठेके  देत ेहैं  श्रौर वह  २०

 परसेन्ट  बिलो  दिये
 जाते  मैं  कहना

 चाहता  हू ंकि  यह  के  छोटे  लोगों  को  दिये  जायें  ।  बड़े  बड़े  लोग  जो  ठेके  ले  लेते  हैं  वह  एक  तरह  से

 मोनोपोली  ले  लेते  हैं प्र ौर  फिर  उस  में  भ्रष्टाचार  चलता  है  ।  जो  कुछ  वहां  चलता है  उस  को  मैं

 यहां  हाउस  में  तो  नहीं  कहना  चाहता  लेकिन  यह  जरूर  कहना  चाहता  हूं  कि  कम  से  कम  जोन का
 सिस्टम  बन्द  कर  दिया  जाय  ॥

 इसी  तरह से  कपड़ों का  सवाल  बम्बई से  कपड़े  तैयार  हो  कर  ।  लेकिन

 वे  लोगों  को  फिट  नहीं  ara  हैं  ।  कभी  कभी  एक  एक  बालिश्त  ग्रास्तीन  हाथ  से  बाहर  रहती

 है  ौर  कभी  कभी एक  एक  बालिश्त  हाथ  निकला  ward  |  इस  तरह  के  कपड़ों का  वितरण

 होता है  ।  में
 कहना  चाहता हूं  कि  जहां पर  लोग  रहते  वहीं  पर  कपड़े  तैयार  होने  चाहियें  कौर

 लोगों  यूनिफार्म  मिलनी  चाहिये  ।

 में  मध्य
 प्रदेश  के  लिये  फिर  से  विनती  करता  हूं  कि  चूंकि  वह  आदिवासी  क्षेत्र  है  उस  की

 विशेष  ध्यान  दिया  जाय  ।  जहां  पर  मैं  रहता हुं  वहां से  इन्दौर  रेल  पकड़ने के  लिये  १००  मील

 जाना  होता  है  शौर  खंडवा  वहा ंसे  gXc  मील  होता  है  ।  इस  तरह  से  कहीं  से
 भी  रेल  पर  ssa

 उसके  लिये  काफी  दूर  जाना  पड़ता  है  ।  मैँ  रेलवे  मंत्रो  जो  का  ध्यान  झ्राकषित करना  चाहता

 हु  राज  केवल  नगरों  का  विकास  हो  रहा  है  ।  उस  में  wat  पर  लाइनों  को  डबलिंग  हो  रहो

 कहीं  कुछ  कौर  हो  रहा  हमारे  यहां  के  श्रादिवासी  लोग  कहत ेहैं  पहले  जो  ब्रिटिश  गवर्नमेंट

 थी  वहू  तो  चली  गई  लेकिन  हमारे  शहर  जो  हैं  वह  व्हाइट  एलिफेंट  हो  रह  हैं  ।
 उन  के  लिपे

 सब
 कुछ

 किया  जाता  है  लेकिन  उन  के  गावों  के  लिये कुछ  नहीं  किया  जाता
 ।  हमारे  आदिवासी  जो  हैं

 वह

 अपनी  उपज  शहरों  के  लिये  देते  लेकिन  उन  के  fat  कुछ  नहीं  किया  जाता  |  मेरा यह  कहना

 है  कि  जिस  प्रकार  हमारे  श्रादिवासो  क्षेत्रों  के  लिये  को  लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  आदिवासी  दिया  था

 उसी  नकार  से  हमारे  श्री  स्वर्ग  सिंह  जो  वहां  रेलते  का  प्रबन्ध  कर  दें  ।  रेलते  बजट  में  और  कागज

 पत्रों  में  जो  कुछ  दिया  ष  है  उस  से  पता  चलता  है  कि  सरकारो
 कर्म  चारी  हैं  वही  वीर पिंग  चाइल्ड  को

 तरह  से  हैं  वहू  वोटिंग  चिल्ड्रन  कहते  हैं  :
 “

 डिप्ररनेप  डिपरनेस  गिव  मी

 सोर  डीएनए  गिव  मी  मोर  डिग्री स  एलाउन्स  |"  देश  चाइल्ड  इज  शिपिंग  ।  इस  बजट

 में  जो  हु  छ  हो  सकता  है  वह  उनके  लिपे  किया  जा  रहा  है  ।  लेकिन वह  इसी  प्रकार से  है  जैसे
 कि  वह

 मुर्गी  जो  सोते  का  प्रे  डा  देता  थी  ।  लेकिन  सोते  के  ग्रैंड  के  लिपे  मुर्गी
 को

 नहीं  मा  रना  चाहिये  थ

 कलास के  जो  यात्रो ंहैं  उन  के  लिये  जो मुर्गी  सोते  का  dsr  देता  है  उस  को  खत्म
 न

 किया
 जाये  |
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 उन  को  सुविधा  पहुंचाई जाय  मगर  फिर  भी श्रादिवासी क्षेत्रों  खंडवा  से  दोहाद  तक  रेलवे  जरूर

 होनी  चाहिये  ।

 श्री  गहरी
 :  माननीय  उपाध्यक्ष  सदन

 में  ऐंड  फ्रूट्स

 किराये  at  भाड़े  को  वृद्धि  की  बाबत  घोर  असन्तोष  पैदा  हो  गया  हू  ।  कुछ  लोगों ने  अकाट्य

 प्रमाण  दिये  हैं  इस  बात  के  कि  किराये  में  शर  गेट  में  वृद्धि  नहीं  होनी  चाहिये
 ।

 साथ  साथ

 सदन का  एक  भी  मेम्बर  ऐसा  नहीं  रहा  जो  अपने क्षेत्र  में  रेलवे  लाइनों  का  जाल  बिछाना  नहीं

 चाहता हो  ।  एक  भी  ऐसा  ७  नहीं  है  जो  डिग्नरनेस  अलावा  देने  के  पक्ष  में  न  हो  ।  एक भी

 ऐसा  आदमी  नहीं  है  जो  यह  नहीं  चाहता  कि  ह कंजुअल  सुबर सं हैं  उन्हें  परमानेन्ट पोस्ट  न  दी  जाये

 कौर  उन  की  तन्ख्वाह में  तरक्की न  की  जाये  ।.  हम  सब  को  मालूम  है  भ्र ौर  हम  इस  बात  से  चकित

 हैं  कि  अभी  हाल  ही  में  जब  श्री  जगजीवन  राम  ने  टेम्पो रै री  बजट  पेश  किया  था  कुछ  महीनों  के
 लिये

 तो  उस  में  करोड़  १३  करोड़  से  ज्यादा  की  सप्लसं  बचत  दिखलाई गई  थी  ।  भ्र सन्तोष  हम  को  इसी

 कारण  gat  कि  हम  लोग  इस  बात  के  लिये  तैयार  नहीं  थे  कि  जब  सन्  १९६१-६२  का  बजटसप्लसं

 दिखलाया  गया  है  तब  हम  कौर  ज्यादा  टैक्सेशन  क्यों  करें  ।  लेकिन  जब  हमारे  सदन के  माननीय

 सदस्य  गौर से  देखेंगे  तो  इस  बात  को  मानेंगे  कि  हम  लोगों ने  जो  डिम्नरनेस  asa  दिया

 है  वह  प्रॉस्पेक्टिव  इफेक्ट से  दिया  कौर  जब  हम  सब  की  यह  इच्छा  है  कि  रेलवे  लाइनों

 का  विस्तार  बढ़ाना  चाहिये तो  ऐसी  हालत  में  हम  को  गम्भीरता से  सोचना  पड़ेगा  कि  हम  को  कहीं

 न  कहीं  से  खर्चा  लाना ही  होगा  ।  कर्जा
 के  रूप में  लिया  जाए  या  टैक्स  में  वृद्धि की  जाए  इसकें

 श्र  कोई  दूसरी  गुंजाइश नहीं  है

 थो  प्रिय  गुप्त  )  :  अफसरों  की  तनख्वाह कम  की  जाए  ।

 श्री  गहरी
 :

 तो  सवाल  यह  है  कि  खर्चा  हम  लोग  कम  कर  नहीं  जो  छोटे  तबके

 के  हैं  वह  सभी  खुद  परेशान  हैं  ।  उनको  भी  ज्यादा  तनखाह  देने  की  जरूरत  है

 श्र  उनका  महंगाई भत्ता  और  भी बढ़ाने की  जरूरत  है  ।  उनकी  मांगें  जायज  हैं  ।  चाहे

 रेलवे फेयर  बढ़ावें  न  चाहे  प्राय  माल  भाड़ा  ATA  मगर  महंगाई

 भत्ता  झ्रापको  बढ़ाना  पड़ेगा  |

 सदन  के  मेम्बरान इस  बात  को  जानते  हैं  कि  महंगाई  दिन  प्रति  दिन  बढ़ती  चली  जा  रही

 किसी  नगरी  में  जिन  चीजों  को  कोई  पूछने  वाला  नहीं  राज  उनका  मूल्य  बहुत बढ़  गया

 है  ।  उदाहरण  के  लिए  टमाटर  दो  कराने  सेर  बिकता था  wart  एक  रुपये  सेर  टमाटर  नहीं

 मिलता  |  डेढ़  रुपए  सेर  भी  wear  टमाटर  नहीं  मिलता  ।  इधर  दो  साल  से  कोई  टैक्स  नहीं

 बड़ा  है  लेकिन  मंहगाई कम  नहीं  हुई  ।  तो  जेसा  कि  हमारे  कुछ  लायक  दोस्तों ने  बतलाया

 कि  हम  एक  fara  सरकिल  में  चल  रहे  प्र  जैसे  ही  रेल  के  किरायों  भ्रौर  भाड़ों में  वृद्धि

 होगो  महंगाई  भत्ते  के  लिये  फिर  मांग  होगी ।  मैं
 प्राकार  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  चाहे  ara

 रेल
 के  किरायों  शर  भाड़ों  में  बुद्धि  करें  या  न  करें  महंगाई  की  मांग  दूसरे  साल  होगी  क्योंकि

 महंगाई  को  हम  रोक  नहीं  पा  रहे  हैं  ।

 तो  सभी
 मेम्बरों

 से  मै  यह  बात  कहूंगा  कि  हमको  इस  के  लिए  कोई  गुंजाइश  करनी  चाहिए  ।

 हमको  इस  पर
 भी

 सोचना  है  कि  क्या  हमें  रेलवे  को  चलाना है  ।  कौर  मुल्कों  में  भी  रेलों  को  कम
 चलाने

 पर
 विचार

 हो  रहा  है  ।  यह  कोई  हमारे  मुल्क  की  ही  बात  नहीं  है  ।  अ्रमरीका  शौर

 इंगलेंड  में  भी  गम्भीरता  से  सोचा  जा  रहा  है  किरेलवे  को  बढ़ाया जाए  या  कम  किया

 कौर  लाइनों  को  बिछाया  जाए  या  लाइनों
 को

 कम  किया  राज  इस  बात  को  दुनिया
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 के  बड़े-बड़े  लोग
 भी

 सोचने  के  लिए  मजबूर  हो  रहे  रेलवे  के  खरच  का  क्राइसिस  कोई  हमारे  मुल्क  के

 लिए  हो  नवीन  नहीं  है  ।  यह  क्राइसिस  श्राज  सारे  संसार  में  है  ।  ऐ  पो  परिस्थिति  में  आपको  कौर  हमको

 सोचना  ईमानदा  री  कौर  गम्भी  रता  से  सोचना  है  ।  हमको  प्रश्न  को  रे  लवे  मिनिस्टर  की  पोजीशन  में

 रखना  हूं  प्रौढ़  हम  ईमानदारी  से  इस  बात  को  सोचें  कि  क्या  हम  इस  बजट  से  कोई  बेहतर  बजट  बना

 सकते  क्या  हम  ऐसा  बजट  बना  सकते  हैं  कि  सदन  के  हर  मेम्बर  को  कांस्टोट्यू एसो  में  रेल  की
 पटरी

 का  जाल  बिछ  कम  चारियों  का  महंगाई  भत्ता  बढ़  जाए  ate  किरायों  श्र  भाड़ों  में  भी  कोई  वृद्धि

 न  मगर  कोई  ऐसी  बात  हो  तो  इस  बजट  को  फौरन  वापस  में  लेना  चाहिए  अर  उस  बात को

 मान  लेनी  चाहिए  ।  तो  म  उन  माननीय  सदस्यों  से  कपिल  करूंगा  fe  जो इस  बजट  को

 । वहेमेंटली  क्रिट्साइज़  करते  कि  वे  कोई  ऐसा  सुझाव  दें

 यह  रेल  मंत्री नए  ame  हैं  ।  इनको  यह  पोर्टफोलियो  नया  दिया  गया  है  i  इसलिए

 पिछले  कामों  के  लिए उन  पर  नुक्ताचीनी  नहीं  की  जा  सकती ।  मगर  amar  के  लिए  तो

 हम  लोग
 शीराज़ा  कर

 सकते  हैं  कौर
 हो  सकता  है  कि  अगले  वर्ष

 कुछ  गुंजाइश हो  सके  ।

 यह  किराया  जब  हर  साल  बढ़सकता है  तो  उसे  कम  भो  किया  जा  सकता  है  ।

 हम  लोग  चाहेंगे कि  रेलवे  में  कुछ  बुराइयां  हैं  उनको  दूर  कर  दिया  जायें  ।  नेता लोग  जनता

 में  ata उनका  मारा  ऊंचा  उठाएं  ताकि  कोई  बगैर  टिकट  गाड़ी  में  न  चले  ।

 जो  रेलवे  के  एसोसिएशन हैं  वह  यह  भी  कोशिश  करें कि  रेलवे  के  कर्मचारी  घूस न  लें  ।

 mt  ऐसा हो  रेलवे  में  घूस  लेना  कौर  करप्शन  बन्द  हो  जाए  ॥

 जो  माल  लोग  भेजते  हैं वह  सलामत  नहीं  पहुंचता  ।  जूते  जो  भेजे  जाते  हैं  उन

 में  से  जूते  निकाल  लिए  जाते  हैं  कौर  उनको  जगह  बोरियों में  ईटें  पत्थर  भर  दिए  जाते

 चाहेइस काम  को  देश को  पबलिक  करती  हो  या  रेलवे  के  कर्मचारी  करते  इस  में

 करोड़ों  रूपये  का  लास  रेलवे  विभाग  को  देना  पड़ता  है  ये  बातें  बन्दह हो

 जाएं तो  अगले  साल  हम  tad  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  कर  सकते  हैं  कि  जो  रेल  के

 किराए  शौर  भाड़े  में  हुई  है  उसे  घटाया  जाए
 जो  किराया

 बढ़ा  सकता  है

 वह  घटा भी  सकता  है  ।  लेकिन  मौजूदा  हालत  में  हमारे लिए  कोई  रास्ता  नहीं  है  ।

 या  तो  हम  कर्जालें  या  हम  किराए  श्र  भाड़े  में  वृद्धि  करें  यह  प्रावश्यक  हो  जाता है  ।

 कोई भी  आदमी  रेलवे  मिनिस्टर  होना  पसन्द  नहीं  करेगा  उसको  बार  बार
 रेलों

 के
 किरायों  ak  भाड़ों  में  वृद्धि  करनी  पड़े  ।  हम  समझते

 हैं  कि
 उन

 के  लिए  यह

 कोई  आनंद  की  बात  नहीं  होगी  ।  जब  लोग  मजबूर  होते  हैं  मोइन  चीजों में  वृद्धि  करते

 हैं प्रौर इस बात को भी इस  बात  को  भी  हम  लोग  समझते  है ंकि
 जब  मजबूरी  होती  तो

 इस  बात  को  हमें
 मानना  पड़ेगा  |

 यह  भी  हम  कह  देना  चाहते  हैं  कि  इस  वृद्धि  की  श्रावर्यकता नहीं
 थी

 ।  वृद्धि की  आवश्यकता

 कतई  न  हो  करप्शन  बन्द  हो  जाए  !

 इन  बातों  को  कर  के  मै  इस  तरफ  ग्रोवर  नहीं  बढ़ना  चाहता  |  इस  सदन  का

 रिवाज हो  गया  है  कि  हर  आदमी  act  क्षेत्र  की  बात  कहता  इसलिए  मैं
 भी

 भ्रपने
 क्षेत्र

 कुछ  बातें  आपके  सामने  रखना  चाहता हूं  |

 मेरे  क्षेत्र  में  एक  जटिल  गाड़ी  बक्सर  से  बनारस  जाती  ३६५ दिन  में  एक  भी  ऐसा  दिन

 नहीं  होता  कि  यह  गाड़ी  निर्धारित समय  से  सात  सात  कौर  आठ  आठ  घंटे  लेट  a  जाती
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 gt <  यह  गाड़ी  जो  चलती
 तो  कभी  कभी  पांच  मील  पर  जाकर  इसका  इंजिन  खराब

 हो  जाता  है  att  जब  तक  मुगलसराय  या  दानापुर  से  इंजिन  नहीं  भ्राता  है  तब
 तक

 गाड़ी  वहीं  खड़ी  रहती  है  ।  यह  गाड़ी खास  कर  कचहरी के  लोगों  के  लिए  चलायी

 लाती 2  ।  लेकिन  इसके  लेट  हो  जाने के  कारण  दो  दो  सौ  झ्रादमी  पड़े  रहते

 शर
 उन  के  केसेज  डिसमिस  हो  जाते  हैं  डिफॉल्ट  इन  लिटिगेंट्स  को

 बीस  रुपया  का  नुकसान  होता  है  |

 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  गाजीपुर  जिला  पूरब  का  जिला  है  कौर  बहुत  गरीब
 जिला  ।  यहां  के  लिए  जो  गाड़ी  जाती  है  उसके बारे  में  सदन  में  बार  बार  लोगों  ने  कहा  है

 कि  उस  के  लिए  गंगा  जी  पर  रेल  पुल  बना  दिया  शर  उसको  मऊ  से  कमेन्ट

 कर  जाए  तो  पब्लिक  को  बड़ी  झ्रासानी  होगी ।  यह  पुल  न  होने का  यह  परिणाम

 होता है  कि  लोग  या  हाबड़ा  से  mea  हैं  उनको  मऊ  या  आ्राजमगढ़

 जाने के  लिये  बनारस  से  घूम  कर  जाना  पड़ता  है  ।

 दूसरा  प्वाइंट  यह  है  कि  मिलिटरी  प्वाइंट  श्राफ  व्यू  से  भी  इस  पुल  का  बनना  जरूरी  है

 इस  लिए  कि  मुगलसराय  बहुत  बड़ा  यार्ड  बन  रहा है  ।  उसको  लड़ाई  के  जमाने  में  किसी  क्षण

 बम्बई किया  जा  सकता  है  ।  उस  दशा  कोई  रास्ता  नहीं  रहेगा  जब  तक  कि  मऊ से

 हो कर  तरीघाट  से  गाजीपुर  का  मेल  नहीं हो  जाता  ।  पहले  शास्त्री  जी  ने  इस  के  बारे

 में  झा इव वासन  दिया  कौर  बाद  में  बाबू  जगजीवन  रामजी  भी  वहां  गए  कौर  इस  बारे

 में कई  हजार  रुपया  भी  खर्चे  हो  चुका है  मगर  राज  तक  वह स्कीम  मैटीरियलाइज

 नहीं  हुई  ।  उसकी  तरफ  array  ध्यान  नहीं  गया  ।  मैँ  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा कि

 वह  इस  पर  ध्यान  दें  शर  अगर  कोई  गुंजाइश  हो  सके तो  वह  गाजीपुर को  तारीघाट

 ले  कनेक्ट  करने  के  लिए  गंगा  पर  ta  पुल  बनाने  की  करें

 श्री  नयन  बजाज  उपाध्यक्ष  रेलवेज  ने  पिछले  १०  वर्षों  के  wee

 काफी  प्रगति  की  है  ।  रेलवे  के  डिब्बे  तौर  दूसरा  बहुत  सा  जरूरी  सामान  जो

 हमको  चाहिए वह  सारा  का  सारा  करीब  करीब  wa  हमारे  देश  में  बनने  लग  गया  है  ।  माल

 ar के  लिए  सहूलियतें  दी  गई  यात्रियों  के  सुविधायें  भी  की  गई  नये

 गोदाम  गये  हैं  श्र  स्टेशनों  को  भी  बड़ा  किया  गया  ।  बरसात ae  धूप  से

 लोगों  को  बचाने  के  लिए  शेड्स  शादी  का  भी  काफी  इंतजाम  किया  गया  है  ।  श्रारामगह

 रिटार्यारिंग  रूम्स  शादी  भी  प्रबन्ध  बहुत  जगह  घीरे  धीरे  बढ़ाया  जारहा  है  ।

 पंखों  शादी  की  रेलगाड़ियों  में हो  रही  है
 ।

 यह  सब  बड़ी  खुशी  की  बात

 है  इस  के  लिये  हम  को  गर्व भी  है  ।  लेकिन  सोचने  की  बात  यह  है  कि  यह

 सारी  सुविधाएं  जो  amr  हम  रेलवेज  के  लिए  प्राप्त  कर  रहे  हैं  और  जनता

 को  दे  रहे  हैं  उस  केलिए  star  कीमत  चुकानी पड़  रही  है  ?  यदि  वह  कीमत

 जरूरत से  ज्यादा  हो  तो  उस  पर  हमको  गौर  से  सोचना  होगा  ।  जिन  बातों  की  वजह  से

 खर्च  में  विशेष  हमको  हानि  होती  है  उन  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  हमको  करना

 होगा  ॥

 हमारी  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  meat  रेलवेज  के  ऊपर  जितनी  जिम्मेदारी  थी

 था  जो  एक  लक्ष्य  बनाया  गया  था  कि  कितना  माल  उसको  ढोनां  चाहिए  उस  से  करीब  wo—

 ८०  लाख  टन  माल  हमारी  रेलवे  कम ढो  पायी  हैं  ।  कम से  कम  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना
 के  आखिरी  वर्ष  में  उसने  इतना  माल  कमਂ  ढो  पाया  जिसको  कि  हम  तीसरी  पंचवर्षीय
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 योजना  के  पहले  ay  के  अ्रंदर  करीब  करीब  पूरा  कर  पाये  हैं  ।  इसके  माने  यह  होते  हैं  कि

 ५  वर्ष  की  योजना  के  अंदर  हम  एक  वर्ष  पिछड़े  हुए  wale  २०  फीसदी  लक्ष्य  से  कम

 हमारी  रेलवेज  माल  ढो  पायी  हैं  ।  यदि  इसी  प्रकार  से  हमारी  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के

 अंदर  कमी  पड़ती  रहे  तो  एक  इंगित  चक्र  विसीयस  (Vicious)  afer  हमारे  आधिक

 श्र  औद्योगिक जीवन  में  जो  इस  प्रकार  का  शुरू  हो  गया  है  उसका  कौर  भी  भयंकर  रूप

 हमको  भविष्य  में  दिखाई  देगा  ।  जिसके  कि  परिणामस्वरूप हमारी  सारी  आधिक  ate

 औद्योगिक  व्यवस्था  बिखर  जायगी
 ।

 उसमें
 हम  को  बहुत  कुछ  मुसीबतें  उठानी  पड़ेंगी  ॥

 प्यार  दी  लाइफ  लाइन  ए  नेशन  ।  यदि  हम  अपनी  पंचवर्षीय  योजनाओं  को

 अच्छी  तरह  से  परिपूर्ण  करना  चाहते  हैं  तो  रेलवेज  के  लिए  जो  कुछ  भी  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया  हो  att  दूसरे  क्षेत्रों  केलिए  भी  मैं  यही  चीज  कहूंगा कि  जो  लक्ष्य  हमने  उनके

 लिए  निर्धारित  किये हों  उनसे  कम  से  कम  २० या  २४  परसेंट  ales  रक्खें  ।  जितना  ढोने  का

 लक्ष्य  हो  यदि  उससे  Qo Ry  अधिक  अपना  लक्ष्य  रक्खेंगे  बढ़ा  कर

 लक्ष्य  रखेंगे  तो  किसी  हालत  में  Po—— By  फीसदी  wire  हम  लक्ष्य  से  गिर  भी  गये

 तो  भी  उस  हालत  में  कुछ  विशेष  नुकसान  नहीं  मान  लीजिये  कि  ter  ने  तीसरी

 वर्षीय  योजना  में एक  लक्ष्य  बनाया  शहरों  देश  यदि  उस  योजना  के  निर्धारित  लक्ष्य से  ५-७

 फीसदी  बढ़  जाता  है  तो  ऐसी  हालत  में  यदि  हम  Ro— VY  फीसदी  ज्यादा  रक्खेंगे  तो

 उसको  भी  समावेश  करने  हमारे  में  शक्ति  होगी  अन्यथा  उसका  भी  हम  समावेशन

 नहीं  कर  सकेंगे |

 रेलवे के  निम्न  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  वास्ते  महंगाई  भत्ता  जो  बढ़ा  दिया  गया

 यह  अत्यन्त  प्रीवियस  था  जीवन  मान  जिस  तरीके  से  बढ़ता  चला  जा  रहा  खर्चा  जिस

 तरह  से  बढ़  रहा  है  उसको  देखते  हुए  रेलवेज  ने  उनको  महंगाई  भत्ते  में  वृद्धि  देकर  राहत

 पहुंचाने  का  यत्न  किया  है  वह  बड़ी  खुशी  की  बात  हमें  इसका  आनन्द  भी  है  ।  यह

 चीज  शायद  कौर  भी  जल्दी  होनी  चाहिए  थी  ।  उसको  करने  में  हमसे  देरी  खैर  देर  से

 ही  सही  हमने  उसे  कर  दिया  यह  बड़ा  बरच्छा  लेकिन  इसके  लिए  किराये  मं  जो  हम

 वृद्धि  कर  रह  हैं  डा  उसके  बारे  में  gay  कुछ  निवेदन  करना  है  ।
 wa  यह  तो

 निर्विवाद  है

 कि  इस  कमी  को  हमें किसी
 न  कीमती  तरीके से  पूरा  करना

 लेकिन  किराये  में  वृद्धि

 करने से  पहले  हमें  जो  दूसरे  इलाज  सुलभ  हों  उनके  द्वारा  इस  कमी  को  दूर  करने  की

 कोशिका  होनी  चाहिए  ।

 अराज  रेलवेज  के  इन्दर  जो  माल  खरीदा  जाता  है  उसकी  खरीद  पर  क्या  खर्च  होता  है

 श्र  वाकई  उस  पर  खच  कितना होना  जितनी  निगरानी  इस  पर  होनी  चाहिए  वह

 art  रेलवे  के  जिम्मेदार  द्वारा  नहीं  रक्खी  जा  रही  राज  रेलवेज  के  लिए  माल

 खरीदने  पर  जो  खर्चा  होता  उसके  aa  जितनी  बर्बादी  होती  है  उस  बर्बादी  को  यदि

 बचाया  जा  सके  तो  बहुत  कुछ  वेस्टेज  हम  होने  से  रोक  सकते  हैं  भ्र ौर  उससे  करोड़ों

 रुपये  की  बचत हम  रेलवे  के  लिए  कर  सकते  है ं।

 हमारी  रेलगाड़ियां जिस  तेजी  से  जाती  हैं  उसमें  यदि हम  १०  फीसदी  तेजी  बढ़ा  दें

 शर  जोकि  एक्सपर्टस  att  इंजीनियर्स  की  सलाह  से  ही  किया  जाना  चाहिए  तो  हम  काफी  खर्चे

 में  बचत  ला  सकेंगे ।  इस  बारे  में  मैंने  भी  कई  इंजीनियसं  से  बातचीत  को  है  शर  उनका

 खयाल  है  कि  ट्रेनों  की  स्पीड  atc  प्रतीक  बढ़ाने  की  गुंजाइश है  ट्रेनों  की
 स्पीड

 यदि  हम

 बढ़ा  सकें  तो  इतना  ही  नहीं  होगा कि  इससे  यात्रियों  के  लिए  सुविधा  हो  जायगी  wk  वह
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 श्रपने-श्रपने  स्थानों  पर  जल्दी  पहुंच  सकेंगे  बल्कि  रेलों  के  चलाने  में  wae  खर्चे  में  कमी

 कोयला  कम  जलेगा  प्रो  हमारा  जो  रेलवे  का  स्टाफ  है  उसको  उतने  घंटों को  पगार

 कम  देनी  पड़ेगी  ।  इसके  साथ  ही  साथ  हम  अपने  रेलवे  ट्रैक  पर  दस  फीसदी  अधिक

 गाड़ियां ले  जा  सकेंगे  ।  उसकी  माइलेज  भो अपेक्षाकृत  प्रतीक  बढ़  जायगी  ।  इस  तरह  केशकर

 ध्वन्य  सभी  संभव  उपाय  करने  के  बाद  जिनसे  कि  रेलवे  को  अधिक  एफिशिएंट  बना  सकें

 उस  सबके  बाद भी
 यदि  किरायों  में  वृद्धि  आवश्यक  महसूस  हो  फिर  लाचार  होकर  शभ्रौर  बहुत

 दुःख  के  साथ  हमें  वह  वृद्धि  करनी  चाहिए  यदि  उसको  किये  पवार  छुटकारा  नहीं  ऐसा

 हमें  महसूस  करना  चाहिए  लेकिन  किस  तरह  का  वातावरण  mit  दिखाई  दे  रहा  है  उसके

 प्रेशर  यह  भ्रात्मविश्वास  हमको  नहीं हो
 पाता

 या
 तो  हमारे  जो  बड़े-बड़े

 या  मंत्री  लोग  हैं  वह  इस  बात  को  समझ  नहों  पा  तह हैं  या  इसको  कार्यरूप में  परिणित  नहीं

 कर  पा  रह ेहैं  जिसको  कि  वजह  से  इन  खर्चों  के  अंदर  कुछ  बचत  की  जा  सके

 राज  apt  टिकट  रेल में  सफर  करने  वालों  की  तादाद  भी  काफी  बढ़  रही  मेने

 कुछ  जगह  पर  ऐसा  देखा  है  कौर  मेरे  ध्यान  में  यह  बात  हैरानी  मैँ  समझता हूं  कि  ara

 लोग  भी  इसको  जानते  होंगे  कि  जहां पर  जिले का  हेडक्वार्टर  है  या  कोई  व्यापारिक  बढ़ा

 स्थान  है  वहां  पर  खाने  जाने  के  लिए  area  पास  के  स्टेशनों  से  जो  लोग  प्रति  जाने  के  शादी

 होत ेहैं  उनको  टिकट  न  लें  इस  प्रकार  का  wee  या  संकेत  रेल  कर्मचारियों  की  तरफ  स ेदे

 दिया  जाता  जहां  उनको  टिकट  लेने  का  श्रादेश  दिया  जाता  है  वहां  उनको  यह  भी

 बतला  दिया  जाता  है  कि  कहां  से  उनको  wat  कराना  है  कहां  से  बाहर  जाना  इस

 तरह  की  सारी  व्यवस्था  उनके  लिए  रेल  कर्मचारियों  द्वारा कर  दीਂ  जाती  है  समय

 समय  पर  दंड  भी  दिया  जाता  कभी-कभी  उनसे  दंड भी  वसूल  किया  जाता  है  लेकिन

 रिश्वत  ate  दंड  दोनों  मिला  कर  भी  उसको  इतना  फायदा  हो  जाता  है  जिससे कि  वह  इस

 चीज  के  वास्ते  ऐतराज  नहीं  करता ।  राज  रेलवेज में  जितनी  भी कुरीतियां ar  गई  हैं

 डा०  मा०  श्री ०  श्रेणी  करप्शन  की  एक  ही  लाइन  की
 वात  है  या  सब  लाइंस

 के  लिए  am  कह  रहे  हैं  ?

 थी  कमल  नयन  बजाज  :  अब  मे  सब  जगह  के  लिए  तो  नहीं  कह  सकता  लेकिन

 चार  जगहों  का  अनुभव  मुझे  में  इस  अवसर पर  उनका  नाम  नहीं  लेना  चाहता  लेकिन

 यदि  उसके  लिए  श्राप  किसी  तरह  को  जांच  पड़  ताल  कराना  चाहें  तो  मैं उस  जांच  में  भ्रापकी

 मदद कर  सकता  हूं  क्योंकि  मुझे  पता  हैकि  सकड़ों  लोग  रोजाना  हमारी  ट्रेनों  में  बिना  टिकट

 के  सफर  करते हैं  र  इसमें  स्टेशन  का  स्टाफ  मिला  रहता  है  ।

 इतना ही  रेलवे  के  कर्मचारियों  कौर  स्थानीय  लोगों  से  यह  जान  कर  बड़ा  दुख  होता

 हैकि  जब  तक  निर्धारित  रकम न  दी  कई  स्टेशनों  पर  तबादला  नहीं  हो  सकता

 इसका  कारण  यह  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  में इस  बात  का  अन्दाज़ा  है  कि  शफरुक  स्टेशन  पर

 इतनी  ऊपर  की  आमदनी  होगी  शराब उस  स्टेशन  पर  तबादला करते  शझ्राफिसर  लोग

 उस  रकम  का  हिस्सा  लेते  इस  तरह  की  बातें  कहते  हुए  दुख  होता  लेकिन  हम  देखते

 हैंकि  इस  भ्रष्टाचार  के  कारण  रेलवे  के  कर्मचारियों  में  नैतिकता  का  स्तर  गिरता  जा  रहा है

 उनमें  नैतिकता  का  जोਂ  wae  होना  वह  कम  होता  जा  रहा  है  |

 हमको  स्वय  घूमने  रेलवे  कर्मचारियों  से  बात-चीत  करने का  मौका  मिलता है

 वे  लोग  बड़े  दुख  की  में  कहते  हैं  कि  इस  तरह  का  करप्शन  विभाग  में  फैला  हुमा  है  ।
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 कमल  नयन

 इसके  भ्र लावा  रेलवे  विभाग  में  नेपाटिज्म  ate  फेवरिटज्म  भी  काफी  तादाद  में  बताया

 जाता  मेरी  खुद  की  जानकारी  इस  बारे
 में  नहीं  लेकिन  श्राम  चर्चा  यह  है

 कि  नगर

 इस  विषय
 में  एक  सरसरी  तौर  पर  जांच  कराई  जाये  कि  पंद्रह सौ  रुपए  से  ऊपर

 पगार दार  अफसरों  के  कितने  रिश्तेदार  रेलवे  में  नौकर  तो  मालूम  होगा
 कि  रेलवे  विभाग

 में
 नेपाटिज्म  हैया  नहीं  ate  झगर  तो  कितनी  मात्रा  जरगर  नहों  तो  यह  बड़ी

 खुशी  को  बात  लेकिन इस  बारे में  आम  जनता  में  जो  चर्चा हो  रही  वह  बड़ी

 लाइटिंग  है  ।  जनता  को  स्पष्ट  रुप  से  यह  बता  दिया  जाये  कि  इस  प्रकार  के  प्रसंग

 बहुत कम  हैं  att  उनकी  तादाद  इतनी  नहीं  है  कि  उनको  डरने  की  दरकार  तो  मैं

 समझता  हूं  कि  रेलवे  में  हमारा  मोरल  इम्प्रूव  हो  सकेगा  ale  विश्वास  बढ़  जायगा  ।

 राज  देश  में  कोयला  लाने-ले  जाने के  लिए  रेलवे  की  जो  शक्ति  होती  वह  नहीं

 वह  कम
 पड़  रही  sare  इसके  परिणामस्वरूप  हमारे  औद्योगिक  विकास  में  काफी

 तकलीफ  पहुंच  रही  कई  कारखाने  ऐसे  जो  अपनी  पूरी  कं  के

 काम  नहीं  कर  रहे  हैं झ्र  कई  बन्द  भी  हो  रहे  हैं  काफी  समय  ऐसी  हालत  में

 रेलवे  मंत्रालय  को  मिनिस्ट्री  श्राफ  इंडस्ट्रीज  के  साथ  मिल  कर  ऐसी  व्यवस्था  करनी  चाहिए

 कि  जो  प्रदेश  कोयले से  काफी  दूर  पड़ते  उनमें  उद्योगों  को  बिजली  से  चलाने  का  प्रयत्न

 किया  जाये
 और  इस  उद्देश्य  से  उनको  सहूलियत  से  कौर  कम  ब्याज पर  कजे  दिये  जायें

 ।

 इस  प्रकार  कोयले  को  श्रावइ्यकता  को  कम  किया जा  सकता

 जहां तक  सवरन  रेलवेज  का  सम्बन्ध  are  बम्बई  ait  कलकता  जैसे  दायरों

 जहां  ट्रेफिक  की  मुश्किलात  पदा  हो  गई  भ्रंडरग्राउंड  रेलवे  बनाने  के  लिए  व्यवस्था न  की

 तो  भविष्य में  यह  सवाल  ax  भी  मुश्किल  हो  जायगा  ।  नगर  चल  कर  अंडरग्राउंड

 रेलवे  बनानी  तो उस  समय  खर्च  भी  ज्यादा  होगा  ak  मुश्किलात  भी  ज्यादा  पेश

 mat  ।  अभी से  इस  काम  को  हाथ  में  तो  ज्यादा  आ्रासानो  से  कौर  कम  खर्च  पर

 इसका  1 |  किया जा  सकेगा  ज्यादा  लाभ  होगा ।

 रेलवे  में  भी  बिजली  से  काम  लिया  जा  सकता  जिस  तरह  बम्बई  से  कुछ  स्टेशनों

 तक  बिजली  से  ट्रेन  चलती  उसी  तरह  we  अहमदाबाद  से  बम्बई  प्रकार  बम्बई  से  मूसावी

 तक  के  ट्रैक  पर  बिजली  कर  दी  तो  कोयले  की  बचत  के  श्रलावा  रेलवे  में  तेजी  भी  लाई

 जा  सकती  पथ  दूसरे  कई  फायदे  हो  सकते  हैं
 ।

 राजस्थान  इतना  बड़ा  प्रदेश  लेकिन उस  सारे  प्रदेश में  बड़ी  लाइन  का  उपयोग  fas

 बीच  में  से  जाने के  लिए  ही  होता है  कौर  भ्रजमेर  उदय  पुर  जैसे

 बड़े  दायरों  में  कहीं  बड़ी  लाइन  नहीं  इसलिए  we  कम  से  कम  सवाई  माधोपुर  से  जयपुर

 जो  कि  करीब  रस्सी  मील का  ही  टुकड़ा  बड़ी  लाइन  डाल  दी  तो  इस  पिछड़े

 हुए  प्रदेश  को  ar  ले  जाने  में  काफी  मदद  मिल  सकती  है  ।

 मुझे  कई  ate  बातें  भी  कहनी  लेकिन  जितना  समय  दिया  गया  उसमें  ak  कुछ

 नहीं  कहा  जा  सकता  इसलिए  शाराइको  धन्यवाद  दे  कर  स्थान  ग्रहण  करता हूं  ।

 श्री  बालकृष्णन  )
 :  राय-व्यस्क

 की
 चर्चा  करने

 से  पूर्वे  में  माननीय  रेलवे  मंत्री
 का

 ध्यान  चलती  हुई  रेलगाड़ियों  में  are  दिन  होने  वाली  चोरी डर्क तियों  तथा  इसी  प्रकार
 की

 की  कौर  प्राचीन  करता  हूं  ।  जनता  इनमें  बहुत  ही  चिंतित  एवं  परेशान  है
 ।  इन  चलती
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 हुई  रेलगाड़ियों  में  यात्रियों
 की

 सुरक्षा  के  लिये  कदम  उठाये  जाने  चाहियें
 ।

 वर्ना  इससे  रेलों  की  प्राय  पर

 प्रभाव  पड़ेगा  ।

 रेलों  में  किराये  तथा  भाड़े
 को

 वृद्धि  करने  से  उन्हें  राय होती  है  इस  वर्ष  किराये  तथा  भाड़े

 में  वृद्धि  करने  का  निश्चय  किया गया  है  ।  वैसे  देखा  जाये
 तो

 aes  देशों
 की

 अपेक्षा  हमारे  यहां  रेलों

 के  किराये  कुछ  कम  ही  हैं  प्रयास  इंग्लैंड  में  २५  नये  पते  प्रति  मील  किराया  है  जबकि  हमारे  यहां  प्रथम

 श्रेणी  का  किराया  केवल  १०  नये  पैसे  प्रति  मील  ही  है  ।  हमारे  यहां  रेलों  की  कई  श्रेणियां  हैं  ।  मेरा

 सुझाव  है  कि  द्वितीय  श्रेणी  को  बिल्कुल  ही  समाप्त  कर  देना  चाहिये
 |

 आजकल  सड़क  परिवहन  तथा  रेलों  में  प्रतियोगिता  चल  रही  है  ।  माल  भेजने  के  मामले  में

 लारी  कौर ट्रक  बड़ी  श्र  जल्दी  से  मिल  जाते  हैं  ।  यही  कारण  है  कि  सड़क  परिवहन  जनता  में

 अधिक  लोकप्रिय होता  जा  रहा  है  |  इ  लिये  भाड़ा  बढ़ाने  से  पहले  सड़क  परिवहन  से  स्पर्द्धा  का  विचार

 कर  लेना  चाहिये  ।  तीसरे  दर्जे  के  यात्री  प्रथम  श्रेणी  के  यात्रियों की  अपेक्षा  रेलों  को  श्रमिक

 कराते  हैं  ।  इसलिये  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को  किराये  में  कुछ  छट  दी  जानी  चाहिये
 ।

 खाद्यान्नों  का  मूल्य  बहुत  अधिक  है  यदि  भाड़ा  बढ़ा  दिया  गया
 तो

 उनका

 भी  बढ़  जायेगा  ।  खाद्यान्न  को  बढ़ी  हुई  दरों  से  छट  मिलनों  चाहिये  ।  हालांकि रेलें  स्टेशनों

 की  स्थिति  सुधारने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  हैं  लेकिन  मद्रास  राज्य  में  ही  बहुत  से  स्टेशन  ऐसे

 हैं  जिनकी  स्थिति  काफी  शोचनीय है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  मद्रास  राज्य  के  कुछ  स्टेशनों  पर

 शौचालयों कौर  स्नान ग्रहों  जैसे  श्राघारभत  सुविधाओं  की  व्यवस्था
 की

 जानी  चाहिये
 ।

 राजापलयम  रेलवे  स्टेशन  पर  एक  ऊपरी  पुल  बनाना  चाहिये  ।  वर्ना  वहां  दुर्घटना  होने  की

 संभावना  है  ।  यह  एक  श्रौद्योगिक नगर  है  ।  तम्बरम-बिल्लुपुरम् लाइन पर बिजली से रेल लाइन  पर  बिजली  से  रेल
 चलाने

 के  कायें  की  गति  बढ़ाई  जानी  चाहिये  क्योंकि  पिछले  १०  वर्षों  से  यह  मामला  खटाई  में  पड़ा  दुआ

 साथ  ही  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  उस  क्षेत्र  में  प्रतीक  रेलवे  लाइनें  बनानी  चाहियें  ।  शर  नहीं

 तो  कम  से  कम  मनमदुरै-विध्वनगर रेलवे  लाइन  को  तो  पूरा  कर  देना  चाहिय े।

 मे०  क०  कुमारन  :
 मेरा  निवेदन है  कि  किराया  कौर  भाड़ा  बढ़ाने  के

 प्रस्ताव  पर  पुर्निवचार  किया  जाना  चाहिये  ।  कम  से  कम  खाद्यान्नों  को  बढ़ी  दरों  से  छूट  दी  जानी

 ।

 द्वितीय  लोक  सभा  की  लोकलेखा  समिति ने  अपने  vod  प्रतिवेदन में  राय-व्यस्क  बनाने

 झर  व्यय  पर  यंत्रण  संबंधी  बातों  के  बारे  में  अ्रपने  विचार  व्यक्त  किये  हैं  शौर कुछ  सिफारिशें की

 हैं  लेकिन वे  प्रभी तक  क्रियान्वित नहीं  की  गई  उस  समिति  के  एक  प्रतिवेदन  में  यह  रहस्योद्घाटन

 किया  गया  है  कि  ऊंचे  प्राधिकारी  भी  एवं  कतेंव्य  की  उपेक्षा  से  नहीं  बचे  हैं  ।

 रेलवे  मंत्रालय ने  इस  समिति  के  ३३वें  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  को  भी  क्रियान्वित

 नहीं  किया  है  ।  ऐसे  हरनेक  उदाहरण हैं  जिनमें  ऊंचे  अधिकारी  कदाचारी  के  भ्र परा धी  पाये  गये  हैं  परन्तु

 उनके  विरुद्ध कोई  कार्यवाही  नहीं की  गई  रेलवे  सुरक्षा  बल  भी  भ्रष्टाचार से  मुक्त  नहीं  है  ।

 प्रशासन
 को

 इस  संबंध  में  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करना  चाहिये
 |

 दक्षिण  में  अधिक  रेलवे  लाइनें  बनानी  चाहियें  ।  एरणाकुलम

 अलेप्पी-क्विलोन  शौर  रेल््लीचेरं  लाइनों  का  निर्माण  बहुत  झ्रावश्यक  है  ।  इस  प्रकार  केरल

 लाा
 राज्य

 की  जनता
 की

 बहुत  सी  शिकायतें  दूर  हो  जायेंगी  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  म०  क०

 रेलवे  राय-व्यस्क  में  केरल  राज्य  में  कुछ  ऊपरी  पुल  शादी  बनाने  के  लिये  व्यवस्था  की  गई  है
 ।

 निचय ही  यह  अच्छी  बात  है  इसके  लियें  मंत्रालय को  हम  बधाई  देते  हैं  ।

 wea  में  मेरा  एक  सुझाव  श्र  भी  है  कि  क्विलौन-त्रिवेन्द्रम  सेक्शन  में  पेरुनकुजी  हाल्ट  को  एक

 फ्लैग  स्टेशन  बना  देना  चाहिये  ।  तराशा  है  कि  रेलवे  मंत्री  मेरी  इस  प्रार्थना  पर  ध्यान  देंगे  ।

 को  शिव  नारायण  )
 :  उपाध्यक्ष  मैं  झ्रापका  बड़ा  श्रनुग्रहीत  हूं  कि  भ्रापने  मुझे

 रेलवे  बजट  पर  बोलने  का  भ्र वसर  प्रदान  किया  ।  रेलवे  विभाग  हमारे  देश  की  एकता  का  एक  पूत्र ह

 भारत  सरकार  के  जितने
 भी

 विभाग  हैं  रेलवे  विभाग  उनमें  सबसे  प्रमुख  विभाग है  ।  रेलवे  विभाग

 हम  को  कपड़ा  और  रहने  को  मकान  इन  तीनों  चीजों  की  व्यवस्था  करने  में  सहायक  है  ।  में

 छोटी  छोटी  बातों  की  शिकायत  नहीं  करना  चाहता  हूं  ।  मे  चाहता  हूं  कि  इन  नये  मंत्री  ने  जिन्होंने
 कि

 चार्ज  लिया  है  उनको  हम  अवसर  दें  प्रौढ़  उनकी  कार्य-प्रणाली  का  निरीक्षण  करें  ।  पांच  साल  का  समय

 हम  लोगों  को  मिला है  ।  में  चाहता  हुं  कि  रेल  मंत्री  को  ऐसे  सुझाव  दूं  जिससे  कि  हमारे  देश  का  कल्याण

 हो  ।
 में  अपने  जम्मू

 व
 काश्मीर  के  मित्रों  से  सहमत  हूं  कि  जैसा  art  हमारे  देश  का  वायुमंडल  है  उसमें

 केप  कामरान  से  लेकर  जम्म  तक  को  रेल  के  एक  सूत्र  में  बांध  देना  चाहिये  |

 मैं  जिले  का  रहने  वाला  हूं  ।  म  गोरखपुर  कौर  नेपाल  के  इलाके  के  से  वाला

 हूं  ।  नेपाल  हमारे  पड़ोस  में  है  ।  में  रेल  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उस  इलाके में

 रेल
 की

 सिंगिल  लाइन  है
 ।

 अरब  लखनऊ  से  सिलीगुड़ी
 जो

 हमारी  मेल  ट्रेन  जाती  है  उस  सिंगिल  लाइन ~  ५. ५१

 को  भ्रमर  डबल  लाइन  कर  दिया  जाय  तो  बड़ी  सुविधा  रहेगी  कौर  उससे  ऐवसीडेंट्स कम  होने  की

 संभावना है
 ।

 ऑक्सीडेंट्स  सिंगिल  लाइन  होने  के  नाते  होते  हैं  ।  कई  वर्ष  की  बात  है  कि  मुंडेरवा
 जो  कि

 हमारा  एक  स्टेशन  है  उस  पर  एक  गाड़ी  खड़ी  थी  कौर  एक  दूसरी  ट्रेन  उससे  लड़  गई  |  इस

 तरह  के  ऑक्सीडेंट्स  रेल  कर्मचारियों  के  श्रसावधानीवश्  हो  जाते  हैं  ।  रेलवे  विभाग  को  इस  बारे  में

 सतकंता  बताने  चाहिये  कि  ऐसा  न  होने  पायें  ।

 जहां  तक  रेलवे  विभाग  में  भ्रष्टाचार का  सवाल  है  तो  इससे  कोई  इंकार  नहीं  कर  सकता  है  कि

 उसमें  करप्शन  नहीं  है
 ।

 श्री  में  यह  नहीं  कहता  कि  हर  श्रादमी  उसका  बेईमान  है
 ।

 हर  एक  जगह  क

 कौर बुरे  आदमी  आपको  मिलेंगे  ।  लेकिन  करप्शन की  जो  शिकायत  है  वह  बिलकुल  बजा  है
 ।

 बिना

 टिकट  यात्रा  करने में  रेलवे  के  कर्मचारियों  का  हाथ  रहता  है  ।  उनके  सहयोग  से  लोग  बिना  टिकट

 यात्रा  करते  हैं  प्रौढ़  वे  कर्मचारी  नाजायज  तौर  पर  पैसा  कमाते  हैं  ।  भ्र क्सर  ऐसा  भी  देखा  जाता  है

 कि  यदि  कोई  ईमानदार  रेल  कर्मचारी  बिना  टिकट  सफर  करने  वालों  को  चेक  करता  है  तो  उसको

 मारा  पीटा  भी  जाता  है  ।  श्री  यह  मानी  हुई  बात  है  कि  हमारी  समाज
 व

 सोसाइटी  में  एक  कमी

 कमजोरी  है  जिस  कारण  से  यह  चीज  होती  है  ।

 मैं  अ्रपने रेल  मंत्री  से  चाहूंगा  कि  जो  मेल  ट्रेन  लखनऊ  से  सिलीगुड़ी  को  जाती  है  उस  सिंगल

 लाइन को  डबल  लाइन  कर  दिया  जाय  ।  मैं  अभी
 ४

 से  १४  भ्रप्रैल के  बीच  कानपुर  में  था  तो

 वहां  के  नागरिकों  ने  मुझ  से  भ्रमित  की  थी  कि  मैं  उनके  इस  सन्देश  प्रः  प्रार्थना  को  झाप  तक  पहुंचा दूं

 कि  वह  मेल  ट्रेन  कानपुर  से  स्टार्ट  की  जैसा  कि  पहले  वह  चला  करती  थी
 ।

 ऐसा
 न

 होने
 के

 कारण  व्यापारियों को  बड़ा  घाटा  होता  जैसा  कि  एक  मित्र  नें  टमाटर  डेढ़  रुपया  सेर

 मिल  रहे  कानपुर  के  लोगों  का  अनुरोध  है  कि  नगर  यह  मेल  ट्रेन  कानपुर  से  लखनऊ  तोः

 उनको  सुविधा  होगी  ate  सरकार को  भी  इनकम  होगी  ।



 श  १८८४  रेलवे  भराय  व्यय  सामान्य  वर्मा  द्

 as  क्लास  का  किराया  जो  बढ़ाया  गया  वह  प्र सहनी  क्योंकि  गवर्नमेंट  को  ज्यादा  इनकम

 क्लास  के पैसें जजें  से  रेलवे  को  दस  करोड़  रुपये  को  इनकम तो  करीब

 सात  करोड़  रुपये  को  इनकम  कथा  क्लास  के  पैसेंजर  से  होती  है  ।  गवर्नमेंट  किराया  भले  ही

 लेकिन  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  जैसे  फारेन  कन्ट्रीज  में  होता  हर  एक  पैसेंजर  को

 मिलनी  चाहिये  ।  हिन्दुस्तान  में  बडे  क्लास  को  बोरों  को  तरह  भर  दिया  जाता  है  ।

 उनको  ब्लेक-होल या  काल  कोठरी  की  तरह  से  ही  डिब्बों  में  भर  दिया  जाता  है  ।  परिणाम

 यह  होता है  कि  उन  को  बहुत  परेशानो  होती  उनकी  जेब  काट  ली  जाती है  भ्र ौर  रास्ते में

 उनकी बड़ी  दुर्गति  होती है  ।  गाड़ियों में  पानी  नहीं  होता  श्रगर वे  लेवे टरी में  तो  वहां

 दिक्कत  होती है  ।  डिब्बों  में  उनका दम  घुटने  लगता  है  ।

 मेले  के  दिनों  में  तो  श्र भी  afr  परेशानी होती  है  ।  उत्तर  प्रदेश  में  बहराइच  कौर

 अ्रयोध्या में  मेला  लगता  है  |  उस  जमान  में  इतनी  कशमकश होती  है  कौर  लोगों  को  इतनी  मुसीबतों

 का  सामना  करना  पड़ता  है  कि  जिसका  वर्णन  नहीं  किया  जा  सकता  ।  में  रेल  मंत्री  से  दरख्वास्त करता

 हूं  कि  वह  मेले  के  दिनों  में  एक  प्राय  स्पेशल  ट्रेन  चलाने  की  व्यवस्था  कर  दें  ।  बच्चों  के  लिये  कनेक्शन

 दिया  जाना  चाहिये
 ।

 शर  रिटों  टिकट  को  पहले  की  तरह  फिर  से  इन्ट्रोडइय्स  कर  दिया

 जाये  ॥

 देनों  की  संख्या  बढ़ाने  की  प्रावय्यकता है  ।  हम  देख  हैं  कि  प्राम  तौर  पर  क्लास  के  पैसें  जज

 के  लिये कम  स्पेस  होती  है  ।  ग्राहक  फस्ट  क्लास  एयर  कन्डिशनर  डिब्बे  लगे  होते  हैं ग्रौर  उनकेਂ

 अलावा  मिलिटरी  को  रिजर्वेशन  होती  है  ।  इसलिये  गवर्नमेंट  को  हर  एक  ट्रेन  में  as  क्लास  केਂ  डिब्बे

 बढ़ाने  चाहियें  ।  थें  क्लास  के  पैसेंजर  से  ज्यादा  इनकम  होती है  ।  इसलिये  उनकी  यह  शिकायत

 बजा  है  कि  उनके  साथ  एक  किस्म  का  प्रत्याय  होता  है  ।  कमाऊ  पूत  तो  सबको  प्यारा  होता  है  ।  as

 क्लास  का  पैसेंजर  तो  इस  रेलवे  विभाग  का  कमाऊ  पुत  है  और  उससे  ज्यादा  इनकम  होती  है  ।  फर्स्ट

 क्लास  शौर  एयर-कन्डोशन्ड  डिब्बों  में  तो  कम  लोग  जाते  हैं  ।  उनमें  या  दूसरे  बड़े  बड़े  लोग  जाते

 हैं
 ।  कमाऊ पूत  तो  as  क्लास  पैसेंजर  है  ।  इसलिये  ag  मुनासिब  है  कि  as  क्लास  के  पैसेंजरों

 की

 तरफ  ज्यादा  भ्र टेंशन  पे  की  जाये  उनको  रिलीफ  दिया  जाये  ।

 विरोधी  दल के  माननीय  सदस्य  कहते तो  हर  एक  श्रादमो  टन  पर  चलने  लगा  है  |

 है ंकि  इस  देश में  किसो को  कोई  सुभीता  नहीं  हम  कहना  चाहते  हैं  कि  हम  काम  कर  रहे

 हमें  आगे  बड़ने  दिया  जाय  ate  हमारी  टांग  न  खींची  बल्कि  हमारा  पीठ  ठोंकी  जाय  |

 नए  रेल-मंत्रो  आयें  हैं  ।  उन  को  प्रोत्साहित किया  जाना  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  यह  श्राइवासन

 दें
 कि

 जिन  स्थानों पर  रेल  नहों  वहां  रेल  पहुंचाई  जायेगी--राज  नहीं  तो  लेकिन  रेलों

 की  सुविधा  देश  के  कोने  कोने  में  उपलब्ध  की  जायेगी |

 सन्  RERo  में  रेलवे  विभाग  में  स्ट्राइक  हुई  थी  ।  लखनऊ के  वकंत  के  बारे  में  में  ने  कई

 चिट्ठियां  जिन के  जवाब  भो  मुझ  को  मिले  ।  वहां  पर  दो  aren  निकाल  दिये  दे  वर

 दि  लीड  ।  यट  कहना  चाहता हूं  कि
 जब  बाको  लोगों  को  माफ  कर  दिया  तो  फिर

 लोड जेने
 ने

 कया
 गुनाह  किया  है  ?

 या  तो  जो  यूनियन कायम  उन  को  खत्म  कर  दिया  जाय
 ग्र  सब  कुछ  प्रथ  कारियों  के  हाथ  में  नहीं  तो  यूनिवर्स  को  काम  करने  का  मौका  दिया  जाय  |

 art  झ्रविकारियां  का राज है  |  वे  सब  को  दबाते  हैं  ।  यह  एक  खुला  नक्शा  है
 |  यह  कोई

 भेद  को  बात  नहीं  है  ।  इस  को  खुलो  इन्क्वायरी  होनी  चाहिये  ।  जैसा कि  काइमीर के  माननीय

 मित्र
 ने  कहा  इस  विषय  में  एक  कमीशन  नियुक्त  किया  जाये  कौंर  पूरी  गोपन  इन्क्वायरी

 की  जानो  क्योंकि  हमारा  एक  डेमोक्रेटिक  सेटअप  है  ।  हम  कोई  डिक्टेटोरियल  गवर्नमेंट

 नहीं  ware  नेहरूजो  के  नेतृत्व  में  यह  गवन  मेंट  सारे  संसार  को  ahaa  सन्देशा  दे  रही



 द्  रेलवे  व्ययक  सामान्य  चर्चा  २५  PERT

 शिव

 इसदेशको  जनता  भो उस  से  भ्राता  रखती  हमारी  पब्लिक  ढीली  नहीं  वह  सचेत

 है  |

 amtaaa के  मित्र  लोग  बड़ी  बातें  करते  हैं  मै  किसी  से  एक  कदम  भी  पीछे  नही  मैं

 करंसी  में  एक  इंच  भो  किसी  से  पीछे  नही ंहूं  ।  मै  कंघे  से  कंघा  मिला  कर  साथ  चलने  केलिये  अग्रसर
 या
 ह्  ।  में  चाहता  हूं  कि  सब  इस  काम  में  सहयोग  करें  ।  वहं  गवर्नमेंट  सब  से  स्ट्रांग  जिस  की

 शापो
 जोशन  स्ट्रांग  होती  टुडे  दि  गवर्नमेंट  इहलोक  fet  इस  को  वजह  यह  है  कि

 रोशन  रोक  हैं  ।  पिछडे  जो  ग्रा पो जोशन  के  लोडर  वे  सब  ट्राउट  साफ़  दि  पिवट्यर  हैं  ।

 बम्बई का  इलेक्शन  हमारे  सामने है  ।

 मेरे
 मंत्री  से  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  उन  के  साथ  हम  उन  के  दाहिने  खड़े हैं

 झ्र हम  उन  को  मदद  करेंगे  ।  इस  वक्त  करप्शन  वर्ग रह की  जो  शिकायतें  उन  को  दूर  करेंगे

 कौर  इस  मुल्क  को  चरागे  ले  जाने  के  लिये  एकत्रित  होंगे  ।  रेलवे  विभाग  सारे  देश  की  एकता  में

 उसे  के  कारण  काहनौर  शर  उत्तराखंड  के  लोग  दो  तीन  दिन  में सब से  बड़ा  सहायक  है  ।

 मद्रास पहुंच  जाते  इस  के  बावजूद  कहा  जाता  है  कि  कुछ  नहीं  हो  रहा  मैँ  कहना  चाहता

 हूं  कि  तोहमती  न  च  तारागणोधपि  चਂ  अर्थात  एक  चन्द्रमा  ही  तम  को  नाश  करता

 हैं  ।  ऐसा  ऐसा  त्यागो  श्र  तपस्वी  शीराज़  हमारा  प्रघ।न  मंत्री  जिस  के  ऊपर  सारी

 दुनिया को  नज़र  लगो हुई  जो  दुनिया  को  शान्ति  का  सन्देश  दे  रहा  है  ।  मेँ  ध्रापोजीशन  वालों

 से  पूछता हूं  कि  उन  में  एसे  लोग  कितने  हैं  |  हमारे  मिनिस्टर  साहब नए  नए  जाये  हैं  प्रभो

 कल  उन्होंने  ast  लिया  है  |  शायद  कोई  फ़ायल  उन्होंने  तभों  देखो  भी  न  हो  कि  कौन  सी  फ़ाइल

 कहां हैं  ।  यू  as  गिव  दि  area  ।  लट  हिम  प्रोसीड  विद  दि  वक  ।  महीने के  बाद  देखिएगा

 fe  ear  सिंह  साहब क्या  करते  हैं  ।

 म  यह  भो  निवेदन  न  करूंगा कि  बहुत से  छोटे  छोटे  पुल  जहां  बाढ़  के  ज़माने में  पानी  एकत्रित

 हो  जाता  जिस  से  बड़ो  तर्कवलौफ  बाढ़  जातों  !,  रेलें  उलट  जाता  sale  नुक्सान  हो

 जाता  है  ।  रेल  मंत्रो  महोदय  को  उस  तरफ़  ध्यान  देना  चाहिये  |

 हम  तो जत रज जात  हो  करें  ।  यह  तो  ग  मरीज में  बडे  हुए  हमारे  रेलवे  विभाग
 के  बड़े  बड़े  कें  की  ड्यूटी  है  कि  वे  देखें  कि  मेम्बरान  ने  जो  प्वायंट  आउट  किया

 उस  की  हम  छान-बीन  करें  याद  हैं  कि  डा०  भगवानदास  ने  एक  लेख  लिखा  था  कि

 १९४७  में  स्वराज्य  मिलने के  बाद  हम  को  क्या  काम  करना  चाहिये  कसे  प्यार  को  ऊंचा

 उठाना  चाहिये  |  अगर  हमारा  मोरल  BAT  रहेगा  तो  हमारे  कमंचारियों  काभी  रहेगा  ।

 रेल  विभाग देश  के हम  ने  पिछड़े  वर्षों में  देश  में  एकता  पदा  करते  को  कोशिश को  है  ।

 सब  भागों  को  एक  सुत्र  में  बांधता  लेकिन  माननोय  मंत्री  का  ध्यान  इस  बात  की

 तरफ  दिलाना  चाहता  हं  कि  रेलवे  विभाग  में  जो  ४४५  या  ७०  रुपये  पाने  वाले  छोट  छटे  कमंचा
 री

 उन  को  दबाया  जा  रहा  मैँ  चाहता  हूं  कि  सब  को  समभाव  एक  नज़र  से  देखा  कहा

 गया है  कि  जमा  बड़ने  को  छोटन को
 उत्पात  ग़लत  छट  करते  क्षमा  बड़े  करतें

 मिनिस्टर  शौर  अधिकारों  लोग  बड़  हैं  |  उन  को  छोटों  को  माफ़  कर  देना  चाहिये  ।

 जो  बानो  )
 :  उत्पादन  छोट  बड़े  करते

 शो  शिक  जब  वे  मौके पर  तो  के  उन को  बतायें  कि  उन की  क्या  कमी
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 अनन्त  में  मैं  उत  हरिजन  बच्चों  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  जो  हाई  स्कूल  या  इन्टर

 पास  जिन्होंने  ara  फोन  बरस  से  दरख्वास्त  जो  रेलवे  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  का  इम्तहान

 देनेवम्बई  ay  हो  लेकिन  वे  अभी  तक  खाली  घूम  रह  हैं  उन  को  कोई  जगह  कभी
 तक

 नहों  दो  गई  है  ।  जिन  लड़कों  को  इन्टरव्यू  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  से  बम्बई  बुलाया  उन  को

 न  लिया  वो  aa  डिपार्टमेंट  को  कमज़ोरी  है  ।  यह  सरकार  स्वर्ण  सिंह  को  ग़लती  नहीं  है

 यह  तो  डियाज  बेंट  को  मशीनरी  को  ग्लो  है  प्रौढ़  उस  को  ठोक  करना  हम  तो  मिनिस्टर

 साहब  से  कहूंगा  कि  इन  गड़बड़ियों  को  ठोक  करना  बाह्य  |

 में  रोमान  का  बड़ा  ग्रुप होत  हुं  कि
 झाप

 ने  मुझे  इस  डिस्कशन  में
 बोलने

 का  समय
 दिया  ।'

 में  बाप  को  धन्यवाद  देता हूं  ।

 पडा०  एरिए  पूर्वे  सीमान्त  प्रदेश  )  :  हमारे  श्रीराम  क्षेत्र में

 रेलवे  मंत्रो ने  जो  काय  किया है  में  उसके  लिये  उन्हें बधाई  देता  हूं
 ।  रेलवे  मंत्रालय  ने  ब्रह्मपुत्र  नदो

 पर  पुल  बना  कर  ऐ  वा  काय  किया  है
 जिस

 पर  हम  गव  कर  सकते
 मेरा

 निवेदन  हैकि
 उत्तरों

 लखोमपुर से  जोताई  तक को  रेलवे  लाइन  नेफा  क्षेत्र  मे ंपासोघाट तक तक  बढ़ाई  जानो  चाहिये  |  उसके

 महत्व को  देखे हु  ए  पं  चार  के  साधनों  के  मामले  में  उसको  तौर  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  चाहिय े।

 डिब्रूगढ़  से  पाण्ड तक  कल  एक  ही  एक्सप्रेस गाड़ी  चलती  है  जिसके  कारण  वहां  की  जनता

 को  काफी  कठिनाई  उठाना  पड़ती  है  मेरा  निवेदन  है  कि  वहां  एक  we  जनता  एक्सप्रेस

 गाड़ो  चलाई  जायें  ।
 बाराउनो  प्छेटफामं  पर  हूरो  सुविधाओं

 की
 व्यवस्था  की  जाय  ।  तीसरे

 दर्ज
 के  डिब्बों में  बहुत  छोड़  चलती  साथ  हो  एक  डिब्बा  में  एक  ही  टट्टी  होती  लेकिन

 मेरा  निवेदन है  कि  मोड़  को  समस्या  को  क्षमता  पु वंक  हल  किया  जाय  ।  प्रथम  श्रेणी  के  वाले

 डिब्बे  में  कराते  जाते  का  रास्ता एक  हो  है  प्रौढ़  रास्ते  में  सामान  इकट्ठा  हो  जाने  के  कारण  निकलना

 मुश्किल  हो  जाता है  अत: इव  प्रबन्ध  को  ठोक  करने  के  लिये  कुछ  न  कुछ  श्रव्य  किया  जाना

 चाहिये  ।  नागा  क्षेत्र  में  सुरक्षा  को  अधिक  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।

 fat  Ho  रा०  मेहता  )  :  यह  देख कर  निराशा  होतो  है  कि  हमारी  रेलों  का  विकास

 देश  के  औद्योगिक  तथा  आधिक  विकास  के  समानुपात से  नहों  gat  ।  जिसके  फलस्वरूप
 वे  हमारो  बड़वा हुई हुई  प्राथमिकताओं को  पुरा  नहीं  कर  सकी  हैं  |  यह  एक  गम्भोर बात  है  ।  कोयले

 के  लाने  चले  जाने  में  जो  गम्भोर  संकट  पड़ा  था  वह  इस  बात  का  एक  उदाहरण  है  ।  कमो

 उनकी  क्षमता  को  बढ़ाने  के की  यह  समस्या  एक  गम्भीर  बात  हैं  जिसको  जांच  होनी  चाहिये  ।

 wat  किये  जाते  चाहिये  जिससे  संकट  के  समय  किलो  प्रकार  को  अड़चन  उत्पन्न  नहों  ।  मूझे

 आशा  है  कि  रेलों  को  जितने  मत  की  आवश्यकता  है  वह  उन्हें  दिया  जायेगा  तथा  को  आवश्यकताओं

 को  ध्यान  में  रख  कर  योजना  अयोग  रेलों  के  लिये  योजना  तैयार  करेंगे  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  तथ्यों  को  जिस  ढंग  से  पेश  किया  गया ह  वह  नौकरशाही ढंग  का  एक

 नमूना है  ।  हमारे  प्रभारियों  ने  तथ्यों  को  इस  प्रकार  से  पेदा  करने  का  रोका  अपना  लिया  है

 जीतते  बह  तह  को  प्रेडो के  छप  में  दिखाया जाता  तथ्यों को  श्रमिक  यर्थात्वाद'के दृष्टिकोण के  दृष्टिकोण
 से  पेश  फिया  जाना  चाहिये  |

 सभो  प्रो  से  यह  मांग  को  गई  है  कि  उडेलें  प्रशासन  को  जांच  करने  के  लिये  एक  शभ्रायोग  की

 नियुक्ति  को  जानी  चाहिए  ।  लेकिन  मेरा  सुझाव  है  कि  यह  लच्छो  बात  होगी  यदि  उस  आयोग

 में  कुड  व्यक्ति  बाहर  से  लिय  जाये
 जिनका

 रेलों  से  कोई  सम्बन्ध  नहों  ।

 मूल  अप्रजा  में
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 आजकल  tae के  मुख्य  निरीक्षक  किसी  दूसरे  मंत्रालय के  अधीन  है  मेरा  सुझाव है  कि  उन्हें

 रेलवे  मंत्रालय  के  gata  रखा  जाना  चाहिये  ।  इससे  लाभ  ही  होगा ।

 at  बिगड़ो  :  उपाध्यक्ष  मं
 रेलवे  बजट  पर  बोलने के  लिय  खड़ा  कौर

 मे  यह  aa
 करने  के  लिये  खड़ा  हुजरा  हूं  कि  रेलवे  मंत्रो  को  यह  बजट  वापस  ले  लेना  यह

 बजट  डिस् दुस् तान को  अवाम के  हित  का  बजट  नहीं  ।  नगर  कल्याण  की  इष्टि कोण से  देखा  जाय
 तो  इस  बजट में  कोई  स्पो  बात  नहीं  जिससे  इस  देश  का  कल्याण  हो  ।  रेलों का  काम  fas  कि  राया
 कमाना  ही  नहीं  बल्कि  रेलों  का  काम  देश  को  उन्नति  दिलाना  होता  है  ।  लेकिन  हमारी  रेलों  में

 हमारे  देश  में  उन्नति  के  बजाय  दूसरो  फोन  खोजें  बढ़ाई  हैं  ।  पहलों  तो  है  ऑक्सीडेंट्स  की

 दूसरो  है  श्रश्टाचार  को  बढ़ोतरी  रोक  तीसरी  है  किराये  को  बढ़ोतरी  ।  मे  समझ  नहीं  पाता कि  इन

 शती तों  वोटों
 के  बढ़ने  के  बाद  कैसे

 कहा  जा  सकता है
 कि  यह  देश

 का  कल्याणकारी  विभाग है
 इतने  देश  काकफश्पाण  ars  ।  ऑक्सीडेंट्स करके  जनता  को  मौत  के  मुहं  में  भ्रष्टाचार

 कोड़ा  कर  देश  को  तबाही  को  तरफ  छे  जाना  कौर  किराया  बढ़ा  कर  aval  को  तरफ  ले  जाना

 अगर  देश  को  तरक्की  को  तरफ  ले  जाना  है  तो  रेलवे  का  मोहकमा  सब  से  ज्यादा  तरक्की  देने  वाला

 मोहकमा  है  वर्ना  नहीं  ।

 सब  से  पहले  श्राप  पोचिय  कि  कितना  भ्रष्टाचार  है  ।  सरकार की  तरफ  से  सरकार

 के  कोताहियों  को  तरफ  से  ।  दोनों  तरफ  से  म  भ्र  ज  करना  चाहता हूं  कि  किसान  खेती  करता है
 |

 जब  उस  का  श्रीनाथ  पं  जाब  से  बाहर  जाता है  तो  रेलवे  स्टेशन  का  स्टेशन  मास्टर  ब्या पारो  लोगों

 से  ५००  ६०  को  अगन  रिश्वत  ले  कर  अं  गन  देता  है  मैनेजर  ग्रोवर  बड़े  बड़े  अधिकारी  हैं  उन  में

 कोई  कोई  तो  उजालों  प्रौढ़  कोई  कोई  लाखों  हियो  को  रिश्वत  लेते  हैं  वर्ना  भारत  के  अन्नदाता

 पता  नहों किताबों  का  प्रवाह  प्रौर  चता  चार्टर  दास  ग्रहमदाबाद  तक  नहीं  पहुंच  सकता  |

 यह  कौन  सा  PT TAT  कानून  हैं  प्रौढ़  ब  गनों  को  देते  का  क्या  सिस्टम  है  |  इस  तरह  से  हमारे  यहां

 भ्रष्टाचार  ग्रे  कारियों  को  से  प्रौढ़  सरकारो  कम  चोरियों  की  कौर  से  चलता  है  तर  सरकार

 के  पड़ोस  मे  बजता  हे  |  हर  स्टेशन  पर  होने  वालो  यद यह  कोई  छिपी  हुई  बात  नहीं  है  |

 aa बात  है  ।

 दूसरी  बात  श्राप  किरायों के  अ्रन्दर  देखिये  ।  सरकार के  छोटे  कर्मचारियों  के
 द्वारा  इस  में

 भ्रष्टाचार  होता  राज
 पुलिस  वाले  रहते  पुलिस  वाले  श्राम  तौर

 पर  लोगों  विधायक

 टिकट  ले  जाते  वाले  वे  लोगों  को  कराने  साथ  डिब्बों  में  जिलाते  हैं
 ।

 उन
 को  त्रिघाउट  टिकट

 ले  नाते  हैं  कौर  प्राधा  किराया  लेते  हिसार से  तक  यह  चाज  होती  ।  सारे

 पंजाब  में  ग्रोवर  सारे  पंजाब  में  ही  सारे  हिन्दुस्तान  में  इसतरह  से
 चलता  है  ।  इस

 के  कोई  कदम  अरब  तक  नहीं  उठाया  गया  है  |

 दूसरी  बात  जो  भ्रष्टाचार  की  है  वह  यह  है
 कि  जो

 झाम  जनता
 का  माल  बुक  किया

 घाव  उस  में  सरकारी  रेलवे  कर्मचारी  बीच
 में

 निकाल
 कर

 खा  जाते  हैं

 कौर  कह  देते  है ंकि  माल चोरी  होगया  ।  चोरी  जब  हो  गई  तो  मामला  सबूत

 में  दाखिल  दफ्तर  होता  है  ।  इस  तरीके से  क्रिया  पत्रित्र
 लोगों

 में  बदनाम

 किया  नाता  है  ।  इस  कौर  सारे  देश  में  लोगों का  विश्वास  इस  से
 उठता

 जा  रहा

 इस  के  बाद  म  ऑक्सीडेंट्स  के  बारे में  अरज  करना  चाहता  हुं
 ।  झगर  कोई

 आदमी  रात

 को  गाड़ी  से  सफर  करे  तो  सोने  की  जगह  तो  कौर  कुछ  कर  सके  या
 न

 कर

 जिस  आदमी  ने  किराया  दिया  है  उसके  लिये  पैर  रखने  की  जगह  तो  होनी  चाहिये ।
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 are  कोई  श्रादमो इस  लिये  गिर  जाय  कि  उसको  पर  रखने  की  जगह

 इस  faa  गिर  जाय  कि  उसको  हाथ  पकड़  कर  चलना  पड़ा  क्योंकि  गाड़ में  व ह  जगह

 तो  इसका  जिम्मेदार  कौन  हो  सकता  है  ?  इसकी  जिम्मेदार  स्कोर  है ॥

 यह  एज्स्डिंट्स  नहीं  है  ।  इसको  कत्ल  समझिये  ।  महकमा  रेलत ेने  कत्ल  फिया ।  पहले

 लोगों  को
 बुलावा  दिया  फिर  कत्ल  राज इज  तरह  से  देश  के  भ्रमर  श्राम  तौर  स

 हो  ter  इसलिये  थई  क्लास  का  बढ़ाना  मै  समझता  फि  फिराया  बढ़ाना
 लोगों  क  ऊपर  जब्र  यह  एक  किस्म का  जज़िया  है  ।  श्रावित  फिल  WA

 पर  उन  का  किराया बढ़ाया  जाय  ?  कौनसी  फैसिलिटी  उनको  diag  हैं  orc

 प्राकार  पर  ag  बढ़ाया  जाय  ?

 मुझे इस  बात  से  दुःख  होता  है  कि  dat  दर्जे का  किराया  गया  है  अ्ोर यह

 गांधी  का  नाम  लेने  सरकार  ने  बढ़ाया  है  ।  गांवो  जी हमेशा  तं/सरे  दर्जे
 से

 सफर
 करते

 थे  कौर  कहते  थे
 कि  तीसरे

 दर्जे  के  मुसाफिर के  साथ  बड़ा
 भ्र न्या या  होता

 श्राज  उस  से  भी  बड़ा  न्याय  उन  गांधी  के  भक्तों  पर  गांधी की  कहीं  जाने  वाली  सरकार  कर

 रही  है  से  गांधी  जी  की  श्रात्मा  को  कष्ट  होता  ।  इस  नाते  में  कहूंगा  कि

 इस  बढ़ोत्तरी  को  वापस  ले  लेना  चाहिए  ।

 कायदे  कानून  की  बात  जोक  पर  में  रेलवे  मंत्रो से  कहूंगा  चीजों भी  सदस्य

 बोले  हैं  चाहे  वे  ट्रेजरी  बेचैन  की  तरफ  वाले  हों  या  पोज़ीशन  की  तरफ  सेब  ने  इस

 बजट  को  आलोचना  को  है  ।  एक  यह  भो  पचाया गया  कि  पहले  तारं/क  कों

 गयी  कौर  उसके  बाद  उसकी  आलोचना  की  गयी  ।.  मैं  कहता  हु ंफि  उनलोगों  ने

 जिन्होंने इस  बजट  आलोचना  को  उनमें  इतने  इखलाक  की  जरूरत  है  कि  वे

 इस  बजट  को  नामंजूर  कर  दें  ।

 तीसरी बात  म  यह  श्रेय  करना  चाहता  हूं  कि  यह  बार  बार  कहा  जाता  है  कि  ह 4- कस

 प्रकार  रेलों  aaa  की  लेकिन  मे  कहता  हूं  खापलोग  सोचिए  फि
 tat

 ने  किस  तरह  की  तरक्की की  है  ।  जो  तीन  बातें  मैंने  बताई  इनमें  जरूर ,  तरक्की

 की  है  ।  चौथी बात  कौर  म॑  ड्राप से  कहना  चाहता  हूं  ।  हिसार  से  बस  कोसने

 चार  घंटे  में  पहुंचाती  है  ।  लेकिन  इस  साइंस  के  जमाने में  शब  कि  रेलों  ने  कर

 ली  रेल  हिंसार  सें  तक  साढ़े  दस  घंटे  में  पहुंचाती है  ।  ौर  कोई  जरिया

 पहुंचने  का  नहीं है  ।  यह  हरियाना का  इलाका  है  जिसमें  होकर  भाखरा नहर  गयी  है  ॥.

 इस  सें  वहां  की  जमीन  सैराव  होगी  ate  वहां  ज्यादा  wa  पैदा  होगा  श्रौरसिनग्रतें  ati  ।

 लेकिन  वहां  के  लिए  छोटी  लाइन  है  जिस  पर  बड़ी  गाड़ी  नहीं  चल  सकता  कौर  वहां  के

 लिए  कोई  एक्सप्रेस  गाड़ी  नहीं
 चलती  ।  यहीं  हैं  जिनत  जनता  के

 दिमाग  में

 असन्तोष
 पैदा  होता  है  ।  दर्शाना  के  लिए  कोई  चौड़ी  पटरी  नहीं  डाली  ahi  अर  a

 वहां  के  कोई  एक्सप्रेस  गानों  चलायी  जाती  इसका  मतलब यह  है  कि  हरियाना की

 जनता  के  साथ  द्वेष की  नीति  जाती  है  ।

 शी  इकबाल  शह  (  :  पंजाब में  एक  जो  नई  लाइन
 बनीं  है  वहू  हरियाना

 में  झूमर-गोहाना  लाइन  बनी  है  ।
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 थ्री  बागड़ी  :  वह  सिफ  एक  लाइन  बनी  है  जो  किन  बनने  के  बराबर  है  ।  कोई

 एक्सेस  गाड़ी  से  हिसार  या  सिरसा  को  नहीं  जाती  है  ।

 are  मिलिटरी  प्वाइंट  श्राफ  व्यू  से  जाए  तो  झपको  पता
 कि  सरहदों

 की  बरफ  सारी  फौजें  afzer  होकर  जाती  इसलिए  भी  यहां  बड़ी

 लाइन  का  होना  जरूरी  है  ।

 इसके  बाद  म  यह  कि  हमारे  रेलवे  मंत्री  साहब  नए  हैं  a  इसलिए

 पुरानी  बातों
 के  लिए  जिम्मेदार  नहीं है  ।  इनको  पुराने  भ्रष्टाचार  वगैरह  के  लिए

 जिम्मेदार  नहीं  ठहराया जा  सकता  ।  मगर  मैं  चाहता हूं  कि  अगर  यह  उसको  कम न  कर

 सकें  तो  कम  से  कम  बढ़ने  तो  न  दें  ।

 इसके  अलावा  मैँ  आपके  मारफत  यह  बजे  करूंगा  कि  थर्ड  क्लास  का  जो  किराया

 गया है  इसको  ब्रिल्कुल  हटाया  क्योंकि mre  ऐसा  नहीं  किया  गया  तो

 यह  नेशनल  इतिहास  में  एक  काला  धब्बा  कि  गांधी जी  की  waar  गांधी के

 भक्तों  बढ़ाए  किराया बढ़ा  दिया  ।

 fat  पु०  पेल  :  यद्यपि  रेलवे  अपनी  सुलतानों  के  लिये  श्रेय  की  पात्र

 तो  भी  कुड  छोटो  छोटी  बातें  हैं  जिनकी  ग्रोवर  उन्हें  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 महलाना  जिले  में  हारिज  स्टेशन पर  कोई  प्लेटफार्म  नहीं  प्लेटफामं  के  अलावा  वहां

 पर  एक  माल  के  दौर  के  बनाते का  काम भी  शुरू  किया  जाना  चाहिये  |

 वारेटा  ate  टिम्बाके  fra  एक रेल  मोटर  गाड़ी  चलानी  चाहिये

 गाड़ियों को  रफ्तार  बहुत  ही  कम  हो  गई  है  ।  पाटन-महसाना  विभाग  पर

 । गाड़ियों  की  रफ्तार  अवश्य  बढ़ानी  चाहिये

 तीसरे  दर्जे में  ५०  मील  क  की  यात्रा  पर  किराये  मेंको  वृद्धि  नहीं  होनी

 aft  ।  में  चाहता  हूं  कि  गाड़ियों  की  रफ्तार  बकायों  जाये  ।

 जहां तक  बढ़ाने  प्रश्न  है  मैं  इसका  समर्थन  करता  तथापि  मेरे

 fra  से  ५०  मील से  यात्रा  करते  वाले  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  को  इस  वृद्धि  से

 मुक्त  दी  जानी  चाहिये  |

 रेलवे  प्रशासन  ने  १.  ३६  करोड़ रुपये  हजनि के  रूप  में  दिये  हैं  इससे यह  ज्ञात  होता

 है  कि  एक  वर्ष  के  अन्दर  ६२,२५५  खोये  गये  हैं  रेलवे  प्रशासन  को  चाहिये  कि

 वे  इस  मामले  में  सकता  बरतें  इसी  प्रकार  २१  लाख  रूपये  उन  पागलों  के  हर्जाने

 के  रूप  में  दिये  गये  हैं  जो  फि  रेलवे  प्रशासन  को  सौंपे  जाने  के  उपरांत  खोये
 गये  हैं  ।

 यदि  हम  लोक  लेखा  समिति द्वारा  की  सिफारिशों  पर  गौर  करें  तौर  उनको

 क्रियान्वित  करते  में  सक्रियता  प्रदश  करें  तो  हम  बहुत  बडी  राशि
 बचा  सकेंगे

 पौर  तब

 तीसरे  दर्जे का  किराया  बढ़ाने की  कोई  भ्रावश्यकता  नहीं  रहेंगी  ।  जब  तक  रेलवे  तीसरे

 भ्ब्  के  मत फिरों  की  सुविधाओं  की  नहीं  करती  है  तब  तक  उसे  किराया

 बढ़ाने  कोई  nafaaret  नहीं  है  ।
 rr

 मल  art  में
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 दे०  fro  पाटिल  )  :  उपाध्यक्ष  चूंकि  हिन्दी में  भाषण
 देने  का  मेरा

 यह  पहला  मौका  है  इसलिए  में  श्रापके  द्वारा  सदन  से  यह  प्रार्थना  करना  चाहूंगा  कि  नगर  कहीं

 मेरे  भाषण  में  कुछ  टि  रह  जाय
 तो

 वह  मुझे  माफ  करेंगे
 ।

 सन्  ६०-६१  में  रेलवेज  में जो  saga  wear  ६१-६२  में  जो  प्रगति  हुई  या

 हो  रही  है  उसके लिए  मैं  इस  मंत्रालय  को  बनाई  देता  सन्  ६१-६२  में  रेलवे  के  निर्माण

 कौर  विस्तार के  बारे  में  जो  काम  ga  उसको  झगर  देखा  जय  तों  पता  चलेगा  कि
 उसके  पीछे  कोई  निर्धारित  नीति  नही ंहै  ।  उस  पीछे  कोई  निर्धारित  नीति  रही

 ऐसा  मुझे  नहीं  दिखाई  देता  है  ।  इस  दौरान  अर्थात  सच  ६०-६१  में  बहुत  सी

 नई  लाइनें  खोली  कुल  ३३०  .६१  किलोमीटर  लम्बी  लाइव  डाली  गईं  थ  १६४०

 मे ंजो  लाइनें  उखाड़  दी  गई  थीं  वे  wafer  से  यातायात  ६  लिए  चालू  कर  दी  गई  हैं  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  निर्माण  wk  विस्तार  &  लिए  एक निर्धारित  नीति हो  ake  कम  से  कम

 जो  डिस्ट्रिकट  हेडक्वार्टर  हैं  उनको  बड़ी  लाइन  से  जोड़ा  जाय ।

 रिपोर्ट  को  नगर  देखा  जाय तो  मालूम  होगा कि  हर  जगह  बहुत सी  नई  लाइनें  खोली

 गईं  भ्र ौर जो  लाइन  उखाड़ी  गई  थी  वह  सब  फिर  से  शुरू  कर  दी  गई  लेकिन हम  बहुत

 wat  लोग  हैं  कि  जो  लाइन  हमको  दी  गई  थी  वह  वापिस  ले  ली  गई  ak  वह  बंद  कर

 दी  तीस  साल  पहले  दाल  से  पुसऋ  तक  एक  छोटी  लाइन  डाली  गई  थी  जोकि  सन्

 १६४० में  उखाड़ दो  दूसरी  लाइंस  जोकि  उखाड़  दी  गई  थीं  फिर  चालू  कर  दी  गई

 लेकिन  यह  लाइन  चालू  नहीं  यह  जो  भाग है  दोस्त  से  पुसद तक  का  वह  काफी  कपास

 पेदा  करने  वाला  भाग  मगर  क्रेज  उत्पादन  को  देखा  जाय
 तो  वहां का

 उत्पादन

 स्तान भ्रमण  स्थानों  दे  उत्पादन  की  अपेक्षा  अविक  होता  कपास  की  पैदावार  के  लिए

 वह  भाग  बहुत  मशहूर  ८  ।

 माहुर  करके एक  त 1 थ  क्षेत्र है  वहां  भारत  से  तीरथ  यात्री  कराते  रहते हैं  ।  में  नहीं  जानता

 कि  यह  लाइन  फिर  से  क्यों  नहीं  चालू  की  कड़ा  जाता  है  कि  वहां  की  जो  इनक्वायरी  कमेटी

 थी  उसने वह  लाइन  फिर  से  शुरू  न  करने  afar  कुछ  कहा  था  ।  लेकिन  va
 की

 पोजीशन  अलग  थी  कौर  राज  को  वहां  को  परिस्थिति  बिलकुल  oer  मैं  आपके  जरिए
 मंत्रो  महोदय  से  करूंगा कि  यह  जो  लाइन  उखाड़  दो  गई  है  कौर  जहां पर

 कि  पुल

 सब  सामान  रेलवे  स्टेशनों  खालो  पटरी  डालने की  जरूरत  है  उसको
 फिर

 से  चालू  कर
 दिया

 जाय  भ्या  ane से  पुसद  तक  लाइन  चालू  करने  की  वहां  के
 लोगों

 को

 मांग है  ।

 जरिए  मंत्री  महोदय  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  इसको  ga:  चालू  किया

 जाय

 दूसरी  बात  यह  है  कि  यवतमाल एक  बहुत  बड़ा  शहर  है  पौ  वहां  बहुत  से  बड़े-बड़े

 उद्योग
 भो  हैं  नेकी स्वत  न  से  मुत्तिजापुर  तक  जाते  वाली  छोटी  रेलगाड़ी  कब  अपने

 नेशन  पर  पड़ |  इसका  पता  नहीं  रहता  उसको  रफ्तार  बहुत ही  धोनी  रहती है
 ।

 उसको  रफ्तार  का  इतो  से  लगा  सकते  हैं  कि  कुछ  किसानों  ने  इस  यवतमाल  से

 मुत्तिजापुर  को  जाते  वालो  रेलगाड़ो  व  साथ  अपनी  दत्त  लगाई  थी  कि  देखें  गाड़ो  पहले

 पहुंचती  है  कि  उनकी  बे  गाड़ो ।  एक  तरफ  तो रेल  चलो  कौर  उसी के  साथ २  बैलगाड़ी  भी

 चलो  तो  बैलगाड़ी  भाग  जातों थे  ।  ऐप  हालत  इव  गाड़ी  को  इसके  कारण  यवतमाल

 विकास  में  बहुत  दिक्कत  marae ।
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 दे०  शि०

 इसलिए  मैं  सुझाव  रखता  हूं  कि  यवतमाल-पुर्तीजापुर की  हर्ट  लाइन को  बड़ी  लाइन में  परिवर्तित

 कर  दिया  जाये  ।

 तीसरी
 क्लास  के

 यात्रियों
 के  लिए  बहुत  aiaa  छात्रो हैं  ae  बनाये  लिए  इस  सदन

 Uw भी  ज्यादा  कौर  डिब्बों  को  मांग को  गई  से  वाया  नागपुर  जो  गाड़ी

 बम्बई  को  जाता  उस  तीसरे  दर्जे भ  बहुत
 भेड़  होतो  इसलिए  तगर  कलकत्ता  से

 वालों  नागपुर  बम्बई  जाते  वालों  एक  क्लास  को  जनता  एक्सरे  गाड़ो  शह  को

 तो  यात्रियों  को  सुविधा  होगो  ।

 यदि  देखा  तो  राज  गाड़ी  म  चार  वासी  पाई  जाता  जत  एयर-कन्डिशनर

 फस्ट  सड  क्लास  रोक  निगम  क्लास ।  लेकिन  say  अतिरिक्त  एक  फोर्स  कलास  भी

 जिसमें  वे  लोग  art  जो  चक  क्लास  का  टिकट  लेते  लेकिन  उनको  कभी  भी  ai

 या  खड़ा  रहने  लिए  भो  जगह  नहीं  मिलता  ।  इसलिए  मंत्रो  महोदय  से  मेरी  प्रार्थना  है  वि

 हर  एक  गाड़ी  के  साथ  ज्यादा  से  ज्यादा  थई  क्लास ब  डिब्बे  जोड़े  जायें  ale  तीसरी  क्लास

 की  एक्सप्रेस  जनता  गाड़ियां  दाह  को  जायें ।

 में श्रापके  द्वारा  मंत्रो  महोदय  का  ध्यान  इस  तरफ  भी  दिलाना  चाहता हूं  कि  रेल  निर्माण
 ब  होने  के  कारण  विदर्भ  के  विकास  में  गति  नहीं  भाई  मुझे  तराशा  है  कि  वह  इस  AK

 ध्यान दम

 भ्रष्टाचार  कौर  रेलवे  अधिकारियों  के
 द्वारा  यात्रियों

 के
 प्रति  श्रसम्य

 वर्तन  वगेरह  at

 बहुत  शिकायतें  सुनी  जाता  हैं  ।  यात्रियों  की  यह  इच्छा  है  कौर  मेरी  रिक्वेस्ट  कि  अधिकारियों

 के  द्वारा  जो  श्रेय  ada  किया  जाता  जिसके  बहुत  से  उदहरण  दिये  जा  सकने  कम

 सेकम  वह  बन्द  होना  चाहिए  ।

 इस  वर्ष  रेलवे  के  बजट  भ  किरायों  माल  के  मर्दे  में  वद्ध  का  जो  प्रस्ताव

 रखा  गया  उसका  एक  कारण  रेलवे  विभाग  की  श्राप  बड़ाना  बताया  गया  यह  ठीक

 है  कि  विकासोन्मुख  राष्ट्रों  में  कर-पद्धति  करता  पड़ती  लेकिन  इस  सम्बन्ध में  स्थिति  यह

 है  कि  निर्धन  जनता  कौर  मध्यम  लेगो  के
 यात्रियों

 पर
 उसका भार  अधिक  पड़ता है  श्र  ales

 धनिक  वर्गों  के  लिए  किराये  में  वृद्धि का  कोई  मूल्य  नहीं  रहता
 क्योंकि

 वे
 लोग  शरीक

 दूरगामी
 चाहतों  का  प्रयोग

 करते  इत  शझवस्या  में  यह  आवश्यक  है
 कि

 किराये  में
 ats  कें  श्रनुहुप  तीसरे  दर्जे  यात्रियों  को  afar

 से
 afar  सुविधायें  भो  प्रशन  को  जायें

 ।

 जहां  तक  erat  का  सम्बन्ध
 एक

 सवाल  यह  भी  है
 कि

 ज्यादा  किराया  बढ़ाने
 की  जरूरत  हैया  नहीं  ।  मैंने  इस  बारे  में  काफी  अध्ययन  किया  है प्र ौर  में  समझता  हूं  कि

 इसकी  जरूरत  लेकिन  साय  हो  साथ  लोगों  को  दो  जानें  वालों
 सुविधा गों

 को  भी  बढ़ाने

 ar  कोशिश  करना  यह  भो  तय  करना  पड़ेगा कि  तोरों  क्लास
 के

 मे  ह जजों  का  किराया

 भागे  कभी  भी  नहीं  बढ़ाया  यह  देखता  पड़ेगा
 कि  we  रेलवे

 का
 किराया

 बढते से  मोटर  का  किराया भो  न  बड़  इत  बात  को  श्राशंक्रा  है  कि  रेलवे  का  तीसरी

 क्लास  का  किराया  बढ़ाया  तो इस  वजह  से  मोटर  का  भो  किराया  बड़  जायगा ।

 ।  वर्तमान  रेले  पती  सरदार eat विनती  करके में  भाजपा  समाप्त  करता

 वे  एक  कुशल  कौर  योग्य  प्रशासक  को  क्ति  जित  को  मैं  we
 करता  हूं कि

 वह  सामान्य

 ;
 लिए  इस  परिवहन को  महता  नद  दोने  देंगे  ।



 ५  १८८४.  )  रेलवे  झाय-व्ययक---पामाम्य  चर्चा  रे छेडे

 थ्रो  lo  ato  azTa  रोजा बाद  )  :  were  महो  —

 थी  राम  सेवक  यादव  ):  मानवीय  सदस्य  तो  उत्तर  प्रदेश  से  कराते हैं  ।  वह

 हिन्दी  भ  बोलें  ।

 नाम  कुरेदो  में  उतर  प्रश  से  श्राता  इसी  लिये
 में ग्रंग्रेजी में

 बोल  रग  हूं  ।

 वास्तव  i  हिन्दी  को  डिमांड  दूसरे  प्रान्तों  से  श्रोता  चाहिये  ।  में  चाहता हूं  कि  उनमें  डि  के

 प्रति  आस्था  बढ़े  gare  fat  यह  ज्यादा  शोभ तोय  है  कि  बजाये  gare  कि  हम  उनपर  हिन्दी

 लाद  इसलिये  में  अंग्रेजो  गाहे  बोलने  का  साहस  कर  रहा हूं  ।

 रेलवे  मंत्रालय  ने  जो  aaa  पत्र  प्रस्तुत  किया  है  वहुत  प्रभावशाली  है  उससे  ज्ञात  होता

 हैकि  tat  ने  gra  योजना  के  दौरान  देश  को  बढ़ाते  हुई  मांग  को  पुरा  किया

 [ara  महोदय  पो ठाह ोन

 मद्रास  में  पूरे  डिब्बे  बनाने  का
 कारखाना  हमारे  देश  क

 जिये  wa  की  वस्तु  मूझे

 इस  बात  मं  प्रसन्नता  है  कि  रेलते  छोटे  समान  के  उद्योगों  को  सरोद  के  मामले  में  प्राथमिकता

 प्रदान  कर  रही  हँ  ।
 कार्य  प्रवर्तन  एवं  कुशलता

 ५
 देशनांक  से  यह  ज्ञात  gar  है  कि  यद्यपि

 रेलवे  उपकरणों  म॑  फोन  प्रतिशत  को  वृद्धि  हुई  है  तथापि  रेलते  द्वारा भार  वहन  में  १७

 धत को  वृद्धि  हुई

 तथापि  इतना  सब  होते  पर  भी  रेलवे  सामान्य  जनता  में  लोकप्रियता  प्राप्त  नहीं  कर

 सकी है  ।  जहां  तक  उनकी  सुख  सुविचारों तथा  उना  प्रति  होने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों के

 व्यवहार  का प्रश्न  हे  रेलवे  जनता  को  दुमेच्छाये  प्राप्त  नहीं  कर  सकी  है  ।

 तीसरे दर्जे  थ  डिब्बों  अब  भी  बहुत  भीड़  भाड़  रहती  हू  कौर  वहां  खड़े  होने  पर  भी

 स्थान  कठिनता  से  ही  प्राप्त  होता  है
 tat  कर्मचारी  जनता  को  सहायता  करने  के  स्थान  में

 घुसवाते  को  तैयार  रहते

 यद्यपि कछ  रेलों  में  नये  डिब्बे  या  नयी  चीजें  हैं  तथापि  उनका

 संवारण  उचित  तरीके  से  नहीं  होता  है  इससे  रेलवे  में  पाखाने गंदे  रहते  हैं  तथा

 से  बदल  ad है  ।

 रेलों  में  जो  कलर  दिये  गये  हैं  उन  में  से  श्राघे  खराब  रहते

 कई  रेलवे  फाटकों पर  बसों  तथा  बैलगाड़ियों  को  घंटों  खड़ा  रहना  पड़ता  &  कभी  कभी

 वो  गाडी  वालों  को  केवल  फाटक  खुलवाने  लिये  ga  देनी  होती  है  इन  बातों

 की  कौर
 ध्यान

 दिया  जाना
 ।

 जब
 ऊपरी  पुल  बना  की  बात  उठती  है  तो

 यह  कहा  जाता  है  नगरपालिका  को  इसका  व्यय  देना  होगा  जब  रेलवे  इतना

 लाभ  कुमारी  है  तो  क्या
 कारण

 है  कि  उसका कछ  वंश  ऊपरी  पुलों  के  बना में  व्यय

 नदीं  करती  है  |

 मेरे  निर्वावन  क्षेत्र  की  नागरा-बाह लाइन  केवल  इस  श्राघार पर  उखाड़  डाली  कि

 उस  से  मुनाफा  नहीं  हो  रहा
 वास्तविकता  यह  थी

 कि  उस  लाइन  में  स्टेशन

 इत्यादि  न  होन  के
 कारण

 यात्रियों  पैसा  कर्मचारियों की  जेब
 में  जाता

 था  |

 मूल  अंग्रेजो
 में



 छ  रेलवे  श्राप-व्ययक--सामान्य  २५  VEER

 मैं  रेलवे
 मंत्रालय

 से  यह  we  करता  हूं  कि  वेल्स  पर  विचार करें
 भर  जैसे  कई  अन्य  लाइनें  जिन्हें  पहिले  उखाड़  दिया  गया  था  बाद  में  लगा  दी  गयीं

 ठीक
 इसी  प्रकार  इस  रेलवे  लाइन  को  भी  बिछाया जाये  ।

 at  ह०  चट्ठा  ata
 )

 :  पिछने  सत्र
 में  भी

 कौर
 इस

 भी  कई  माननीय

 सदस्यों
 ने  रेलवे  मंत्री का  ध्यान  कंज्युप्लल  लेबर  किशोर  खींचा  है  ।  में  भी  इसी

 सवाल
 पर  जोर  देना  चाहता  हूं

 ।
 असल  में  कंज्युप्लल  लेबर  का  सवाल  बहुत  बढ़ा

 सवाल  है  कौर  करीब  डेढ़  लाख  लोग  बतौर  कंज्यश्ल  लेबर वे काम के  काम  कर  रहे  हैं  ।  इस

 लेबर के  बारे  में  पिछली  पे  कमिशन ने  था  कि  यह  लेबर  किस  तरह  का  काम

 कर
 रही  क्या  परमानेंट  नेचर  का  काम  कर  रही  है  या  वाकई  में  कैज्युअल

 नेचर  का  काम  कर  रही  इस  बात का  ध्यान  रख  कर  इसकी  जांच की  जानी  चाहिये  ||

 इस  तरह  का  सुझाव  उस  पेकमिशन  ने  दिया  ।  मगर  मुझे  अफ़सोस  के  साव

 कहना  पड़ता  है  कि  रेल  मंत्री  जीने इस  सुझाव  पर  कोई  कारवाई  नहीं की  है  |

 ग्रुप  सोचें  कि  रेलवे  में  कितने बड़  माने पर  विकास  कार्य चल  रहे  हैं  कौर उन  में

 चके  लेबर  लगी  हुई  है  ।  परमानेंट  कमंचारी जो  रेलवे  के  उन  के  मकाबले  में

 बहुत ही  बुरी  हालत  में  वह  काम  कर  रही है  ।
 जब  नई  रेलवे  लाइनें  बिछाई

 जाती  जंगलात पहाड़ों  उनको  गर्मी  में  झुलसना  पड़ता  है  सर्दी  में

 ।  बरसात के  दिनों  में  भी  इनको  काम  करना  है  ।  में  साउथ ठिठुरना  पड़ता  है

 feed  रेलवे  की  बात  जानता  वहां  पर  कंज्यूप्नल  लेबर
 जो

 है  वह  पिछले  दस

 बरस  से  काम  कर  रही  है  कौर उसको  oar भी  कँज्यूप्रल  लेबर  ही  कहा  जाता  है  ।

 उसकी  हालत  यह  है  कि  न  उसको  रहने  की  सुविधा  है  कौर  न  कोई  दूसरी  सुविधायें  ।

 औरतों  से  मर्दाने  लेबर  काकाम  लिया  जाता  है  यह  भयानक  ७  है  ।  वे  दे

 उनमें  यदि में  रहते  उसके  बाद  उन  से  श्रोवरटाइम  काम  भी  लिया  जाता  है  ।

 किसी  तरह  की  कोई  दुर्घटना  हो  जाय  तो  उसके  उनको  जो  कम्पेन्सेशन  मिलता है

 वह  महज  नाम  के  मिलता  है  चीज  पर  काफी  सदस्यों  ने  कई  दफे  सरकार  का  ध्यान

 खींचा है  लेकिन  पता  नहीं  क्या  वजह  है  कि  उनके  बारे  में  उचित  ढंग  से  नहीं  सोचा
 जा

 रहा  है  कौर  कार्रवाई  नहीं  की  जा  रही  है  ।  मे  चाहता  हूं  fe  इस  मामले  में  बिलम्ब

 रेलवे  मिनिस्ट्री  की  तरफ  से  gr  बीन  हो  जाय  ||

 एक  बड़ी  बात  साउथ  ईस्ट  रेलवे  में  यह  हुई  है  कि  वहां  चक्रधरपुर  रेलवे

 डिस्ट्रिकट  है  जिस  में  कैजुअल  लेटर्स की  बहाली  होती  है  ।  उसमें यह  होता  है  कि

 हर  महीने की  पहली  या  दूसरी  तारीख  को  बहाली  होती  है
 फिर

 उसी  महीने  की

 तारीख  को  खत्म  कर  दी  जाती है  फिर  art  महीने  उनकी  बहाली

 की  जाती  ae  वह  भी  घूस  लेकर  ।
 इस  मामले  में  हमने  बार  बार  जेनरल

 साउथ  ईस्ट  रेलवे  को  लिखा  कि  जांच  होनी  चाहिये  शौर  इस  चीज  को  जल्दी  से

 जल्दी  बन्द  किया  मगर  हमें  अफ़सोस  है  कि  इसकी  छान  बीन  तो

 हम  लोगों  ने  जो  दरख्वास्त  रेलवे  के  अधिकारियों  ने  उसका  जबाब  भी  नहीं  ।

 में  चूंकि  रेलवे  डिपार्टमेंट ने  कुछ  विकास  के
 काम  किये

 हैं  श्र  इस  के

 art  होनी  भी  मगर  यह fat  में  तारीफ  करता

 है  कि  विकास  की  जितनी  योजनायें  हम  रेलवे में  पूरी  कर  रहे  उनकी  शोर  ध्यान



 ४  १८८४  रेलवे  प्राय  व्यस्क-सामान्य  चर्चा  छ्

 बेने  में  हमारे  लेबर सं  का  जो  एक्स्प्लायटेशन हो  रहा  है  यह  हमारी  रेलवे के  लिये

 बहुत  दाम की  बात  है  ।

 एक  माननोय  सदस्य  :  उनकी  संख्या  २  लाख  से  ऊपर  है  ।

 थ्री  ह०  Wo  सौय
 ~

 दोलाख  से  में  समझता  हूं कि  यहां पर

 हमारा  उद्देश्य  तो  है सोशलिस्ट  पैटन  श्राफ  सोसायटी कायम  करने  मगर  साथ ही  हम

 यह  देखते  हैं  कि  हम  एक  ऐसी  पिरामिड  का  निर्माण  कर  रहे  हें  जिसके  पीछे  करोड़ों  लोग

 तबाह  हो  रहे  तोइस  मामले  में  क्या  किसी  भी  मामले  में  कभी  देर  नहीं  होनी  चाहिये

 कौर  वाकई  जांच  होनी  चाहिये  कि  यह  लोग  are  ae .  का  काम  करते  हैं  या
 यदि  ्, कंज म्रल च्  नेचर का  काम  करते  तो  ऐसा  होना  कि  उन  की मुवक्किलों

 और  कठिनाइयों  को  समझते हुए  उन  को  जो  न्यायोचित  वेजेस  मिलनी  चाहियें  वह

 मिलें  ।  ara  बतलाऊँ  fe  हमारे  इलाके में  उनकी  मासिक  वजह  ३८  द्०  हें

 दो  रु०  की  मिनिमम  वेज  भी  नहीं  है  ।  am  उनकी  कठिन  हालत  को

 fate  एम्प्लायर  रेलवे  जब  उस  की  यह  हालत  है  तो  दूसरे  महकमों  के  बारे में  क्या

 कहा  जा  सकता  है  ।  में  समझता  हूं कि  जितनी  जल्दी  हो  सके उन  को  मिनिमम  वेजेस

 चाहियें  ।  परमानेन्ट  tat  जो  होते  हैं  उन  को  9% Fo  मासिक  मिलता  इन

 लोगों की  कठिनाइयों  को  देखते  हुए  ७५  रु०  न  सही  लेकिन कछ  न  कुछ  जज  तो  बढ़ना

 ही  चाहिय े।

 हमारे  यहां  क्लास
 ४  एम्प्लायीज  की  बहाली  होती  है  ।  हमारे  यहां  चक्रधरपुर  रेलवे

 डिस्ट्रिकट  में  जो  इंटरब्यू  बोर्ड  होता  है  उस  में एक
 नान  श्राफिशियल  wet

 जाता

 लेकिन  यह  स्थानीय  भ्रामक  नहीं  होता  lag  भी  स्थानीय रेलवे  का  अ्रघिकारी aa  का

 होता  है  कुछ  रेलवे  के  लोग  बो  में  होते  हैं
 ।

 अगर  किसी  wae  स्थानीय  झादमी  की

 बहाली  कर  दें  तो
 यह  काम  की  बात

 साबित
 में  रेलवे  मिनिस्ट्री का  ध्यान  इस

 are  श्राकषित  करना  चाहता  हूं कि  लोकल  इंटरव्यू  बॉड  में  जब  क्लास  ४
 के  प्राणियों का

 इंटरव्यू  लिया  जाता  है  तो  उस  में  वास्तव  में  लोकल  नान-प्राफिशियल  को  शामिल  किया

 जाना  चाहिये  ।

 मैं  एक  बात  कौर  कौर कई  लोगों  ने  इस  का  जिक्र  किया  कि  यहां  पर

 ava  के  चक सावज  की  बात  होती  है  ।  हमारे इलाके  में  जहां  इंडस्ट्रियलाइजेशन  काफी  तेजी

 से  हो  रहा  श्राइन  wae  के  मूवमेंट  इस  तरह  के  दूसरे  रा  मैटीरियल्स

 के  में  काफी  कठिनाई  होती  में  जानता हूं  कि  पिछले सत्र  में
 मुझ॒से  ates

 काबिल  माननीय  सदस्यों  विशेषकर  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  ने  इस  बात  को  बतलाया  कि

 नामुंडा  इत्यादि  weet  शर  के  इलाकों  में  बहुत  माल  पड़ा

 gu है  मगर  वह  नहीं  जा  सकता  है  ।  ठेकेदार  लोगों  की  हालत  यह  हो  गई

 है  कि  चूंकि  वे  लोग  माल  नहीं  भेज  सकते हैं  इसलिये  उन  को  मजदूरों  को  ले  श्राफ

 करना  पढ़ेगा  उन  को  छोड़ना  पड़ेगा ।  कुछ  को  वे  छोड़  भी  रहे  हैं  ।  मैंने

 पिछले  रेलवे  बजट  के  जनरल  डिस्कशन  को  देखा  है  ।  उस  समय  डिप्टी  मिनिस्टर

 श्री  एस०
 बी०  रामास्वामी

 ने  जबाब  देते  हुए  कहा
 थाकि  वेगास

 का  मेन्यु फैक्चर नहीं  हो

 क्योंकि  स्टील  की  श्र  कोल  की  कमी  है  ।  चक्रधरपुर  में  एक  are

 wrt  खोलने  की  स्कीम  चल  रही  थी  ।  were  एक  ऐसी  जगह  है  जो  कि  जमदोदपुर  से

 काफी  नजदीक  है  जिसमें  स्टील  भी  मिल  सकता  था  कौर  कोल  भी  नजदीक  से  श्री  सकता
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 ह०  च०

 था
 चूकि  वहां  पर  एक  फैक्ट्री  खल  रही  है  इसलिये  उसके  आसपास  की रैयतों  से

 हा  गया है  fe  बे  अपनी  जोन  दें  ।  वहां  के  खास पास  के  जो  दूसरे लोग  हैं  वे  उस

 जोन  का  डेवलपमेंट  नहीं कर  रहे  हैं  क्योंकि वे  जानते  हैं  कि  वहां  वेगास

 दोगी  ।  मगर  यह  पता  नदीं  है  fe  wa  इस  प्रपोजल पर  क्या  हो  रहा  है  ।

 एक  चीज
 म॑  शौर  बतलाऊँ  कि  इस  इंडस्ट्रियल  इलाके में  दिल्ली  नायें  इंडिया  से

 जमशेदपुर  श्रौर रूरकेला की श्रेर जाने की  जाने
 के

 लिये  कोई  ट्रेन नहीं  हम  लोग  यह  जानते हैं  कि

 ड  इंडिया के  दूसरे  तरफ  के  लोग  जब  उबर  AIK  उन
 को  जाना

 तो
 उन

 लोगों

 को  जान  की  सुविधा  नीड़ों  यह  बात  ठोक  है  कि  रेलवे  के  बड़े  अघिकारी लोग  water  az

 दूसरी  चीजों  में  वहां  चने  जायेंगे  मगर  साधारण  जनता  के  लोग  श्रगर  वहां  जाना  चाहें  तो  उन  के

 लिये  कोई  सुविधा  नहीं  है  ।  इसलिये  मेरा  अपना  सुझाव  रेलवे  मिनिस्ट्री  को  यह  होगा  कि  नाथ

 इंडिया  से  डाइरेक्ट  वाया  गया  राइट  ्  जमदादपर  धौर  रूपकला  लिये

 एक  डन  चलाई जाय

 श्राखिर में में  एक  चीज  कह  कर  मैं  अठ  जाऊंगा  ।  चक्रधरपुर  रेलवे  डिस्ट्रिक्ट को  रेलों  से

 aa  की  इंतनी  चोरो  होती  है  जिसका  ठिकाना  नहीं  है  ।  वहां  पर  एक  गेंग  है  ऐसे  लोगों का  जो

 चोरी  के  माल  को  पेचा  करते  पता  नहीं  जो  प्राय  की  विजिलेंस  श्रागताइजेशन  रेलवे है  वह

 करता  है  इत  मामले  में  ।  मैँ  चाहेगा  कि  इस  चीज  पर  विशेष  रोके  से  एक  हाई  किताबें  इत्क्वायरो

 भले ही  वहू  डिपार्टमेंटल  जिसमें  स्थानीय  एम०  पी
 ०  शामिल  हो  जानी  चाहिये  ate  यह

 चोरी  ficga  बन्द  होना  चाहिय े।

 att  स०  भो०  बनर्जी  (  :  were  मेरी
 बदकिस्मती  समझिये  कि  बजाय

 इसक  कि  म  नये  रेलवे  मंत्री  महोदय का  स्वागत  चूंकि  उन्होंने  रेलों  का  किराया बढ़ा

 इसलिये  उन  को  मुख़ालिफ़त करने  के  लिये  खड़ा  हुजरा  मगर  मैं  उन  को  विश्वास  दिलाता  हूं

 कि  जहां  तक इस  का  सम्बन्ध है  कि  हमारा  रेलवे  डिपार्टमेंट सुचारु  ढंग  से  में  उन  को  अपना

 सहयोग  प्रदान  करता  हूं
 ।

 जों मैन उन  की  बजट  तकरीर  को  पढ़ा  उस  को  काफी  समझने की  कोशिश  की ।

 किराया  बढ़ाया  गया  उस  को  उन्होंने  हमारे  हिन्दुस्तान  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 की

 पृष्ठभूमि

 में  देखने  को  कोशिश को  ।  मैं  नहों  समझता  कि  आखिर  किराया  बयानों  जायज है  या  नहीं  |

 लेकिन एक  सवालं  उठेगी  कि  आखिर पैसा  कहां  से  जायेगा ।  मगर जब  हम  आडिट  रिपोर्ट

 दूसरी  रिपोर्ट  की  देखते  हैं  तो  हम  सोचते  हैं  कि
 are  चोजों  को  कोई  छोड़  दिया

 जो भ्रष्टाचार चल  रहा  उस  को  हम
 रोक  सकें  तो  इतना  तो  नहीं  कि  करोड़ों  रुपये  बच

 लेकिन  कुछ
 करोड़  रुपये  जरूर  मेरे  खयाल  में  मिल  सकते  हैं  ।  तीसरे  दर्ज  का  किराया  बढ़ा  दिया

 मुझे  श्राप  माफ  करेंगे नगर  में  कहूं कि  हमारे  सदन  के  जो  सदस्य  हैं  वे  इस  बात  को  महसूस

 नहीं  करते  कयोंकि  उनके  पास
 काठ  क्लास

 के  पास  हैं
 ।  कल  जब  उप  मंत्रो  जी  भाषण  दे  रह  थे  कौर

 जवाब  देने  की  कोशिश  कर  रहे  थे  तो  मैंने  बार  बार  कहा  था  कि  श्राप  अपना  फस्ट  क्लास

 का  पास  सरेंडर  कर  दें  र  थ  क्लास  में  चलें  तो  समझ  सकते  हैं  कि  ae  बलास  के  पैर्सिजर्स  को  कया

 दिवकत है  कौर  उनकी  क्या  भावना  प्र गर भड़  क्लास  के
 पैसिंजरों

 को  यह  महसुस होने  लगे

 कि  उनको  छोटी  निगाह  से  देखा  जाता  है  तो  यह  सरकार  के  लिये  भौर  देश
 के  लिये  हानिकारक

 होगा  इसलिये मं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  बारे में  मैं
 कोई  दो

 रायें  नहीं  हो



 इ  १८८४  रेलवे  के  arate  चर्चा  Vig.

 चाहे वह  कांग्रेस  के  मेम्बर डो  या  पोज़ीशन के  मेम्बर  कि  थें  क्लास  का  किराया  नहीं

 चाहियें  ।.

 जहां तक  फ़ेट  का  सवाल  है  उसका  खमियाजा  भी  उपभो का  को  ही  भुगतना  पड़ेगा  मगर

 बड़े  बड़े  carafe  या  सर मार्श रों  को  चोट  को  गरज  से  यह  भाड़ा  बढ़ाया  गया  है  तो

 यह  तराशा  पूरा  नहीं  होगी  क्योंकि  वह  इसको  उपभोक्ता  पर  हो  डालनें  को  कोशिश  करेंगे  जिसका

 नतीजा यह  होगा कि  जजों  के  दाम  ate  बढ़  जायेंग े।  हमारे  प्लानिंग  मिनिस्टर  साहब  यह

 कहते  हैं  कि  चोरों  के  दाम  को  रोका  जा ए  हार  नगर  उनको  कम  नहों  किया  जा  सकता  तो

 कम  से  कम  उनको  बांटा  जाए  ।  ऐसी  हालत  में  फ्रेट  बढ़ाने  से  चीजों  के  दाम
 एअर

 बढ़  जाएंग े।

 इसलिये में  fated  करना  चाहता  हूं  कि  श्राज  जो  यह  किराए  शरीर  भाड़े  बढ़ाने की  योजना  है  इसको

 पूरा  न  किया  जाए  तो  अझ्रच्डा  at  आशा
 है

 कि  as  क्लास का  किराया तो  नहीं  बढ़ाया

 जाएगा  |

 जो  लोग  इसी  पसार  हैं श्री  दफ्तरों  शादी  में  रोज  जाते  कराते  हैं  जो  सीजन  टिकट ले  कर

 चलते  उन  के  बारे  भ॑  कहा  गया  है  कि  इनके  किराये में  तो  केवल  कुछ  tad  बढ़ाए  गए  हैं जो  कि

 लोग  दे  हो  सकते  श्रीपत  इको  तरह से  हमारे  वित  मंत्रो  महोदय  ने  हमसे  पिछने

 बजट  के  समय कहा  था  कि  चाय  पर  कर  बढ़ाने से  १२  प्याले  चाय  पर  एक  पैसा  बढ़ेगा  ।

 हमने  चाय  वाले  से  जा  कर  पूछा  कि  वह  fears  करके  बताए  कि  एक  प्याले  का  कितना  दाम  बढ़ेगा

 तो  उसने  कहा  कि  बेहतर  हो  कि  प्रात  मेरे  यहां  से  चाय  न  पिएं  क्योंकि  ys  को  इस  हिसाब को  करने

 fat  एक  मुंशी  रखना  पड़ेगा  तो  at  कहना  चाहता हूं  कि  वह  डेली  पैसिंजरों को  दिक्कत

 को  समझ ने  को  कोशिश  करें  ।  हम  तीन-तीन  चार-चार  मां  नए  पैरों  को  टैक्स  लगाते

 जाते हैं  ।  उसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  उस  के  पास  मशीनें  के  fac  में  न  नया  पैसा  रहता  है

 नः  पुराना  पैसा  रहता है  ।  इसलिये मेँ  समझता  हूं  कि  वह  इस  किराये को  बढ़ाने को  कोशिश

 न  करेंगे  ।

 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  जो  हमारे  भाई  रोज  गाजियाबाद  से  दिल्ली  भ्राते हैं  उन्होंने

 मुझे यह  शिकायत की  है  कि  कलकता  कौर  मद्रास में  जो  डालो  पैसिंजर चलते  हैं  वे  आठ

 से  लेकर  १५  तमिल फेयर  दे  कर  मदीना भर चल भर  चल  सकते हैं  ।  जब  कि  जो  लोग  गाजियाबाद से

 भात ेहैं उनको २४  सिविल  फेयर  देने  पड़ो  हैं  तब  वे  as भर  चल  सकते हैं  |  इसके  जबाव  में

 दलील  को  शकल  में  यह  कहा  जाता  है  कि  यह  किराया  इसलिये  ज्यादा  है  कि  यहां  शटल  बात  नहीं हैं

 धौर ये  लोग  पैसिंजर  शौर  एक्सप्रेस  गाड़ियों से  कराते  हैं  ।  मगर  रेन्स  नहीं  हैं  तो  इसमें  उन

 लोगों  का  छत्र है  ।  झगर  इनके  लिये  साल  ्  चलायी  जाएं  तो  उनको  रफ्तार  तेज़  होनी  चाहिये

 ताकि ये  लोग  वक्त  पर  झ्र पन  काम  पर  पहुंच सकें  ।

 के  बारे  में  बहुत  कहा  जाता  है  ।  लेकिन  गाड़ी  लेट  होने की  वजह से  मैं  इस

 लंदन  में  उपाध्यक्ष महोदय  के  चुनाव  के  सिलसिले  में  अपना  वोट  न  दे  सका  ।  मेरो  गाड़ी  २  घंटे  ४५  मिनट

 लेट थी  ।  न  मालूम शाप  वजह  से  उपाध्यक्ष  महोदय  को  एक  वोट  का  नुकसान 1 |  या  श्री  जयपाल

 सिंह  लेकिन  मे  उनको  ही  वोट  देता  ।  तो  श्राप  देखें  कि  जब  गाड़ियां ढाई  ak

 तीन  फोन
 घंटा  लेट  होती  हैं  तो

 भी
 कहा  जाता  है  कि  गाड़ियां  प॑  ह  बुग्ली  जा  रही  हैं  :  यह

 पंक्वुदुलिटी  है  तो  उसकी मंत्री  महोदय  की  ae  खास  परिभाषा  होगी  ।

 इसके  बाद  सवाल यह  होता  है  कि  पैसा  कहां  से  मिलेगा ।  इस  सिलसिले  में  मैं  कहना

 चाहता  हूं  कि  इवो  सदन  में  एक  fazrsera  रखो  गयो  थो  fears  अमका  लाइट  tad  का

 करण  किया  यह  मामला  पिटीशन  कमेटी  के  सामने  गया  ae  उसने  यह  निर्णय  दिया  है  कि
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 श्री  स०  मो०

 राष्ट्रो पक रम  होता  चाहिये  ।  मं  तो  कहूंगा कि  जितनी लाइट  रेलवेज़  हैं  सब  का
 क़रण  किया  जाए  ।  हवा  श्रमका लाइट  रेलवे  के  बारे  में  जब  जांच  की  गयी  तो  पता  चला  कि  उसने

 बहुत  किराया बढ़ा  दिया  है  ौर  कोई  सुविधा  नहीं दी  इसलिये इस  लाइट  रेलवे  के
 करण  को  बहुत  जरूरत  श्र श्राज  जब  इस  सदन  के  सामने  कमेटी  को  रिपोर्ट  पेश  हो  चुको

 है
 तो

 मैँ  समश्रताहू कि  १  स बारे में  कोई  दो  राए  नहीं  हो  सकती ं।

 एक  बात  ग्रोवर है  कि  रेलवे  यात्रा  में  सुरक्षा  कम  होती  जा  रही  है  प्रौढ़  इस  कारण  जनता

 में  आतंक  बढ़ता  जाता  है  ।  आपने  ASIC  में  पड़ा  होगा  चलती  गाड़ी  में  से  एक  छोटो  बच्ची

 को
 कौर

 उसकी  मां
 को

 गिरा  दिया  ऐसो  हालत  होगई है  कि  जब  हम  लोग  फटे  क्लास

 में  भी  चलते हैं  तो  हमको  भय  रहता है  art  हम  खास  तौर  से  देखते  हैं  कि  चिटखनी  शादी  ठीक  लगी

 फस्ट
 क्लास  वालों  को  बड़ी  सुविधाएं  हैं  इसके  बावजूद रेलव  यात्रा  खतरे  से  खाली  नहीं

 है  ।

 जब  हम  ऐसे  मामलों को  यहां  सदन  के  सामने  रखते  हैं  तो  कहा  जाता  है  कि  यह  जर्म  उत्तर

 wea  की  भूमि  में  gar  है  लिहाजा वहां  की  पुलिस  इसकी  जांच  या  मद्रास की  भूमि  में  यह

 gar  है  वहां  को  पुलिस  इसकी  जांच  करेगा  ।  लेकिन  जो  पैसिंजर  गाड़ी  में  चढ़ता  है  वह

 तो  हिन्दुस्तान को  गाड़ी  में  चढ़ता है  ।  उसको  हिन्दुस्तानी  से  प्रान्तीय  क्यों  बनाया  जाता  है  प्रौढ़

 जांच  metre  पुलिस  से  कराई  जाती  है  ।  कौर  न  जाने  यह  जांच  कब  तक  चलती है  ।

 तो  इस  तरफ  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  में  ऑक्सीडेंट्स
 a

 बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  कभी  धनबाद थ  पास  एक्सीडेंट हो

 गया  जिस  म  फाटक  खुला  रहने  की  वजह  से  बस  गाड़ी  को  टक्कर  हो  गयो  ।  बस  में  ४२  आदमी an  ON
 बेठ  थे  जिन  में  से  १८-१६  तो  मर  गये  बानो  घायल  हो  गये  ।  प्रौर जो  वैगन  था  उस  को  रोकने
 को

 किस  को  हिम्मत  थी  ।  न  जाने  फाटक  पर  टेलीफोन  भी  था  या  नहीं  लेकिन  गेट  बन्द
 न  हो  सका

 |

 इस  की  जुडिशियल  जांच  होनी  चाहिए  ।  इसे  में  इतने  area  मौत  वे  घाट  उतर  गये  ।  तो  मेरा

 निवेदन  है  कि  इस  एक्सीडेंट  के  बारे  में  जांच  पड़ताल की  जाय  I

 पहली ग्रक्तूबर से  ले  कर  ३०  अक्तूबर सन्  १९६१  तक  छोटे बड़े  १७१  एक्सीडेंट हुए  हैं  ।

 सोचिए  कि  जब  भी  हम  ऑक्सीडेंट्स  की  बात  करते  हैं  तो  कहा  जाता  है
 कि

 हमारे  देश  में  कौर

 देशों  से  कम  एक्सीडेंट  होते  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  हमारे  देश
 मं

 ate  देशों  से  किराया  कम  हैं
 ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  यह  कम्पेरिजन  करना  गलत  है
 ।

 हमारे  देश
 को  समस्यायें

 हैं  ।  हमारे  देश  अलग  तरह  के  लोग  हैं  कौर  उन  पर  मंत्रो  महोदय  को  शासन  करना  है
 ।  हमारी

 रेलगाड़ियां  किस  तरह  से  ज्यादा  काम  करें  यह  हमें  सोचना  चाहिए  जिस  &  जनता
 को

 सहूलियत

 gt  at  खतरा  कम  हो  |

 अवर  क्राउचिंग  बढ़ता  जाता  है  कौर  यह  हालत  है  कि  टिकिट  चेकर  गाड़ी में  घुस  नहीं

 सकता  |  पहले  किसी  तरह  टिकिट  चैकर  खिड़कियों  में  हो  कर  घुस  जाते  थे  लेकिन  जब  खिड़कियों

 में  बार  लग  जाने  से  वैसा  नहीं  हो  सकता  ग्रोवर  इसलिए  चैकिंग  नहीं  हो  पाता  जिस  का  नतीजा

 होता  है  कि  लोग  बिना  टिकट  ट्रेविल  करते हुए  पकड़े नहीं  जा  सकते  ।  झगर  किराया इसी  तरह

 बढ़ता  चला  गया  तो  भी  ज्यादा  लोग  बिला  टिकट  चलेंगे  क्योंकि  किराया  वे  दे  नहीं  सकेंगे  कौर

 जाना  जरूरी  है  ।  यह  aga  ही  बु  ग  हालत  होगी  इस  से  रेलवे  का  बड़ा  नुक्सान  होगा  |
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 ara  के  उपमंत्री  जी  ने  अपने  भाषण  में  कहा  था  कि  जिन  लोगों  ने  हड़ताल  में  भाग  लिया

 उन  में  से  ज्यादा  तर  वेस  के  हो  गये  कोई  सौ  या  ११३  केस  बाकी  हैं  ।  इतनी  बड़ी  हड़ताल

 हुई  थी  जिस  में  हजारों  लोगों  को  सजा
 दी

 गयी
 थी

 उन  में  से  सीधे  ये  थोड़े  से
 चश्म

 बाकी  हैं  यह  कहा

 गया  था  ।  मेरा  निवेदन  है
 कि

 इन  में  सारे  हिन्दुस्तान  भर  के  लोगों  के  वेस  हैं  ।  इन  का  श्राप  संजीदगी

 के  साथ  देखें  प्रौढ़  उन  को  तसल्ली  बख्स  तरीके  से  ते  कर  के  उन  लोगों  को  वापस  नौकरी  पर  ले  लें  ।

 रेलवे  बोर्डे  का  जो  फरवरी  सन्  १९६१  का  लैटर  है  उस  में  जो  ग्रास  मिस कंडक्ट  को  परिभाषा  दी  गयी

 है  उस  के  अन्दर  ये  लोग  नहीं  are  शौर  इसलिए  इन  को
 वापस  लिया  जाना  ।

 कहा  गया  कि  लखनऊ  में  हड़ताल  करने  वालों  ने  श्री  जगजीवन  राम  जी  की  af  जलायी  ।

 लेकिन  यह  सही  नहीं  है  ।  में  भी  वहां  मौजूद  था  ।  कहा  गया  कि  हड़तालियों ने  नारे  लगाये

 मामा  जग्यू  हाय  हाय
 ।

 लेकिन  यह  तो  ग्रास  मिस कंडक्ट  में  नहीं  भ्राता  कौर न  यह

 जेक्शनेबिल  स्लोगन  है  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  के  केसेज  को  इस  दृष्टि  से  देखा  जाय  इन

 को  नौकरी  पर  वापस  ले  लिया  जाय  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  उन  का  ऐसा  करना  ठीक  था  लेकिन  मैं

 कहता  हुं  कि  इस  वजह  से  भ्रमर  उन
 की

 नौकरी  जाय  तो  वह  बुरी  बात  होगी
 ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं

 मंत्री  महोदय
 को

 अपना  पर्ण  सहयोग  प्रदान  करने का  पुनः  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  ।  लेकिन

 मंत्री  महोदय  को  रेलवे  में  ऑक्सीडेंट्स  कम  करने  की  कौर  गम्भीर  रतापृरवक  सोचना  चाहिए  are  सक्रिय

 कदम  उठाने  चाहिएं  |  राज  रेल  के  सफर  को  लेकर  जो  एक  इनसौक्योरिटी  की  भावना  लोगों  के

 दिलों  में  घर  कर  गई  है  उस  को  हमें  हटाना  है  ।  ऐसा  न  हो  कि  are  केवल  किरायों  में  बाहोती  करने

 के  बारे  में  सोचते  रहें  कौर  ऑक्सीडेंट्स  में  कमी  न  हो  कहीं  यह  हश्र  न  हो  कि  बार  बार  इस  सदन

 में  यह  कहना  पड़े
 कि

 नहीं  साहब  इन  को  भी
 हटाया  जाय

 ।

 att  मुहम्मद  ताहिर  :
 जनाब  स्पीकर  हमारे  रेलवे  मिनिस्टर  साहब ने

 जो  बजट  पेश  किया  है  उस  को  में  खुशश्मामदेद  कहता  वह  इसलिए  कि  रेलवे  एक  ऐसी  चीज

 है  जिस  पर  कि  लोग  घूमते  फिरते  हैं  कौर  उस  पर  घूमने  फिरने
 के

 बाद  लोग  देखते  हें  कि  वाकई
 रेलवे

 ने  क्या  क्या  तरक्कियाँ  की  हैं  ।  लिहाजा  इस  का  खयाल  करते  हुए  में  इसे  खुशश्नामदेद  कहता  हू ं।

 लेकिन  बाज  बातें  जो  उन्होंने  पेश  की  मसला  किराये  में  तो  इस  के  बारे  में  मुझे  जरा

 ऐतराज  है  ।  रेलों  के  किराये  इस  वास्ते  बढ़ाये  गये  क्योंकि  हमारे  जो  डेवलपमेंट के  काम  हो  रहे  हैं

 उन  में  मजीद  रुपया  चाहिए  |  बढ़ते  हुए  अख  राजात  को  पूरा  करने  के  लिए  किराये  में  इजाफा  करना

 जरूरी  समझा  गया  |  लेकिन  मुझे  इस  बारे  में  यह  जरूर  कहना  है  कि  किराया  बढ़ाते  इंसाफ

 को  हाथ  से  नहीं  जाने  देना  चाहिये  ।  किराया  जो  are  ने  बढ़ाया  है  वह  अपर  क्लासेज के के  लिए  यानी

 mee  क्लास  के  लिए  १४५  परसेंट  बढ़ाया  है  प्रौढ़  थर्ड  क्लास  के  लिए  १०  परसेंट  बढ़ाया  है  ।  मगर

 यह  फर्स्ट  क्लास  कौर
 as

 क्लास  के  किराये  का  प्र पोर्शन  कया  हो  यह  श्राप  को  देखना  चाहिए  था

 मेरा  खयाल  है  कि  इस  का  प्रमोशन  ध्  टाइम्स  है  ।  थर्ड  क्लास  से  फर्स्ट  क्लास  प्रयोग  थी  टाइम्स

 है  ।  भ्रमर  को  इजाफा  करना  ही  था  तो  इस  तरह  से  करना  था  कि  प्रगर  श्राप  ने  फर्स्ट  क्लास  के

 लिए  किराये  में  १४५  परसेंट  का  इजाफा  किया  था  तो  as  क्लास  का  किराया  ५  परसेंट  बढ़ाना

 चाहिए  था  ।  लेकिन  मैं  श्राप  से  कहता  हूं  कि  बाप  किराये  में  इजाफा  करने  के  बजाय  दूसरे

 ऐवेन्यूज़  के  बारे  में  सोचते  तो  मुझे  भरोसा  है
 कि

 श्राप  उन  में  बचत  कर  के  बढ़े  हुए  प्र खरा जात

 को  पूरा  कर  सकते  थे
 ।

 किरायों  में  इजाफा  करने  के  वास्ते  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  चूंकि  कुछ  लोयों

 की  तनख्वाहों  में  इजाफा  किया  जा  रहा  है  इसलिये  १३  करोड़  रुपये  की  जरूरत  पड़  रही  है  ।  लेकिन  मैं

 कहता  हूं
 कि

 रेलवे  के  कामों
 को

 श्राप  देखिये
 तो

 श्राप
 को

 पता  लगेगा
 कि

 खुद  रेलवे  अपने  फाइनेंस

 में  कितना  नुकसान  पहुंचा  रही  है  डस  की  एक  मिसाल
 मैं

 पेश  करना  चाहता  हूं  ।  आजकल

 aga  सी  जगहों  में  रेलवे  ऐसी  हैं  जहां  उस  के  साथ  साथ  रोड  ट्रान्सपोर्ट  भी  है
 ।

 बसेज़  वगैरह
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 मुहम्मद

 चलता हैं
 ।

 लेकिन  जनरलों  श्राप  यही  देखेंगे
 कि  रेलों

 का  टाइम टे दुल
 जो

 बनता  है  वह  इत  तरीके  से

 बनता है  ताकि  कोई  ट्रेन  से  कोई  रेल  का  करेक्शन न  हो  ।  वह  कोन  करता  है  ?  बसेरा  वालों

 को  यह  मौका  दिया  जाता है  कि  वह  मेें ज्  को  इम्पोडेंट  ट्र्म्तं  पकड़ते  &  लिए  weal  बसे  पर  ले

 जाप  ।  में  अपनो  बात  बतलाऊँ  ।  में  जिसे  मुकाम  से  चलता  हूं  प्रौढ़  कटिहार  जाता हूं  ।  इम्पोर्ट  द्र्न्स नन

 बदकिस्मती  से  या  इत्तिफ़ाक़  समझिये  इस  इलाके  मं  दो  हो  हैं  ।  एक  तो  वन  ट्रेन  है  जो  नायें

 ईस्ट  रेलवे  को  है  कौर  दूसरी  श्राप  को  कामरूप  एक्सप्रेस  है  ।  लेकिन  उस  sr  को  पकड़ते के  लिए

 सिवाय  बस  का  सहारा  लेने  शरीर  कोई  चारा  नहा  है  ।  जितना  दूसस  हैं  उन  को  पकड़ने  के

 लिए  बस  का  सहारा  लेने  के  अलावा  दूसरा  कोई  चारा  नहीं  रहता  है  ।

 जब  मैं  पहले  इस  लाइन  पर  सफर  करता  था  तो  हर  एक  टर्न  में  कौर  हर  एक  स्टेशन  पर

 का  ढेर  लगा  रहता  था  प्रो  खचाखच  लोग  भरे  रहते  थे  लेकिन  राज  उस  लाइन  पर  सफर  करते

 वह  बात  नहों  दिखाई  देवो  है  ।  आखिर  वह  तमाम  पै वे जर्स  कहां  चले  गये
 ?  राज उस  लाइन

 पर  पाए  करते  श्राप  को  को  रमा  नजर  नहीं  पये  ।  साफ  जाहिर  है  कि  राज  वे

 लोग  को  रेल  पर  सफर  नहीं  करते  हैं  ।  बाप  वे  टाइमिंग  का  इन्तजाम  इतना  गलत  होता  है  कि

 यह  मजबूर हकर बसेज़ पर होकर  बसे  पर  जाते  हैं  हालांकि  रेल  का  सफर  बस
 को

 बनिस्बत  ज्यादा  आरामदेह

 होता  है  लेकिन  वह  उस  श्रीराम  को  छोड़  कर  बस  से  जाना  पसन्द  करते  हैं  क्योंकि  उन्हें  अपना

 बचाना  है  ।  उन  को  ठोक  पर  पहुंच  कर  इम्पोर्टेड  बर्न्स
 को

 पकड़ना  है
 ।

 रेल  के  सहारे  वह  उन  को

 नहीं  कर  सकते  हैं  ।  मेहरबानों  फरमा  कर  श्राप  अपने  कर्मचारियों  को  कहें  कि  जब  नन् द्न्स

 fear  टाइमिंग  के  फिस्स  करने  का  मामला  ATT  तो  इस  बात  को  देखें  कि  इम्पोर्ट  दन्त  को  कनेक्ट

 करने  वे  लिए  ट्रेप  होगो  चाहिये  ।  राज  कट्टी  बाप  कहीं  २  घंटे  पड़े  रहिये  तो  कैदी  2  घंटे

 पड़े  रहिये  ate  बाज  वक़्त  दस  मिनट  में  गाड़ी  छ्  यह  इंतजाम  श्राप  के  टाइमिंग  का  है
 ।

 श्री

 झाप
 ही

 बतलाइये
 कि  यह

 नुकसान  कहां  गया
 ?

 जाहिर  है
 कि  इस

 से  रेलवे
 को

 नुकसान  पहुंच
 रदा है  ।

 अरब  मैं  फ्रेंड  के  सवाल  पर  भ्राता  हुं  ।  लोगों  की  सामान  ले  जाने  के  लिये  जरूरत  के  मुताबिक

 बैगन्स  नहीं  मिलते  हैं  ।  वै  गैस  देने  के  बारे  में  भी  काफी  करियर  चलता  है  चूंकि  लोगों  को  वेगास

 नहीं  मिलते  हैं  इसलिए  लाचार  हो  कर  बसे  ale  ट्रक  से  अपना  सामान  भेजते  हैं
 ।

 ट्रिक्स
 के

 जरिये

 लोग  तमाम  को  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  ले  जाते  हैं
 प्रो

 ऐसा  होने  से  लगेज
 थ

 फाइ
 प

 तेज़
 को

 नुकसान  पहुँचता  है  ।  वेगास  लोगों  को  अपना  गुड्स  भेजने  के  लिए  न  दे  कर  बस  कौर  ट्रक  वालों  को

 मौका  दिया  जाता  है  कि  हम  सामान  नहीं  ले  जायेंगे  तुम  ले  ्  कौर  तुम  पैसा  कमाकर
 प्रौढ़

 वह

 घाटा  रेलवे  को  पहुंचता  है  ।  में  मिनिस्टर  साहब  का  ध्यान  इशर  दिलाते  हुए  कहना  चाहूंगा
 कि

 बस  देते  वे  बारे में  रेलवे  दे  कर्म  वासियों  में  काफी  करप्शन  चलता  है  ।  नगर  मिनिस्टर  साहब  कौर

 tara  बोर्ड  इस  बारे  में  खास  तौर  से  झपना  ध्यान  दें  कौर  वेगास  सप्लाई  का  काम  ठीक  तौर  से  करवायें

 तो  मुन्  पूरा  भरोसा  है  कि  हमारी  रेलवे  को  काफी  आमदनी  BE  ७० व  तौर  पर  हो  सकती  है  कौर  थ  डे

 क्लास  में  बजाये  १०  परसेंट  किराया  बढ़ाने  के  ५  परसेंट  बढ़ाने
 से  भी  तमाम  अख़राजात  निकेत

 सकते
 ।

 श्राप  बिजली  की  रेलें  चला  रहे  हैं  ।  लेकिन  श्रगर  श्राप  थोड़े  दिन  श्रौर.बिजली
 की

 ट्रेन  न  चला

 कर  जैतो  ट्रों  चला  रहे  थे  वही  चलाते
 तो

 कया  हज
 था  ?  क्या  यह  जरूरी  था  fy  बिजली  हो  बजाय  ही

 बलाई  जायें  ?  राज  श्राप  करोड़ों  रुपये  बिजली
 को

 रेलों
 वे

 पर
 चर्चे

 करने  जा  रहे  हैं
 उस  को

 नगर

 ब  करते  तो  भाप  के  भ्र खरा जात इतने
 न  बढ़ते  ।

 धंगर
 दूसरी  एवेन्यू

 के  बारे  सें  सोचते  तो  सी
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 झाप  के  अख़राजात  किसी  कदर  कम  हो  सकते  थे  लेकिन  श्रीवास  इस  बात  का  हैं  कि  इस  तरफ

 तवज्जह  नहीं  दी  जाती  है  ।  चूंकि  अ्रखराजात  बड़  गये  हैं  इसलिए  चलो  टैक्स  लगा प्रो  कौर  किराये

 बढ़ा  दो  ।  मेरा  कहना  है  कि  रह  कोई  बात  नहीं  है  ।  ग्राम  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हम  अपने

 फाइमेंसेज़
 को

 प्रौपर  प्लानिंग  करें  ate  देखें  कि  उस  में  तमाम  भ्र खरा जात  को  पूरा  कर  सकते  हैं  या

 नहीं  |  अगर  उस  के  बाद  में  भी  टैक्स
 लगाने

 की
 जरूरत  महसूस  हो  तो

 बेशक  लगायें
 ।

 उस  हालत  में

 यदि  are  किराया  बढ़ायेंगे  तो  लोगों  को  नहीं  ate  उन  को  तकलीफ  महसुस  नहीं  होगी  ।

 लेकिन  रिसोर्सेज़ जिन  से  कि  को  आमदनी  हो  सकती  है  उन  पर  ध्यान  न  दे  कर  यह  जो  हमारी

 तवज्जह  फौरन  लोगों  से  किराये  में  इजाफ़ा  कर  के  पैसा  हासिल  करने  की  तरफ  चली  जाती  है  यह

 गलत  चीज

 इसके  अलावा  में  श्राप  से  कहता  हं  कि  we  जो  इजाफा
 adtarfeat ay को  तार त्वाहों में में

 किया  है  are  जिसको  कि  मोट  करने  के  लिए  area  किराया  बढ़ाया  क्या  इससे  श्रापक  कम  चारी

 सर्टिफाइड  हो  जायेंगे  आपकी  रेलवे  का  काम  बहुत  भ्रच्छा हो हो  जायेगा  ?
 मैं  श्राप को

 कौन
 के

 साथ  कह सकता  कि प्राप के  रेलवे  के  कसें  चारो  क  भी  सै  टिस्फाइड  नहीं हो  सकते  हैं  ।  उनके

 फंक्शन  को  fas  एक  यही  वजह  नहीं  हैं  कि  उनकी  तनख्वाहें  कम  हैं  प्रभी  तक  उसमें  इजाफा

 agit  की  वजह  से  feed  टायफाइड  थे  ।  आपने  उनकी  तनख़्वाहों  में  जो  इजाफा  किया  है  उस  से  तो

 उनका  लिपिस्टिक  प्रौढ़  पाउडर  का  खरब  भो  नहीं  उनके  डिस्सेट्रिसफव्शन  की  खाली

 aa  वजह  नहीं  है  कि  उनको  तनख़्वाहों  में  कमो  है  वह  इसलिए  भो  डिस्सैटिसफाइड  हू  कि  रेलवे

 के  पूृर्तलिफ  रोमांस  में  काटीं  का  तो  शप् रफ सर  पंजाबी  कहीं  का  अफ़सर  बंगाली  है  तो  कहीं  का  बिहारी

 हैं  ।  चूंकि  हम  लोगों  को  ग्र कप् तर  सफर  करने  का  मौका  मिलता  है  कौर  हम  उन  ओरिजंस  फे  नीचे  के

 मुलाजिमों  से  मिलते  हैं  प्रौढ़  हुम  देख ने  हैं  कि  वह  अपने  सुरो  रियो  के  ट्रीटमैंट  से  किस  कदर

 फाइड  हैं  ।  अगर  कोई  पं  जाबी  ग्रकपर है तो उस है  तो  उस  का  ede  अपने  नीचे  के  बंगाली कौर  बिहारी

 मुलाजिमों के  साथ  बहुत  हो  खराब  रहता  है  ।  इसी  तरह  से  बंगाली  श्रफसर  का  पं  जाबी  पौर  बिहारी

 जो  उसके  मातहत  नी  वे  के  लाजिम  होते  हैं  उनके  साथ  खराब  ट्रीटमेंट  रहता  है  are  श्रगर  बिहारी

 अफसर  तो  अपने  नीचे  के  पंजाबी  ग्रोवर  वें  गाली  मुलाजिमों  के  साथ  खराब  ट्रीटमेंट  करता  है  ।

 मेहरबानी  फरमा  कर  श्राप  उन  में  यह  एहसास  प  दा  करें  प्रौढ़  उनको  समझायें  कि  सभी  छोटे  कौर  बड़े

 एक  से  aqrifaa g,  सभी  इंडियन  सिटीजंस  हैं  ।  श्राप  झ्रफसर  हैं  वह  मुलाजिम  हैं  ।  श्राप न  बिहारी

 है  न  बंगाली  हैं  प्रौढ़  न  पंजाबी  है  बल्कि  सब  हिन्दुस्तान  के  बाशिंदे  हैं  ।  जब  श्राप इस  तरह  की

 बिहारी  प्रौढ़ पं  जानो  की  भावना उन  के  दिलों  से  दूर  कर  देंगे  तभी  नी  वे  के  मुलाजिमों  का

 सेक्शन  दूर  होगा  वरना  नहीं  होगा  ।  हालत  यह  हो  रही  है  कि  मगर  कोई  बंगाली  मुलाजिम

 है  तो  वह  अलग  रोता  पंजाबी  है  तो  वह  भ्र लग  रोता  है  प्रौढ़  बिहारी  है  तो  वह  अलग  रोता

 जब  श्राप  इन  चोरों  को  रोकियेगा  तभी  उनके  भ्रंश  से
 feed  टिसफैबदान

 जायेगा  ।

 जहां  तक  ऐक्सोडेंट्स  का  सवाल  है  म  बतौर एक  लेमन  की  हैसियत  से  यह  कहना  चाहता  F

 कि  ara  इसको  इं  जी  नियम  से  कराय  कि  आपकी  जो  रेलवे  aga  की  लोहे  को  पटरियां

 हैं  उनमें  लांग वि टो  भी  है  या  उनमें  जान  भी  है  या  नहीं  क्योंकि  ज्यादातर  ऑक्सीडेंट्स  जो  होते

 हैं  वह  डिरेलमेंट  की  वजह  से  होने  हैं  ।  मेरा  झपना  ख्याल  यह  है  कि  रेलवे  लुईस  हमारी  पुरानी

 हो  चुकी  हैं  प्रौढ़  उन  में  इतनों  लांगवटो  नहीं  है  कि  वह  रेलगाड़ियों  के  वजन  को  बर्दाश्त  कर  सकें  सनौर

 इसे  वजह  से  इतने
 ज्यादाडिरेलमेंट्स

 होते  हैं  ग्लानि
 तौर

 पर
 इ

 से
 ए  ग्रामीण

 करा  सकते  हैं
 ।

 इस  फे  बाद
 मैं  एक  सुझाव  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता हूं  ।  एक  तो  यह  कि  आपकी  नाथ॑

 geet  रेलवे  में  एक  हो  इम्पोर्ट  ट्रेन  है  जो  कि  तिरसूल  मेल  कहलाती  उस  में  स्लीपिंग  कार

 नहीं
 है  ।  ग्रह  at  हो  समझिये  कि  लखनऊ  से  अमीन गांव  तक  वह  ट्रेन  जातों  है  ौर  उसमें  स्लीपिंग
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 मुहम्मद
 स्पेस  यानो  सोने  के  वास्ते  बाँस  इंतजाम  न  हो  तो  था  क्लास  के  मुसाफिरों  को  कितनी  दिक्कत

 पेश  गातो  होगो  ।  बडे  क्लास  में  सफर  करने  वाले  मुसाफिर  इतना  तो  चाहते  ही  हैं  कि  कम  से  कम

 रात  में  उन्हें  सोने  के  वास्ते  स्मोकिंग  कोच  मिल  जायें  ताकि  श्रीराम  से  उनका  सफर  कट

 जाय  ।  इतना  seer  ट्रक  हे  लेकिन  मालूम  ऐसा  होता  है  कि  नाथ  ईस्ट नं  रेलवे  के  साथ  बिल्कुल
 सौपे जी  मां  को  तरह  से  ट्रीटमेंट  होता  है  वह  इतनी  इम्पार्टन्ट  ट्रेन  लेकिन  फ़िर  भी  उस  में  स्लीपर

 नही ंहै
 ।  न  हो  उस  में  एक-भ्रम  ऐसी  बोगी  होती  जिस  में  आदमी  श्रीराम से  सफ़र  कर  सके  ।

 इत  के  अलावा  पहले  कानपुर  से  एक  एक्सप्रैस  चला  करती  जो  कि  कटिहार  तक  जाती

 थो  ।  हम  लोगों  के  सजेस्शन  पर  उस  एक्सप्रैस  को  जोगबनी  तक  बढ़ा  दिया  गया  ।  जोगबनी  नेपाल

 फेबर  पर  वाले है  प्रौर  एक  एम्पार्टन्ट सन्टर  हो  गया  है  ।  वहां  पर  बीरपुर  भी  कोसी  डैम  की  वजह

 से  एक  इम्पार्टन्ट  जगह  बन  गया  लेकिन  वहां  कोई  डायरेवट  ट्रेन  नहीं  जाती  है  ।  तमाम  अफ़्सर

 लोग  वहां  जात  हैं  पब्लिक  भी  वहां  जाती  है  ।  जो  एक्सप्रैस  पहले  कानपुर  से  जंंगवनी  तक

 जाती  अब  उस  को
 बरौनी  तक  रोक  दिया  गया

 है  ।  कानपुर से  इतने  लम्बे  रन  पर  जाने  वालों

 के  लिए  क्या  जोगबनी  तक  वह  एक्सप्रैस  नहीं  चलाई  जा  सकती  है  ।  इस  की  क्या  वजह  है  ?  पहले  वह

 र्द्धन  वहां  जाती  थी  ।  उस  को  क्यों  रोक  दिया  गया ?

 नगर  बरौनो  में  तो  श्राप  देखेंगे  कि  दूसरी  ट्रेन  को  कच  करने  के  लिए  लोगों  को

 दो  ढाई  ढाई  घंट  तक  बिना  पड़ता  जिस  से  पे  ayes  की  तक्लीफ़  होती  है  i  लिहाज़ा  मिनिस्टर

 साहब  मेहरबान  फ़रमा  कर  इस  ट्रेन  जो  कि  कानपुर  से  बरौनी  तक  जाती  एक्सचेंज  कर  के

 कटिहार  बल्कि  जोगबनी  ले  जाने  का  इन्तजाम  करें  ।  इस  तरह  वह  ट्रेन  नेपाल  के  TST

 तक  जा  सकेगा  कौर  इस  से  पब्लिक  सब  को  फायदा  होगा  |  में  उम्मीद

 करता  हूं  कि  कानपुर  से  जोगवनो  तक  एक  डायरेक्ट  एक्सप्रेस  ट्रेन  चलाई  जायगी  |

 हालांकि  हमारे  मलक  में  कोयले  ate  सीमेंट  की  कमी  नहीं  है  र  खुदा  फे  फ़ज़ल  से  उन  दोनों

 का  काफ़ो  प्रोडक्शन  होता  है  लेकिन  रेलवे  की  सुस्ती  या  कमी  कहिए-समक्ष  में  नहीं  जाता  कि

 क्या  वजह  है  कि  हम  लोगों  के  यहां  कोयला  तो  थोड़ा  बहुत  जाता
 लेकिन  साल  में  सीमेंट

 का  एकतरा  कनसाइनमेंट  भो  नहीं  पहुंचता  जिस  की  वजह  से  लोगों  को  तकलीफ़  है  ।  इस

 लिए  कम  से  कम  बिहार  के  उत्तरी  हिस्से  में  कोयला  ग्रोवर  सीमेंट  ले  जाने  का  इन्तज़ाम  किया  जाये  |

 दक्खिनी  हिस्से  में  तो  was  को  उ  दीवार  को  जगह  लेकिन  उत्तरी  हिस्से  में  कोयला  पदा  नहीं

 होता  हैं  ।  दिखती  हिस्से  में  कोई  जरूरत  नहों  क्योंकि  वहां  पर  ट्रक  कौर  वसीयत  वग़ैरह

 मौजद  हैं  ।  उन  को  तो  कोई  दिक्कत  नहीं  है  ।  लेकिन  कम  से  कम  उत्तरी  बिहार  के  लिए  व  गन

 दिये  ताकि  वहां  पर  कोयला  तौर  सोमेंट  जल्दी  से  जल्दी  भेजा  जा  सके  ।  राज-कल  उत्तरी

 हिस्से  में  लोगों को  इस  बारे  में  सहित  तक्लोफ़ है है
 ।  जब

 तक  ट्रेन  का  इन्तज़ाम न  किया
 तब  तक

 वहां  पर  गूजर  ही  नहीं  सकता  है  ।  मैं  मिनिस्टर  साहब  से  कपिल  करूंगा  कि  वह  नाथ  बिहार

 में  मोमेंट  कौर  कोयला  पहुंचाने  के  लिए  ज्यादा
 से

 ज्यादा  वेगास  का  इन्तजाम  करें
 ।

 मंत्रों  महोदय  ने  किराया  वृद्धि  &  लिये  यह  तक  दिया  है  कि
 fant  हिम्मतसिहका  )

 समितियों  ने  wea  प्रतिवेदनों  में  इसकी  राय  दी  थो  ।  तथापि  जब  तक  रेलवे  अपनी  काय  प्रबंधन

 क्षमता  में  क  द्धि  नहों  करे  उसे  किराया या  भाड़ा  में  व  द्धि करना  न्यायोचित  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 रेलवे  को  कार्य  समीक्षा  से  ज्ञात  होता  है  कि  माल  गाड़ियों  को  गति  तथा  वं
 गन-टन-राउन्ड  में

 कसी  है  ।  यह  आवश्यक  है  कि  रेलवे  की  क्षमता  की  वृद्धि  के  लिये  पुरजोर  प्रयत्न  किये

 जाय  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ८०  लाख  टन  माल  जो  कि  रेलवे  को  भेजने  फे  लिये  दिया  गया  था  वह  नहीं  ले  जाया  ला

 सका  इसका  परिणाम  यह  जडे  समय  पर  कोयला  नहीं  पहुंचने  से  कई
 कारखानों  को

 बंद  होना

 पड़ा  ओर  इस  प्रकार  उत्पादन  में  कमी  हुई
 ।

 यदि  रासायनिक तथा  कास्टिक  सोडा  फे  कारखानों को

 कोयले  के  संभरण  में  कमी  की  जायेगी  तो  इससे  उनका  उत्पादन  गिरेगा  ।

 में  नहीं  कह  सकता  कि  माल  डिब्बों  की  कमी  के  लिये  रेलवे  मंत्रालय या  योजना

 आयोग  जिम्मेदार  है  ।  कोई  भी  जब  TH  माल  की  ढलाई  का  पुरा  प्रबन्ध  नहीं  जेद्दा  भाग

 नहीं  बढ़  सकेगा  ।  जब  तक  रेलवे  कोयला-खानों  से  कोयला  न  ले  उस  का  संग्रह  नहीं  किया

 जा  सकता  ।  इस  का  प्रभाव  ग्न्य  उद्योगों  पर  भी  पड़ेगा  ।  बिजली  शादी  भी  हमें  प्राप्त  नही  हो

 सकेंगी  |  कोयले  फे  कुछ  स्थानों  से  इमारती  लकड़ी  प्राय  सामान्य  awed  हवाई

 frase  कारण  उपभोक्ता  मूल्य  बढ़  गये  हैं  ।  इमारती  ट ध्रादि

 के  मूल्य  बढ़  गये  हैं  ।  इसलिए  माल  डिब्बों  का  संभरण  बढ़ाया जाना  प्रावइ्यव  हैं  ।

 तीसरी  योजना  में  २४५०  लाख  टन  माल  ढोने  का  अनुमान  है  ।  किन्त ुमे  समझता हूं  कि  यह

 शमीमा  कम  है  यह  लगभग  २,७५०  लाख  टन  होगा  ।  इस  लिए  इसके  लिए जब  तक

 बुवाई  न  हमें  बहुत  कठिनाइयों  सामना करना  पड़गा  ।

 यह  कहना  सही  नहीं  हैं  कि  माल  ढोने  वाले  जो  कि  काफी  लोकप्रिय  रेलवे  से  मुकाबला

 कर  रहे  क्योंकि  रेलवे  स्वयं  सारा  माल  ले  जाने  में  असमथ  ं  है  ।  ट्रकों  को  कौर  से  कोई  खतरा

 नहीं  समझना  चाहिये  |

 wt  बिदानचंद्र  सेठ  रेलवे
 बाट

 पर  जो  चर्चा  हुई
 उसको

 बराबर  सुना  है  ।  जितने  भी  माननीय  सदस्यों  ने  इसमें  भाग  लिया  है  दोनों  आर के  जहां  दूसरी

 बातों  की  आपका  ध्यान  खींचा  वहां  उनमें  से  किसी  ने  भी  यहां तक  कि  aia  मित्रों में  से

 किसी  ने  भी  किराये बढ़ाये  भाने  का  समर्थन किया  है  ।  स्थिति  में  माननं/य  ज  को

 इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  होगा  कि  क्या  वाकई  के  उनको  किराया  बढ़ाना  चाहिये  ।

 उन्होंने  सदस्यों  की  किराये  न  बढ़ाने  की  मांग  को  इगनोर  किया  तो  मानना  होगा  फि  Aaa  मंत्री

 थी  निर्णय  बना  कर  लाये  हैं  उसे  सदन  पर  अनिवार्य  रूप  से  ल।दना  चाहते  हैं  ।

 में  यहां  पर  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  जहां  तक  तीसरे  दर्जे  के  मूल सफ़ीरों  का  सम्बन्ध  प्राण

 देश  को  जितना  भी  रेवेन्यू  होता  है  रेल  के  ट्र  फिक  उसका  ८०  प्रा para  या  इससे  भ  ThE  तं/सरे

 दर्ज  के  मुसाफिरों  से  होता  फर्स्ट  क्लास  में  हम  हर  रोज  देखते  हैं  फ्री  मफ्ती  वाले  बेने

 हमें  तो  टिकट  दे  रखा  है  हम  भी  उसके  सहारे  उसमें  सफर  करते  हैं  ।  सारो  कं  सर  wae

 झापको  तीसरे  दर्ज  से  होती  है  ।  माननीय  सदस्यों  ने  रेलों  में  भ  इ  भाड़  का  जिक्र  फिया है  ।  लेकिन में

 कहना  चाहता  हुं  कि  में  ने  रेलों  की  छतों  पर  बेठ  हुए  हजारों  देखे  हैं  ।  हरिद्वार ४  आ

 रहा  में  हैरान  रह  गया  यह  तमाशा  देख  कर  ।  रेलवे  के  पास  कया  इतने  डिब्बे  नहीं  हैं  पि  लोग

 उनमें सफर  कर  सकें  |  लोग  छतों  पर  ५  जान  को  खतरे  में  डाल  कर  सफर  करते  हैं  लेटिन  उनको

 तरफ  कोई  तवज्जह नहीं  दी  जाती है  ।

 महोदय  :  एक  बात  में  कहना  चाहता  मैम्बर स  नवीन  को  भ  यह  नहीं

 हिए  कि
 हमें

 जो
 मुफ्त  का  पास  मिला  उसके  जरिये  हम  रेलों  में  मुफ्त  में  दलते  यह  मारी

 सैलेरी
 ज

 के  पार्ट  में  रेलों  को  fete  का  महकमा  फिराया सदा  करता  पब  rag पदा  दिया
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 जाता  है  वो  ग्रुप  यह  न  सहसा  फ  ।  अप  मुक्तखाोर हैं या मुफ्त हैं  या  मुफ्त  में  चलते हैं  ।  श्राप  गप  को मपत

 वालों  में  शामिल  न  वीरें  ।

 थी  बिशव  चंद्र  सेड  मेरा  गुजरा  करते  का  मकसद यह  था  कि  फर्स्ट  क्लास  में  जो  सफर

 करते  हैं  वे  पाय /ल््डज  ह  मालूम  पड़ते

 झपक  हमारे
 पासहोल्डजं

 दूसरों से  हैं  क्योकि  हम  उनको पैसा  देते  हैं
 STH लिये  जो  श्राप  wf  का  सर्टिफिकेट  देते  हैं  ।

 शो  बि शत वंद  सेठ
 में  cert  महोदय

 जगजीवन  राम  जी  को
 से  कुछ  समय  पहले

 एक  पत्र  था  आर  उत  में  ora  चार  हुड  माल  का  एक एक  निश्चित  उदाहरण  बताया  था  ।

 रतलाम
 च्े हैं  झा  गया था  मैं  ।  उन्हें  लिखा  था  कि  चितरंजन  से  नए  इंजन  जो  मुरादाबाद

 जाए
 उन

 पतना  पत्तल
 का

 सामान  वह  सज  र  चला  गया  था  ।  श्राप  जानते  ही  हैं  कि

 मुरादाबाद
 हँसी  भार  मंड  में  उस  समय  नाम  इसलिए  नहीं  लिख  सकता  था  कि

 मेरे पास  कोई  डफ़ वट सबूत नह सबूत  नहं  था  ।  मगर  मुझे  बड़ों  अच्छी  तरह  से  बताया  गया  था  कि  सब
 कें

 सब
 मुरादाबाद  लोको  में  नज़रों  हालत  में  खड़े  किये  गये  लेकिन  दूसरे  रोज  उन  सभी

 से  य त
 का

 सारे  का  सारा  सामान  मुरादाबाद  क  माधवी में  चला  गया  कौर  बिक  गया ।  जो  पुर्जे

 हंजार  हान
 के

 थे
 वे  दे  दो  च।र  चार  रुपये के  वहां  बिके  ।  एसी  हालत  में  में  जानना  चाहता

 हूं  फ  एक  ग्रोवर
 तो  चोर क  हालत  यह  है  कौर  दूसरी  तरफ  नगर  श्राप  किराया  बढ़ाते  चले

 लायें

 तो  यह  कहां  तक  प्यार  रेल  के  इतिहास  में  सावधानी  बरतें  तो  में सच  कहता  हूँ

 ast  हूं  कि  ज्ञान  आपको  एक  Te  की  भी  ake  जरूरत  न  पड़ेगी  बल्कि
 आपका

 जो  ब*.ट  है  वह  सर पलस हो  है  ।

 सामने  एक  प्रौढ़  मिसाल  रखना  चाहता  हूं
 ।  इस  बार  में  एटा  से  चुन  कर  श्राया  हूँ

 ।

 एक  रेलवे  लाइन  वहां  बनाई  गई  मुझे  भ्रमण तरह  से  पता  चला  है  कौर
 ने

 मुझे  बताया  हैं
 फि  फ़रहत ५  एटा  जो  लाइन  है  यह  घाटे  में  चल  रही  मैं  सैकड़ों  की  बात  नहीं  कर  रहा  हजारों

 क
 बात  में  पाइंदा  ge  हज़ारों  प्राइम  मुझे  मिलने  जाए  ate  उन्होंने  मुझे  कहा  कि  नगर यह  लाइन

 बजाय  एटा  के काਂ  गो  तक  सिला  जाए  वो  यह  लाइन  मुनाफा  दे  सक्ती  है  एफ  दम
 ।

 बीस  मील  का

 डूब डा  पड़ा  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  नाता है
 ।

 इसके
 बाय  एफ  ऐसी  लाइन  बना

 दो

 गई  है  जो  नदीं  |  इस  तरह  की  जो  चीजें  हैं  इनकी  तरफ  श्रापका  ध्यान

 जाना  wrasse है

 मैं  इ: जतर  डिकन्स  के  बारे  में  a  कु  ड  कहना  चाहता  हूं
 ।

 जो  बड़े  बड़े  दाहर
 कलकत्ता

 वगैरह  उनमें  श्राप  देखें  Py  TST  दर्जे  के  itt  टिकट  बिकते  हैं  ।  जितनी  भी  लेबर  क्लास
 जितने

 बाबू लोग  सज  के  सत्र  त॑  nit  दर्जे  के  सं  टिकट लेते  हैं  ।  वे  बहुत  उपयोगी  कौर  महत्वपूर्ण

 कार्य  करते  दफ्तरों  में  बलि  वहां  वग  ae  वे  करते  हैं  ।  aaa  सोचना  टीशर्ट्स  का

 किराया न  बढ़ापा  होता  तो  बहु  त  संभव  है  प्व.तरह की  शिकायत  झपको
 राज  सुनने को  मिल

 न  ।  art  इसको  देखेंगे  भी  मेम्बर  यहां  पर  हैं  दोनो  प्रोर
 के

 वे  किसी
 न

 किसी

 न  द  चुन  फर  कराए  sa  यह  जानते  हैं
 फि

 देश  का
 दारोमदार

 इन्हीं  लोगों  पर  है

 जो  संजाल  टिकट  खरीद  पर  फर  करते  जिला  दाक  मैं  कांग्रेसी  नही ंहूं
 ।  मगर

 जो
 कांग्रेसी

 भं/ हैं  iat  अपनी  या  स्टील  में  धाते  हैं  प्रौढ़  उनसे  यह  प्रश्न  पूछा  जाता  है  कि  वहां  लने

 के  बाद भी  fete बढ़  TY,  waar की  ये  शिकायतें  बढ़  गई  वे  शिकायतें  बढ़  गई  प्रा
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 किस  तरह  से  उनकी  मदद  कर  रहे  हैं  तो  जो  आपके  श्रादमी  भी  होते  हैं  उनको  भी  च्  इसका  कोई

 जवाब  दिये  नहीं  बनता  है  ।  लेकिन  आपको  उनका  जवाब  देना  पड़ेगा  .  .

 wert  महोदय  :  माननीय  सदस्य  प्राज  हो  खत्म  करना  चाहते  हैं  तो  पांच  मिनट  wie

 ले  लें  कल  जारी  रखना  चाहते  हैं  तो  कल  जारी  रखें  |

 श्री  बिशनचंत्र सेठ  :  में  कल  यहां  नहीं  इसलिये  जो  कुछ  भी  मुझे  कहना  है  पांच  मिनट

 में  ही  कह  दूंगा ।

 रेलें  हमारी  राजकीय  व्यवसाय  हैं  कौर  इनमें  शर  लारी  वालों  ट्रक  वालों  बस  वालों में

 कम्पीटीशन  हो  यह  में  कभी  सोच  भी  नहीं  सकता  ।  राज  ईमानदारी की  बात  यह  है  कि  इस

 तरह  को  बाइन्डिंग्न कौर  इस  तरह  की  भ्र नेक ों चीजें  कर  दी  गई  हैं  कि  एक  तरफ तो  रेलवे को  तरफ

 से  न  बाबू  को  कोई  फिक्र  है  ौर  न  टाइम  ये  चीज  पहुंचती  मजबूरन  सारे  के  सार  व्यापारियों को

 amt  सामान  ट्रिक्स  के  जरिये  से  भेजना  पड़ता  दूसरी  we  हालत  यह  है  कि

 कोई  भी  नगर  ऐसा  नहीं  है  जहां  पर  कि  ट्रक  वालों  के  लिये  वेदियां  न  लगे  हों  ।  चाहे  जितनी

 भी  इम्पार्टन्स  रेलवे  की  में  किसी  भी  तरह  से  ट्रिक्स  बसेज  की  इन्पार्टन्स  को  कम  नहीं

 समझता
 |  ऐसी  सूरत  में  में  महसूस  करता  हूं  कि  रेलवे  कौर  उनको  एक  दूसरे  का  प्रतिद्वन्दी

 या

 विरोधी न  मान  कर  ऐसी  स्थिति  रक्खी  जाय  कि  हमारी  ट्रिक्स  शौर  बसे का  एक  शहर से

 दूसरे  दहर  में  जाना  ईजी  हो  ताकि  बस  वाले  ट्रक  वाले  ईमानदारी से  सामान  ढो  |

 अनाज  हमारे  सामने  यह  पोजीशन  है  कि  एक  एक  नगर  में  जाने  के  बाद  चुंगी  पर  बस  वालों  ट्रक

 वालों  को  तीन  तीन  are  चार  चार  घंटे  खड़े  रहना  पड़ता  है  ।  वास्तव  में  देखा  जाये तो  यह

 नैशनल  टाइम  का  बड़ा  भारी  लास  है  ।  हमारे  यहां  लाखों  ट्रिक्स  चलते  प्यार  एक  लाख  ट्रकों  का

 भी  चार-चार  घंटा  रोज  खराब  होता  है  तो  हमारे  यहां  चार  लाख  घंटे  रोज  खराब हो  रह  हैं परन् दू

 इस  तरफ  कोई  तवज्जह  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।

 चोरी  के  सम्बन्ध  में  मेंने  एक  बड़ी  सारंग  मिसाल  एंजिन  की  बतलाई |  में  रोज  देखता हूं

 कि
 किस  तरह  से  रोज  रेलवे का  सामान  डिस्ट्राय ्  करता  मेँ  सदन का  ज्यादा  समय  नहीं

 लेना  ५  बजे  के  बाद  यहां  पर  बैठना  मुझे  गुनाह  मालूम  होता  fas  इतना  कहना  चाहता हूं

 कि  राज  परिस्थिति यह  है  कि  ae  रेलवे  मंत्री  महोदय  इस  बात  को  चेष्टा  करें  कि  किसी  भी

 तरह  फेरने  बजट  प्रबन्ध  इन्तजाम  के  ज प्रन्तगत  बढ़ा  ले  जायें  तो  ae  उनकी

 योग्यता  का  बड़ा  भारी  परिचय  होगा  ।  राज  एक  सीधी  सीधी  बात  कह  दी  गई  १०  परसेंट  किराया

 बढ़ा  दिया  गया  ।  कह  दिया  गया  कि  fas  २७  रु०  के  ३०  रुपये  बन  लेकिन  मैं  बतलाना  चाहता

 हुं  कि  मेरे  देखते  देखते  किराया  डबल  स  ज्यादा  हो  गया  शाहजहांपुर  से लखनऊ का  किराया  १  रु०

 ११  का  लेकिन  wa  वही  साढ़े  तीन  रुपया  हो  गया  है  ।  ।  में  पुछना  चाहता  fe इस  डबल

 किराये को  क्यों  भूल  जाते हो  हैं  ?

 श्री  श्रीनारायण दास
 :

 यह  कितने  वर्षों  के  ग्रामर  हुमा  है  ?

 श्री  बिशन चन्द  सेठ  :  श्राप  ठीक  कह  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  कौर  दुसरे  सज्जनों

 ने  में  सिफ॑  इशारा  करना  चाहता  हूं  कि  बिला  शक  श्राप  दूसरी  कंट्रीस  से

 मुकाबला  करते  आपको  यह  सोचना  पड़ेगा  हमारे  यहां  एक  व्यक्ति  की

 आमदनी  में  कौर  दूसरी  कंट्रीस  में  एक  व्यक्ति  की  श्रामदनी  में  कितना  ग्रस्त  मैं  ज्यादा  वक्त न

 लेकर  इतना  निवेदन  करूंगा  कि  हमारे  मंत्री  महोदय  को  यह  सोचना  चाहिये



 हदू  ष्ष् ब्य रेलवे  के  राय  व्यय  सामान्य  चर्चा

 बिशन चन्द्र

 कि
 केवल  विरोधी  पक्ष  ही  नहीं  बल्कि  आपकी  तरफ  जितने  माननीय  सदस्य  बैठे  जिनकी  स्ट्रेचर

 पर  आपकी  सरकार  चल  रही  उनमें  से  एक  भी  सज्जन  के  मुंह से  मैंने  किराया  बढ़ने के  सम्बन्ध  में

 ard  बजट  के  लिये  सहयोग  पूर्ण  भावना नहीं  सुनी  ।  ऐसी  स्थिति  में  नगर  are  चाहते  हैं  कि  आपके
 झपने  लोगों  हम  भी  आपके  अपने  हमारा  पुरा  सहयोग  साथ  तो  में  निवेदन

 करूंगा  कि  आपको  किराया  बढ़ाना ही  है  तो  भले  ही  wae  क्लास  के  लोगों  का  किराया

 बढ़ा  दीजिए  लेकिन  aes  क्लास  का  किराया  न  बढ़ायें  ।  एक  दरख्वास्त मैं  करना  चाहता हूं  कि

 जो  भी  कैपेसिटी  ग्रा पके  डब्बों  की  है  उससे  ज्यादा  आदमी  उस  डिब्बे  के  इन्दर न  बैठें  ।  हर  भ्रामक

 के  लिये  पानी  का  शौर  दूसरी  सुविधाओं  का  इन्तजाम  होना  चाहिये  ।
 मैँ  रिपीटीशन  नहीं  करना

 लेकिन  इतना  होने  पर  ही  हम  को  कहने  का  मौका  होगा  कि  किराया  जरूर  बचाया  गया  है

 लेकिन  इतनी  arafarctsr  ate  दूसरी  चीजें  लोगो  के  लिये  बढ़ा  दी  गई  हैं  ।  राज  यात्रियों  के  लिये

 कोई  प्रबन्ध  न  ग्रामीण  जानवरों  के  तरीके  से  डब्बों  के  भ्रमर  उन  को  आइडिया ही  न  हो  कि

 दरवाजे  से  कैसे  जाता  सीधे  खिड़की  से  घुसते  यह  हालत  है  इन  डब्बों  के  इन  बातों

 के  होते  हुए  किस  आधार पर  श्राप  यह  किराया बढ़ा  रहे  हैं
 ?

 मैं  ज्यादा  न  लेकर  धन्यवाद  अध्यक्ष  कि  area  बिल्कुल  आखिरी

 पर  मुझे  मौका  दिया  है  श्र  अपना  मशहूर  किया  है  साथ  ही
 जब

 हमारे  मंत्री  महोदय  यहां

 मौजूद  हैं  उस  बोलने  का  मौका  दिया  हालांकि मुझे  बोलना  काफी  था  लेकिन मैं  इतने में  ही

 सब्र  करता  हुं  श्र  जो  पांच  मिनट  मुझे  दिये  उसमें  ही  खतम  करता  हूं
 |

 mead  महोदय :  म  ने  दस  मिनट  दिये  ait  दस  मिनट  आपने  लिये  भी
 ।

 ष्  लोक  सभा  की  dow  २६  १९६२  /  ्  ६,  १८५८४  के

 यारह  Ao  Jo  तक  के  लिए  स्थगित हुई  ।)

 ES
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